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 Síntesis Informativa 

28/Agosto/2024 
SECRETARIO 

 
(B-335) Ponen en marcha “Alianzas por el Océano”, que trabajará por la 
conservación de sistemas lagunares del Pacífico, Golfo de México y el Caribe 
Con el fin de implementar acciones sostenibles para reducir las fuentes de 
contaminación de cuencas, sanear las aguas continentales que se vierten en los 
océanos y mantener sistemas lagunares limpios, Agricultura inició los trabajos de 
coordinación para desarrollar el proyecto “Alianzas por el Océano”, que forma parte 
del Programa Integrado de Océanos Limpios y Saludables del Fondo para el Medio 
Ambiente Mundial (GEF). 
https://vivalanoticia.mx/ponen-en-marcha-alianzas-por-el-oceano-que-trabajara-por-la-
conservacion-de-sistemas-lagunares-del-pacifico-golfo-de-mexico-y-el-caribe/  
https://hojaderutadigital.mx/ponen-en-marcha-alianzas-por-el-oceano-que-trabajara-por-la-
conservacion-de-sistemas-lagunares-del-pacifico-golfo-de-mexico-y-el-caribe/  
https://www.notimx.mx/2024/08/ponen-en-marcha-alianzas-por-el-oceano.html  
https://www.hoytamaulipas.net/notas/570352/Ponen-en-marcha-Alianzas-por-el-Oceano-que-
trabajara-por-la-conservacion-de-sistemas-lagunares.html  
https://acustiknoticias.com/2024/08/ponen-en-marcha-alianzas-por-el-oceano-que-trabajara-
por-la-conservacion-de-sistemas-lagunares-del-pacifico-golfo-de-mexico-y-el-caribe/  
https://voragine.com.mx/2024/08/27/ponen-en-marcha-alianzas-por-el-oceano-que-trabajara-
por-conservacion-de-sistemas-lagunares-del-pacifico-golfo-de-mexico-y-el-…  
https://www.tierrafuerte.mx/archivos/914  
https://codigorojomx.com/2024/08/27/ponen-en-marcha-alianzas-por-el-oceano-que-
trabajara-por-la-conservacion-de-sistemas-lagunares-del-pacifico-golfo-de-mexico-y-el-caribe/ 
https://noticiasdetampico.mx/se-trabajara-por-la-conservacion-de-sistemas-lagunares-del-
pacifico-golfo-de-mexico-y-el-caribe/ 
https://hiptex.com.mx/noticias/58566/ponen-en-marcha-alianzas-por-el-oceano-trabajara-por-
la-conservacion-de-sistemas-lagunares-del-pacifico-golfo-de-mexico-y-el-caribe 
https://www.sectorprimario.mx/2024/08/27/lanzan-alianzas-por-el-oceano-para-proteger-
sistemas-lagunares-del-pacifico-golfo-de-mexico-y-
caribe/#:~:text=Ciudad%20de%20M%C3%A9xico%2C%20a%2027,Golfo%20de%20M%C3%A9xico
%20y%20Caribe. 
https://mvsnoticias.com/nacional/cdmx/2024/8/27/ponen-en-marcha-alianzas-por-el-oceano-
conservara-los-sistemas-lagunares-mexicanos-654110.html 
https://imagenagropecuaria.com/2024/presentan-proyecto-para-limpiar-oceanos-y-sistemas-
lagunares/ 
https://lado.mx/noticia.php?id=16560021  
https://divulgacionacuicola.com.mx/2024/08/27/ponen-en-marcha-alianzas-por-el-oceano-
que-trabajara-por-la-conservacion-de-sistemas-lagunares-del-pacifico-golfo-de-mexico-y-el-
caribe/  
https://www.votaqueretaro.com/nacional/ponen-en-marcha-alianzas-por-el-oceano-que-
trabajara-por-la-conservacion-de-sistemas-lagunares-del-pacifico-golfo-de-mexico-y-el-caribe/  
https://www.notimx.mx/2024/08/ponen-en-marcha-alianzas-por-el-oceano.html  

https://vivalanoticia.mx/ponen-en-marcha-alianzas-por-el-oceano-que-trabajara-por-la-conservacion-de-sistemas-lagunares-del-pacifico-golfo-de-mexico-y-el-caribe/
https://vivalanoticia.mx/ponen-en-marcha-alianzas-por-el-oceano-que-trabajara-por-la-conservacion-de-sistemas-lagunares-del-pacifico-golfo-de-mexico-y-el-caribe/
https://hojaderutadigital.mx/ponen-en-marcha-alianzas-por-el-oceano-que-trabajara-por-la-conservacion-de-sistemas-lagunares-del-pacifico-golfo-de-mexico-y-el-caribe/
https://hojaderutadigital.mx/ponen-en-marcha-alianzas-por-el-oceano-que-trabajara-por-la-conservacion-de-sistemas-lagunares-del-pacifico-golfo-de-mexico-y-el-caribe/
https://www.notimx.mx/2024/08/ponen-en-marcha-alianzas-por-el-oceano.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/570352/Ponen-en-marcha-Alianzas-por-el-Oceano-que-trabajara-por-la-conservacion-de-sistemas-lagunares.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/570352/Ponen-en-marcha-Alianzas-por-el-Oceano-que-trabajara-por-la-conservacion-de-sistemas-lagunares.html
https://acustiknoticias.com/2024/08/ponen-en-marcha-alianzas-por-el-oceano-que-trabajara-por-la-conservacion-de-sistemas-lagunares-del-pacifico-golfo-de-mexico-y-el-caribe/
https://acustiknoticias.com/2024/08/ponen-en-marcha-alianzas-por-el-oceano-que-trabajara-por-la-conservacion-de-sistemas-lagunares-del-pacifico-golfo-de-mexico-y-el-caribe/
https://voragine.com.mx/2024/08/27/ponen-en-marcha-alianzas-por-el-oceano-que-trabajara-por-conservacion-de-sistemas-lagunares-del-pacifico-golfo-de-mexico-y-el-…
https://voragine.com.mx/2024/08/27/ponen-en-marcha-alianzas-por-el-oceano-que-trabajara-por-conservacion-de-sistemas-lagunares-del-pacifico-golfo-de-mexico-y-el-…
https://www.tierrafuerte.mx/archivos/914
https://codigorojomx.com/2024/08/27/ponen-en-marcha-alianzas-por-el-oceano-que-trabajara-por-la-conservacion-de-sistemas-lagunares-del-pacifico-golfo-de-mexico-y-el-caribe/
https://codigorojomx.com/2024/08/27/ponen-en-marcha-alianzas-por-el-oceano-que-trabajara-por-la-conservacion-de-sistemas-lagunares-del-pacifico-golfo-de-mexico-y-el-caribe/
https://noticiasdetampico.mx/se-trabajara-por-la-conservacion-de-sistemas-lagunares-del-pacifico-golfo-de-mexico-y-el-caribe/
https://noticiasdetampico.mx/se-trabajara-por-la-conservacion-de-sistemas-lagunares-del-pacifico-golfo-de-mexico-y-el-caribe/
https://hiptex.com.mx/noticias/58566/ponen-en-marcha-alianzas-por-el-oceano-trabajara-por-la-conservacion-de-sistemas-lagunares-del-pacifico-golfo-de-mexico-y-el-caribe
https://hiptex.com.mx/noticias/58566/ponen-en-marcha-alianzas-por-el-oceano-trabajara-por-la-conservacion-de-sistemas-lagunares-del-pacifico-golfo-de-mexico-y-el-caribe
https://www.sectorprimario.mx/2024/08/27/lanzan-alianzas-por-el-oceano-para-proteger-sistemas-lagunares-del-pacifico-golfo-de-mexico-y-caribe/#:~:text=Ciudad%20de%20M%C3%A9xico%2C%20a%2027,Golfo%20de%20M%C3%A9xico%20y%20Caribe
https://www.sectorprimario.mx/2024/08/27/lanzan-alianzas-por-el-oceano-para-proteger-sistemas-lagunares-del-pacifico-golfo-de-mexico-y-caribe/#:~:text=Ciudad%20de%20M%C3%A9xico%2C%20a%2027,Golfo%20de%20M%C3%A9xico%20y%20Caribe
https://www.sectorprimario.mx/2024/08/27/lanzan-alianzas-por-el-oceano-para-proteger-sistemas-lagunares-del-pacifico-golfo-de-mexico-y-caribe/#:~:text=Ciudad%20de%20M%C3%A9xico%2C%20a%2027,Golfo%20de%20M%C3%A9xico%20y%20Caribe
https://www.sectorprimario.mx/2024/08/27/lanzan-alianzas-por-el-oceano-para-proteger-sistemas-lagunares-del-pacifico-golfo-de-mexico-y-caribe/#:~:text=Ciudad%20de%20M%C3%A9xico%2C%20a%2027,Golfo%20de%20M%C3%A9xico%20y%20Caribe
https://mvsnoticias.com/nacional/cdmx/2024/8/27/ponen-en-marcha-alianzas-por-el-oceano-conservara-los-sistemas-lagunares-mexicanos-654110.html
https://mvsnoticias.com/nacional/cdmx/2024/8/27/ponen-en-marcha-alianzas-por-el-oceano-conservara-los-sistemas-lagunares-mexicanos-654110.html
https://imagenagropecuaria.com/2024/presentan-proyecto-para-limpiar-oceanos-y-sistemas-lagunares/
https://imagenagropecuaria.com/2024/presentan-proyecto-para-limpiar-oceanos-y-sistemas-lagunares/
https://lado.mx/noticia.php?id=16560021
https://divulgacionacuicola.com.mx/2024/08/27/ponen-en-marcha-alianzas-por-el-oceano-que-trabajara-por-la-conservacion-de-sistemas-lagunares-del-pacifico-golfo-de-mexico-y-el-caribe/
https://divulgacionacuicola.com.mx/2024/08/27/ponen-en-marcha-alianzas-por-el-oceano-que-trabajara-por-la-conservacion-de-sistemas-lagunares-del-pacifico-golfo-de-mexico-y-el-caribe/
https://divulgacionacuicola.com.mx/2024/08/27/ponen-en-marcha-alianzas-por-el-oceano-que-trabajara-por-la-conservacion-de-sistemas-lagunares-del-pacifico-golfo-de-mexico-y-el-caribe/
https://www.votaqueretaro.com/nacional/ponen-en-marcha-alianzas-por-el-oceano-que-trabajara-por-la-conservacion-de-sistemas-lagunares-del-pacifico-golfo-de-mexico-y-el-caribe/
https://www.votaqueretaro.com/nacional/ponen-en-marcha-alianzas-por-el-oceano-que-trabajara-por-la-conservacion-de-sistemas-lagunares-del-pacifico-golfo-de-mexico-y-el-caribe/
https://www.notimx.mx/2024/08/ponen-en-marcha-alianzas-por-el-oceano.html


 
 

Hoja 2 de 8 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX           Tel. (55) 3871 1000       www.gob.mx/agricultura 

https://twitter.com/CodigoRojo15/status/1828514034062368894 
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1828533832028451150 
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1828535870112309322 
https://twitter.com/HiptexNews/status/1828595466923286944 
https://twitter.com/QRNoticias2/status/1828513967146459628 
https://www.facebook.com/QRNoticias/posts/pfbid02GizTHCDYLmiQ25NvgDDe8eAPRzmcgHf
exHDbgqoUPmBw2tkeQCqDJZArFLxVDm1Xl 
 
 

SECRETARÍA 
 
Estudiante de Chapingo desarrolla dispositivo para monitoreo autónomo 

Irouri Cristóbal Muñoz, estudiante del doctorado en Ingeniería Agrícola de la 
Universidad Autónoma Chapingo, creó un dispositivo y método para la medición 
autónoma de la geometría del bulbo húmedo en riego por goteo, con el objetivo de 
Optimizar la producción de alimentos y el ahorro de recursos en el campo. El 
dispositivo y método ayudarán a obtener el máximo potencial del riego por goteo. 
El Economista, P2 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_28082024/28082024000630nc.pdf 
 

 
AGRICULTURA 

 
Alertan sobre extinción de las mujeres en la producción del campo 

Más de mil 500 mujeres campesinas e indígenas de la agrupaciones de la UNTA, 
CODUC, CNPA, C10AC-JDLD, MST y OPDRS, demandan a la Presidenta Electa, 
Claudia Sheinbaum, incluir al sector femenino del medio rural en las políticas 
públicas que tendía el Plan Nacional de Gobierno o de lo contrario, será la inminente 
extinción de la mujer en la producción del campo, además de la discriminación y 
segregación que padecen. Manifestaron que en los últimos 15 años disminuyó la 
participación de la mujer en las labores agropecuarias y del campo al pasar del 19.7% 
al 16.0%; mientras que el hombre aumentó de 80.3% a 84.0%, de acuerdo al censo 
agropecuario del INEGI. La Prensa, P 7 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_28082024/28082024001043nc.pdf 
 
Abren parcialmente acceso al embarcadero Cuacontle para sacar producción de 
hortalizas 

El Gobierno de la Ciudad de México y la alcaldía Xochimilco negociaron la apertura parcial del 
acceso al embarcadero Cuacontle cerrado el 24 de julio por un particular, a fin de permitir a 
productores del paraje San Sebastián, en la chinampería de San Gregorio Atlapulco y San Luis 
Tlaxialtemalco, sacar sus hortalizas para su venta en la Central de Abasto y mercados locales. 
La Jornada, P37 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_28082024/28082024001039nc.pdf 

https://twitter.com/CodigoRojo15/status/1828514034062368894
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1828533832028451150
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1828535870112309322
https://twitter.com/HiptexNews/status/1828595466923286944
https://twitter.com/QRNoticias2/status/1828513967146459628
https://www.facebook.com/QRNoticias/posts/pfbid02GizTHCDYLmiQ25NvgDDe8eAPRzmcgHfexHDbgqoUPmBw2tkeQCqDJZArFLxVDm1Xl
https://www.facebook.com/QRNoticias/posts/pfbid02GizTHCDYLmiQ25NvgDDe8eAPRzmcgHfexHDbgqoUPmBw2tkeQCqDJZArFLxVDm1Xl
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_28082024/28082024000630nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_28082024/28082024001043nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_28082024/28082024001039nc.pdf
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Denuncian que el agua terminó en sus ejidos 

Aunque las lluvias han dado tregua para que disminuya el nivel del agua estancada en Chairo, 
el líquido bombeado a Jardines de Chalco, al Deportivo Chalco y a un afluente del río 
Amecameca, ya invadió las tierras de cultivo. Ejidatarios de San Lorenzo Chimalpa mostraron 
su inconformidad porque el desfogue del agua de la zona cero comienza a invadir sus tierras. 
"Aquí cruzamos y venimos a cosechar, mira ahorita, toda el agua se nos metió. Qué hacemos, 
ya se nos echó a perder nuestra cosecha, ya no pudimos rescatar nada de toda el agua que 
entró cuando se reventó aquí", declaró Andrés Castañeda, uno de los ejidatarios. El Sol de 

México, P16 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_28082024/28082024000556nc.pdf 

 
Sufren riesgo alimentario 83.4 millones de latinos 

Más de 83 millones de personas en Latinoamérica sufren inseguridad alimentaria, 
advirtió la ONU en el X Foro Regional de Alimentación Escolar para América Latina 
y el Caribe, que reunirá a 200 participantes de más de 20 países para fortalecer 
compromisos regionales en el sector. El evento, organizado por el Programa 
Mundial de Alimentos (PMA) y el Gobierno de México como anfitrión del foro, contó 
en su sesión inaugural con representantes de Gobierno, de instituciones financieras 
internacionales y de las Naciones Unidas. El Sol de México, P 25 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_28082024/28082024000602nc.pdf 
 
 

GANADERÍA/APICULTURA 
 
Rastro municipal porcino TIF 

Egresadas de la Escuela Superior de Ingeniería y Arquitectura del Instituto 
Politécnico Nacional elaboraron el proyecto Rastro Municipal tipo TIF para ganado 
porcino en la región sur del Estado de México, un proyecto de arquitectura 
sustentable en beneficio de más de 40 mil habitantes, de acuerdo con lo que explica 
Ana Karen Estrada Fregoso, líder de esta iniciativa profesional. Excélsior, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_28082024/28082024001202nc.pdf 
 
 

COMERCIO EXTERIOR/GLOBAL 
 
Rebotan en julio ventas externas 

El comercio internacional de México rebotó con fuerza durante julio, con alzas a 
doble dígito tanto en las exportaciones como en las importaciones, de acuerdo con 
las cifras oportunas de la balanza comercial publicada por el INEGI y Banxico. Las 
ventas al exterior crecieron 14.7 por ciento anual, su mayor alza en 18 meses, y las 

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_28082024/28082024000556nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_28082024/28082024000602nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_28082024/28082024001202nc.pdf
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importaciones repuntaron 13.3 por ciento anual en julio, la mayor en tres meses. En 
tanto, las exportaciones petroleras cayeron 10.2 por ciento; las del sector 
agropecuario repuntaron 16.9 por ciento anual, y las extractivas 33.7 por ciento anual. 
El Financiero, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_28082024/28082024001429nc.pdf 
 

Tiene México déficit comercial de comercial de 72 mdd 

El Inegi explicó que la reducción del déficit entre junio y julio pasado, se originó de 
una ampliación en el saldo de la balanza de productos no petroleros que pasó de 
un déficit de 328 millones de dólares en junio, a un superávit de 827 millones de 
dólares en el séptimo mes de este año. Entre los productos exportados que 
presentaron un aumento están el ganado vacuno con 94.6%; cítricos (38.9%); 
aguacate (31.1%), entre otros. Ovaciones, P25 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_28082024/28082024001102nc.pdf 
 

Exportaciones mexicanas a EU repuntan con un peso más barato 

En el séptimo mes del año en curso, el valor de las exportaciones agropecuarias y 
pesqueras fue de 1,754 millones de dólares, monto que implicó un aumento anual 
de 16.9 por ciento. En este rubro, los incrementos más significativos se registraron 
en las exportaciones de ganado vacuno (94.6%), de cítricos (38.9%) y de aguacate 
(31.1 por ciento). El Economista, P1 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_28082024/28082024000632nc.pdf 
 

El comercio se concentra con Estados Unidos 

Las exportaciones totales de mercancías registraron un alza de 14,7% a tasa anual 
durante julio de 2024, y las dirigidas a Estados Unidos avanzaron 18.01%, a tasa anual, 
de acuerdo con el reporte de la balanza comercial del Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi). "Otro factor de relevancia fueron las exportaciones 
agropecuarias, con incrementos significativos en las exportaciones de ganado 
vacuno, cítricos, aguacate y jitomate". Excélsior, P 1-1 y 4 Dinero 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_28082024/28082024001149nc.pdf 
 

Rebotaron las exportaciones mexicanas 14.7% anual en julio 

Las exportaciones mexicanas aceleraron su crecimiento en julio pasado de 14.7 por 
ciento anual en julio, de acuerdo con cifras oportunas del Inegi; precisó que las 
exportaciones mexicanas ascendieron a 354 mil 175.7 millones de dólares de enero 
a julio, 4.3 por ciento más respecto al mismo periodo de 2023, impulsadas por las 
manufacturas automotrices, con un avance de 6.6 por ciento anual; y de los sectores 
agropecuario y minero, con incrementos de 7.7 y 6.3 por ciento, respectivamente. La 
Jornada, P 27 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_28082024/28082024000991nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_28082024/28082024001429nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_28082024/28082024001102nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_28082024/28082024000632nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_28082024/28082024001149nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_28082024/28082024000991nc.pdf
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Exportaciones mexicanas retoman impulso en julio 

Dentro de las ventas al exterior de productos no petroleros, las exportaciones 
agropecuarias avanzaron 4.79 por ciento, las extractivas retrocedieron 18.51 por 
ciento y la manufactureras incrementaron 6.07 por ciento. Por tipo de mercancía, 
los aumentos más relevantes se observaron en las exportaciones de ganado vacuno, 
con 94.6 por ciento más ventas; de maquinaria y equipo especial para industrias 
diversas, 53.2 por ciento; de aguacate, 31.1 por ciento; de productos de la 
minerometalurgia, 28.5 por ciento; de equipos y aparatos eléctricos y electrónicos, 
15.3 por ciento. La Razón de México, P24 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_28082024/28082024001570nc.pdf 
 

 
CAMBIO CLIMÁTICO  

 
Sequía pone en peligro a agricultores 

En Chihuahua, los habitantes y los agricultores han estado esperando con ansiedad 
que las nubes trajeran lluvia para rellenar las presas, pozos de agua y lagunas secas. 
Pero hasta ahora, han aguardado en vano. Cerca de la ciudad de Buenaventura, la 
presa Las Lajas está casi vacía, el ganado de las granjas cercanas ha venido a 
refrescarse en el poco barro húmedo que queda, pero el agotamiento de la presa 
ha provocado que muchos agricultores hayan sufrido, sin poder regar sus cultivos. 
Excélsior, P21 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_28082024/28082024001293nc.pdf 
 
Alerta por sequía extrema en BCS 

Baja California Sur se enfrenta a una crisis particularmente aguda. Con una 
precipitación anual que apenas alcanza los 200 milímetros, según el Inegi. El 
crecimiento poblacional desmedido, la expansión urbana y la creciente demanda 
de agua para la agricultura y el turismo están ejerciendo una presión insostenible 
sobre un ecosistema naturalmente frágil. El investigador en el rancho Cacachilas, 
Gabriel Partón comenta que la implementación de una ganadería holística, que 
imita de forma importante los patrones naturales de pastoreo, también juega un 
papel fundamental en la regeneración del suelo. El Sol de México, P29 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_28082024/28082024000614nc.pdf 
 
Productores denuncian contaminación de río Córdova 
El río Córdova registra altos niveles de contaminación y la situación está afectando 
a los productores agrícolas, pues "ahorita si quisiéramos regar, vean nada más la 
calidad de agua que tenemos para riego", dijeron en un recorrido realizado con 
funcionarios de la Secretaría del Campo, de la Secretaría del Agua del gobierno del 
Estado de México y con representantes de las alcaldesas electas. Más allá del 

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_28082024/28082024001570nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_28082024/28082024001293nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_28082024/28082024000614nc.pdf
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aspecto territorial, los ejidatarios refirieron tener una problemática más grave pues 
bajó de 63 a 27 el número de hectáreas donde producen. El Universal, P 18 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_28082024/28082024001641nc.pdf 
  

COLUMNAS 
 
Un montón de plata / Escasez de agua: La industria es inocente / Carlos Mota 

Para muchos políticos suele ser la salida fácil: culpar a una empresa refresquera; a 
una famosa corporación de lácteos; o a una compañía minera. No obstante, a 
ninguno de ellos les gusta decir dónde está el verdadero problema: en la agricultura 
que ocupa  76 por ciento del agua que se consume en el país. El Heraldo de México, 
P20 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_28082024/28082024000523nc.pdf 
 
Capitanes / Más agua en ciudades / Redacción 

Grupo Modelo, empresa liderada por Daniel Cocenzo, y la Cooperación Técnica Alemana 
(GIZ), encabezada en México por Ute Bttcher, lanzarán hoy la segunda etapa del proyecto 
Aguas Firmes para mejorar la disponibilidad de agua en la Ciudad de México. Además de 
mejorar la disponibilidad de agua, el proyecto contempla medidas de agricultura sostenible, y 
gobernanza en las zonas intervenidas. En la presentación del proyecto se contará con la 
participación de agricultores y usuarios beneficiarios de Apan y Calera. Reforma, P 3 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_28082024/28082024001329nc.pdf 

 
Mirada indiscreta / Campo en Chihuahua con sequía extrema 

La sequía en Chihuahua ha alcanzado niveles críticos, como muestra la imagen de 
una vaca atrapada en el lodo del lecho seco de la presa Las Lajas, reflejando la 
desesperación de la región. El ganado busca humedad en los escasos charcos, 
arriesgando su vida. Los agricultores enfrentan pérdidas significativas debido a la 
falta de agua para riego, lo que ha dejado tierras improductivas y aumenta la 
desesperación por lluvias que no llegan. El Economista, P54 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_28082024/28082024000693nc.pdf 
 
Columna Invitada / El relevo generacional en nuestras tierras / Ricardo Medina 

La dinámica productiva del campo está enfrentando un desafío crítico: el 57% de los 
responsables de unidades económicas rurales con actividad agrícola predominante 
son mayores de 50 años.  La tecnificación del campo tiene el potencial de 
transformar la agricultura en un modelo de negocio más innovador, rentable y 
sostenible. Esto ya beneficia a los productores actuales, pero también existe la 
oportunidad de atraer a los jóvenes al sector agrícola, ofreciéndoles oportunidades 
de empleo y desarrollo.  Así se garantizará la seguridad alimentaria y el desarrollo 
rural a largo plazo. El Economista, P 32 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_28082024/28082024000760nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_28082024/28082024001641nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_28082024/28082024000523nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_28082024/28082024001329nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_28082024/28082024000693nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_28082024/28082024000760nc.pdf
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 Articulistas / La paradoja del agua en México / Jaime Núñez 

Las inversiones en infraestructura hídrica son esenciales para resolver esta paradoja. 
Necesitamos un sistema robusto que incluya más y mejores presas, redes de 
distribución y sistemas de tratamiento de agua. Y finalmente, necesitamos invertir 
en sistemas de uso eficiente tanto en los hogares, como en la agricultura que hoy 
requiere ni más ni menos que 75 por ciento del agua disponible. Ignorar esta 
necesidad no es una opción. Durante meses la sequía nos hizo comprender la 
gravedad social y económica que representa no tener agua. El Heraldo de México, P 21 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_28082024/28082024000460nc.pdf 
 
Activo Empresarial / AmCham: reformas, contra más de 10 capítulos del T-MEC / 
José Yuste 

Maíz transgénico. Capítulo 2, Trato Nacional y Acceso a Mercados. El artículo 2.3 
prohíbe restricciones arbitrarias al comercio de bienes y la prohibición del maíz 
genéticamente modificado sin evidencia científica sólida; se consideraría barrera 
comercial injusta. Capítulo 9, Medidas Sanitarias y Fitosanitarias. El artículo 9.6 exige 
que las restricciones a las importaciones agrícolas se basen en evidencia científica, 
y la prohibición de maíz transgénico no cumpliría la norma. Excélsior, P2 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_28082024/28082024001232nc.pdf 
 
De jefes / Aniversario 39 del Comecarne / Redaccción 
Hoy, el Consejo Mexicano de la Carne (Comecarne) celebra 39 años de existencia. Desde su 
fundación ha promovido la competitividad, la integración de las cadenas productivas, y el 
desarrollo de la proveeduría nacional. En 2023, el consumo de carne en México alcanzó 10.3 
millones de toneladas, un incremento del 4.9 por ciento respecto al año anterior, impulsado por 
el aumento en los ingresos domésticos que permiten a las familias acceder a alimentos más 
nutritivos, como la proteína de origen animal. El Financiero, P19 

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_28082024/28082024001373nc.pdf 
 

 
POLÍTICA 

 
Arrecia choque de poderes por reforma judicial y supermayoría 
El presidente Andrés Manuel López Obrador reprochó que la ministra presidenta de 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Norma Piña, diera entrada a dos 
expedientes para no pagar cerca de 35 mil millones de pesos en impuestos, algo 
que, advirtió, podría ser materia para pedir juicio político en su contra por no tener 
facultades y violar la Constitución. Asimismo, criticó que haya sido admitido el 
recurso que presentó el PAN ante la Corte para evitar la sobrerrepresentación de 
Morena en la Cámara de Diputados. El Universal, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_28082024/28082024001500nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_28082024/28082024000460nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_28082024/28082024001232nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_28082024/28082024001373nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_28082024/28082024001500nc.pdf
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Claudia quita prisa a la reforma judicial y pone fin a la electoral 
La presidenta electa, Claudia Sheinbaum, llamó a los diputados de Morena a no 
precipitarse con la reforma al Poder Judicial, respetar los tiempos y no trabajar ya 
sobre la electoral que envió Andrés Manuel López Obrador, pues ella mandará una 
propia después del 1 de octubre. Después de la reunión plenaria de la bancada en la 
que participó la doctora y luego de ser elegido coordinador de Morena en San 
Lázaro, Ricardo Monreal informó que ella les sugirió "cuidar la etapa procesal" en el 
tema del Poder Judicial de la Federación.  Milenio Diario, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_28082024/28082024001302nc.pdf 
 
Pausan relación con embajadas de EU y Canadá 
Luego de las críticas y avisos de riesgo para la democracia en el país si se aprueba la 
reforma al poder judicial federal, el presidente de México, Andrés Manuel López 
Obrador declaró "en pausa" las relaciones de su gobierno con las embajadas de 
Estados Unidos y Canadá. Visiblemente molesto por los dichos del embajador 
estadunidense, Ken Salazar, en relación a la elección de jueces, magistrados y 
ministros por la vía del voto popular, el mandatario mexicano sentenció que 
mientras esté él en la presidencia de la República "no permitirá ninguna violación a 
la soberanía nacional". Excélsior, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_28082024/28082024001216nc.pdf 
 
Tensiona AMLO relación con EU 
Suman gobiernos diferencias por 'Mayo', la reforma judicial y daño a democracia En 
el colofón de distintos desencuentros con el Gobierno estadounidense, AMLO 
colocó en un punto de máxima tensión la relación con Washington. "Hay una pausa" 
en la relación con la Embajada de EU en México y con el Departamento de Estado, 
dijo ayer el Presidente y advirtió que el congelamiento seguirá si no ofrecen disculpa 
por sus críticas a políticas de México. De paso enfrió relaciones con Canadá por 
críticas similares a las de Washington. Reforma, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_28082024/28082024001124nc.pdf 
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NO SE LO DIGAN a nadie, pero Octavio Romero
no ha logrado encontrar acomodo en el equipo
de Claudia Sheinbaum. En las filas de la 4T se viene
comentando desde hace días que el tabasqueño pasa
ría de la dirección de Pemex a la del Infonavit.

SIN EMBARGO, todo indica que su nombramiento
está, por lo menos, atorado. Pero en una de ésas a lo
mejor y ya hasta se frustró. La razón es porque el In
fonavit no es una dependencia como las demás: tiene
un Consejo de Administración y una Asamblea
General, los cuales están integrados a partes iguales
por representantes del gobierno, los trabajadores
y la iniciativa privada.

Y QUE TANTO del lado empresarial como del sindical
hubo señales de rechazo en contra de la designación
de Romero, que dejará a Pemex como la petrolera más
endeudada del mundo y como la menos productiva.

ENTRE las filas morenistas se decía que el propio
AMLO le había encargado a Sheinbaum darle cobijo
en la nómina a su viejo amigo. Pero que la Presidenta
electa no lo quiere en Pemex y que la idea de pasarlo
al Infonavit, al menos por ahora, no ha prosperado.

A PROPÓSITO de Petróleos Mexicanos, resulta
interesante ver lo que su próximo director, Víctor
Rodríguez Padilla, y la propia Claudia Sheinbaum
pensaban sobre su operación en el tema del gas natural.

EN UN TEXTO que escribieron en conjunto hace ya

20 años, ambos académicos criticaban de Ernesto
Zedillo lo que hoy hace Andrés Manuel López
Obrador: extraer petróleo imparablemente, sin tener
infraestructura para recolectar y aprovechar el gas
asociado que se desperdicia quemándose al aire.

ES POSIBLE que en ese artículo se puedan encon
trar algunas pistas de lo que viene para Pemex: un
replanteamiento de las inversiones en la empresa, sí
buscando la autonomía energética, pero reconociendo
las complejidades del mercado y las limitaciones de la
petrolera.

HUBO LLANTOS, hubo porras, hubo aplausos cuando
Norma Piña salió de su oficina y se encontró con los
trabajadores del Poder Judicial haciéndole valla. El
mismo día que el presidente de la República dijo que
debía ser sometida a juicio político, en los pasillos de la
Suprema Corte se escuchaba el coro: "No estás sola,
no estás sola".

CONVOCADA COMO protesta silenciosa, la manifesta
ción de los empleados de la Corte se mantuvo en paz y
tranquilidad, inclusive cuando Netzaí Sandoval, de la
ponencia de Lenia Batres, fue a provocarlos diciéndo
les: "¿Les traigo una silla?". Por cierto, la autoproclama
da "ministra del pueblo" no se animó a presentarse.
QUIENES sí lo hicieron fueron las ministras guindas
(de ese color iban vestidas ambas), Loretta Ortiz y
Yasmín Esquivel, para las cuales sólo hubo un frío
y respetuoso silencio.
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Comprar senadores
"Éramos gobernados por un partido

único que soportaba
una presidencia monárquica".

José Agustín Ortiz Pinchetti

No sorprende que el anuncio lo
haya hecho Manuel Velasco,
el senador del Partido Verde.

Este 26 de agosto, tras registrarse co
mo senador, afirmó que "no nos faltan"
senadores para conseguir una mayoría
calificada. "Se está construyendo en
ello, hemos estado dialogando con to
dos. Hay una posibilidad muy amplia
de que se trabaje en torno a ello. Se ha
estado dialogando con senadores y se
nadoras de la oposición".

Velasco fue el operador que, en
2018, después de haber contendido
en campaña en alianza con el PRI,
negoció el traslado de toda la banca
da del Verde a la Cuarta Transforma
ción. Con esto confirmó la vocación
de su partido por unirse siempre a
quien detente el poder. Es lógico que
le haya tocado anunciar la compra
de los tres escaños en el Senado que
le faltan al gobierno para la mayoría
calificada

Ya los morenistas no pueden seguir
diciendo que la reforma judicial "es
un mandato del pueblo". No hay duda
de que Claudia Sheinbaum consiguió
una contundente victoria, con 59.75
por ciento de los votos, aunque haya
sido en la contienda más inequitativa
desde los tiempos del partido hege
mónico. Sin embaigo, el pueblo sabio
solo le dio a Morena y a sus partidos

satélite 54 por ciento de los sufragios
para el Congreso. No era un mandato
para restablecer un régimen de par
tido único.

El INE otorgó a Morena y a sus
aliados una mayoría calificada con 364
escaños en la Cámara de Diputados,
además de 83 en el Senado, a tres de
la mayoría calificada. Su interpreta
ción del artículo 54 de la Constitución
descartó la tesis de jurisprudencia de
la Suprema Corte de 1998, redactada
por la entonces ministra Olga Sánchez
Cordero, que señalaba que la distribu
ción de los legisladores plurinomina
les "debe hacerse atendiendo no solo
al texto literal... sino... al valor de plu
ralismo político que tutela".

Pero no solo el INE no atendió
esta tesis de jurisprudencia, sino que
ahora abiertamente la 4T está com
prando senadores que no obtuvo en
las urnas para lograr esa mayoría ca
lificada que le permitirá hacer refor
mas constitucionales sin negociarlas
con la oposición y, sobre todo, para
darle al Ejecutivo el control del Poder
Judicial. El afán de entregarle "un re
galo" a López Obrador es tan fuerte
que cualquier otra consideración sa
le sobrando.

¿Es legal comprar senadores elec
tos por la oposición para formar parte
de la bancada oficialista? Desafortu
nadamente, sí lo es. Nuestro sistema
parlamentario permite la compra de
curules y de conciencias. En 2018 el
PVEM, que contendió en la elección
de ese año aliado con el PRI y Nueva
Alianza, en la coalición Todos por Mé

xico, pasó sus 17 diputados y siete se
nadores a la bancada del gobierno de
López Obrador. Fue un acto de opor
tunismo que traicionó el voto de los
electores, quienes sufragaron por el
Verde con la idea de que este represen
taba una opción distinta a Morena Es .
muy probable que el acuerdo se haya
hecho desde antes de la elección como
una estratagema para darle a AMLO
una presencia en el Congreso que no
obtuvo en las urnas.

La sobrerrepresentación en el
Congreso nos está regresando a los
tiempos del partido único. José Agus
tín Ortiz Pinchetti, el abogado que
peleó tantas batallas al lado de Ló?f
pez Obrador, y que le fue fiel hasta su
muerte, el pasado 3 de agosto, recor
daba esos tiempos en Dos hermanosr
un país, un libro redactado con su her
mano Francisco que se presenta hoy:
"Un sistema que se renovaba solo para
dejar pasar a un grupo distinto... No
había un estado de derecho auténti
co. Los grupos privilegiados podían
imponer no solo las sentencias de los
tribunales sino las leyes mismas". A
ese sistema de partido único nos está
llevando López Obrador.

• PAUSA

"Tienen que aprender a respetar nues
tra soberanía", dijo AMLO ayer, y de
claró una "pausa con la embajada" de
EU. ¿Qué significa esto? Nadie lo sabe.
A principios de sexenio decretó tam
bién una "pausa" con España, sin que
hubiera consecuencias. Es nada más la
expresión de un berrinche
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Tabiques
de siempre
Demoler una edificación

es tarea relativamente fácil,
pues el elemento esencial
es la fuerza bruta. Construir

implica planear, proyectar
medir riesgos y calcular
costos. Reconstruir es aún

más complicado que edificar
algo nuevo partiendo de cero.
Implica reutilizar y aprovechar
materiales.

Lamentablemente,
en política son los mismos
ladrillos de siempre; salvo
el pequeño detalle de que se
utilizan en diferente orden.

Triste y denigrante
reconstrucción la que se
disfraza de una ideología
con color diferente para
terminar haciendo lo mismo

usando los mismos tabiques.

Francisco Guzmán

Ciudad de México
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Largo es el catálogo de santos que
Santiago de la Vorágine puso en su
"Leyenda dorada", y más extensos aún
los santorales de Butler, fray Justo Pérez
de Urbel o Ferrando Roig.
Ninguno de ellos, sin embargo, menciona
a una santa que figura con letras de oro
en mi almanaque. Se llama Teresita
Rodríguez de la Paz. Su fiesta habrá
de celebrarse el 23 de agosto, reciente día
en que murió, soltera de 85 años.

No era fea Teresita. Cuando joven tuvo
varios pretendientes, pero no aceptó
ninguna propuesta de matrimonio.
Su madre padecía demencia senil, y su
padre una enfermedad que le impedía
el movimiento. Hija única, dedicó su vida
a cuidar de ellos. No salía de su casa más
que para ir a misa los domingos.
Entregó al Señor a los queridos viejecitos.
Así decía al hablar de la muerte de sus
padres. Y añadía: "Quisiera ya irme con
ellos, para seguir cuidándolos".

Es una santa. Quien llega a los altares debe
haber hecho tres milagros. Ella los hizo:
el milagro de la fe, el de la esperanza
y el del amor.

Teresita Rodríguez de la Paz... Que tenga
a Dios en su santo reino.

Hasta mañana!...
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Tristeza
Estoy triste. No se me tome a mal

esta declaración. Parece cosa
impropia de un editorialista dar

a conocer públicamente esos que en
otros ámbitos más líricos se llamarían
'los sentimientos de su corazón". Pero
mis cuatro lectores son tan cercanos a
mí, y tan bondadosos, que no dudo en
compartir con ellos mis desolaciones
y mis alegrías. Estoy triste porque veo
que se derrumba la casa en que nací y
donde he vivido y espero morir: Mé
xico. La está destruyendo un hombre
con delirios de grandeza rodeado de
una corte de vasallos que en el fondo
saben que las medidas que el caudillo
dicta atentan contra la Nación, pero
no se oponen a ellas por interés per
sonal, y aun las aplauden servilmen
te. Desoyen, o escuchan con desdén,
las voces razonables que se oponen a
esas aberraciones, causantes de la rui
na del país. Por eso miro con tristeza
el aplastamiento de la Constitución,
la defenestración de las instituciones
autónomas, el trono en que se sienta
el prepotente dictador sobre los es
combros de la República No hay hi
pérbole ni melodrama en lo que digo.
Hay realidad. Lo admiten en secreto
incluso los más untuosos aduladores
del cacique. No ignoran que México
va rumbo al abismo, y que en el próxi

mo sexenio el autócrata seguirá man
dando sobre la mandataria, atada por
los dispositivos que urdió ese hombre,
López Obrador, para seguir ejercitan
do su poder: la revocación de mandato
y la amenaza de las Fuerzas Armadas,
que no pertenecen ya a la patria, sino
al hombre de la 4T, quien se adueñó
de ellas otorgándoles corruptoras dá
divas y concesiones fuera de la ley. De
ahí mi tristeza, más propia de mi edad
que la rabia o que la indignación. Mu
chas cosas le ha robado AMLO a es
te país: la democracia, la legalidad, el
orden, la seguridad, la protección a la
salud de sus habitantes, el derecho de
los niños y jóvenes a una buena educa
ción. A mí me ha robado la esperanza
en un México mejor para mis hijos y
mis nietos. Me ha arrebatado también
una vejez tranquila, pues los días que
me quedan serán ensombrecidos por
ese maximato que ya nada ni nadie
puede disfrazar. Estamos viendo el fin
de la nación. Su ruina se consumará en
septiembre, cuando la corte del mo
narca apruebe en el Senado la desqui
ciada iniciativa para hacer de la judica
tura un zoco populista al servicio del
Ejecutivo y de los delincuentes. Uno
de sus pedestres cortesanos dijo que
la reforma judicial es un regalo que le
dan a López. Lo que en verdad le están

entregando es el país. ¿No tengo enton
ces motivo para la tristeza?... A modo
de consuelo personal, si es que en es
to puede haber consolación, transcri
bo el mensaje que me envió un gene
roso lector ecuatoriano: "Queridísimo
Cato: Me atrevo a rebautizarte con la
confianza que me haces sentir al leerte
diariamente cuando voy a la Ciudad de
México, desde Guayaquil, a visitar a mi
hija, a mis nietos y a mi yerno. Tengo
76 años, y soy comunicador en varios
frentes: televisión, periódico, revistas,
radio y ahora artes escénicas. Siempre
tus palabras traen a mis estadías mexi
canas un oasis de buenos sentimientos,
y también de reflexión. Me acompa
ñas en el café de la mañana, mirando
el paisaje citadino por el ventanal del
apartamento hogareño de Cumbres de
Santa Fe Infiltras en mi corazón esa
mezcla rarísima de una realidad espe
luznante con tu sensibilidad exquisita
hacia lo humano. Eso ayuda a sobre
llevar cada día, lo mismo que las pasti
llas de buen humor. Ya lo decía Aldous
Huxley: ser ligero es ser vital. Siempre
te lo agradeceré. Nunca dejes la pluma
Un gran abrazo fraterno". Quien en ho
ras sombrías me ha dado ese consue
lo se llama Carlos A. Ycaza, colega en
Ecuador, y ahora amigo. Siempre se lo
agradeceré... FIN.
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CIRCUITO
INTERIOR

¿CON MELÓN o
con sandía?, ahí está
el dilema.

EN ESA encmcijada
se encuentra Nora
Arias, la única
legisladora que está en
negociación porque
entró sola por el PRD, a
diferencia de los otros
65, y tendrá que buscar
alianza en el Congreso
de la Ciudad.

MUY SEGURA, ya ha
dicho que mantendrá
una postura neutral
acompañando a la
Oposición o "lo que
sea mejor para
la Ciudad".

ALGUNOS YA se

preguntan qué le
convendrá más a

Arias: ¿mantenerse en
una Oposición de uno
o sumarse al grupo
mayoritario para
brindarle el único voto

que necesita?

YA SEVERA si sigue
el mismo camino que
Janecarlo Lozano
hace tres años.

CUESTIÓN de
enfoques...
¡o de enroques!

POR SU PARTE,
la bancada del PRI

en el Congreso será
liderada por dos
operadores de Alito.
EL REGISTRO oficial
en Donceles tiene bien

anotada a la joven
priista Tania Larios,
quien logró repetir
al alcanzar el tercer

lugar en el reparto de
plurinominales de su
bancada.

COMO
VICECOORDINADOR

irá Ornar García,
muy conocido por su
cercanía con el líder
nacional.

CON ESE acuerdo se

ignoró la petición de la
priista Silvia Sánchez
Barrios, quien
también expresó su
deseo de llegar a la
coordinación del

grupo.

LO BUENO es que el
mismísimo Alejandro
Moreno ya dijo que no
hay intocables en
el tricolor.

circuito'mierior a .mforrmxxxm
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Los soñadores del 1 de octubre
Durante la campaña, una

persona con muy buenas
credenciales en la opi

nión pública y además muy cer
cana a Claudia Sheinbaum, se le
acercó con la confianza de la
amistad. Le preguntó si su apoyo
a la reforma judicial era sólo para
quedar bien con el presidente
López Obrador para efectos de
contar con su apoyo en la con
tienda, o si realmente estaba
convencida de lo que planteaba
la mentada reforma.

La persona estaba esperanzada
en que Sheinbaum mostrara un ta
lante sensato, moderado, distan
ciado de los arrebatos de AMLO,
científico, académico, que siempre
se le ha atribuido. La respuesta dejó
a esta persona mitad sorprendida,
mitad decepcionada: Claudia
Sheinbaum le dijo que ella estaba
genuinamente convencida de la re
forma judicial.
Hay un grupo nada despreciable

a los que podríamos llamar "los so
ñadores del 1 de octubre". Está con

formado por personas que piensan
que en el momento en que se ponga
la banda presidencial, la doctora
Claudia Sheinbaum va a marcar un

sello propio en su Presidencia, que
pasará por descafeinar la reforma
judicial, rescatar los órganos autó
nomos, salvaguardar al INE y al tri
bunal electoral, dejar de tirar el di
nero en el Tren Maya, permitir la
inversión privada en el sector ener
gético. En síntesis, distanciarse de
López Obrador.
Me gustaría equivocarme, pero

no veo una sola señal de que eso
vaya a suceder. Creo que es un an
helo, un deseo, un sueño, que no
tiene asidero en todas las señales
que ha mandado la presidenta elec
ta. No sólo no se va a pelear con Ló
pez Obrador. No va a marcar dis
tancia, no va a diferenciarse y adop
tará convencida toda su agenda de
gobierno, plasmada en las reformas
que le dejó de herencia, junto con
las llaves de Palacio Nacional. La
presidenta electa lo ha dicho con
todas sus letras, pero además todas
sus actitudes y posturas públicas y
privadas van en esa dirección.
Las voces moderadas en More

na están apagadas, sometidas, te
merosas. Me juego doble contra
sencillo a que Marcelo Ebrard,
Juan Ramón De la Fuente, Lázaro

Cárdenas Batel y Ricardo Monreal
están en contra de la reforma ju
dicial. Pero no lo pueden decir. No
tienen margen de maniobra. El
que disiente es aplastado inme

diatamente por el poder presiden
cial. En cambio, el que se cuadra
recibe puesto en el gobierno. Por
eso Arturo Zaldívar cambió su opi
nión sobre la reforma, y después
de denostarle públicamente, aho
ra la aplaude. Por eso la ministra
Loretta Ortiz que hizo declaracio
nes en contra de la elección de jue
ces por voto popular, ahora la im
pulsa. López Obrador los tiene
atemorizados a todos. ¿Qué me di
ce de los empresarios mexicanos?
Apanicados de expresar su opi
nión y sacudir el tablero, porque
no quieren enfrentar la ira obra
dorista, la inagotable sed de ven
ganza del presidente de México,
avalada por la futura presidenta.
Y así, entre el miedo y el silencio

de quienes podrían ponerle un al
to al atropello, la reforma navega,
con una advertencia creciente que
llega desde afuera: apruébenla y
además de la democracia, se les
destruye la economía. •

historiasreportero@gmail.com
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El bofetón de Adán Augusto
::::: Vaya ridículo que hizo el senador Manuel Ve
lasco, del Partido Verde Ecologista de México,
quien aseguró el lunes que la autollamada Cuarta
Transformación en el Senado (Morena, Verde y
PT) ya tenía amarrados los tres escaños que le

hacen falta para alcanzar la ma
yoría calificada en el Senado.
Nos dicen que don Manuel, que
piensa que se manda solo, reci
bió ayer un guantazo por abrir
la boca sin permiso. El virtual
coordinador de la bancada de
Morena, Adán Augusto Ló
pez, tuvo que salir a propinarle
un bofetón y enmendarle la
plana a su aliado verde. Negó
que su partido tenga ya en la

bolsa a los tres senadores de oposición que les
darían la mayoría. "No vamos a comprar los votos
que nos faltan, eso era en otros tiempos", dijo
don Adán. Al parecer, nadie le avisó al senador
Velasco, que ya se están viviendo otros tiempos.

El reparto de los huesos
::::: Hoy, la bancada de diputados de Morena proce
derá al reparto de huesos para la 66 legislatura. En
su segundo día de reunión plenaiia, las y los dipu

tados elegirán a la persona que
presidirá la Mesa Directiva, y
aunque se perfila Ifigenia Mar
tínez, no se descarta a Olga
Sánchez Cordero. También ele
girán al vicecoordinador, y para
ese caigo, nos dicen, encabezan
las preferencias Alfonso Ramí
rez Cuéllar y Pedro Haces.
Además, se elegirán a quienes
presidirán las 24 comisiones que
le corresponden a la bancada

guinda para esta Legislatura. Pronto se sabrá si hu
bo una repartición tersa, o si desde el primer día
comienzan los pleitos internos. Por lo pronto, Clau
dia Sheinbaum ya les pidió a sus diputadas y di
putados evitar el sectarismo ¿le harán caso?

Fecha: 28/08/2024

Página: 2

Area cm2: 277

1 / 2

Columnas Políticas

Bajo reserva /Redacción

Redacción

Costo: 31,162

Página 4 de 196 Índice



Bancada panlsta en el Senado, lista

::::: Como se lo adelantamos hace unos días, Gua
dalupe Murguía Gutiérrez, se convirtió ayer en
la primera mujer en la historia del Partido Acción
Nacional que coordinará al grupo parlamentario

panista en el Senado. Con la se
nadora, hará mancuerna en la
coordinación el experimentado
político mexiquense, Enrique
Vargas, quien será el vicecoor
dinador de la bancada. Doña
Guadalupe y don Enrique ten
drán que hilar fino para coordi
narse con el resto de la oposi
ción y realizar la nada sencilla
tarea de hacer frente a la apla
nadora morenista que está a la

conquista de voluntades que le den la mayoría
calificada que le permita hacer los cambios cons
titucionales que pretenden llevar a cabo en la
próxima legislatura que está por iniciar.

Defan esperando a gobernador

::::: Nos comentan que ayer al mediodía el goberna
dor de Tabasco, Carlos Merino, se estuvo pasean
do por los alrededores de Palacio Nacional. Don
Caños estuvo parado por un buen rato en el acceso
de la calle de Moneda en busca entrar al recinto
histórico. Sin embargo, elementos de la Guardia
Nacional quienes resguardaban la entrada le impi
dieron el acceso a él y a integrantes de su equipo,
debido a que no aparecía en el listado de visitas re
gistradas. Por casi 20 minutos, nos detallan, el go
bernador y paisano del presidente López Obrador
tuvo que estar parado bajo el sol esperando que le
dieran acceso. Será que el gobernador no tiene cla
ro que en ese palacio solo hay un tabasqueño que
puede entrar sin esperar bajo el rayo del sol.
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Campos de exterminio en
Tamaulipas

1 ientras la
atención se
i centra en Si

naloa luego del escán
dalo que envuelve a la
captura y entrega de Ismael
El Mayo Zambada
y Joaquín Guzmán
López, en Tamauli
pas el horror sigue
su marcha.
Edith González, presi

denta del colectivo Amor
por los Desaparecidos en
Tamaulipas, anunció el
hallazgo de dos centros de
exterminio en la frontera
norte del estado.
Según González, una llama

da anónima informó que en una
construcción abandonada, ubi
cada a las afueras de Río Bravo
y en las cercanías de la carretera
estatal 47, se encontraba "una
cocina clandestina de restos hu
manos".

Acompañadas por militares,
agentes de la Guardia Estatal y
personal de la Comisión Estatal
de Búsqueda de Personas de Ta
maulipas, las integrantes del co
lectivo arribaron al lugar el lunes
pasado y confirmaron la existen
cia de restos óseos calcinados.
Habían pasado solo 24 horas

cuando se dio el segundo hallaz
go, mucho más macabro que el
anterior. Alertadas nuevamente
por un mensaje anónimo, las

buscadoras se dirigieron a las
afueras de Matamoros, hasta una
casa pequeña casa abandonada
que presenta en la fachada dece
nas de impactos de bala Había
ahí, de acuerdo con la presidenta
del colectivo, una segunda coci
na de restos humanos y varios
tanques de los que emplean los
grupos criminales para la incine
ración de cuerpos.
Hace apenas unos meses el

colectivo Amor por los Desapa
recidos reportó el hallazgo de
otro centro de desaparición y
exterminio a las afueras de Rey
nosa: de nuevo, se trataba de un
rancho abandonado, próximo a
la carretera ribereña.
Las puertas y ventanas de la

construcción habían desapareci
do. En las paredes del porche ha
bían sido pintadas las siglas del
Cártel del Golfo. El horror era ma
yúsculo: entre los restos huma
nos esparcidos en lo que se con
sideró "una cocina clandestina
activa" aún era posible distinguir
el tejido y la piel adheridos a osa
mentas que no habían alcanzado
a ser completamente consumi
das por las llamas.
En Tamaulipas se ha reporta

do la desaparición de más 13,
228 personas. El destino de al

gunas se ha podido esclarecer
tras la captura de algunos líde
res de organizaciones crimina

les que operan en el estado. En
2014, por ejemplo, fue detenido
un jefe Zeta, Ricardo Iván San
tillán Trejo, quien confesó que
su grupo había asesinado a por
lo menos 500 personas.
Muchas de ellas fueron ejecu

tadas e incineradas en la Sierra
de las Cucharas, donde las au
toridades han localizado más de
100 kilos de fragmentos óseos.
En 2014 se reportó la captura

de Caudillo Salinas, alias Ciclón
40 o El Comandante Fili. Según
los reportes, a cambio de su
libertad Ciclón 40 entregó a
la DEA información sensi
ble sobre el Cártel del Golfo.

Entre los datos ofreci
dos se hallaba la ubica

cióa en las proximida
des de Playa Bagdad, del
centro de exterminio co
nocido como La Bartolina.
En 2021, la entonces comi
sionada nacional de bús
queda, Karla Quintana,
informó que en La Bar
tolina se habían extraí
do más de 500 kilos de
huesos humanos.
El periodista Carlos

Manuel Juárez, del portal Ele
fante Blanco, recogió este testi
monio: "En la Bartolina, donde
pises, hay una muela, una cer
vical, una costilla, una mandí
bula: hemos encontrado cuer

pos enteros y medios, cervicales
con pelvis completas...".
Ciclón 40 recuperó la libertad

y volvió a ponerse al frente de
Los Ciclones en 2016. Lo asesi
naron tres años más tarde en un
enfrentamiento. ¿Cuántas coci
nas clandestinas habrá dejado
en el estado?
Solo en lo que va de 2024 co

lectivos de búsqueda han detec
tado 16 puntos empleados por
grupos criminales para desapa
recer a sus víctimas.
Ensolodosdíasdeestasemana,

en Río Bravo y Matamoros, apa
recieron dos más: en Tamaulipas,
el horror sigue su marcha. •
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En este 2024 colectivos de búsqueda han
detectado 16 puntos empleados por crimi
nales para desaparecer a sus víctimas.
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Alista Claudia Delgadlllo proclama
de "gobernadora legítima'
::::: La que se tomó muy a pecho eso de que "Ja
lisco nunca pierde y cuando pierde arrebata", nos
cuentan, es la excandidata al gobierno del estado,
Claudia Delgadlllo González (Morena), ya que

prepara el camino para procla
marse como "gobernadora legí
tima" en caso de que el Tribu.
nal Electoral del Poder Judicial
de la Federación no anule la
elección estatal, luego de que
"ha acusado hasta el cansancio"
que presuntamente "le jugaron
chueco" y hubo "fraude" (¿dón
de hemos oído eso?). Nos seña
lan que, en esa ruta, doña Clau
dia ha sumado a decenas de or

ganizaciones campesinas que se han congregado
en el autodenominado Consejo Agroalimentario
del estado, el cual ahora busca conformar una
agrupación política para adherirse a Morena. A
ver si no cierran avenida Patria dos meses. ¡Ups!
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Trabajo legislativo: "como veo. doy"
::::: Los que "nomás no tuvieron remedio" en
Nuevo León, nos comparten, son los diputados
locales, quienes por andar "en la grilla" en los úl
timos tres años, dejaron de lado su tarea de legis

lar y ahora quieren sacar sus
pendientes en la última semana
de funciones. Nos detallan que,
debido al gran número de asun
tos que quieren sacar, el Con
greso local a cargo del priista
Ricardo Canavati Hadjópulos
programó una sesión para el
próximo sábado, pero con la ca
sualidad de que ese mismo día
entran en funciones los nuevos
legisladores, quienes tienen pro

gramada la instalación de la Legislatura a las 3 de
la tarde, por lo que varios prevén que haya "apro
baciones al vapor", entre las que pasarán varias
cuentas públicas pendientes. ¡Auch!

Tensa visita a Yucatán
::::: A la que dejaron con cara de "whaf en su visi
ta a Yucatán, nos platican, es a la ministra Loretta
Ortiz Ahlf, quien el pasado fin de semana fue in
crepada en un foro de la reforma judicial en Méri
da por la abogada Mildred Berrán Marín traba
jadora del Juzgado Segundo de Distrito. En el
evento, nos detallan que doña Loretta reconoció
"sin pelos en la lengua" haber apoyado a la 4T y
ser integrante de Morena, lo cual fúe reprochado
por la joven Mildred quien le señaló que no era
algo que debería pregonar, pues habla de su par
cialidad siendo una ministra de la Corte y alertó
que la reforma judicial a la larga dejará en malas
condiciones la impartición de justicia en el país.
Como dicen, "para que la cuña apriete, debe ser
del mismo palo".

KIOSKO es elaboradq con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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AMLO y Sheinbaum: una
transición poco tersa

Si partimos de la base de que
la diplomacia es para avanzar
en los objetivos de un país, la

pausa que ha declarado el presiden
te López Obrador en las relaciones
con las embajadas de Estados Uni
dos y Canadá, en su enojo por el pro
nunciamiento que hicieran sus em
bajadores sobre la reforma al Poder
Judicial, no tiene pies ni cabeza.
Pero ¿qué tiene pies y cabeza en

este cierre de sexenio?
Si Xóchitl Gálvez hubiese ganado

el 2 de junio, algo entendería sobre las
acciones de un presidente que parece
dispuesto a hacer estallar la Repúbli
ca para que su sucesora tenga un
arranque de sexenio extremadamen
te complicado. Pero habiendo gana
do a quién él mismo le entregó el bas
tón de mando ¿por qué está López
Obrador dispuesto a descomponer el
sexenio de Claudia Sheinbaum antes
de que ni siquiera arranque?
Se entiende el enojo de López

Obrador con las instituciones que
no se le han arrodillado: los órganos
autónomos y el Poder Judicial. Un
líder que busca lo mejor para su
país y dejar un mejor legado no ac
túa con el hígado, actúa con la ca
beza. Pero volvemos a lo principal,
estamos ante un momento en el
que no hay ni pies ni cabeza.
Sabemos que el crecimiento eco

nómico de México está íntimamente

ligado a la relación comercial que te
nemos con EU y en menor medida
con Canadá por el TMEC. Pretender,
en aras de la soberanía, que esto no
es cierto es una acción suicida
Tomo cuatro datos de México Có

mo Vamos, para dejar en ciato por
qué queremos seguir en el TMEC: Ri
mero, por las exportaciones. El 84%
de las exportaciones de bienes me
xicanos no petroleros tienen como
destino Estados Unidos. Segundo, la
Inversión Extranjera Directa (IED). El
44% de la IED en México proviene de
EU y el 8% de Canadá. Terceto, por el
empleo. Casi un cuarto de la pobla
ción ocupada en México (14.6 millo
nes de personas) está vinculada asec
tores asociados a la integración co
mercial, como la manufactura, el co
mercio al por mayor y el transporte y
almacenamiento. Y cuarto, Las múl
tiples veces bendecidas por el presi
dente, las remesas. El 96% de las re
mesas que recábenlos hogares enMé
xico provienen de Estados Unidos.
Estos datos dejan clarísimo que no

nos conviene poner en riesgo el Tra
tado México Estados Unidos y Cana
dá. El TMEC que firmó México ya en
el gobierno de Andrés Manuel López
Obrador, compromete al país a con
tar con un Poder Judicial autónomo
e independiente. Las declaraciones
del embajador Ken Salazar simple
mente dijeron lo obvio: que EU apoya

una reforma que fortalezca el Poder
Judicial, pero que la elección de jue
ces no haría nada por combatir la co
rrupción ni por fortalecer la rama ju
rídica del gobierno de México.
La opinión del embajador Salazar

es simplemente para defender los in
tereses del acuerdo entre ambos paí
ses y para señalar las preocupaciones
de empresas y empresarios estadou
nidenses que tienen presenciaenMé
xico. Lo que hizo fue su trabajo.
AMLO, a diferencia de Salazar,

ha opinado sobre temas de EU en
los que México no tiene ni vela en
el entierro. El caso Julián Assange
¿cómo le concernía a México? Pero,
en tiempos en los que no hay ni pies
ni cabeza, el presidente no sola
mente quiere dinamitar la división
de poderes en México. Parece que
está dispuesto a todo, incluso a
quemar una de las herramientas
más valiosas de desarrollo y creci
miento que tenemos, la relación
comercial con EU, a unos días de
que concluya su sexenio.
Qué equivocados quienes pensába

mos que la transición AMLOShein
baum sería tersa por ser ambos del
mismo partida Ni el peor enemigo de
Sheinbaum habría ideado una estra
tegia tan eficiente para dinamitarte el
arranque de su sexenio. •
 www.anapaulaordorica.com

@AnaPOrdorica

¿l'ort/uc osta lapo: ()f>rador dispuesto a descomponer ol
st'.t cilio ilo SlifinlHium autos t ít * í¡uo ni sii¡aioi a urrcuK/iie?
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Arranca la transición en
el Gobierno de la CDMX
::::: Le platicamos que luego de que la jefa de Go
bierno electa, Clara Bragada, nombró a la totali
dad de su equipo, este se ha reunido y acordado
diferentes temas a impulsar para el arranque de

la próxima administración, pe
ro, para ello, nos comentan, hay
que instalar formalmente la
mesa de transición con la ges
tión saliente que encabeza el
mandatario actual, Martí Ba
tres, y esa reunión y su respec
tiva fotografía se dará mañana
en las oficinas de la sede del
Gobierno capitalino. El próximo
secretario de Gobierno, César
Cravioto, dijo que la reunión

ocurrirá mañana y de paso confirmó que rendirá
protesta como diputado federal y pedirá luego,
luego licencia porque, aseveró, las tareas en la
Ciudad de México ya son muchas y quiere con
centrarse en ellas.
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Alistan publicación
de reforma sobre rentas
::::: Nos cuentan que, si no sucede algo extraordi
nario en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento, se

tiene programado que hoy se
publiquen en la Gaceta Oficial
las reformas al Código Civil y la
Ley de Vivienda, mediante las
cuales las autoridades capitali
nas buscan frenar el incremento
excesivo en las rentas, al fijar
como límite el índice inflacio
nario y a través de la construc
ción de viviendas para alquiler.
Esto será casi una semana des

pués de que el Congreso de la
Ciudad de México avaló las reformas propuestas
por el jefe de Gobierno saliente, Martí Batres.

El edil electo de Toluca se bajará
68 mil pesos de su sueldo
::::: Nos cuentan que el presidente municipal elec
to de Toluca, el morenista Ricardo Moreno, ase
guró que se reducirá el salario como una muestra
de la política de austeridad que aplicará en su

gestión. Actualmente la percep
ción de cada mes es de 168 mil

pesos y busca que sea menor a
los 100 mil pesos mensuales. La
medida, nos aseguran, podrá
extenderse al resto de los inte

grantes del equipo. Por cierto, el
edil electo ya alertó que el per
sonal que labora en los trabajos
de transición no será parte del
organigrama final de su gabine
te, así que la política laboral en

el municipio parece que será muy estricta. Ahora
sólo habrá que cuidar que los funcionarios no
busquen completar su sueldo por otras vías.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313,
extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Radio Educación cierra el sexenio
con adeudos a trabajadores
::::: Nos cuentan que a 'algunds trabajadores de
Capítulo 3000 en Radio Educación se les adeuda
un mes de pago. Según se les explicó, la culpa es
de la Secretaría de Hacienda, que no ha soltado el
dinero, y los afectados están a la espera de que se
solucione. Vaya forma de concluir el sexenio. Es
peremos que esta situación no esté ocurriendo en
otras oficinas de la Secretaría de Cultura y que la
administración entrante pueda solucionar estos
problemas porque un sello de la actual fue que
dar mal con los trabajadores que hacen posible
que la cultura del país se mueva, pero el trato que
recibieron no estuvo a la altura. ¿Acaso ellos no
son también parte del pueblo?

Ante la lluvia "Inusual", la usual
ineficiencia de los tuncionarios
::::: Aún no se van y ya les toca ver el deterioro de
sus obras. Por las lluvias, el sábado 17 de agosto
se inundaron los sótanos del Teatro del Bosque
Julio Castillo y del Teatro Orientación Luisa Jose
fina Hernández, que forman parte del Centro
Cultural del Bosque. Por ser parte del Proyecto
Chapultepec (prioridad de este gobierno que está

por concluir), este espacio contó con un presu
puesto de 280 millones de pesos, "para la recupe
ración y dignificación de los espacios para las ar
tes escénicas", declaró la secretaria de Cultura,
Alejandra Frausto, en febrero pasado al anunciar
estas obras e inaugurar el Jardín Escénico. Tras
las afectaciones y el bochornoso momento de
cancelar funciones, el INBAL aseguró en un co
municado que no se debió a "un trabajo deficien
te del proyecto", sino a una situación "inusual".
En aquel evento de febrero, el jefe de Gobierno,
Martí Batres, destacó que el diseño del Jardín es
cénico tuvo "visión ambiental" y la Secretaría de
Cultura insistió en que era un proyecto sustenta
ble. Pues tanto primor y cuidado no alcanzaron
para las vecinas áreas afectadas por lluvias "inu
suales". Lo verdaderamente inusual es que las au
toridades responsables se ocupen de la preven
ción y del mantenimiento de la infraestructura.
Por ejemplo, recordemos que en julio le contamos
en este mismo espacio que el Museo Tamayo ya
contaba con una gotera en su Sala Educativa, pe
se a que recibió un presupuesto de 17 millones
174 mil pesos para trabajos de mantenimiento,
por ubicarse dentro del Proyecto Chapultepec.
¿Cuando será usual la eficiencia de los recursos?
Escríbanos a columnacrimenycastigo@gmail.com
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Palenque, trenes y turismo
Palenque ha tenido a lo

largo de su historia mo
derna una relación im

portante con viajeros, explora
dores, el poder... y el turismo.
En su extraordinario libro Pa 

kal El Grande. Soberano Maya
de Palenque (FCE, 2023) Laura
Filloy Nadal dedica un capítulo
a la arqueología oficial en el si
glo XX desde que Justo Sierra,
ministro de Instrucción Pública
y Bellas Artes durante el gobier
no de Porfirio Díaz, visitó la ciu
dad prehispánica con el arqueó
logo Leopoldo Batres en 1909,
hasta los gobiernos posrevolu
cionarios. Una constante: la in

sistencia en el potencial turísti
co del sitio y la necesidad de ma
yor presupuesto.
Si el presidente Calles, que vi

sita Palenque en 1926, pretende
que la arqueología resalte el na
cionalismo y la ideología de la
Revolución Mexicana, Lázaro
Cárdenas arriba al sitio en 1934
con otra intención. Recorría la
zona, cuenta Filloy, con miras al
llamado "Plan de Desarrollo del
Sureste", que incluía la cons
trucción de un sistema ferrovia
rio que uniría el Istmo de Mé
xico con Campeche y circularía
también por Chiapas y Tabasco.
Luego de 10 horas a caballo des
de el pueblo de Santo Domingo
llega a Palenque y "decidió la

construcción de una estación
de ferrocarril en el pueblo (...)
que permitiera el acceso de los
turistas al sitio arqueológico".
En 1939 se funda el Instituto Na
cional de Antropología e Histo
ria. La inauguración en 1950 del
Ferrocarril del Sureste y de la
carretera que unía la zona ar
queológica con la estación del
tren "tuvo un impacto inmedia
to en el flujo del turismo a la zo
na arqueológica", según los pe
riódicos del momento. Ya lo
predecía Alberto Ruz Lhuillier,
quien inaugura el primer mu
seo de sitio el 28 de septiembre
de 1958.

En el siglo XXI y como parte
del megaproyecto Tren Maya,
Palenque emprende un nuevo
capítulo en septiembre: se rea
brirá el Museo "Alberto Ruz
Lhuillier" con las réplicas de las
tumbas de Pakal y de la Reina
Roja, entre otros tesoros; se
inaugurarán el Centro de Aten
ción a Clientes (CATVI) y el lu
joso Hotel Tren Maya, negocio

del Ejército, a un kilómetro y
medio del sitio, en un área pri
vilegiada de más de 6 hectáreas
en plena selva Lacandona. Cos
tó 966 millones de pesos.
El contexto: Chiapas es víc

tima de la violencia entre los

cárteles. Y aunque Palenque
está vigilado por el Ejército y la
Guardia Nacional, las visitas
han descendido. Algunas ci
fras: En 2007 fue la segunda zo
na arqueológica más visitada
del país; sólo el jueves y viernes
santo ingresaron 8 mil perso
nas por día. Según el Comité
Estatal de Información Esta
dística y Geográfica de Chia
pas, en enero de 2024 entraron
a Palenque 30 mil 939 turistas,
cifra muy inferior a la de enero
de 2020 con 109 mil 507 (en
años anteriores nunca bajaron
de 60 mil). Según el INAH, en
marzo de este año el sitio reci

bió 40 mil 888 personas.
Dudas: La estación del Tren

Maya está a 11 kilómetros del si
tio arqueológico. El CATVI, con
estacionamientos y sanitarios,
donde inicia el recorrido con un
módulo introductorio, se en
cuentra a 3 kilómetros de las rui
nas. ¿Quién trasladará al turis
mo de ahí hasta la zona monu
mental? El objetivo es que estos
centros sean "polos de desarro
llo para las comunidades". ¿Có
mo?, ¿lograrán que los comer
ciantes instalados en el sitio
acepten una reubicación?...
¿Está listo Palenque? •

adriana.neneka@gmail.com
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Una pausa de consecuencias transexenales
AMLO ondea bandera; Claudia apoya i Adiós
de familiares de 43 a AMLO // Piña, pataleos
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

NO ES UNA ruptura, ni un paso
jurídicamente sustentado, pe
ro sí un artificio arriesgado en
materia de relaciones políticas,
económicas y fundamentalmente

comerciales con el poderoso país vecino, Es
tados Unidos, y con el otro socio importante
en el contexto subcontinental, Canadá. No se
rompen relaciones diplomáticas ni se expulsa
a los embajadores considerados injerencistas,
sólo se pone en "pausa", respecto a éstos (Ken
Salazar y Graeme C. Clark), la comunicación,
el contacto (que en el caso del estadunidense
era frecuente, aparentemente amistoso y con
temario amplio).

A UNOS DIAS de entrar al mes de su sexenio
que tal vez vaya a ser el más intenso (y vaya que
los ha habido desde 2018), el Presidente salien
te sostiene una postura de rechazo a las de
claraciones de los mencionados embajadores
(que son las posturas de los gobiernos de esos
países, no las personales de los representantes
diplomáticos).

DIC HA POSTURA ANDRESINAI e permite
cerrar a tambor batiente su periodo constitu
cional y ondear la bandera del nacionalismo y
la soberanía, lo cual seguramente se expresará
el 1s de septiembre en el acto masivo organi
zado para presentar el sexto y último Informe
presidencial y a lo largo de ese septiembre de la
patria en que la llamada Cuarta Transformación
habrá de estrenar y ejercer su arrolladora mayo
ría calificada en el Congreso de la Unión con la
aprobación de reformas constitucionales, entre
ellas la causante de los diferendos diplomáticos,
la judicial, y, en segundo plano pero concurren
te, la de la desaparición de cuando menos siete
órganos constitucionales autónomos.

EN TODO CASO, las consecuencias de lo que
suceda en lo que resta del periodo obradorista,
a poco más de un mes de que termine, habrán
de ser enfrentadas por la entrante, Claudia
Sheinbaum Pardo, que ayer expresó respaldo
al posicionamiento del tabasqueño que en unas
semanas pasará a residir en Chiapas.

A LA PRESIDENTA entrante, aunque de
manera especial al saliente, el Comité de
Relaciones Exteriores del Senado de Estados
Unidos expresó su grave preocupación por
las reformas, la judicial en primer término,
pero también otras, que el Congreso federal
abordará a partir del próximo 1Q con una arit
mética legislativa que otorga al morenismo
una facultad casi automática de hacer aprobar
cualquier propuesta.

VÉASE EL GRADO de advertencia del citado
comité senatorial estadunidense: "nos preocu
pa profundamente que las reformas judiciales
propuestas en México socaven la independen
cia y transparencia del Poder Judicial del país,
poniendo en peligro intereses económicos y de
seguridad críticos compartidos por nuestras
dos naciones. También nos alarma que varias
otras reformas constitucionales actualmente
en discusión puedan contradecir los com
promisos asumidos en el Acuerdo Comercial
MéxicoEstados UnidosCanadá, cuya revisión
está programada para 2026".

ES LAMENTABLE LA manera en que han
cerrado las reuniones entre el presidente López
Obrador, quien despertó una esperanza a partir
de 2018 respecto a la posibilidad de alcanzar
verdad y justicia en el caso de los 43 normalistas
de Ayotzinapa, y los familiares de éstos, quienes
han señalado que no hubo suficientes avances,
pues todo se frenó llegado el momento de inda
gar a fondo el involucramiento del poder militar.
"Terminamos mal", sintetizó el abogado Vidulfo
Rosales, miembro del Centro de Derechos Hu
manos de la Montaña Tlachinollan.

Y, MIENTRAS LA ministra presidenta de
la Corte, Norma Piña, ha dado entrada a la
pretensión panistade que este órgano se pro
nuncie respecto a la asignación de asientos
legislativos por la vía de representación plu
rinominal (en el fondo, respecto a la mayoría
calificada), en lugar o por encima del Tribunal
Electoral federal (que es considerado el órgano
que emite la palabra final), ¡hasta mañana, con
la misma Piña y otros ministros suspendiendo
una sesión de la sala superior de la Corte para
solidarizarse con el paro de trabajadores del
Poder Judicial!
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El kahanista Ben Gvir, ministro de Seguridad de
Israel, declara la guerra al Islam global
ALFREDO JALIFERAHME

EN MEDIO DE la ominosa escalada
en uno de los "siete frentes de Israel
(ministro de Defensa, Yoav Gallant,
dixit)", ahora entre Israel y la guerrilla
chiíta libanesa Hezbollah, y de la es

quizofrénica negociación simultánea en El Cairo
para un cese el fuego en Gaza y la liberación de
los rehenes israelíes, el kahanista (https://bit.
ly/3QqemJr) Ben Gvir, ministro de Seguridad
(¡megasic!) en el gabinete Netanyahu, externó su
deseo de construir una sinagoga en el complejo
de la mezquita de AlAqsa en Jerusalén oriental
(https://bit.ly/47j7kOJ), lo cual equivale a una
declaración de guerra teológica contra el Islam
global, que cuenta con mil 800 millones de feli
greses en 57 países.

LA SECCIÓN ORIENTAL de Jerusalén forma
parte teóricamente del territorio palestino
ocupado de Cisjordania, donde los kahanistas
representados por Gvir buscan expulsar a sus
moradores originarios palestinos para (re)crear
la "nueva Judea (https://bit.ly/3X0jNlq)". Se
perfila así una "Nueva Judea" de kahanistas, sin
palestinos, que busca sustituir al Estado paria/
apartheidjgenoáád. de Israel con segregados pa
lestinos de segunda clase, al estilo Rodesia.

EL PREMIER NETANYAHU, quien tiene su
propio pérfido plan (aniquilar a Irán empinando
a EU), tanto de supervivencia legal como popu
lar, ha dejado hacer deliberadamente a la dupla
arabófoba de Gvir y el ministro de Finanzas,
Bezalel Smotrich, frente a las reticencias del
establishment militar israelí, lo cual exhibe los
prolegómenos de una guerra civil (https://bit.
ly/4dVijQj).

LAS MILICIAS DE los 800 mil (¡megasic!)
colonos kahanistas de Cisjordania y Jerusalén
oriental, que controlan a la policía (¡megasic!),
carcomen paulatinamente, bajo la (re)creación
de la "nueva Judea", el poder legal del ejército del
Estado de Israel.

EN JERUSALÉN ORIENTAL ocupada militar
mente por Israel en 1967 y anexada en forma ile
gal, se vislumbra una asimétrica batalla militar/
religiosa entre los 350 mil indefensos palestinos
y los militarizados ilegales 220 mil colonos kaha
nistas trasladados a Jerusalén oriental (https://
bit.ly/4cBpQTi).

LA EXPULSIÓN DE 350 mil palestinos en Je
rusalén oriental va viento en popa y su principal
vehículo es el incendio de una guerra teológica

a escala local y regional en un descuido hasta
global

HOY 86 POR ciento de Jerusalén oriental se en
cuentra bajo el control directo tanto del gobierno
israelí como de los colonos kahanistas, quienes
operan la artificial judaización demográfica y
paramilitar de Jerusalén oriental con el fin de
(re)crear una espuria mayoría judía (https://bit.
ly/3XkVtMG). Más allá de que en forma cómica
Smotrich se haya ido a refugiar en un búnker de
bido a la cascada de Katyushas y drones lanzada
por Hezbollah, su aliado Gvir declaró que desea
construir una sinagoga (¡megasic!) en el comple
jo de la mezquita AlAqsa.

AQUÍ LA AFRENTA de Gvir es doblemente
confrontativa: construye una sinagoga en la
parte ocupada de Jerusalén oriental junto a la
mezquita AlAqsa, tercer sitio sagrado del Islam
en su conjunto, en sincronía con Meca y Medina
(donde nació el profeta Mahoma; https://bít.
ly/3T7XQjo).

LA GUERRILLA PALESTINA sunnita de Ha
mas advirtió que la declaración tectónica de Gvir
tiene como objetivo la "judaización y el control de
Jerusalén oriental (https://bit.ly/476IBNs)" e hizo
un llamado a la "valiente resistencia y juventud
revolucionaria en Cisjordania ocupada" a defender
la sacralidad de AlAqsa, al tiempo que apeló a los
países miembros de la Organización de la Coope
ración Islámica (OIC), que comporta 57 países, de
proteger AlAqsa frente al irredentismo kahanista.

EN MEDIO DE la estéril coreografía estaduni
dense en El Cairo, para el cese el fuego y la libe
ración de los rehenes, Egipto, máxima potencia
poblacional (111 millones) y militar del mundo
árabe (473 millones de habitantes), fustigó la
declaración "irresponsable" de Gvir (https://bit.
ly/3T92CwT).

VARIOS LÍDERES POLÍTICOS y miembros del
gobierno Netanyahu se deslindaron de la volcáni
ca baladronada de Gvir, lo cual denota un juego
muy perverso conectado a la elección presiden
cial de EU.

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
https://www.youtube.eom/channel/UClfxfOThZD
PL_ cOL d 7psDsw?view_ as=subscriber
h ttps://vm. tiktok. com/ZM8Kn kKQn/
https://twitter.com/AlfredoJalife
Instagram: https://instagram.com/
alfredojalifer?utm_source=qr (@alfredojalifer)
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A Rezos frente aL cadáver del palestino KhaLiL colonos israelíes, en el pueblo cisjordano de
Ziadeh, muerto eL Lunes durante un choque con Wadi Rahhal, al sur de Belén. Foto Afp
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Rajuela
No, no, que nadie se

confunda, no defienden
¡a democracia,

defienden la complicidad
con las grandes
empresas.
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Que en el contexto de la
reunión plenaria de los dipu
tados entrantes de Morena, la
mandataria electa, Claudia
Sheinbaum, saludó con nota
ble aprecio a Ifigenia Martínez
diciéndole "¿Cómo está, mi pre
sidenta del Congreso?; te quie
ro mucho y te admiro aún más",
con lo cual despejó cualquier
duda sobre quién le entregará
la banda presidencial para ren
dir protesta ante el Legislativo el
próximo 1 de octubre. Por cierto,
la bancada guinda encabezada
por Ricardo Monreal formali
zará hoy en la continuación de

su cónclave la nominación de la
maestraalaMesa Directiva en el
Palacio de San Lázaro.

Que al calor de la discusión
de la reforma al Poder Judicial
en la Comisión de Puntos Cons
titucionales de la Cámara de
Diputados, el grupo de Morena
amagó a los trabajadores de juz
gados y tribunales que se man
tienen en paro como protesta
contra la iniciativa y, en voz de
la legisladora Lidia García, ad
virtió a los inconformes que la
suspensión de labores es ilegal
y, en consecuencia, se pedirá a la

AuditoríaSuperiordelaFedera
ciónfiscalizarlos recursos públi
cos destinados a sus salarios.

Que Iquien reapareció en la
escena pública es Santiago Ta
boada, ex candidato opositor a
la Jefatura de Gobierno capitali
no, pues el limes participó en la
protesta contra la reforma al Po
der Judicial, que se llevó a cabo
en el Angel de la Independencia,
y ayer fue uno de los oradores en
la clausura ciudadana del Tri
bunal Electoral de la Ciudad de
México, en defensa del triunfo
de Alessandra Rojo de la Vega
en la alcaldía Cuauhtémoc.

Que quien hoy ya debe en
contrarse en su natal Argenti
nao en camino es el empresario
Carlos Ahumada, a quien ayer
un juez declaró prescrita una
sentencia por fraude, y aunque
sus abogados aseguran que no
hay nada que temer, en cuanto
salió de audiencia en el Reclu
sorio Norte el personaje alistó
sus maletas para irse de México,
donde resultó un detonante de
escándalos desde los años dos
miles con los videos de las famo
sas bolsas de dinero entregadas
a los entonces perredistas Rene
Bej araño y Carlos Imaz. M
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"Terminamos
mal", ¿frase
del sexenio?

Ayer mi compañero Pedro
Domínguez reportó que Vi
dulfo Rosales, representan

te de los familiares de las 43 víctimas de
lanoche trágica de Iguala, le dijo que con
este gobierno "terminamos mal".
Le dijoelabogadoaPedroqueal inicio

de este gobierno "hubo ima voluntad,
una voluntad clara, se creó una comisión
ex profeso, una fiscalía especial para ello,

hubo avances importantes hasta 2021,
que es cuando se detuvo aun número im
portante de personas, se encontraron los
restos de dos estudiantes y se detuvieron
alos militares, perode2022para acácreo
quecayóelcasoenunestancamientoyse
llegóaestepuntocuandolainvestigación
tocó los hilos delEjército mexicano".
Ahora terminan maL
"La posición de los padres es que esta

es la última reunión, nosotros novemos
condiciones ya de una
próxima, pues nada
más son confrontacio
nes. Creo que los pa
dres fueron muy claros
ahí en decir 'no tiene
caso estar viniendo a
confrontarnos cuando resultados sus
tantivos o sustanciales no estamos te
niendo"', dijo, al señalar que el Presidente
coincidió enqueyanosonnecesarias más
reuniones si los padres ya no las quieren.
En 2018, en pocos asuntos, el gobier

no de López Obrador tenía el camino
más sencillo que en el de Ayotzinapa.
El desastre en la investigación después
de aquella noche lo había hecho, todo, el

gobierno anterior. Y así termina. Bron
queado con los padres.
Las razones de este rompimiento es

tán bastante claras y tienen que ver con
la Sedeña y todo lo que no quiso entregar
y todas las resistencias que ha puesto alo
que los familiares quieren.
AyerqueleíalacabezadelanotadePe

dro pensaba si no se puede aplicar al mo
mento en que vivimos. La verdad es que
los últimos cinco años tuvieron, como

todo sexenio, luces y
sombras. Pero, insisto,
como todo sexenio.
La elección del 2 de

junio, uno creería, de
bió haber sido recom
pensa suficiente para

un presidente que, dice, dijo hace unos
años, sería parte de los libros de historia
junto a los héroes que todos conocemos.
Poresoelmovimientoseautodenominó
cuarta transformación.
Pero si uno voltea a ver dónde está la

economía, lainversión,laconfianza en el
futuro, la seguridad, el dólar —que tanto
presumió—, en fin. Sí, parece que termi
namos mal Y no, no era necesario.
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De Santa Teresa a
la Nuova Frontiera

nr
i # ullio Pironti era un editor
fes italiano que se atrevía a pu

_H_ blicar libros con crónicas
de largo aliento, como "La larga noche
de los fedayín", lo mismo que traducía
y apostaba por autores jóvenes o extra
vagantes extranjeros que con el paso
del tiempo se volvieron referentes. La
lista es larga. Va de Raymond Carver a
Naguib Mahfuz.
Pero en Nápoles, su ciudad natal, lo

recuerdan sobre todo porque combi
naba su labor de editor literario con la

de boxeador. Pironti tuvo más de me
dio centenar de peleas en el circuito de
los peso welter de la Asociación Nacio
nal Italiana de Box
El que me habló de Pironti por pri

mera vez fue otro editor, Lorenzo Ri
baldi, quien se lanzó a la aventura de
tratar de llevar a Europa, empezando
por Italia, el periodismo narrativo lati
noamericano, mediante una colección
de la editorial La Nuova Frontiera.
Ribaldi no es un europeo despistado

o deslumhrado por el charol —que lo
hay— del movimien
to latinoamericano
de la crónica. Prueba
de ello es que el pri
mer libro que tradujo
y publicó fue Opera
ción masacre, de Ro
dolfo Walsh, libro que incluso en La
tinoamérica no ha sido lo suficiente
mente valorado (hasta hoy no conozco
ninguna escuela de periodismo mexi
cana que lo tenga en su bibliografía).
Walsh, junto con Ricardo Garibay,

entre otros escritores y periodistas la
tinoamericanos, son precursores del
movimiento de los últimos tiempos

impulsado por la Fundación Nuevo Pe
riodismo Iberoamericano, de Gabriel
García Márquez. Para los lectores ita
lianos, La Nuova Frontiera, además de
Operación masacre, ha publicado una
recopilación de la estupenda escritora
peruana Gabriela Wieneryotra de la cro
nista mexicana Alma Guillermoprieto.
Ribaldi no solo está traduciendo li

bros periodísticos al italiano: dice que
está intentando traducir un género que
no existe en Italia en estos momentos.
Porello su cruzada ha tenido elsuspen

se de una larga y reñi
da pelea de box. La
Nuova Frontiera no
deja de librar rounds
en una contienda que,
aunque parece perdi
da, es hermosa

Al igual que Pironti, Ribaldi es un edi
tor cuya rutina no se ciñe solo al mundo
de la edición. En este caso no estamos
ante un editorboxeador, sino ante un
editormotociclista que en medio de la
Feria del Libro de la ciudad recorre las
frías calles de Roma en su Ducati TS3,
con rumbos desconocidos que evoco
ahora que paso por Santa Teresa ¦
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La ministra presidenta
responde

Los insultos, agravios, ofensas siemprepa
san factura. A veces se tarda Pero lapasan

Florestán

Ayer tuve la oportunidad de hablar
por primera vez con la ministra pre
sidenta de laSuprema Corte,Norma

LucíaPiña Hernández, y lo luce sobre el momen
to que atraviesa el Poder Judicial, y el país, cuan
do, conforme a la iniciativa de reforma constitu
cional del presidente López Obrador cuyo dicta
men ya procesó en comisiones, se aprobaría el
domingo, según dijo Ricardo Monreal.
Todoesto se daenmediodeunacreáente discu

sión política, jurídica legal, económicay hasta in
ternacional, plano al que el Presidente ha llevado el
caso en su imperiosa necesidad de irse con esta re
formay desaparecidos los organismos autónomos
y reguladores, iniciativas ya también dictaminadas.
Enmediode esto PiñaHernández,enRadio Fór

mula me dijo que van a presentar ante la nueva le
gislatura una propuesta para mejorar todo el siste
ma dejusticiayque la reformade LópezObradorno
eslamásadecuadaparaellonilasoluciónparalos
problemas que se presentan hoy en día
A mi juicio, esa reforma de elección de minis

tros, magistrados y jueces por voto popular va a
serlo contrario, además de que no dice cuál va a
serelprocedimientonicuentaconleyreglamen
taria, dijo.
También desmintió lo que repiten López

Obrador y los suyos de que enEstados Unidos se
eligen jueces en más de 40 estados. Y sí, van por
elección, pero solo a nivel local, y para determi

nadas materias y jurisdicciones, no es la reforma
que se pretende en México, y los jueces federales
los propone el Ejecutivo y los aprueba el Senado,
no se votan.

Piña Hernández también respondió a quienes
afirman que hubo un arreglo para desactivar la in
vestigación interna contra el ex ministro Arturo
ZaldívarLelodeLarreaydescalificó su declaración
deque sin él ellanohubierallegadoala Corte. No
creo que merezca atención. Fue un comentario
m uy desafortunado de su parte.
Así habló la ministra, dejando verunaesperanza

para mí inexistente, de que esa reforma irreducti
ble de López Obrador no avance y que los escuchen.
No veo cómo.

RETALES

L MANO. Ricardo Monreal, después de la reu
nión de la bancada del régimen con la presidenta
electa informó que ésta les dijo que se fueran con
calma en la reforma judicial y que no saldrá este
domingo, como había dicho. De ser así, sería una
esperanzadora señal;
2. COPIA El magistrado del Tribunal Electo
ral, Felipe de la Mata adelantó que rechazarán
las 5 mil impugnaciones presentadas contra la
sobrerrepresentación y avalarán los plurinomi
nales del INE y las 364 diputaciones del bloque
oficial; y
3. DEPRECIACION. Todos los años de su se
xenio en los que el peso se apreciaba firmemen
te ante el dólar, López Obrador lo atribuyó a sus
méritos de gobierno. Ahora que se devalúa, de
16.40 en mayo a 19.71 anoche, dice que es por
efectos del extranjero.

Nos vemos mañana, pero en privado
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¿Viejo PRI? No:
nueva autocracia

C!
e dice que México esta al bor

i de de una regresión alas peo
IC W res épocas de la hegemonía
política del PRI.
Es una visión optimista de lo que pa

sa ahora mismo dentro de la maquina
ria del Poder Ejecutivo, el Poder Legis
lativo y del Tribunal Electoral federal.
No se trata de regresar al animal he

gemónico que conocemos como "el
viejo PRI". Se trata de la fundación de

un régimen autoritario nuevo, mucho
peón más poderoso, más indesafiable y,
sobre todo, legal.
Lo que hay en las reformas consti

tucionales que se procesan a paso de
vértigo rumbo a la llamada ventana de
septiembre es el diseño de una dictadu
ralegal, construida en nombre de la de
mocracia, que pretende hacerse pasar
como la verdadera democracia, que el
pueblo sabio ha preferido sobre la otra,
elitista y corrupta,
que quiere dejar atrás.
Recordemos que

el pueblo sabio no en
tregó al oficialismo las
mayorías constitucio
nales que han resulta
do de las maniobras poselectorales, cuyo
resultado puro y duro hasta ahora, con la
complicidad del INE, es agregar 20 por
ciento de votos y sobrerrepresentación
alamayoríae imponerle ese mismo por
centaje de subrepresentación alos votos
recibidos por la minoría opositora
Esta maniobra poselectorales la que

nos pone en el umbral no de un regreso
a las épocas autoritarias del PRI sino a

lainauguraciónenMéxicodeunaauto
cracia legal, constitucional.
El régimen dictatorial del PRI no ve

níadelaConstítuciónni de las leyes, sino
delahegemoníaelectoralindesafiadadel
PRI, cuyo jefe nato era el presidente que,
a través de su partido, ejercía poderes in
contestables que Jorge Carpizo llamó
metaconstitucionales, precisamente
porque no estaban en la Constitución.
Las reformas constitucionales que

se cocinan hoy vuel
ven legales los pode
res autocráticos ilega
les de los viejos presi
dentes del PRI.
Esas reformas le

galizan la autocracia
presidencial, mediante su captura del
Poder Legislativo, a través de Morena
y la captura del Poder Judicial, median
te la capacidad del Poder Legislativo de
cambiar todas las leyes, sin consultar
con otras fuerzas políticas.
Se trata de un animal que no cono

ce la historia de México, un animal que
iguala los poderes dictatoriales del ré
gimen con sus poderes legales.
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Avances en la
independencia
del Poder Judicial

Qué tan cierta es la "pérdida
fl — de autonomía del Poder Judi

cial" si su reforma propuesta
tiene lugar?
1. Independencia del Poder Ejecu

tivo.

Actualmente el Poder Ejecutivo
en turno designa a los miembros de la
Suprema Corte de Justicia de la Na
ción (SC JN) de manera escalonada y
su puesto dura 15 años. Este sistema
puede darle al Poder Judicial inde

pendencia del Ejecutivo en turno, pe
ro dependencia a regímenes pasados.
Actualmente seis de los 11 ministros
no fueron nombrados por el actual
Ejecutivo. La reforma propone que los
ministros de la Suprema Corte sean
elegidos por voto popular, con requisi
tos de elegibilidad como es su carrera,
expertise, formación, etcétera, lo cual
los hace dependientes del voto. Serán
propuestos 10 candidatos por cada po
der, ya no solamente por el Ejecutivo,
lo cual diversificará su "dependen
cia". Su idoneidad co
mo candidatos será
determinada por un
cuerpo calificado.
2. Independen

cia del Consejo de la
Judicatura Federal
(CJF).
En la actualidad, el CJF está presi

dido por la presidenta de la Suprema
Corte, lo cual lo hace dependiente de
ésta Las principales funciones del con
sejo son dirigir los procesos de selec
ción de magistrados de distrito, jueces
de distrito y tribunales de distrito, así
como jueces y demás servidores de la

función judicial. En particular, es el en
cargado de la evaluación del compor
tamiento de los funcionarios del Poder
Judicial, ascensos y sanciones. Es de
cir, el consejo es juez y parte (nombra
y a la vez evalúa), lo cual le resta inde
pendencia sancionadora La reforma
propone que el Consejo de la Judica
tura sea un órgano independiente de
la SC JN, esto es, no será presidido por
ningún miembro de la Corte, estará de
dicado exclusivamente a supervisar el
buen funcionamiento del Poder Judi

cial en general, con fa
cultades sancionado
ras, y no nombrará a
jueces y magistrados.
3. Independencia

de los jueces y magis
trados de distrito.

Estos son nombrados y supervisa
dos por el CJF. La reforma propone
que sean elegidos por voto popular.
Los candidatos serán seleccionados
conforme a criterios de elegibilidad,
con base en su preparación, carrera y
probidad. La mitad de estos jueces se
rá elegida en 2025y la otra mitad en las
elecciones intermedias.
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Legalidad, el lado
flaco de AMLO

Por primera vez en200años de historia re
publicana, el pleno de la Suprema Corte
suspendió ayer su sesión en solidaridad

con su planta laboral, que respalda la protesta de los
aproximadamente 55 mil trabajadores y casi mil 700
jueces y magistrados del Poder Judicial de la Federa
cióncontrala destructiva reforma constitucional que
se avecina.

La insensata embestida presidencial contra ese
contrapeso que veía rechinando de limpio durante
la gestión de Arturo Zaldívar Lelo de Larrea se anto
ja tan personal que con frecuencia la centra en la mi
nistraNormaLucíaPiñaHernándezyhallegadoatal
grado que el mandatario, también ayer, afirmó que la
señora merece ser procesada por haberle dado entra
da a dos expedientes que, según él, debió rechazar.
Sin ser abogado y a pesar de tener una deplorable

"consejería jurídica", arriesgó frases tan contradic
torias como éstas:

"Es como si usáramos la ley al pie de la letra, como
dicenlos conservadores, que 'la ley es la ley". Acaba de
permitir la presidenta de laSuprema Corte entradaa
dos expedientes que debió, en términos estrictamen
te legales,rechazar (...). ¿Qué procedería en este caso?
Pues denunciarlaypedir juicio político...", aventuró
en la mañanera.

Su guerra contra el Poder Judicial traiciona el
compromiso que asumió al recibir su constancia de
legitimidad el 8 de agosto de 2018:
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Actuaré con rectitud y
con respeto a las potestades
y soberanía de los otros po
deres legalmente constitui
dos. Ofrezco a ustedes, se
ñores magistrados, así como
al resto del Poder Judicial, a
los legisladores y a todos los
integrantes de las entidades
autónomas del Estado, que

no habré de entrometerme de manera alguna en sus
resoluciones. En el nuevo gobierno el presidente no
tendrá palomas mensajeras ni halcones amenazan
tes, ninguna autoridad encargada de impartir justicia
será objeto de presiones ni de peticiones ilegítimas
cuando esté trabajando en el análisis, elaboración o
ejecución de sus dictámenes...", dijo entonces.
Lodesometerajuicioala ministra es por dos expe 

dientes relativos a impuestos "y aun cuando debió re
chazarla entrada de esos recursos, porque no proce
den, de manera arbitraria no solo les da entrada, sino
que uno menor, creo que de dos mil millones, se lo en
trega a una ministra más decente (la plagiaríaYasmín
Esquivel), y el de los 33 mil millones aun ministro que
siempre ha defendido apotentados...".
Entrevistada por Joaquín LópezDóriga en Radio

Fórmula, la ministra dio un curso exprés de Derecho
sobre si debió rechazar esos recursos:
"No, porque la Constitución establece determina

dos supuestos para que se puedan admitir, para que
procedan esos amparos directos, entre otros que se
toquen temas de constitucionalidad de leyes, y esto es
competencia de revisión en la Corte?', dijo.
Y contra los acuerdos que se emiten conforme a la

ley, "como contra todas las resoluciones —salvo las
terminales—, procede un recurso de reclamación"
ante cualquiera de las salas de la Corte...

¡Ouch! mam
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"Ya me voy a ir, pero
mientras yo esté aquí..."

Final de fiesta a topes y sombrerazos. A diestra
y siniestra. De iday vuelta. Enlos medios. Y en
el atril. 'Y espérense, que lo mejor es lo peor
que se va poner", dijo el que dijo. ¿El Presiden
te quiereoyanoquiere usar corbata?Hoyfelló

el nudo. Le quedó corta. Nadie le avisa Le da iguaL Tiene
cosas mucho más importantes que enfrentar, que al espe
jo. Comienza la conferencia con el reporte quincenal de
El pulso de la salud El secretario del ramo, Jorge Alcocer,
está presente para proceder a su participación, también
quincenal, habitual. Cuarentay cinco segundos. Luego,
Zoé Robledo, poco menos de 25 minutos. Apartir de sep
tiembre, la presión de entrega de obras terminadas, va a
ser con torniquete; presidencial En la sesión de pregun
tas y respuestas cada vez se destacan más los mensajes de
despedida y nostalgia y agradecimiento por parte de los
participantes, especialmente de los que ahí han encon
trado la luz. Abren juego con "su opinión sobre que la ca
lificadora Fitch haya amenazado con bajar la calificación
de la deuda soberana de México si se aprueba la reforma
al Poder Judicial... y Stanley Morgan también., yabaja
ron recomendación de inversión para México" Mucho,
pero mucho más adelante, la respuesta: "La economía
de México es muy fuerte, mucho muy fuerte, resiste toda
esacampaña... México es uno de los países más atractivos
para la inversión extranjera". Coméntala salida de Deni
se Dresser, Héctor Aguilar Camíny Jorge Castañeda de
Televisa: "ya nada más falta que me echen la culpa a mí..
a Emilio no lo he visto desde hace más de un año o dos, y
a Bernardo no lo he visto desde hace como cinco meses".
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Tema Javier Corral. "Independien
temente del comportamiento de los
servidores públicos, si somos buenos
o malos, no debe de haber venganza,
no debe de utilizarse la ley para impe
dir los derechos políticos". Le pregun
tan sobre la admisión que la ministra
Norma Piña hizo en la Corte de la de
nuncia del PAN sobre la asignación de
curules "La política significa autoli
mitarse, es prudencia, se hace con lacabeza, también con el corazón, pero
con la cabeza; y aunque se tenga el co

razón caliente, la cabeza fría. Por eso, los he mandado va
rias veces a que respiren profundo". Sobre si le inquieta
el escenario que podría heredar a Claudia Sheinbaum...
protestas de trabajadores del Poder Judicial, manifiesto
de la Cámara de Comercio de EU y otras organizaciones
internacionales, etc.: "yo pienso que no. Y además están
en su derecho... se debe garantizar el derecho adisentir".
Sobre el tema Ken Salazar, de unabuen vez: "está en pau
sa.. pausar significa que vamos a darnos nuestro tiempo".
Y con el embajador de Canadá, tambor. Aclara, es con las
embajadas, no con los gobiernos: "que entiendan que
fue una imprudencia manifestarse como lo hicieron". Y
un remate contra el calendario: "ya me voy a ir, ya faltan
30 días, pero mientras yo esté aquí como Presidente, no
puedo permitir que se viole nuestra Constitución". Y or
ganiza votaciónamanoalzadaconlosreporterospresen
tes: "así como quiero que terminemos, que yo un día esté
alláy ustedes acá. ¿Me dan oportunidad de preguntar?...
¿Qué es mejor, que a los ministros de la Suprema Corte
los elijaelpueblooqueloselijaelSenado?Que levántenla
mano... cuéntale ahí, Jesús". Veinte a favor. Ni un voto en
contra. Ni uno. 'Ta me hicieron el día". Se trabaja desayu
no. Para la mesa uno. Más tarde se lo deshacen los padres
de los 43 jóvenes deAyotzinapa. Tras reunirse con él dan
por terminados los diálogos con el Presidente. 'Termina
mos mal" —dice Vidulfo Rosales, al salir. Fue la última re
unión. Se les acabó el tiempo. A todos.^«

@diazbarrigal
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"La arrogancia
de sentirse libres"

ocompartoeltemordequienes,enlosme
dios de comunicación, hablan y escriben

—L_ ^ sobrelosgravespeligrosinternosyexter
nos que enfrentará nuestro país si se sigue adelante con
la Reforma al Poder Judicial.

Méxicopuedeydebe,hoymásquenuncaygrariasalenor
me bono democrático con el que cuenta, permitirse la arro
gancia de sentirse libreyactuarsoberanayfirmemente.
Lo realmente riesgoso sería titubear, posponer o peor

todavía cancelar el compromiso solemne contraído con la
ciudadanía en las pasadas elecciones generales.
Fallarle a los casi 36 millones de votantes que se pro

nunciaron en las urnas por continuar, consolidar y pro
fundizar la transformación del país lo que depende en
gran medida de la aprobación de las reformas constitu
cionales conduciría, a mi juicio, a una irreversible crisis
política y social.
¿De qué sirve entonces la democracia? Se preguntarían y

con razón, quienes consciente, libre y limpiamente como lo
establece la Constitución, salieron a votar el 2 de junio. Ceder
ante las presiones de los Estados Unidos, las entidades finan
cieras internacionales y los poderes facticos locales sería una
traiciónimperdonable.
Con la dignidad y la decisión soberana de un pueblo que

ha sido capaz, además, de dos proezas democráticas su
cesivas y extraordinarias; la del 2018 que llevó al poder a
Andrés Manuel López Obradory la de este mismo año que
llevará a Claudia Sheinbaum Pardo a Palacio, no se juega
ni se negocia.
Eso han deentenderlo nuestros vecinos delnorte. Como

socios han de tratarnos y no como subalternos; nada tienen
que enseñarnos sobre lo que es la democracia. México no se
mete en sus asuntos; ellos no tienen derecho de meterse en
los nuestros. Atrás quedáronlos tiempos en que aquí se ha

cíalo que Washington ordenaba En pausa seguirá, mien
tras no lo entienda, el embaj ador Ken Salazar.
La firmeza y la claridad son, cuando se trata de lidiar

con una potencia de ese tamaño, las mejores armas y en
eso son expertos tanto Andrés Manuel como Claudia.
Con un palmo de narices se quedarán quienes, tanto

en el extranjero como aquí, apuestan auna ruptura entre
ellos. La Presidenta no hereda las reformas constitucio

nales de su antecesor como muchos especulan; ella en
tanto que sabe que de esas reformas depende el éxito de
su gestión es una firme impulsora de las mismas y en es
pecial de la del Poder Judicial.
Y si la firmeza y la claridad funcionan para tratar con los

estadounidenses, han de servir también para lidiar con los
poderes fácticos en México y con lo que queda de la oposi
ción conservadora Suele decir López Obrador quequien "se
aflige se afloja"y tiene razón Aguantar a los vecinos y ren
dirse ante los adversarios locales por más poderosos que
estos sean sería impensable tanto en él como en Claudia
Echarán los conservadores toda la carne al asador, bus

carán alianzas en el extranjero para desestabilizar al país,
golpear la moneda, tratar de hacer difícil el primer tramo
del próximo gobierno; el problema es que, en esos empe
ños, de resultar exitosos, ellos mismos y sus empresas pa
garían antes que nadie las consecuencias.
Patético y muy poco rentable resulta, por otro lado, el dis

curso estridente y melodramático de los más insignes inte
lectuales de la derecha conservadora Aquí no está en riesgo
de morir laRepública, aquí no se vaainstaurar una dictadu
ra. Eso nadie, con dos dedos de frente, puede creerlo; menos
todavíadespués de la fiesta democrática que vivimos.
Reformar, regenerar al Poder Judicial una demanda

que comparten millones de mexicanas y mexicanos y con
tra la que se alzan sólo unos cuantos es la mejor forma de
afianzar y fortalecer la democracia en nuestro país. Tocará
resistir, persistir y vencer y de esto, tanto el Presidente que
se va como la Presidenta que llega, lo saben todo.
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Constitucionalizar
la militarización

M__centra en la Reforma Judicial, la
Cámara de Diputados avanza en

el análisis de otras iniciativas de reforma constitu
cional presentadas por el Presidente López Obra
dor. Un ejemplo es la aprobación del dictamen so
bre la Guardia Nacional el pasado 22 de agosto. Este
asunto no ha generado mayor debate público, a pe
sar de que sus implicaciones van mucho más allá de
simplemente autorizar la adscripción de este cuer
po a la Secretaría de la Defensa Nacional. En reali
dad, se sentarían las bases constitucionales de la mi
litarización.
"Militarizar" es el proceso de transferir funcio

nes propias del gobierno civil al ámbito militar. Des
de la administración de Miguel Alemán, primer pre
sidente civil después de laRevolución Mexicana, se
estableció un acuerdo institucional que garantizaba
lalealtadde las Fuerzas Armadas al poder civily de
limitaba sus funciones al ámbito castrense.
La participación del Ejército en tareas de segu

ridad pública fue una anomalía constitucional que
se extendió al menos durante los últimos tres se
xenios. Durante el gobierno del Presidente López

Obrador, y por mandato presidencial, se ampliaron
las funciones del Ejército y se le dio el control, por
ejemplo, de los puertos, los aeropuertos, las aduanas
e importantes obras públicas. Todo ello al margen
de lo que establece la Constitución.
La creación de la Guardia Nacional, a inicios del

sexenio, desató un intenso debate. El acuerdo polí
tico plasmado en la Constitución autorizó su crea
ción como una institución de seguridad pública de
carácter civil, adscrita a la Secretaría de Seguridad.
Sin embargo, el Presidente nunca aceptó esta deci
sión y, en la práctica, la Guardia Nacional fue siem
pre un cuerpo formado por militares y bajo el man
do de éstos.
La iniciativa presidencial propone que la Guardia

Nacional sea una fuerza de seguridad pública per
manente, conformada por personal militar y naval
con formación policial, bajo el mando de la Secreta
ría déla DefensaNacional. Además,faculta al Presi
denteadisponer del Ejército,la Armadayla Fuerza
Aérea para "tareas de apoyo ala seguridad pública".
Esta medida implica un cambio radical, transfirien
do la seguridad pública, tradicionalmente una fun
ción civil, al ámbito militar.
Más allá, también se modifica la regla del artículo

129 Constitucional que mandataque, en tiempos de
paz, el Ejército se mantenga en sus cuarteles, para
establecer que, en los mismos tiempos, podrá hacer
todo aquello que la Constitución y las leyes le per
mitan. Se elimina el candado y se abre lapuertaala
intervención militar en el gobierno civiL
Durante décadas, la clara separación entre el ám

bito civil y militar brindó estabilidad institucional
y garantizó la lealtad de las Fuerzas Armadas a la
Constitucióny al Presidente. Estas reformas modi
fican este equilibrio. Vaya usted a saber, amable lec
tor, con qué consecuencias. ¦¦¦

"INSTITUTO DE INVESTIGACIONES JURÍDICAS DE LA UNAM,
MIEMBRO DEL SISTEMA NACIONAL DE INVESTIGADORES
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La democracia

ya no les gustó
JR

stamos viviendo vino de los momentos poli
i ticos más delicados del país.

El Poder Ejecutivo y el Legislativo están
por aprobar una reforma profunda al Poder Judicial. El
Poder Judicial se opone pues considera que, si los jueces
son electos por voto popular como plantea la reforma,
México se convertirá en una dictadura. Además, se les re
ducirá el sueldo.
En lo personal no estoy de acuerdo con algunos aspec

tos de la reforma. La creación de un Tribunal Disciplina
rio me parece una buena idea, pero no así la elección de
jueces. Considero que el mecanismo planteado no ayuda
a fomentar la rendición de cuentas. Temo que los jueces
terminen controlados por el poder económico mediante

el financiamiento ilegal de sus campañas y preferiría ma
yores requisitos de experiencia. Consideró que lo mejor
sería no implementarla en su versión actual.
Sin embargo, argumentar que la Reforma Judicial su

pone el inicio de una dictadura me parece errado.
Los jueces serán electos por voto popular en un país

donde el 40% de los electores son opositores y una tercera
parte de los candidatos a jueces serán seleccionados por la
Suprema Corte. Muchos jueces repetirán en el cargo pues
la reforma da facilidades para ello.
Más aún, el sistema de pesos y contrapesos de las de

mocracias liberales no se sustenta en quién elige a los jue
ces, sino en la capacidad de los jueces de actuar conforme
a derecho, siguiendo la norma en independencia de la ges
tión del resto de los poderes. Si la selección de jueces fuera
el criterio para sustentar los contrapesos, podríamos lle
gar al absurdo de decir que actualmente no hay división de
poderes en México porque los ministros (tribunal consti
tucional máximo) son seleccionados por el Ejecutivo (en
ocasiones sin siquiera la voz del Legislativo). Podríamos
decir que Estados Unidos es una dictadura también.
Reitero que, en lo personal, no estoy de acuerdo con la

Reforma Judicial, pero soy una demócrata y por ello sé
que mi inconformidad no me faculta para llamar auto
ritario al contrario, ni mucho menos para utilizar todo lo
que está en mi poderpara subvertir la implementación de
su agenda
En una democracia perder tiene consecuencias. La

mentablemente, en México es evidente que los perdedo
res no quieren aceptarlas:
1. La oposición y sus afínes no han dejado de pre

sionar a los magistrados electorales para que le qui
ten a Morena la mayoría calificada a la mala, por medio
de una interpretación constitucional nunca utilizada.
2. La Presidenta de la Suprema Corte, NormaPiña, ad
mitió de manera arbitraria un recurso del PAN para que la
Corte pudiera quitarle la mayoría calificada a Morena. El
plan se vino abajo.
3. Un grupo de mil jueces presentaron ante la Co

misión Interamericana una solicitud plagada de men
tiras. Acusan al INE de distorsionar la Constitución
para otorgarle la mayoría a Morena, al Tribunal Elec
toral de estar cooptado y a Morena de sesionar en el
Congreso ilegalmente. Con ello pavimentan el cami
no para un eventual juicio en las cortes internacionales.
4. Ungrupo de funcionariosdel Poder Judicial realizan un
paro de labores para presionar al Legislativo. Tal parece que
se rehúsanadefender la Constitución si Morena la cambia.
Solo quieren defender la Constitución que les gusta
5. Las Cámaras de comercio y el gobierno de Esta

dos Unidos quieren también imponer su agenda Su ar
gumento es que la reforma dificultaría la revisión del T
MEC, un argumento vago y cuestionable.
Así en México hayvarios grupos que creen que es su deber

patriótico impedir que el partido que los mexicanos votaron
apruebe su agenda La democracia ya no les gustó.

Lo contenido en este texto es publicado por su autora en su carácter
exclusivo como profesionista independiente y no refleja las opiniones,
políticas o posiciones de otros cargos que desempeña.
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Falsa alarma
Monreal afirmó que la reforma judicial no se aprueba el domingo, pero no se

posterga; fin de la confusión, no hay un deslinde, ni una decisión presidencial para
obtener eso de lo que ningún mandatario puede prescindir: identidadpropia

Todo parecía lavado y plan
chado para que la Reforma
Judicial pasara porelarcodel
triunfo de Liópez Obrador.
Pero en política lo inopinado

ocurre. Gil lo leyó en una nota de Latín lis
"en una improvisada conferencia de pren
sa, luego de una reunión de diputados fe
derales de Morena con la próxima Presi
denta, Ricardo Monreal confirmó que la
reforma electoral (sic) que envió el Presi
dente Liópez al Congreso en febrero que
dará fuera del paquete de las 20 iniciativas
que envió al Congreso en febrero de este
año". Pero... enlanota,enlugardedecirju
dicial decía electoral.
Gil se puso a temblar. Luego en su por

tal de MILENIO se publicó la noticia:
"Sheinbaum sugiere no dar fasttraka la re
formajudicial", lo cualno es falso. Enredado
en esta confusiónysi Gil entiende algo,por
buenas y malas razones, ésta habría sido la
primera decisiónde la Presidentaelecta,un
paso para cuidar su llegada a la Presidencia
yaunque ella mismalo negara, un deslinde,
una postergación, si se quiere, que ya le pro
metía serias consecuencias a su gobierno.
Pero nada de nada. Olvídenlo. La repor

tera Leticia Robles fue muy clara en su ver
sión: "Senador Monreal: ¿por qué se detu
vo la reforma electoral? Respuesta: Ah, esa
fueunadecisiónyunaopinióndeladoctora
Sheinbaum para poder analizar con mayor
detenimiento y para incorporar otros te
mas y materias que son producto del pro
ceso electoral que acabamos de terminar".
También es cierto que Ricardo Monreal

afirmó que el "proceso de aprobación de la
reforma judicial del domingo no significa
que se apruebe el mismo domingo. Pero no
se posterga".
Fin de la confusión. No hay un deslin

de, ni una decisión presidencial para obte
ner eso de lo que ningún presidente puede
prescindir: identidad propia. Con la pena.

Problemones
Los problemas a los que la Presidenta se
enfrentará crecerán, ni duda cabe. Para
empezar, la institución bancaria de Esta

dos Unidos J.P. Morgan aseguró que "los
efectos en el corto plazo de las reformas
que se plantean al Poder Judicial serán un
menor apetito para la inversiónyun riesgo
de rebajas a la calificación crediticia signi
ficativo para el próximo año".
A Liópez las calificaciones le importan

una almendra, pero al mundo no, aunque
el mundo, lo sabemos, no exista para el
Presidente Liópez. Las declaraciones de
Morgan, o como se llame, ocurrieron des
pués de la resolución del Consejo General
del Instituto Nacional Electoral que apro
bó la distribución de plurinominales en la
Cámara de Diputados con el método vi
gente. Según esto, se confirma la mayoría
calificada de MorenaPTPVEM con 364
curules, 30 más de las que necesita para la
aprobación exprés del paquete de las dife
rentes reformas.

J.P. Morgan indicó que reevaluará sus

perspectivas económicas para el país a
mediano y corto plazo, una vez que se ten
ga más conocimiento de las reformas plan
teadas y los estatutos de las mismas. La ver
dad a Gil no puede sino impresionarle este
asunto. Aigoeeii

La pausa
Gamés agrega a esta situación no del todo
ventajosaparaMéxico, las comisiones de
clarativas en las cuales el Presidente Lió

pez ha puesto en pausa a las embajadas de
Estados UnidosyCanadáporintervenir en
asuntos internos de nuestro país. ¿En pau
sa? ¿Nadie le explicará a Liópez lo que sig
nifican las normas diplomáticas? Si se trata
de darse contra las paredes, el Presidente
gana de todas, todas.
Gil imagina a Juan Ramón de la Fuen

te, próximo canciller, jalándose los pe
los, bueno, no mucho, porque se despeina
y eso le molesta muchísimo; y a Marcelo
Ebrard, secretario de Economía, haciendo
las cuentas de cómo negociará el TMEC Y
Liópez. pues se las arreglan como puedan,
pero a mí mis timbres. Ah, malvado, en el
día del juicio final, etcétera
Gilga lo leyó en su periódico El País en

una nota de Almudena Barragán: decenas
de jueces, magistrados y cientos de traba
jadores del Poder Judicial se han congre
gado afiieray no adentro del Palacio de San
Lázaro. "El coloso de piedra que concentra
a varios juzgados en la capital se ha conver
tido en el epicentro de las protestas contra
la reforma judicial que prepara el gobierno
de Andrés Manuel López Obrador. Los úl
timos en sumarse han sido más de mil 200
juzgadores de la Asociación Nacional de
Magistrados y Jueces que decidieron co
menzar un paro indefinido de labores es
te miércoles". El teatro donde aparecerá
la presidenta Sheinbaum es un desastre, la
verdad de las verdades.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Giacomo Leopardi: "Las personas no son
ridiculas sino cuando quieren parecer o ser
lo que no son"*——

Gils'enva
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Piña, Krauze & Loret

Un monárquico neoliberal como Kike Krau
ze tendría que estar muy contento con su
diagnóstico donde plantea que, ciertamen
te, México no se va a convertir en una dicta
dura comunista como advierte con los ojos

desgobernados KinkyTéüez, sino que pasará a ser una
monarquía nada representativa. Pero no, por alguna ex
traña razón que quizá tenga que ver con su anticomunis
mo primitivo, Krauze no venera como ha venerado a los
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reyes de España, el advenimiento de Claudia I, emperatriz
de México, gran Virreina de la zurdísima trilogía, Condesa
de chairosy agitadores, Marquesa del segundo piso de la
cuarta transformeichon.

Alo mejor a mi Krauze lo que le gusta es la monarquía
poco representativa del PRIAN, pues ya
se imaginaba apapachado por Xóchitl
con títulos nobiliarios, rodeado de ujie
res y mayordomos, cuyos paseos por el
reinado de Claudio XXXfueran en el ca
rruaje de Maximiliano y ay Mamá Carlo
ta. ¡Lástima, Margarita!
Es lo malo de creerle a Loret, mejor co

nocido como Lord Montajes, en un texto en el que se pre
gunta con cierto ánimo burlón, dónde están las grandes es
trellas mediáticas del obradorato. Hasta donde se sabe, están
disfrutando lo votado, pero sobre todo divirtiéndose mucho
porque a pesar de todo su estrellato mediático, personajes
como Loret, la Dresser, Krauze, Zuckerman, MafufoMalufo
Jorgito Castañeda, Brozo, el Trujillo derechoso, cuajados de
likes yerretés, con chorromil impactos diarios en radio, pe

riódicos, televisión y revistas, valieron gorro a 1a hora buena,
no convencieron a nadie (bueno, tantas fake newsde baja ca
lidad tampoco ayudaron), no le acarrearon ningún voto a su
candidatadelhuipilylo único que consiguieron fue que ala
gente le dieran ataques de dispepsia nada más de imaginarse

votando por Xóchitl.
Un fenómeno que vive la Minis

tra Piña. Por más que se pasea con las
fulgurantes estrellas del derechai
rismo comunicacional y la llenan de
elogios, siempre termina siendo abu
cheada por defender sus PRIvilegios
y tiene que llevar acarreados para qtrt»

la aplaudan. Bueno, ni siquiera Alcántara Carrancá, quien
prestó su mansión en Las Lomas para la cena en lo oscuri
to con magistradosyAIitítíto Moreno,la apoyó en esta cru
zada contra AMLO. El magistrado anticuatroté le explicó a
mi Normita que la Tremenda Corte no tiene facultades en
temas electorales y menos para asignar o quitarle curules a
nadie. No se vale, Alcántara le echó aperder su plan parado
minar al mundo con un golpe de estado técnicoMw
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"¿Ya no va a ser amiguito
de Ken Salazar?"
Los mexicanos nos enteramos ayer de que AMLO puso en
"pausa diplomática" las relaciones con las embajadas de EU
y de Canadá hasta que no haya una ratificación de que van a
respetar la soberanía de México.

Al Presidente no le gustó que su amigo Ken Salazar de
clarara que la refonna al Poder Judicial es "un riesgo para la
democracia" ni que el canadiense Graeme Clark dijera que los
inversionistas de su país están preocupados por esa refomia.

"Nosotros no les andamos diciendo qué hacer o no en su
país. Mientras yo esté, no lo voy a permitir. Hasta que admitan
y sean respetuosos con nosotros, se levantará la pausa", dijo,
en tono bravucón, en la mañanera de ayer. El problema es que
nadie entiende qué quiere decir "pausa diplomática" ni sus al
cances. Es un término inexistente en el lenguaje diplomático y,
por lo tanto, no se puede actuar en consecuencia.

"Como los gringos no entienden qué quiere decir pausa, no
pueden estar de acuerdo o en desacuerdo", nos dijo el excanci
ller Jorge Castañeda, uno de los mexicanos mejor infomiados
de lo que pasa en el mundo. Preguntó, mordaz: "¿Quiere decir,
en el fondo, que ya no va a ser amiguito de Ken Salazar?".

Esto, considera el excanciller, debe ser una lección de que
es un error que un Presidente de la República trate con el em
bajador de EU. "El embajador debe ser recibido, cuando mu
cho, y aveces, por el secretario de Relaciones Exteriores. Quizá
con el fiscal, quizá con el secretario de Hacienda, pero no de
manera sistemática con el Presidente.

"Eso es un error de principiante o de personajes autoritarios
que no quieren delegar, porque quieren hacer todo ellos mis
mos. El error de López Obrador fue establecer una relación
de cuates, de iguales, con alguien que, al final del día, es sólo
el embajador de Estados Unidój,

La anunciada "pausa" desató una cascada de opiniones. El
tipo de cambio rozó los 20 pesos por dólar. Algunos especula
dores se espantaron y los mercados se movieron levemente a
la baja: 1.31 por ciento. La desarticulada oposición magnificaba
los efectos de la postura presidencial, mientras que los more
nos se envolvieron en la bandera nacional y multiplicaron los
discursos contra los gringos.

La presidenta electa, Claudia Sheinbaum, asesorada quién
sabe por quién, salió a apoyar la "pausa diplomática" en las
relaciones con las embajadas de nuestros principales socios
comerciales. "Vamos a respaldar siempre al Presidente de la
República. Eso no quiere decir que cambien las relaciones con
Estados Unidos y Canadá pero sí es importante que los emba

jadores de estos países, y de otros, reconozcan que hay temas
que corresponden exclusivamente a los mexicanos", dijo.

En corto, sin embargo, Sheinbaum sugirió a los legislado
res de Morena no acelerar la controvertida reforma, según el
senador Ricardo Monreal. Ya va entendiendo.

* A fin de cuentas, no parece que sea tan grave lo dicho por
el Presidente. "Todo el mundo sabe que son bravuconadas,
mamarrachadas de AMLO, empezando por los americanos",
considera Castañeda. Aunque advierte: "Lo importante aquí es
que está engañando, no a los americanos, que entienden muy
bien todo esto, sino a los mexicanos, porque les está hacien
do pensar que es indebido que los americanos opinen sobre
cambios constitucionales y leyes en México. No es indebido
que opinen desde que se firmaron, primero, el TLC y, luego,
el TMEC. Nadie obligó ni a Salinas ni a Zedillo ni a Fox ni
a Calderón ni a Peña Nieto ni a López Obrador a firmar y
luego respetar esos acuerdos. Todos preveían una salida con
seis meses de aviso. Cualquiera de ellos hubiera podido sa
lirse, empezando por AMLO. Si no le gusta el tratado que él
ratificó, en esos términos, entonces que se salga. Pero lo que
sí es indebido es que engañe a la sociedad mexicana hacién
dola pensar que, por un lado, puedes tener los beneficios del
tratado y, por el otro, puedes evitar los costos de ese tratado.
Entre los costos cediste un cacho de tu soberanía. Por eso en
Estados Unidos no es un tratado, es un acuerdo. No fue ratifi
cado por dos tercios del Senado de ese país".
"Alo que sí le dan mucha importancia los estadunidenses es a
la reforma al Poder Judicial de AMLO. Integrantes del Comité
de Relaciones Exteriores del Senado —dos demócratas y dos
republicanos— se declararon ayer "profundamente preocupa
dos" por esa iniciativa. Dicen, en un comunicado, que puede
socavar la independencia y la transparencia del sistema judi
cial del país, "lo que pone en alto riesgo intereses económicos
y de seguridad que comparten ambos países". Ellos son Ben
Cardin, demócrata James Risch, republicano: Tim Kaine. de
mócrata, y Marco Rubio, republicano. Los cuatro hicieron un
llamado conjunto a México para que reconsidere esa reforma
que, dicen, puede socavar la autonomíay la transparencia del
sistema judicial, "poniendo en serio peligro los intereses eco
nómicos y de seguridad que comparten ambos países".
* "La Suprema vende patrias" fue el título de la agenda política
de la sesión de la Comisión Permanente del Congreso de la
Unión que impuso la mayoría oficialista. Así de parcial, así de
ideologizado, así de chafa el debate.
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El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que pondrá
en pausa (lo que eso quiera decir) larelación con las embajadas
de Estados Unidos f Canadá por las críticas que los represen
tantes de ambas naciones han hecho a la propuesta de reforma
judicial y particularmente a la peregrina idea de hacer elegir
jueces, magistrados y ministros por voto popular.

Tendrá que poner en pausa prácticamente toda su relación
con los países democráticos, sus instituciones y sus medios,
porque absolutamente todos los medios de referencia a nivel
mundial: De The Washington Post a The New York Times, de
Le Monde a The Economist, de The Wall Street Journal a El
País, han criticado duramente esa iniciativa de reforma, lo han
hecho organizaciones empresariales nacionales y extranjeras,
funcionarios de la ONU, de organismos judiciales y de aboga
dos de varios países.

La única respuesta de la futura administración federal ante
esa avalancha de descalificaciones ha sido de una simpleza
absoluta. Marcelo Ebrard. el influyente próximo secretario de
Economía le escribió un mensaje en tono burlón a Ken Salazar
diciéndole, en otras palabras, de qué hablaba si en Estados Uni
dos se eligen los jueces porvoto desde hace décadas. Lo mismo
le dijo a los empresarios del Consejo Mexicano de Negocios,
agregando a [apón como un país que elige sus jueces. Arturo
Zaldívar ha comparado esta reforma con la que propone Joe
Biden. que no transitará en Estados Unidos, porque no tiene
los votos para ello.

Pero ninguno de los dos está diciendo la verdad o dicen una
verdad a medias: los jueces que se eligen en Estados Unidos o
Japón son para cuestiones civiles y estrictamente locales, y no
en todos los casos, en sistemas judiciales y de procuración de
justicia muy diferentes al nuestro, tambiénseeligenfisrales para
ciertos niveles. Aquí de lo que estamos hablando es de elegir
por voto popular sin condiciones casi de ningún tipo jueces,
magistrados, ministros, para delitos federales, definir desde la
constitucionalidad de las leyes hasta los delitos de crimen or
ganizado. En Estados Unidos se elige a los jueces que imponen
multas de tránsito, condenas por violencia familiar y en el me
jor de los casos divorcios simples. Aquí se pretende elegir por
voto y sin condiciones a los que decidirán extradiciones, delitos
graves, tráfico de personas, constitucionalidad de las ley.es» Ni
remotamente en el ámbito federal de Estados Unidos se eligen
los jueces federales, los magistrados o ministros.

Es más. en nuestro caso, imitando a Estados Unidos, la re
forma de la justicia, si se quisiera hacer realidad la mejora del
sistema, tendría que comenzar por donde peor está, que es en
el ámbito local, para ir transformando todo el sistema.

Elegir jueces, magistrados, ministros para atender los deli
tos federales sobre todo en la coyuntura de seguridad pública.

interior y nacional que estamos viviendo, será una tragedia.
Olvidemos por un momento el procedimiento: como están

las cosas, con paro de trabajadores y jueces, con una reforma
constitucional que no tiene contempladas todavía las, por lo me
nos, 18 leyes secundarias que se requieren y con una elección
incierta hasta junio del año próximo, no tendremos un sistema
de justicia funcionando durante meses, habrá un vacío de conse
cuencias insondables en muchos sentidos, desde los individua
les hasta los colectivos, desde los civiles hasta los empresariales.

Tampoco es verdad que lo que propone Biden se parece a
lo que está por votarse en el Congreso mexicano. Biden lo que
quiere es que los ministros de la Corte Suprema estadunidense
no tengan esos cargos a perpetuidad, como ahora lo tienen,
sino por un periodo determinado de tiempo, unos 12 años.
Quiere que haya un código ético obligatorio para sus miembros
y ampliar la Corte (exactamente lo contrario de lo que quiere
López Obrador). No tiene nada que ver con lo propuesto en
nuestro Congreso.

Pero no sólo eso: nuestros convenios internacionales, como
el TMEC, el más importante de ellos, establecen normas que
son de carácter obligatorio (y los tratados como el TMEC tie
nen el mismo nivel que la Constitución en esos temas) y, por
ende, son convenios que ponen límites a la soberanía (un con
cepto que en la actualidad tiene connotaciones diferentes de
las que tuvo en el siglo pasado o antepasado, como lo interpreta
el presidente López Obrador), como la existencia de instan
cias regulatorias autónomas en ámbitos energéticos, de com
petencia, de telecomunicaciones y muchos otros, que deben ser
respetados y que explican por qué se conformaron las mismas
en nuestros país.

Desaparecerles viola el tratado. También lo viola no contar
con un sistema de justicia autónomo yconfiable. En economías
tan integradas como las que tenemos con Estados Unidos y Ca
nadá no podemos jugar cambiando las reglas unilateralmente
sin esperar en respuesta reacciones similares. Si se implementa
la reforma como está planteada, nuestros socios tomarán me
didas, algunas inmediatas, pero sobre todo cuando se haga la
revisión del TMEC, que iniciará en 2025 y que finalizará en
2026. Y, simplemente pueden abrogarlo. Olvidémonos entonces
del nearshoring que el país estaría en capacidad de generar.

No se entiende porque no hay una comprensión en Palacio
Nacional del mundo actual. Porque tenemos un Presidente que
no viaja, que no lee la prensa internacional, que no tiene inter
locución cotidiana con otros mandatarios, que cree que la co
municación actual entre naciones y gobiernos se hace enviando
cartas. Es como en aquel chiste donde un conductor que va en
sentido contrario en una autopista al escuchar la noticia por ra
dio exclama asombrado, que no es uno, son miles.
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¿Qué será?
Durante casi dos meses los partidos y legisladores de opo
sición, la excandidata presidencial, constitucionalistas, co
legios de abogados, empresarios, calificadoras, organismos
internacionales, académicos, opinadores f buena parte de
la sociedad organizada dedicaron sus conocimientos y sus
plumas a demostrar que era inconstitucional y no había lu
gar a una sobrerrepresentación de 20 por ciento. Que era
un fraude de Morena y aliados registrarse como coalición y
obtener diputados como partido.

En el último momento, la consejera del INE, Claudia
Zavala aportó una argumentación extray distinta para que se
produjera una distribución no sólo acorde con la Constitución,
sino que reflejara de mejor manera la votación. La acom
pañaron otros dos consejeros Martín Faz y Jaime Rivera.
Estos tres votos no alcanzaron para modificarla distribución
del Congreso que. inopinadamente anunció la secretaria de
Gobernación a pocas horas de que cerraran las urnas.

Bastaron 48 horas —que es el plazo que otorga la ley
para que se materializaran mil 688 medios de impugnación
promovidos por los distintos partidos de oposición y el cani
cas curíae entablado por el Frente Cívico Nacional y Unid@s
con más de 150 mil firmas ciudadanas.

Difícil que en tan pocas horas pudieran armarse tantas
impugnaciones, muchas de las cuales son de una solidez ju
rídica notable. Éstas fueron preparadas con antelación ante
la sospecha fundada de que el INE tenía tomada la deci
sión de antemano, pero manteniendo la esperanza de que
la fuerza de los argumentos privara.

La esperanza volvió su mirada al Tribunal Electoral que
hoy confirmará o revocará de manera inapelable la decisión
del INE. Cinco magistrados tomarán la decisión más impor
tante de la democracia en México. Decidirán si Morena se

queda con 83 senadores y 364 diputados. No hay señales de
que pueda lograrse una mayoría de tres votos para retornar
al camino de la pluralidad y del Estado de derecho demo
crático, pero no quiero adelantar vísperas.

De ahí, la esperanza pasaría, ya en la próxima legislatura,
a tres senadores que son los que le faltan a Morena para la
mayoría calificada. Manuel Velasco, senador electo por el
PVEM. dice que ya los tiene. ¿Qué sabrá?

Ahí se acaba la esperanza de corto plazo, pero no la ba
talla de millones de mexicanos que siguen creyendo en la
democracia y la pluralidad, los derechos y libertades, que
son su materia prima.

Se podría fantasear con la idea de que algunos legisla

dores de la coalición gobernante se revelaran contra el plan
C, pero ya nos dijo el todavía dirigente de Morena —Mario
Delgado— que es el regalo de despedida que los legisladores
recién electos le darán a López Obrador. Por lo pronto, los
que se van (20212024) ya le regalaron la aprobación del dic
tamen de la refomia judicial y, antes de irse le regalarán tam
bién, al menos, la desaparición de los órganos autónomos.

Para cuando llegue a la Presidencia Claudia Sheinbaum,
el mal estará ya hecho. La interrogante es si ella concibe que
las 18 reformas del plan C son parte del segundo piso o no.
Podría frenar las que no hubiesen sido aprobadas antes del
F de octubre. Podría, incluso, revertir las aprobadas que no
harán más que dañar sus credenciales democráticas y com
prometer el futuro económico de México. Para eso tendrá la
mayoría calificada.

Esto ya ha ocurrido en la historia de México. Justo cuan
do había un partido hegemónico que controlaba al Poder
Legislativo y a la Suprema Corte.
Acordémonos de que antes de salir de la Presidencia,

"López Portillo expropió la banca el 1 de septiembre de
1982 mediante un decreto, y la nacionalizó posteriormente
a través de una reforma constitucional para que los servicios
de banca y crédito fueran otorgados exclusivamente por el
Estado" (Enrique Cárdenas, Este país, septiembre de 2022).

De la Madrid, del mismo partido que su antecesor, vi
vió los estragos políticos y económicos que la decisión de
su antecesor habían causado y leyó que la nacionalización
llevaría al país a la ruina. Procedió entonces a permitir que
se conformara una banca mixta y competitiva que, final
mente, fue reprivatizada totalmente por otro presidente del
PRI, Salinas de Gortari. La pequeña gran diferencia es que
López Portillo era muy impopular y López Obrador es el
presidente saliente más popular de la historia.

Sheinbaum mandó ayer una buena señal al pronunciarse
por poner en pausa una reforma electoral regresiva. Podría
hacer lo mismo con la desaparición de los órganos autóno
mos. Incluso, comprometerse frente a la nación a no tocar la
autonomía del Banco de México con el fin de acceder a sus
reservas que, hoy por hoy, no están a su disposición: "Nin
guna autoridad podrá ordenar al banco conceder financia
miento" (art, 28), esto es, sostener un déficit fiscal financiado
con crédito del banco central.

Sheinbaum la tiene muy difícil. No se vale que un com
pañero de partido la haya puesto en la situación que la ha
colocado al grado de pedir su apoyo para pausar las rela
ciones con EU que decretó ayer en la mañanera. ¿Qué será?
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Más agarrado al hueso que nunca, a 35 días de dejar el poder,
el presidente López Obrador dobla las apuestas y se pelea
con Estados Unidos. Bueno, nada tonto, suaviza la bronca: es
contra la embajada de ese país en México.

©
Se le pregunta cómo es la relación del embajador Ken Salazar
con su gobierno. Responde: "Es buena, pero está en pausa'
¿Desde cuándo? ''Desde que declaró eso". Se refiere al rechazo
de Salazar a la reforma judicial.

Y aclara el Presidente: "Pausar significa que vamos a dar
nos nuestro tiempo. Y del Departamento de Es
tado, porque tampoco es él. Qué casualidad que,
al mismo tiempo que se pronuncian en México a
través de la embajada, lo hacen los canadienses,
que también es de pena ajena, con todo respeto
al gobierno de Canadá: o sea, parece Estado aso
ciado, juntos":
Así que la pausa también es con el Departa

mento de Estado, si entendí bien.
Pero AMLO, más adelante, comienza a mati

zar: "No. la relación continúa, la relación continúa,
pero ojalá y haya de parte de ellos una ratificación
de que van a ser respetuosos de la independen
cia de México, de la soberanía de nuestro país (...)
mientras no haya eso y sigan con esa política, pues
hay pausa".
"¿Con la embajada?", le preguntan. "Con la embajada",

responde.
Más adelante reitera que la "pausa" es con la embajada

"porque él (Salazar) está buscando que hablemos".
Le vuelven a cuestionar "¿Cómo va a quedar entonces la

relación con el Departamento de Estado o cuál sería la ins
trucción para la Cancillería respecto a esta relación, precisa
mente?". Contesta: "Sí, continúa la relación, eso no es ningún
problema, y somos muy amigos del presidente Biden".

En tiempo real, vemos a AMLO calibrar con quién pelearse.
Claramente con la embajada. Sí, pero no, con el Departamento
de Estado. No definitivamente con el presidente. Todo ésto a
unos días de dejar su puesto.

Típico del tabasqueño. Frente al desafío, siempre dobla
las apuestas. Y, como buen bully, sabe con quién apostar,
es decir, con el jugador más débil de la mesa. Al embajador
Salazar sí le puede ganar una mano. A Blinken, difícilmen
te. A Biden, nunca. Tanto el secretario de Estado como el
presidente de Estadas Unidos tienen más fichas que él. Lo
pueden hacer pomada.

Salazar, en cambio, es presa fácil. Un embajador que le hizo
la barba todo lo que pudo, pero que, presionado por sus jefes
en Washington, finalmente criticó la tontería de la reforma ju
dicial, en particular la elección popular de jueces, magistrados
y ministros de la Suprema Corte.

¿Cómo responderán los estadunidenses frente a este desa
fío a su embajador quien, hay que recordarlo, es el represen
tante personal del presidente Biden?

Nuestros vecinos no son ningunos amateurs en materia de
relaciones internacionales. No se llega a ser imperio jugan
do a lo tonto. En las formas, serán afables con el Presidente
mexicano. Pero, cuando llegue la hora y les convenga, vendrá

el golpe de regreso.
Y tienen una ficha muy poderosa para ha

cer trizas a AMLO. Se llama Ismael El Mayo
Zambada. El narcotraficante, extraído de manera
ilegal de México, puede involucrar a AMLO con
el crimen organizado, sea verdad o no, a cambio
de convertirse en testigo protegido.

Quizá el tabasqueño ya lo veía venir y se está
vacunando con sus bravuconadas en contra de,
por lo pronto, el embajador. Si lo involucran en el
narcotráfico, ya; como expresidente, ensuciando
la buena imagen que tiene en la opinión pública,
AMLO podría argumentar que esto se debe al en
frentamiento que tuvo en defensa de la soberanía
nacional. Desde ahora se enrolla en la bandera. Y
muchos le creerán.

Pero, además, encararse con el embajador de Estados Uni
dos (también, por cierto, al de Canadá) envía un mensaje a
todos los actores nacionales. Si, para defender su reforma ju
dicial, AMLO está dispuesto a pelearse con los gringos (aunque
ya sabemos que no con todos, sólo con Salazar), pues qué no
estará dispuesto a hacer con jugadores nacionales que tienen
menos fichas que los estadunidenses.
Yo veo preocupado a López Obrador. El poder formal se

le está acabando y el gobierno estadunidense es el que está
comenzando a jugar rudo contra él. Primero lo dejaron fuera
de la decisión de detener a El Mayo. Ahora se quejan por su
reforma judicial. Con la ficha de Zambada, en el momento
adecuado, lo pueden quebrar. Él lo sabe y, por eso, anda diz
que muy gallito doblando las apuestas cuando, en realidad,
tiene todo que perder en este juego.

©
X: @leozLickermann

Frente al desafío,
siempre dobla
las apuestas,
Y, como buen
buííy, sabe con
quién apostar,
es decir, con
el jugador más
débil de la mesa.
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El gran incendio

El cargo contra Casio Longino, un abogado que había perdido
la vista, era que guardaba, entre los objetos que decoraban
su casa, un busto de Cayo Casio, uno de los mentores de la
conspiración para asesinar a Julio César, ocurrida más de un
siglo atrás.
Salvidieno Orfito, nombrado procónsul de la provincia

de África por el propio emperador, fue acusado de rentar tres
cuartos de su casa para hospedar a funcionarios que no vivían
en Roma. Pero la objeción imperial contra el senador Trásea
Peto rompió cualquier parangón: era culpable del delito de
parecer maestro de escuela.

En su obra Vida de los doce Césares, el historiador Suetonio
relata lo que pasaba por la cabeza de Nerón antes de incurrir
en el más conocido de sus actos: el incendio de la capital del
imperio en el año 64.

Lo que había sido una república había devenido claramente
una tiranía. Los tres acusados fueron condenados a muerte,
obligados a suicidarse. Para asegurar que la sentencia se lle
vara a cabo. Nerón les había enviado sendos médicos para
ayudarlos en caso de que el proceso demorara demasiado.

"Eufórico por su gran éxito en la comisión de crímenes
Continúa Suetonio, Nerón declaró que ningún príncipe
antes de él había conocido tal poder. Intimó con algunos que
no quedaría vivo un solo senador".

Tampoco perdonaría al pueblo de Roma. Durante una
Conversación, cuenta el historiador, uno de sus interlocutores
afirmó: "Muerto yo, que el fuego consuma el mundo". A eso.
Nerón respondió: "Pues yo prefiero verlo mientras sigo vivo".

El emperador actuó en consecuencia. Disgustado por los
viejos edificios y las viejas calles, mandó a sus sirvientes a in
cendiar distintos puntos de la ciudad, afirma el cronista. "Du
rante seis días y siete noches continuó la devastación. La gente
se vio obligada a huir a las tumbas y a los monumentos para
refugiarse. Mientras tanto, incluso un buen número de recintos
oficiales y las casas de generales condecorados en tiempos
idos, aún decoradas con botines de guerra, fueron convertidos

en ceniza. Lo mismo pasó con los templos de los dioses, cons
truidos por los reyes de Roma después de las guerras púnicas y
gálicas. En breve, todo lo que tenía suficiente reconocimiento
y valor para mantenerse con el paso del tiempo, se perdió".

En su Historia romana el también escritor Dion Casio re

cuerda que Nerón ordenó que se prendiera fuego en varios
puntos de la ciudad, "para que la gente no supiera dónde co
menzaba o terminaba el incendio" y para que cundieran el
descontrol y las noticias falsas entre los habitantes.

El emperador, agrega Suetonio, observó el incendio desde
la Torre de Mecenas, en el jardín creado por el asesor del em
perador Augusto cuyo nombre se ha dado a todo aquel que
patrocina a los artistas. Allí, "cantó un poema sobre la ruina
de Troya, enfundado en la túnica que usaba en el escenario.
Y para convertir esta desgracia en algo benéfico para él, ofre
ció pagar para que fueran retirados los cuerpos de los que
murieron en el fuego y removidos los escombros, pero eso lo
hizo echando mano de los recursos de las provincias y de las
fortunas privadas".

El también historiador Tácito registró en sus Anales que, con
ello. Nerón se granjeó el agradecimiento de los noblesy cono
ció un aumento de su popularidad entre el pueblo, cosas que
logró"sin respeto alas personas ni intercesión de sus parientes".
A decir de Dion Casio, el pirómano tenía una lira en la

mano cuando observaba el desastre que había causado.
Y, "mientras muchos se lanzaban a las llamas", tratando de
apagar el fuego o rescatar sus pertenencias, él entonaba una
melodía dedicada a la captura de Troya, pero en realidad le
estaba cantando a la captura de Roma.

"Todo el Monte Palatino, el teatro de Tauro y casi dos terce
ras partes de la ciudad se quemaron, y un número incalculable
de personas murieron", continúa Dion Casio. Sin embargo, en
su reacción ante la desgracia, la gente no lanzaba maldicio
nes a Nerón, sino "mencionaba, en general, a quienes habían
prendido el fuego".

Últimamente, no sé por qué, me he estado acordando mu
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1 Pausa estratégica. Andrés Manuel López
• Obrador, presidente de México, congeló las

relaciones con las embajadas de Estados Unidos y
de Canadá exigiendo una ratificación de respeto
a la soberanía mexicana. Para López Obrador, la
lección es clara, estas potencias deben aprender
a no cruzar líneas rojas en sus tratos con México.
Detrás de su firme postura está un mensaje a
la nación: la independencia no se negocia. Sin
embargo, ¿hasta dónde llega esta pausa? La
diplomacia es un juego de estiramientos, pero, al
final, alguien debéceder. Lo que queda por ver es
quién dará el primer paso para retomar el diálogo.

2 Inamovible. Ricardo Monreal, elzacatecano

• que nunca se queda atrás, coordinará la
mayoría calificada en la Cámara de Diputados,
consolidando su peso político en la Cuarta
Transformación. Los morenistas, que no son fáciles
de impresionar, lo ven como la figura clave para
llevar la batuta en la LXVI Legislatura. La plenaria
de los diputados guindas fue, más que nada, un
homenaje al liderazgo de Monreal, que ya había
dejado su huella en el Senado. Su primer gran reto
será la reforma judicial, la misma que lo llevó a
recorrer el país. No será fácil, pero si alguien puede
lidiar con ello, es él. Monreal no afloja.

3 Imparable. Colima, un estado pequeño en
• extensión, pero grande en problemas, lidera

las estadísticas de delitos a nivel nacional, y no
precisamente por su eficiencia en seguridad; Con
285.3 presuntos delitos por cada 100 mil habitantes,
la entidad gobernada por Indira Vizcaíno supera la
media nacional ¡por más del doble! Los homicidios

dolosos están a la orden del día. Con un índice de 9.8
víctimas, cuando el promedio nacional apenas roza
el 1.92. El narcomenudeo y los robos se han vuelto
parte del paisaje cotidiano, obligando a familias
enteras a desplazarse en busca de paz. Colima es
tierra de nadie, donde el crimen organizado manda.
4 Indiferencia oficial. El gobierno de Rutilio

• Escandón, en Chiapas, se esconde ante la
crisis que afecta a 400 niños que no pudieron iniciar
el ciclo escolar por un corte de luz en la escuela
primaria Ydalio Huerta Escalante. La deuda de 355
mil pesos con la CFE dejó al plantel sin electricidad
y la SEP, junto con las autoridades locales, se lavaron
las manos. Sólo la presión de los padres de familia,
que protestaron bajo el ardiente sol de Palenque,
logró que se reconectara el servicio. En Chiapas, los
cortes de luz son ya una triste rutina, mientras que
el gobierno de Escandón mantiene la vista en otro
lado. La única constante es la desconexión entre las

autoridades y la realidad.

5 Pacto. El país atraviesa por un momento en el
• que las definiciones en política son cruciales.

Así, diputados y senadores del PAN que formarán
parte de la LXVI Legislatura, que inicia el 1 de
septiembre, firmaron un compromiso de unidad que
evitá que alguien sé vaya á las filas del oficialismo.
El pronunciamiento de Marko Cortés, aún dirigente
nacional, en la plenaria del PAN, prometió no fallarle
al 10 :'jde los electores que optaron por la coalición
opositora. Los panistas están firmes. Mauricio Vila
ya aseguró que no votará en favor de las reformas
de Morena y Enrique Vargas del Villar, designado
vicecoordinador del Grupo Parlamentario en el
Senado, se comprometió a ser un contrapeso a las
políticas gubernamentales. La unión hace la fuerza.
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Chocan en San Lázaro
"tribus" de la 4T

¿Pausar relaciones con Estados Unidos
y Canadá?¡Vaya...!

Ahora sí que más tardó la titular del Instituto Nacional
Electoral (INE), la morenista Guadalupe Taddei Zavala,
sepulturera de la democracia, en dar forma al extraordi
nario "obsequio" en forma de sobrerrepresentación en San
Lázaro que armó para el partido del gobierno y sus parási
tos aliados del Verde Ecologistay del Trabajo, que los ambi
ciosos miembros del oficialismo en la Cámara de Diputados
en evidenciar las pujas por el poder y beneficios inherentes
—"dinero (producto de corrupción) e influencias sin límites",
se diría— que caracterizan el cotidiano proceder de la IT...

Pocas horas apenas después de iniciar la primera sesión
de integraciónplaneación de la mayoría en la Cámara baja,
en efecto, el propuesto coordinador de la misma, el impre
sentable Ricardo Monreal Ávila, debió asumir su primera
"gran derrota" ante sus representados quienes, atendiendo
supuestas indicaciones de Claudia Sheinbaum y sus cer
canos, se negaron a avalar la propuesta de designar vice
coordinador de la misma al cuestionado dirigente sindical
Pedro Haces Barba, dando de paso con ello a que hoy el
cargo de "número dos", nominación que tanto gusta en las
filas de la exregenta), sea asigna
do a Alfonso Ramírez Cuéllar o

ClaudístasLeonel Godoy o, en caso de im
ponerse el criterio de que la po echaron
sición debe ser para una mujer,

por la bordaa la diputada por Azcapotzalco
Gabriela Jiménez. la designación
Vale recordar que, previo a

de Pedroello, el pasado fin de semana en
concreto, el cuestionado líder de Haces como
la Confederación Autónoma de

vicecoordinadorTrabajadores y Empleados de
México (CATEM) y fundador del de Morena,
"conflictivo" partido Fuerza por
México, con registro en el Edo
mex, ofreció en su rancho El Vergel una comida a un sector
importante de la mayoría en la Cámara baja donde, amén
de evidenciarse su cercanía con el zacatecano coordina

dor de la bancada en la LXVI Legislatura en la mente de
prácticamente todos los asistentes quedó claro que él se
ría vicecóordinador... lo que ayer fue echado atrás por los
claudístas.

Que a nadie extrañe, entonces, que a partir de ahora
y hasta la formal integración de la Cámara, y del Senado
también, el equipo de quienes rodean a la extitular del go
bierno capitalino —atendiendo instrucciones de allá mis
ma se comprende— tienden a
la asignación de tales o cuales
huelga decir, habrán de definir el
a nivel legislativo sí, pero también
prefiere, de la Constitución.

¿Qué no? Al tiempo...

ASTERISCOS

Tal como se previo desde un
nes entre el gobierno de la 4T,
incluido, con padres de los
sinados hace ya casi una década
resultados... "'Terminamos mal...",
Vidulfo Rosales, quien, consciente
siempre fue parte de los montajes
régimen sobre el caso...
Luego de cuatro años de su

ministración, la Cruz Azul sigue
miento exponencial en infraestructura
que ya hoy propicia que muchos
rativa comiencen a hablar de una
vio, al igual que en lo relativo a
industrial, incluye también las
Veámonos el viernes con otro

política.

Pausar

Ahora sí que más tardó la titular del Instituto Nacional
Electoral (INE), la morenista Guadalupe Taddei Zavala,
sepulturera de la democracia, en dar forma al extraordi
nario "obsequio" en forma de sobrerrepresentación en San
Lázaro que armó para el partido del gobierno y sus parási
tos aliados del Verde Ecologistay del Trabajo, que los ambi
ciosos miembros del oficialismo en la Cámara de Diputados
en evidenciar las pujas por el poder y beneficios inherentes
—"dinero (producto de corrupción) e influencias sin límites",
se diría— que caracterizan el cotidiano proceder de la IT...

Pocas horas apenas después de iniciar la primera sesión
de integraciónplaneación de la mayoría en la Cámara baja,
en efecto, el propuesto coordinador de la misma, el impre
sentable Ricardo Monreal Ávila, debió asumir su primera
"gran derrota" ante sus representados quienes, atendiendo
supuestas indicaciones de Claudia Sheinbaum y sus cer
canos, se negaron a avalar la propuesta de designar vice
coordinador de la misma al cuestionado dirigente sindical
Pedro Haces Barba, dando de paso con ello a que hoy el
cargo de "número dos", nominación que tanto gusta en las
filas de la exregenta), sea asigna
do a Alfonso Ramírez Cuéllar o

ClaudístasLeonel Godoy o, en caso de im
ponerse el criterio de que la po echaron
sición debe ser para una mujer,

por la bordaa la diputada por Azcapotzalco
Gabriela Jiménez. la designaciónVale recordar que, previo a

de Pedroello, el pasado fin de semana en
concreto, el cuestionado líder de Haces como
la Confederación Autónoma de

vicecoordinadorTrabajadores y Empleados de
México (CATEM) y fundador del de Morena,
"conflictivo" partido Fuerza por
México, con registro en el Edo
mex, ofreció en su rancho El Vergel una comida a un sector
importante de la mayoría en la Cámara baja donde, amén
de evidenciarse su cercanía con el zacatecano coordina

dor de la bancada en la LXVI Legislatura en la mente de
prácticamente todos los asistentes quedó claro que él se
ría vicecóordinador... lo que ayer fue echado atrás por los
claudístas.

Que a nadie extrañe, entonces, que a partir de ahora
y hasta la formal integración de la Cámara, y del Senado
también, el equipo de quienes rodean a la extitular del go
bierno capitalino —atendiendo instrucciones de allá mis
ma se comprende— tienden a "endurecer" posiciones ante
la asignación de tales o cuales posiciones de poder que.
huelga decir, habrán de definir el futuro y ritmo del trabajo
a nivel legislativo sí, pero también del país entero o si se
prefiere, de la Constitución.

¿Qué no? Al tiempo...

ASTERISCOS

* Tal como se previo desde un primer momento, las reunio
nes entre el gobierno de la 4T, con el inquilino de Palacio
incluido, con padres de los normalistas de Ayotzinapa ase
sinados hace ya casi una década en Iguala, terminaron sin
resultados... "'Terminamos mal...", reveló ayer el cuestionado
Vidulfo Rosales, quien, consciente o inconscientemente,
siempre fue parte de los montajes y simulaciones de este
régimen sobre el caso...
* Luego de cuatro años de su accidentado cambio de ad
ministración, la Cruz Azul sigue experimentando un creci
miento exponencial en infraestructura y desarrollo social
que ya hoy propicia que muchos que operan con la coope
rativa comiencen a hablar de una "refundación" que, ob
vio, al igual que en lo relativo a su actividad empresarial e
industrial, incluye también las deportivas.
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.

Claudístas

echaron

por la borda
la designación
de Pedro

Haces como

vicecoordinador

de Morena,
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El luto...
No hay abogado o abogada decente (que son muchísimos)
que no haya dicho en voz alta que el Poder judicial nece
sitaba una reforma a fondo para evitar uno de los cánceres
más dolorosos y letales de la vida pública mexicana; la im
punidad (tan íntimamente relacionada con la corrupción).
Pero lo que está pasando lejos está de intentar reformar
ese padecimiento y sí, al contrario, está generando muchos
nuevos e inevitables.

En los pasillos del Poder Judicial el ambiente está im
pregnado de un dolor profundo, un luto silencioso que re
corre las oficinas, los juzgados y los corazones de quienes
han dedicado su vida a la abogacía. En estos días, mientras
se aceleran los avances de la reforma judicial impulsada
por el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, una
sensación de pérdida se instala entre los trabajadores de
este poder, quienes ven cómo su labor, su vocación y su
compromiso con la justicia se desmoronan ante sus ojos.

Los abogados y trabajadores judiciales han sido testigos
de la transformación —o más bien, del desmoronamiento
de una de las instituciones más importantes del país. Para
ellos, el Poder Judicial no es sólo un lugar de trabajo, es un
espacio donde sé défiende el Estado de derécho, donde se
busca la verdad y se intenta equilibrar la balanza frente a
los abusos del poder. Pero, hoy, esa misión se siente trai
cionada y amenazada.

La reforma judicial representa una estocada a la autono
mía del Poder Judicial, un intento de someterlo al control
del Ejecutivo y reducirlo a una
extensión más de la voluntad

presidencial. Para quienes han
pasado años, incluso décadas,
dedicados a la defensa de la justi
cia y la legalidad, esta reforma no
es sólo un cambio estructural; es
un ataque a la esencia misma de
su trabajo y de su identidad pro
fesional. Lo que alguna vez fue
un espacio de respeto, de debate
jurídico y de búsqueda constante
de justicia, ahora se ve envuelto
en la incertidumbre de no saber

qué quedará en pie cuando ter
mine este sexenio.

El gremio de abogados, histó
ricamente asociado a la defensa

de los derechos, se encuentra ahora en una encrucijada. La

incertidumbre no sólo radica en los cambios estructurales:
es una incertidumbre existencial que sacude las bases de
toda una profesión. ¿Qué significa ser abogado en un país
donde las leyes siguen siendo maleables al capricho del
poder? ¿Qué valor tiene la jurisprudencia cuando los jueces
son amedrentados, cuando la imparcialidad se convierte
en un riesgo y no en un deber? Para muchos, estos días
representan la pérdida de algo mucho más profundo que
un puesto o una estructura: es la pérdida del sentido de su
vocación.

La comunidad jurídica llora porque ve cómo la autono
mía y el respeto por el derecho se convierten en promesas
rotas. Se lamenta por la erosión de uno de los tres poderes
que deberían garantizar el equilibrio y la protección de los
ciudadanos. Y mientras se espera el desenlace final de esta
reforma, el gremio de abogados enfrenta el duelo de una
vida profesional que se desdibuja y, con ello, el miedo de
un futuro incierto para la justicia en México.

En estos momentos, lo que se desmorona no es sólo un
Poder del pacto republicano, éS la confianza en un sistema
que. aunque imperfecto, representaba una esperanza de
justiciay equilibrio. Hoy, el luto es por la pérdida de esa es
peranza, por la traición a un juramento profesional y por la
incertidumbre que amenaza con redefinir —o destruir— el
corazón del derecho en México. Cuando el "prometo guar
dar y hacer guardar la Constitución y las leyes que de ella
emanen" se tergiversa ante un horizonte repleto de vacío o
de tormenta... Son personas, profesionistas cuyo presente y
futuro está navegando en una agonía que muy poco o nada
tiene que ver con la justicia....
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La rectoría en Salud se
tambalea, ¿quién manda
ahora?
La creación del IMSSBienestar le costó a la Secretaría de Salud

(Ssa) no sólo perder el mando del sector, sino también un recorte a
su presupuesto, lo que impacto en programas de salud prioritarios
y en la operatividad de sus hospitales e institutos.

Más del 30% de sus recursos se fueron al IMSSBienestar y a
los estados que requirieron ser fortalecidos en sus servicios de
salud. Al revisar las cifras oficiales —de las secretarias de Salud
y de Hacienda— del recorte que tuvo el presupuesto de salud en
este 2024, sólo me queda por hacer una pregunta: ¿por qué el
secretario de Salud, jorge Alcocer, no defendió ante Hacienda
los recursos que eran para los programas prioritarios de Salud?

De 96 mil 990 millones de pesos, que fue el presupuesto 2024,
autorizado para el Ramo 12, se tuvo una disminución de 32 mil
280.2 millones de pesos. Es decir, hubo una reducción del 33.3%
del total de los recursos que, por supuesto, sí impacto en progra
mas de salud y en la operatividad de los Institutos Nacionales
de Salud y hospitales federales. Tan sólo unos ejemplos: en el
programa de vacunación, de un presupuesto original de 14 mil
31.5 millones de pesos pasó a 8 mil 971.8 millones de pesos, lo
que equivalió a una reducción del 63.9 por ciento. En el rubro de
materiales y suministros, de 20 mil 553 millones de pesos, esta
cifra se redujo a 13 mil 952.3 millones de pesos; es decir, se tuvo
un recorte del 32.1 por ciento. En México vivimos una pandemia
por sobrepeso y obesidad que ha generado la presencia de enfer
medades crónicas, como la diabetes y el cáncer, que impactan los
servicios de salud y las finanzas de cualquier institución de salud.

Sin embargo, al programa para la prevención y control del so
brepeso y obesidad de la Ssa, cuyo presupuesto original era de
885.5 millones de pesos, le recortaron casi la mitad y sólo se que
dó con 403.6 millones de pesos. México aún no ha salido de los
casos de covid19 y ahora enfrenta nuevos virus, como la viruela
símica; no obstante, también el programa de vigilancia epide
miológica presentó una disminución del 21.2% de su presupuesto.

Con estos recortes queda claro que los directores de los insti

tutos, hospitales, organismos descentralizados y áreas de Direc
ción de la Ssa se han "mordido las uñas" para sacar adelante sus
gastos de operación. Y ni para reclamar o levantar la voz, porque
ya saben que, quien lo haga, seguro que tendrá auditorías ex
tra por parte de la Secretaría de la Función Pública. Sólo basta

recordar lo que le pasó a Jaime Nieto Zermeño, exdirector del
Hospital Infantil "Federico Gómez" de la Ssa, quien, a inicios de
sexenio, fue de los primeros directivos en reclamar el desabasto
de medicinas oncológicas y, como respuesta, el presidente López
Obrador lo mandó a investigar. La Secretaría de Salud perdió
rectoría, perdió recursos, perdió el control de la operatividad de
los hospitales y perdió hasta su edificio emblemático.Es más, ni
oficinas propias tiene el secretario de Salud, Jorge Alcocer Varela
a quien le abrieron un espacio en la sede de la Comisión Nacional
de Bioética, que se encuentra en la zona sur de la ciudad.

El reto de la próxima administración será fortalecer la Secre
taría de Salud con un presupuesto suficiente e independiente a
cualquier otro nuevo esquema de seguridad social.
ABATELENGUAS

Se acaba el sexenio y la presente administración logró basificar a
55 mil trabajadores de Salud, que tenían años de laborar en hos
pitales y clínicas, pero eran eventuales. Aún quedan 20 mil que
todavía no cuentan con una plaza pemianente.
BAJO EL MICROSCOPIO

Alejandro Svarch, comisionado federal de Protección contra
Riesgos Sanitarios, encabezó, junto con la SRE y la OPS, la XI
Conferencia Panamericana para la Armonización de la Regla
mentación Farmacéutica. Ante representantes de 35 agencias
regulatorias de diversos países. Svarch los invitó a establecer un
diálogo abierto y proactivo sobre las acciones regulatorias que se
están desarrollando y propuso una hoja de ruta pensando en la
protección de todas las personas. El objetivo es fortalecer la regu
lación sanitaria de medicamentos, vacunas y dispositivos médicos
en la región. Bien por ello.
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Caballo que alcanza
Donald Trump podría escribir en primera persona uno de
los manuales más interesantes de cómo vivir una campaña
política: muy poca gente podrá contar cómo se pasa de ser
casi un chiste en la política a ganar una contienda cuando
todavía, horas antes, había quienes lo dudaban, a perder
siendo presidente en funciones y terminar siendo un can
didato rebasado en la última etapa de la contienda.

Cuando el otra vez candidato republicano a la Presiden
cia de Estados Unidos tuvo su primera contienda política
eran más quienes le veían como un empresario entrete
nedor, mucho más vinculado con el deporte espectáculo,
como la WWE o uno de los programas pioneros de concur
so empresarial que se llamaba The Apprentíce.

En aquel momento, prácticamente no pasó nada con su
candidatura puesto que los miembros del Partido Repu
blicano no lo vieron como un aspirante serio; sin embar
go, para la siguiente campaña electoral se convirtió en un
tsunamí mediático.

Sin embargo, supo aprovechar de muy buena manera la
explosión de los medios de comunicación, que rompieron
con los paradigmas de la política al hacer que los candida
tos tuvieran que ser una figura pública con arraigo entre la
población, en lo que va mucho más lejos de las ideas o las
promesas políticas. Ser una personalidad de los medios de
comunicación.

Estableció un nuevo modelo de comunicación política
mucho más parecido al de rockstar o un influencer que el
de un político convencional.

Eso le alcanzó, en una muy cerrada elección, para derro
tar a Hillary Clinton, que no supo o no pudo entender eso
que algunos denominan política
basura y que está lejos de los pa La política,dres fundadores.

en muchasNo obstante, el modelo de co
municación política se agotó o, ocasiones,
por lo menos, quedó sumamente

dependedañado porque se cumplió con la

paradoja de publicidad que pro de la suerte o el
mete demasiado y cumple con estado de ánimo
poco.

ele los votantes.A pesar de ser un presidente
totalmente mediático, fue derro
tado por un candidato demócrata
que parecía que se regresó a una política más apegada a
las formas tradicionales. Sin embargo, Joe Biden fue un
presidente perseguido por sus despistes, que sólo pueden
ser atribuibles a la edad y su condición de salud mental.

Esto permitió que, otra vez, Trump apareciera como un
candidato muy llamativo. Se veía más joven y dinámico que
su contrincante. El candidato republicano había redirigido su
campaña a, si bien ya no ser tan mediático, a ser una oferta
política más atractiva por su edad y, sobre todo, por energía.

La aparición de Kamala Harris descuadró totalmente
la estrategia republicana. Ahora, Trump era el viejo y el
que tendría que enfrentar a una candidata con gran fuerza
y empuje que hace recordar la verdadera edad del candi
dato republicano.

Si bien el intento de asesinato le hizo ver como un héroe

americano, la realidad es que las condiciones políticas ya
habían cambiado para ser un nuevo capítulo en las com
petencias políticas de Trump.

Realmente pocos políticos en el mundo han tenido tan
tas posiciones tan diversas como candidatos en el mundo:
en un periodo verdaderamente corto. Trump ha pasado
de ser un chiste a una revelación y de ahí a ser un cómodo
favorito que se ha desinflado con una asombrosa rapidez,

Si, como marcan las encuestas, Harris gana la elección
en Estados Unidos, su contendiente Trump podría escribir
un libro en primera persona sobre las muchas aristas que
puede tener un candidato y demostrar, entre otras cosas,
que la política, en muchas ocasiones, depende de la suerte
o el estado de ánimo de los votantes, y no tanto de lo que
hagan los políticos.
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"Sentir antes de comprender".
Jean Cocteau

La costumbre de no sentirse, de no autopercibirse, hace al ser
humano esclavo de su propio automatismo. La percepción es
el reconocimiento e interpretación de la información sensorial
y cómo respondemos a ella. Nuestra fisiología, la identidad de
nuestro cuerpo, su conocimiento, es lo que nos permite sentir, es
lo que nos permite la manifestación primera de nuestras emo
ciones y nuestros estados de ánimo, esto quiere decir que no
todo está controlado por el pensamiento o la mente, el cuerpo es
el primero en recibir esas señales que nos permiten interactuar
con los otros, con el mundo.
Así, la ciencia ha concluido que muchas veces el cuerpo ha

podido resolver por sí mismo lo que la cabeza, pese a todos sus
intentos, no ha podido resolver. El cuerpo es el que percibe las
primeras señales que posteriormente el cerebro interpreta para
reaccionar en consecuencia. Esto quiere decir que el cerebro
reacciona frente a lo que el cuerpo le envía; si es una sonrisa,
aceptará por válido ese gesto y tranquilizará nuestro sistema
nervioso, si, por el contrario, es una cara de terror o de asom
bro, disparará los mecanismos de defensa. Curiosa, porque no
siempre somos conscientes de la importancia que puede llegar
a tener en nosotros un ceño fruncido, una cara de pocos ami
gos, una espalda curva, un saludo blando, un abrazo débil, una
mirada perdida o un andar agitado o un movimiento brusco... Y
la inconsciencia de ese desconocimiento o bien, de esos auto
matismos, hacen que su cerebro le perciba a usted, a su espacio
y al mundo de diferente manera, que probablemente no sea la
mejor que deba acompañar a sus propósitos.

Su cerebro, mi querido lector, presta absoluta atención a su
lenguaje, eso usted lo sabe, lo que aveces se olvida es que ese
lenguaje incluye el lenguaje verbal y el no verbal, y lo que hace
con su cuerpo (lenguaje no verbal) a lo largo del día es quizá el

lenguaje más poderoso que su cerebro reciba y, con esa infor
mación, la manera en la que le responda. Por eso no basta con
hablarse con respeto y cariño y altas dosis de comprensión y
compasión, tampoco vale con que se convierta en un fanático
del positivismo si su semblante, su postura, su caminar o su son
risa están, a todas luces, manifestando lo contrario. Su cerebro
necesita coherencia entre ambos lenguajes para emitir reaccio
nes y respuestas, a su vez, coherentes, equilibradas y creíbles.

Por eso hoy le invito a tomarse estos 5 minutos que le permitan
hacerse consciente de su cuerpo, de su espacio, de lo que mani
fiesta su rostro, su postura su mirada... obsérvese y siéntase más
y mejor, y analice detenidamente esas señales que emite y modi
ñ'quelas, es tan sencillo como hacer consciente la curvatura de su
espalday estirarse, tan sencillo como, de sonreír a medias a hacerlo
de verdad, tan sencillo como estudiar el movimiento de sus manos
o cómo cierra o abre ciertos objetos, cómo camina o en qué mús
culos siente más presión que en otros y relajarlos.... Tan sencillo
como levantarse de su silla cada cierto tiempo y dar unos pasos.

Porque sí, su cerebro lee cada uno de sus movimientos sin
mayor análisis, lo que significa, incluso, que si usted se siente
triste o ha tenido un mal día, esbozar una sonrisa puede ayu
darle o recibir o dar un abrazo profundo puede calmarle, su
cerebro recibirá lo positivo como positivo y lo negativo como
negativo, aunque no sea que usted originalmente se sienta así, él
entenderá ese mensaje reaccionará al mismo. Créame, hay que
aprender a analizarnos a nosotros mismos, a hacer que coinci
dan nuestras palabras con nuestra fisiología, a ser coherentes
con lo que sentimos, con lo que pensamos, porque es ahí don
de está la clave de esa autenticidad que siempre, tanto, se de
sea. Es ahí donde se encuentra la mesura y el equilibrio, en esa
consciencia profunda de nosotros mismos, de quiénes somos,
el espacio que ocupamos y nuestra manera de responder hacia
todo lo que nos rodea. Como siempre, usted elige.

¡Felices minutos, felices vidas!
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Busca Clarita engatusar
a gobernadores
• SI Brugada no recibe ni a los d¡e su partido, menos lo
hará con sus enemigos.

Si no fuera porque lo dijo en público, sería un mal chiste que
Clara Brugada haya llamado a las autoridades de todos los
partidos a olvidar "el signo del que provienen", y a unirse en
una gran metrópoli por el bien de los ciudadanos.

Sectaria como es, la exalcaldesa de Iztapalapa propuso
la creación de un Cabildo Metropolitano, en el que estén
representados gobernadores, alcaldes y congresos de los
estados que colindan con la Ciudad de México, sin impor
tar ideologías.

Buena puntada la de Clarita el haber hecho tal propuesta
justo cuando acaba de regresar de una gira por Colombia,
a la que se llevó solamente a los 11 alcaldes locales de Mo
rena; no invitó a los de oposición.

Incluso cuando aún está reciente el evento donde Jesús
Sesma, próximo coordinador local del PVEM, tuvo que ha
cer maroma y teatro con los alcaldes Luis Mendoza, de Be
nito Juárez, y Alessandra Rojo de la Vega, de Cuauhtémoc,
a los que invitó a la plenaria de su fracción.

Estaban convocados también los de la 4T, pero se nega
ron a entrar y sentarse a la mesa
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mientras Luis y Alessandra es
tuvieran ahí; Sesma se disculpó
con los opositores, quienes en
tendieron y hasta agradecieron
la invitación.
Pero, además, la administra

ción capitalina que está por con
cluir, encabezada primero por
Claudia Sheinbaum y ahora por
Martí Batres, lo que menos ha
hecho es escuchar a los alcaldes,
incluyendo a los suyos.

Sólo un par de veces en seis años fue convocado el Gran
Cabildo de la Ciudad de México, integrado por los 16 alcal
des de la capital y el gobernante en turno, cómo le pien
sa hacer Brugada para engatusar a autoridades de cinco
entidades.

La idea de empujar desde la CDMX políticas metropo
litanas que abarquen no sólo a la capital, sino también a
las entidades que la circundan, no es mala. Incluso sería
necesaria, pues lo que acontece en una zona impacta a las
demás.

Temas como seguridad, agua, movilidad, medio ambien
te y empleo, por ejemplo, deberían tratarse en un Cabildo
Metropolitano, sin duda. El problema es el sectarismo de
quien lo propone; si Clara no recibe ni a los de su partido,
menos lo hará con sus enemigos.

En su reciente gira de agradecimiento por Azcapotzalco,
señaló que si la delincuencia se organiza en forma metro
politana para burlar la ley, brincándose de un estado a otro
simplemente cruzando una calle, las autoridades lo deben
evitar.

Esa chambita caerá en la Secretaría de Planeación, Orde
namiento Territorial y Metrópolis (hoy Seduvi), que le crea
rá a Alejandro Encinas, uno de los vetados del gobierno
federal.

Y no es que Encinas carezca de experiencia; tiene un
colmillo largo y retorcido producto de tantos años de bre
ga. El asunto es ver si realmente su jefa lo dejará trabajar,
porque si le sale con que tal proyecto no comulga con la
4T, todo se ira al caño.

Con una vez que fallara se perdería la confianza; eso sin
contar con las dudas que despierta Clarita entre sus colegas
gobernadores.
CENTAVITOS

Cuando agoniza la segunda Legislatura del Congreso de la
CDMX, sus integrantes han buscado sacar en cinco sesiones
lo que no hicieron en seis años. La mayoría de los diputados
locales, muchos de ellos reelegidos dos veces, son famo
sos por su fobia al trabajo, que, incluso ha ocasionado que
en seis años no se haya podido armonizar la Constitución
capitalina con las leyes y reglamentos de lo que fue el DF.
Hoy van por su quinto —ojalá último— extraordinario, para
aprobar algunos permisos inmobiliarios que tienen com
prometidos; total, ya se van.
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TINNITUS

Don Alfredo, como mucha gente de mi edad sufro de tinnitus.
pero me he dado cuenta de que cuando estoy jugando tenis
ya no lo oigo, ¿a qué se debe?
R. Es interesante que su tinnitus parezca mejorar cuando juega
al tenis. Hay algunas razones potenciales para esto:
1. Distracción. Participar en un deporte activo como el tenis
requiere concentración, lo que puede distraer su mente de los
sonidos del tinnitus.
2. Enmascaramiento. El ruido ambiental en una cancha de te

nis (golpes de pelota, movimientos del jugador, etcétera) puede
ayudar a enmascarar o cubrir los zumbidos del tinnitus.
3. Aumento del flujo sanguíneo. La actividad física como el tenis
aumenta la circulación sanguínea en todo el cuerpo, incluso
en los oídos, lo que puede aliviar temporalmente los síntomas.
4. Reducción del estrés. El ejercicio libera endorfinas y puede
reducir los niveles de estrés, que se sabe que exacerban el
tinnitus en algunas personas.
5. Sudoración. Algunas personas con enfermedad de Méniére
(que puede causar tinnitus) informan que la sudoración duran
te el ejercicio puede ayudar a reducir los síntomas del tinni
tus, posiblemente alterando los niveles de líquido en el oído
interno. Sin embargo, es importante tener en cuenta que los
deportes y ejercicios de alto impacto pueden empeorar el tin
nitus para algunas personas. Si el tenis mejora constantemente
sus síntomas sin efectos negativos, puede ser una actividad
beneficiosa para controlar su tinnitus. Siempre consulte con

un profesional de la salud para obtener asesoramiento perso
nalizado sobre el manejo de los síntomas del tinnitus.

EL 7

¿Por qué se piensa que el número 7 es de buena suerte?
R. Siete se considera como un número de la suerte, pero sí hay
un origen específico para la creencia, sucedió hace mucho
tiempo, posiblemente en la antigua Sumeria. La humanidad
parece tener una fascinación general por el número; hay siete
días en la semana y siete maravillas del mundo. Los eruditos
medievales estudiaron siete temas, conocidos como las "artes
liberales" (gramática, retórica, lógica, música, aritmética, geo
metríay astronomía). El monólogo All the World's a Stage (Todo
el mundo es un escenario) de Shakespeare describe las siete
edades del hombre. La mayoría de las religiones principales
también dan importancia al número. Parte de la razón puede
ser matemática: es el único número con el que podemos contar
en nuestras manos que no se puede multiplicar o dividir por
ningún otro número que se pueda contar en nuestros dígitos.

LAS ORCAS

¿Las oreas son ballenas?
R. Le comparto datos acerca de las oreas o ballenas asesinas
(Orcinas orea), que están clasificadas como los miembros más
grandes de la familia de los delfines, Delphinidae, lo que las
convierte técnicamente en delfines en lugar de verdaderas ba
llenas. Las oreas pertenecen al orden Cetácea, que incluye to
dos los mamíferos marinos. Dentro de este orden, son parte del
suborden Odontoceti o ballenas dentadas.

Las oreas son significativamente más grandes que otros delfines,
con machos que alcanzan hasta 9.75 metros de longitud y pesan
hasta cerca de los 10 mil kilos. Tienen un cuerpo aerodinámico y
una aleta dorsal. Estos animales sociales viven en grupos, se co
munican a través de vocalizaciones y utilizan la ecolocalización
para cazar, mostrando comportamientos complejos típicos de
los delfines. El término "ballena asesina" se originó en marine
ros que observaron alas oreas cazar ballenas más grandes. Este
nombre puede ser engañoso, ya que las oreas no son peligrosas
para los humanos y son altamente inteligentes.
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Kamala vs. Trump
"Las encuestas más recientes ponen a
Kamala Harris arriba de Trump, pero
aún son ligeras diferencias que pueden
revertirse en cualquier momento"

Se pronostica una batalla
épica entre los dos can
didatos a la presidencia

estadounidense. Nuevamente,
una mujer está en la antesala de
habitar por primera vez la Casa
Blanca, y nuevamente, uno de los
personajes políticos más misógi
nos podría regresar a lo que ya
obtuvo, gobernar la nación más
poderosa del mundo,

Donald Trump ya se había
enfrentado a otra mujer, Hillary
Clinton, y sorpresivamente la
venció cuando todas las encuestas

apuntaban lo diferente. Entonces
inició una de las etapas más in
ciertas y preocupantes de la histo
ria reciente de los Estados Unidos,
pues llegaba al poder un hombre
que cargaba con un pasado beli
gerante con grupos vulnerables y
caótico con la justicia, es decir, un
brillante oportunista.

En México se tuvieron impac
tos inmediatos; las producciones
de televisión buscaban frases

adecuadas para entender lo que

significaba el triunfo del republi
cano para México. En lo personal,
moderé un programa de análisis
llamado "La amenaza de Trump",
ya que una de las primeras brava
tas que puso sobre su agenda fue
la de acabar con el TMEC y subir
aranceles a productos esenciales
dentro de la economía y sociedad
mexicana.

Por fortuna, bastaron cuatro
años para que los estadouni
denses vieran en el magnate

de Nueva York a un personaje
siniestro, capaz de mentir en cada
discurso, ejecutar acciones que
vulneraban las instituciones de
mocráticas de los Estados Unidos
y, al mismo tiempo, convertir a
los grupos más desprotegidos,
como los migrantes, en carne de
cañón para alimentar las ansias
y el fervor de sus bases políticas,
muchas de ellas, las más ignoran
tes del país.

Pero, paradójicamente, algo
sucede en ese sistema político
y social, que a pesar de que fue

desterrado del poder, incluso
demandado por diversos fraudes,
pudo regresar a competir, otra
vez por la presidencia, como si se
tratara de una revancha por un
buen apostador.

No obstante, las causas le
pusieron de rival nuevamente
a una mujer: Kamala Harris,
quien sustituyó a Joe Biden por
su incapacidad de participar
en una contienda electoral,
y mucho menos gobernar un
nuevo periodo en la presidencia;
a tiempo, se redefinieron las
cosas para impulsar una nueva
candidatura que renovara a los
demócratas y al proceso político
estadounidense.

Kamala Harris ya es la candi
data oficial de los demócratas,
después de ser ratificada en su
convención en Chicago. Eso le
dio certeza y confianza, a pesar
de que desde antes ya estaba
confirmada por el aparato del
partido. Pero también le dio pun
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tos de ventaja sobre Trump, que
se le ve desgastado y descastado.
Repetitivo y poco convincente,
Trump ha caído en una espiral
descendente, sin lograr conectar
con nuevos grupos de la socie
dad, mucho menos con nuevos
electores.

No obstante, aún faltan dos
meses de campaña. Veremos
debates, mucho gasto en publi
cidad y promesas de todo tipo.
Las encuestas más recientes

ponen a Kamala Harris arriba
de Trump, pero aún son ligeras

diferencias que pueden revertirse
en cualquier momento. Por ello
es fundamental anticipar el factor
sorpresa, ya que Trump, cada
vez más desesperado, buscará
ponerle señuelos que le hagan
equivocarse.

Kamala aceptó la nominación
demócrata ".. .en nombre del

pueblo, de cada estadounidense,
sin importar el partido, la raza,
el género o el lenguaje que su
abuela hable...", un mensaje
directo a la esencia de la sociedad
estadounidense: la diversidad.

Una premisa, que, por el contra
rio, Donald Trump ha buscado
boicotear.

Las cosas han cambiado

mucho desde que Donald Trump
aceptó la nominación republi
cana, el pasado 18 de julio. Días
antes habían intentado asesinarlo

y Joe Biden aún no se bajaba de
la contienda bajo un discurso de
sostenerse a como diera lugar.
En su discurso de ese día, Trump
afirmó... "se debe sanar la
discordia". ¿Sanarla de qué? Jus
tamente de personajes políticos
como él.
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PRD, la despedida
Calificado como el "cierre de un ciclo de vida y apertura de uno nuevo",
el PRD de los Chuchos se despide para iniciar un proyecto distinto.
Jesús Zambrano, presidente del sol azteca, admitió que "no es
sencillo hacer un 'corte de caja' sobre el PRD después de más de 35 años
de existencia, pero es necesario como responsabilidad ante el país, ante
nuestros electores y de cara a nuestr a militancia". Y el sonorense, quien
fuera guerrillero en los 70, aún suspiró: "No nacimos ayer ni estamos
muertos. Tampoco moriremos mañana. Seguiremos en lucha"... ¿Será?

'Defensa de soberanía
doble rasero

Parece cuando menos extraño el parámetro con el que el Presidente
escoge envolverse en la bandera ante los reclamos de Estados Unidos.
Cuando Trump se lanzaba contra México, e incluso obligó al país a
mantener a los migrantes bajo amenaza de implementar aranceles,
López Obrador ni chistaba. Ahora, ante los reclamos por la reforma
al PJ, pone en "pausa" la relación (figura diplomática inexistente, por
cierto). A pesar del reproche, mister Ken se mantuvo firme y, aunque
dijo respetar la soberanía mexicana, hizo pública nuevamente la preo
cupación de su gobierno por las reformas a la judicatura. A ver qué sale
hoy de la política exterior a contentillo.

Ambigüedad diplomática
Y hablando de incongruencias en la diplomacia mexicana, ayer la
canciller aplicó esa de que 'como digo una cosa, digo otra...'. Y es que
en supost, por una parte Alicia Bárcena dijo respaldar al Presidente
"por comentarios injerencistas de embajadas de EU y Canadá". Agregó
incluso que "las decisiones sobre México las toman las mexicanas y
mexicanos". Pero, por otra parte, sostuvo que "nuestra relación con ami
gos y vecinos de Norteamérica es prioritaria y fundamental, y a nivel
cotidiano sigue fluida y normal". Es decir, es una pausa sin pausa.

Caso Ayotzinapa: "Con este
gobierno terminamos mal"
Ayer se realizó lo que sería la última reunión del presidente López
Obrador con padres y madres de los 43. Los familiares de los norma
listas de Ayotzinapa salieron desilusionados de Palacio Nacional y ya
no tienen más ánimo de ver al mandatario, pues, de acuerdo con su
representante legal, Vidulfo Rosales, no hubo acuerdos ni resulta
dos, sólo confrontación. "Con este gobierno terminamos mal", lamentó
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el abogado, por lo que descartó un siguiente encuentro. Aun con la
ruptura, AMLO se comprometió a enviar su último informe en sep
tiembre. Los deudos ahora buscan anclar su esperanza en el gobierno
de Claudia Sheinbaum.

Ve AMLO venganza contra Corral
Desde que se puso la casaca guinda de Morena, el expanista Javier
Corral se "purificó". Su maniobra de unirse a la '4T fue más eficaz que
todos los amparos que pudieron haberle dado los jueces federales para
librar la acusación de peculado por 98 millones de pesos en su contra.
Desde el 14 de agosto, cuando Corral fue literalmente rescatado por el
fiscal Ulises Lara en un restaurante de CDMX, el presidente López Obra
dor ha salido en defensa del chihuahuense. Que es perseguido político,
que hay complot en su contra, que se trata de una venganza política...
"No querían que llegara al Senado", dijo ayer el mandatario. Lo cierto es
que ya hasta su credencial de legislador le dieron y, con ello, su fuero.

Por un Congreso productivo
Los nuevos diputados, de diversos partidos, vienen con ganas y ánimo
de trabajar según dijeron, para ser, ahora sí, un Congreso "produc
tivo". Y no tanto se refirieron a esto por el gran número de reformas que
esperan aprobar, con la supermayoría calificada que la '4T ya casi tiene
en la bolsa, sino porque, para empezar, planean desechar del llamado
"reglamentito" las "sesiones semipresenciales". Con ello quieren dejar
atrás dicen "las votaciones desde restaurantes, bares, hoteles, la playa
o hasta desde las fiestas". "Ojalá se hagan esas modificaciones para
que las sesiones, en el pleno y en comisiones, sean más productivas",
confirmó Braulio López Ochoa, de MC.
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'odos estamos en riesgo
cómo lo están

leyendo!
CAFÉ CON DOBLE PIQUETE
Pues todo y todos estamos en riesgo

con la inminente aprobación de la
reforma judicial, desde su pro

grama social sí, todos los programas;
vamos, sus 3 mil pesitos, sus medicinas,
su pensión, sus derechos laborales, hasta
sus derechos humanos y la justicia.
Hasta hoy no ha habido una sola insti

tución, banco de inversión, calificadora,
país u organización civil en el mundo
que no diga que la pretendida refor
mavenganza de AMLO pondrá en riesgo
la división de poderes, así como la cer
teza jurídica y, por ende, las inversiones
en el país y continuar siendo socios de
Estados Unidos y Canadá en el TMEC.

La indiferencia de la gran mayoría de los
mexicanos es preocupante, pues si creen
que esto no les atañe están en un error.
USARÉ UN MEGÁFONO PARA QUE
TODOS ESCUCHEN LO SIGUIENTE
La reforma es un atentado al dere

cho, porque se atropella todo. Si el
derecho no protege ni a los juzga

dores, nadie puede estar seguro. Ah, y
a los fiscales o encargados de despacho
como Lord Cúspide, Ulises Lara, con el
visto bueno de Ernestina Godoy, quien
ya maneja un modus operandi contra las
mujeres violentadas, ni los toca

Ojo, la fiscalía de la CDMX esta se
mana busca vincular a proceso a tres se
ñoras violentadas en todos los aspectos
porque sus violentadores son sus cuates
o les llegaron al precio, sin importar que
sus hijos estén en riesgo.

Regresando con la reforma y sus
riesgos, ayer el dólar cerró en más de 20
pesos; o sea, en casi dos meses pasó de 16
a más de 20, y las tasas de interés también
están subiendo, pues el riesgo país ha su
bido por el caprichovenganza de AMLO.

Y no lo dije yo, el abyecto de Mario
Delgado declaró que la aprobación de la
reforma será un gran regalo de despedida
para AMLO.

La reforma es un atentado al dere

cho, porque se atropella todo. Si el
derecho no protege ni a los juzga

dores, nadie puede estar seguro. Ah, y
a los fiscales o encargados de despacho
como Lord Cúspide, Ulises Lara, con el
visto bueno de Ernestina Godoy, quien
ya maneja un modus operandi contra las
mujeres violentadas, ni los toca

Ojo, la fiscalía de la CDMX esta se
mana busca vincular a proceso a tres se
ñoras violentadas en todos los aspectos
porque sus violentadores son sus cuates
o les llegaron al precio, sin importar que
sus hijos estén en riesgo.

Regresando con la reforma y sus
riesgos, ayer el dólar cerró en más de 20
pesos; o sea, en casi dos meses pasó de 16
a más de 20, y las tasas de interés también
están subiendo, pues el riesgo país ha su
bido por el caprichovenganza de AMLO.

Y no lo dije yo, el abyecto de Mario
Delgado declaró que la aprobación de la
reforma será un gran regalo de despedida
para AMLO.

TAFILORIBOTRIL

El proyecto
de la <4T'
ofrece:

•Tribunales y jueces sin independencia ni
garantías de imparcialidad.
•Funcionarios y empleados judiciales
faltos de vocación, sin el conocimiento
necesario y, muy probablemente, com
prometidos con intereses predetermina
dos.
•La sustitución casi inmediata de la

totalidad de las personas juzgadoras en el
país, destruyendo la carrera judicial.
•La creación de un metatribunal discipli
nario que verá por los jueces rockstar, no
por los mexicanos.
•Abre la posibilidad de que grupos de
poder, incluso ilegales, léase del crimen
organizado, ejerzan presión sobre los
poderes judiciales.
•Además, emitir una sentencia que pue
da afectar los intereses del gobierno será
prácticamente imposible.
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El proyecto

de la <4T'
ofrece:

•Tribunales y jueces sin independencia ni
garantías de imparcialidad.
•Funcionarios y empleados judiciales
faltos de vocación, sin el conocimiento

necesario y, muy probablemente, com

prometidos con intereses predetermina

dos.
•La sustitución casi inmediata de la
totalidad de las personas juzgadoras en el
país, destruyendo la carrera judicial.
•La creación de un metatribunal discipli
nario que verá por los jueces rockstar, no

por los mexicanos.

•Abre la posibilidad de que grupos de

poder, incluso ilegales, léase del crimen
organizado, ejerzan presión sobre los
poderes judiciales.
•Además, emitir una sentencia que pue
da afectar los intereses del gobierno será

INHALE Y EXHALE

Aunque los actos de la admi
nistración pública o de las
legislaturas sean arbitrarios e

inconstitucionales

•Asimismo tampoco veremos resolu
ciones en contra de grandes grupos de
poder económicos o de facto.
• Ah, y no sólo eso, ya metieron una
larga lista de delitos que ameritarán ir a
prisión sin prueba alguna y ni pensar en
obtener un amparo para protegernos

O sea, usted, querido lector, su
familia, vecinos y amigos, léase todos
los mexicanos, quedaremos desampa
rados, pues también es una mentira que
esta reforma, a usted, querido lector, le
vaya a dar, ahora sí, una justicia pronta,
expedita, gratuita e imparcial para hacer
valer sus derechos humanos.

El Presidente no sólo lleva seis años
ofendiendo al Poder Judicial de la Fede

ración, y los ataques se elevan cuando
éste ha emitido sentencias que no le pa
recen o que son adversas a sus intereses,
sino que además se ha inmiscuido en la
vida judicial.

"Recordemos cómo quiso imponer
una extensión en la presidencia de la
Corte de Arturo Zaldívar e hizo público
que cuando Zaldívar era presidente de
la Corte le pedía favores indebidos para
que las juezas y jueces resolvieran con
base en sugerencias del Ejecutivo", seña
laron quienes llevan desde la semana pa
sada protestando en las calles del país.
AUNQUE EN LA ALDEA '4T' Y SU
SEGUNDO PISO DIGAN LO CONTRARIO...
No todo licenciado en derecho

puede ser juez, como no cualquier
médico general puede ser cardiólo

go o cirujano plástico, ya que se necesitan
capacidades y habilidades específicas que
requieren años de conocimientos, práctica
y especialización, una curva de aprendiza
je y verdadera vocación.

También déjenme decirles que es una men
tira que los trabajadores del Poder Judicial
gocen de los mejores salarios y prestaciones.

"Es falso que tengamos los mejores
salarios y prestaciones. En Pemex, CFE y
algunas otras tienen más y mejores presta
ciones que nosotros".

"Las prestaciones que tenemos han sido
ganadas por muchos años de esfuerzo y
trabajo, porque nuestra función también
es altamente especializada; por ejemplo,
para acceder al primer nivel de la carrera
judicial, es decir, el de oficial judicial, se
debe contar, al menos, con título de Licen
ciatura en Derecho y se deben acreditar
exámenes de conocimientos", detallan.

No todo licenciado en derecho

puede ser juez, como no cualquier
médico general puede ser cardiólo

go o cirujano plástico, ya que se necesitan
capacidades y habilidades específicas que
requieren años de conocimientos, práctica
y especialización, una curva de aprendiza
je y verdadera vocación.

También déjenme decirles que es una men
tira que los trabajadores del Poder Judicial
gocen de los mejores salarios y prestaciones.

"Es falso que tengamos los mejores
salarios y prestaciones. En Pemex, CFE y
algunas otras tienen más y mejores presta
ciones que nosotros".

"Las prestaciones que tenemos han sido
ganadas por muchos años de esfuerzo y
trabajo, porque nuestra función también
es altamente especializada; por ejemplo,
para acceder al primer nivel de la carrera
judicial, es decir, el de oficial judicial, se
debe contar, al menos, con título de Licen
ciatura en Derecho y se deben acreditar
exámenes de conocimientos", detallan.

LO QUE NO ES MENTIRA

Es que, de aprobarse la reforma,
el gobierno estaría incumpliendo
con sus compromisos internacio

nales relacionados con la división de

poderes y la independencia judicial, de
manera relevante con el TMEC, y vulne
raría múltiples tratados y jurisprudencia
obligatoria para México en materia de
derechos humanos.

PONGAN MUCHA ATENCIÓN

Pues la suspensión de labores pre
tende hacer ver que los tribunales
cerrados equivalen a tribunales

sin juezas y jueces independientes o sin
juezas o jueces profesionales.

"Si las y los juzgadores se eligen por
voto popular, es previsible que los partidos
políticos, los otros dos poderes, grupos de
poder de facto, influirán en la postulación
y elección de juzgadores, como lo hacen
hoy día en la elección de muchos cargos
de elección popular en este país y, en otro
aspecto, llegarán muchos improvisados a
impartir justicia", señalan.
Ah, y la presidenta electa en redes

debería correr a su community manager,
pues la hizo poner un X, un tuit, mintien
do; sí, afirmando que así se escogen los
jueces en Estados Unidos. Tremendo oso.
MEMORIA SELECTIVA

Aunque seguro a usted ya se le
olvidó que este mismo gobierno,
el de AMLO, ya hizo una reforma

constitucional judicial en 2021, y en ese
momento dijeron que era la más impor
tante en 30 años. Sin embargo, a los
trabajadores del Poder Judicial no se les
olvida, por ello sorprende que ahora se
quiera controlar al único poder inde
pendiente del Ejecutivo, hasta ahora.
También nos deja con la boca abierta el
saber que los problemas que, se dijo, se
corrigieron en tres años, ahora hayan
tocado fondo en poco más de uno.
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Aunque seguro a usted ya se le
olvidó que este mismo gobierno,
el de AMLO, ya hizo una reforma

constitucional judicial en 2021, y en ese
momento dijeron que era la más impor
tante en 30 años. Sin embargo, a los
trabajadores del Poder Judicial no se les
olvida, por ello sorprende que ahora se
quiera controlar al único poder inde
pendiente del Ejecutivo, hasta ahora.
También nos deja con la boca abierta el
saber que los problemas que, se dijo, se
corrigieron en tres años, ahora hayan
tocado fondo en poco más de uno.

OTRO FUERTE A PICO DE BOTELLA
HASTA EL FONDO

Ya que la reforma pretendida al
Poder Judicial contiene un vicio de
origen, es decir, 'es fruto de un ár

bol envenenado', pues parte de premisas
falsas, de engaños, de pisotear derechos,
de acabar con libertades, de intentos de
sometimiento, de tener poder absoluto.
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No te preocupes, Rocha Moya
El espaldarazo del Presidente

de la República al gober
nador de Sinaloa ha sido

el más vigoroso y contundente
que ha dado a cualquier pillo de
su administración. Y ha dado
muchos.

Ahora que la Fiscalía Gene
ral de la República evidenció la
fabricación de las autoridades

sinaloenses para simular que el
asesinato del exrector Héctor

Melesio Cuén fue en un lugar
distinto al señalado por Ismael el
Mayo Zambada, el Presidente fue
a darle su respaldo personal al
gobernador Rocha Moya.

No fue solo. Llevó a la presi
denta electa, Claudia Sheinbaum,
quien había dado por finalizados
sus recorridos por el país en com
pañía de López Obrador.

Comprometió a la próxima

presidenta de México en la pro
tección al gobernador que ganó
las elecciones con el respaldo
activo del Cártel de Sinaloa, le
pidió la renuncia al fiscal del
estado y puso en su lugar a una
incondicional que debió renun
ciar porque la FGR descubrió las
turbiedades en el caso del crimen
contra Cuén.

La comprometió a respaldar
al gobernador que mantuvo, con
cargo al erario, una escolta de la
Judicial del estado para proteger
al Mayo Zambada. Cuén lo había
hecho responsable si algo le
ocurría.

El mensaje del presidente
López Obrador fue lo suficiente
mente claro para que lo escucha
ran en la Fiscalía General de la

República, que investiga el caso,
y en la embajada de Estados Uni

dos, país que tiene en su manos al
Mayo Zambada.

"Tiene todo nuestro apoyo el
gobernador de Sinaloa, Rubén
Rocha", dijo el Presidente junto a
Rocha Moya y a Claudia Shein
baum.

La defensa de AMLO al man
datario sinaloense será, pues,
hasta donde tope. Sus razones
tendrá, aunque comprometer así
a su sucesora en un caso criminal

sujeto a investigación en México
y en Estados Unidos es una im
prudencia que la perjudica a ella
y al país.

Desde que se llevaron a Zam
bada a Estados Unidos, López
Obrador se ha envuelto en la

bandera y desafía al gobierno
del país vecino como no lo había
hecho en todo su sexenio.

Cada vez que autoridades
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o políticos estadounidenses lo
señalaban a él y a su gobierno,
López Obrador se escurría por la
tangente: no voy a caer en provo
caciones, son tiempos electorales
allá, son tiempos electorales
acá...

Hasta que se llevaron ante la
justicia de Estados Unidos al líder
del Cártel de Sinaloa, a pesar de
contar con la escolta que pagaba
el gobierno del estado y la protec
ción de un ejército irregular de
pistoleros a sueldo del narco.

Ahora sí, al Presidente le
preocupó la soberanía y provoca
un conflicto con Estados Unidos

de consecuencias imprevisibles.
Ninguna positiva.

Pausó la relación con la

embajada de Estados Unidos
porque consideró una "injerencia
inadmisible" que por su conducto
el Departamento de Estado haya
manifestado su preocupación por
la reforma al Poder Judicial.

Nuestros socios del TMEC tie
nen todo el derecho a opinar que
tal o cual medida del gobierno
mexicano lastima la relación
comercial.

López Obrador sí ha inter
ferido en los asuntos políticos
internos de Estados Unidos: fue a

la Casa Blanca a dar su respaldo,
dar su apoyo y agradecimiento
a Donald Trump en la campaña
presidencial pasada.

Respaldó a Trump cuando sus
partidarios asaltaron el Capitolio
con saldo de muertos y heridos.

En las elecciones intermedias

llamó a no votar por los republi
canos.

Y ahora AMLO se acuerda de
la "defensa de la soberanía nacio
nal" con la coartada de las dudas

que expresan nuestros socios por
la reforma judicial, porqu e les
afecta.

¿Soberanía?
Como Presidente cedió

soberanía territorial y política al

narcotráfico y a otras ramas del
crimen organizado, mientras
seguía mandándoles abrazos y les
dispensó un trato con la cortesía
que no tuvo hacia quienes lo
critican.

Chiapas no estaba así cuando
López Obrador asumió la Pre
sidencia. Había pobreza, como

la sigue habiendo, pero existía
estabilidad política y un acepta
ble orden.

En el actual gobierno se des
compuso Chiapas.

¿Y la soberanía, Presidente?
El gobierno fue borrado, y la

"soberanía" en la frontera sur del

país se la disputan las grandes
bandas del crimen organizado.

Se argumenta, con razón, que
cabe esperar que la presidenta
Sheinbaum recupere para el
Estado el control del país, y que
evite un choque con Estados
Unidos.

Las señales que ha dado no son
buenas, pero gobernará al país.

Ella no tiene compromisos
con los asesinos de Cuén, ni con
los cárteles, ni con gobernadores
apadrinados por el narco.

Con la única banda que debe
estar comprometida es con la que
traerá terciada al pecho a partir
del 1 de octubre, por seis años
completos.

Aunque a López Obrador aún
le faltan 34 días de gobierno. Una
eternidad para seguir haciendo
daño. Daño irreversible.
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El Nerón de Macuspana
Lo que sí genera
un daño a los
mexicanos es

que el Presidente
mien ta y
desinforme

... pero lo hace
para que no perder
el consenso y
mantener el apoyo
para su reforma
judicial
Como lo hizo con España y

Perú, el presidente Andrés
Manuel López Obrador

puso en pausa la relación con
Estados Unidos y Canadá. Tan

ridiculas las primeras porque lo
único que detuvo fue su comu
nicación personal como las
segundas, aunque éstas todavía
fueron más allá, porque no lo
hizo con los gobiernos de Joe
Biden y Justin Trudeau, sino que
la personalizó en las oficinas
que encabezan los embajadores
Ken Salazar y Graeme Clark. No
quiere saber nada de ellos, por
ahora, pero más allá, business as
usual.

López Obrador reconoce sus
alcances y conoce a su gente. Su
mensaje a la gradería busca que
le aplauda y juntos enarbolen
el estandarte nacional, con un
nacionalismo cosmético que con
venientemente evade el fondo,
porque si estuviera hablando
desde la indignación de un jefe
de Estado que piensa que agre
dieron al país y no solamente
que le llevaron la contraria a
sus deseos, la intromisión en

los asuntos internos de México,
que a su parecer cometieron los
embajadores, sería suficiente
motivo para declararlos personas
non gratas.

Obviamente, eso, no va a
suceder.

Sin embargo, mostró lo que
es: un neófito en las relaciones
internacionales y un chivo en la
cristalería del mundo con una

prolija locuacidad de pandillero.
López Obrador, que se ha metido
en los asuntos internos de otras

naciones Argentina, Bolivia,
Ecuador, Israel o Estados Unidos,
por mencionar algunas, se
siente agraviado porque los
gobiernos de Biden y Trudeau,
con quienes tiene firmado un
acuerdo comercial, advirtieron
que la reforma al Poder Judicial
violaba sus compromisos, in
sultando de paso a Canadá, al su
gerir que, por sumarse a la queja,
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no porque tuviera una preocu
pación legítima, era un "Estado
asociado" estadounidense.

Pero el no comer fuego,
tampoco significa que no está
jugando con fuego con su deter
minación de sacar adelante una

reforma judicial que día a día va
sumando críticas en México y en
el mundo, con consecuencias di
rectas sobre la economía. López
Obrador, que sí entiende lo que
pasa, hizo un andresmanuelazo:
negó que la depreciación en el
tipo de cambio tuviera que ver
con la reforma judicial y siguió
descuidando sus palabras. En las
gráficas de los mercados de divi
sas se aprecia que cuando habló
de la "pausa" con las embajadas
norteamericanas provocó una
brusca caída ante el dólar, que
a media mañana había roto el
techo de las 20 unidades en el

mercado interbancario y llegó a
cotizarse en la venta en ventani

lla a 20.14 por dólar.
López Obrador se va a tratar

de sacudir el hecho de que lo
que hace y dice sí está teniendo
efectos contraproducentes para
los días restantes de su sexenio,
y para al menos el arranque de
la próxima administración de
Claudia Sheinbaum. No sería
tan grave ni causaría daño real
al país el que denuncie lo que
quiera, que invente enemigos
para buscar cohesión, que ataque
a quienes odia para desviar las
miradas y que grite y sermonee
desde el atril de Palacio, porque
no pasa del discurso. Lo que sí
genera un daño a los mexicanos
es que mienta y desinforme,

pero lo hace para que no perder
el consenso y mantener el apoyo
para su reforma judicial.

Es el caso de su crítica a las ca

lificadoras, que si bien es cierto
que su papel en el mundo no ha
sido lo más honorable ni certero

ya provocaron en este siglo una
crisis financiera mundial por su
complacencia con el exceso de
bonos chatarra, que llevó a la re
cesión en 20072008, como ha
sucedido en la forma como han

ido retrasando una baja en la ca
lificación del grado de inversión
de Pemex, que llevaría a una re
ducción en el grado de inversión
soberano, siguen siendo quienes
marcan la pauta a los inversio
nistas. López Obrador dijo que
"no hay que tomarlas en serio",
porque no dijeron nada cuando
se condonaban impuestos a las
grandes empresas, a los bancos y
a las corporaciones, lo que gene
raba una fuga de capitales.

El Presidente se refería, sin
mencionarlas por nombre, a
Moody's y a Fitch Ratings, que
han expresado en los últimos
días críticas a la reforma judicial,
y planteando escenarios nega
tivos en caso de que se apruebe.
Pero los elementos para desca
lificarlas no tienen que ver con
el trabajo que hacen, ni son los
datos que revisan para hacer sus
evaluaciones. Tampoco es co
rrecto, como dijo, que no afecta
ría a México porque su economía
es muy fuerte. Si las calificadoras
bajan su grado de inversión, las
posibilidades de acceder a recur
sos en los mercados se limitan y
se encarecen porque se eleva el

costo por el riesgo país. En otros
casos, como es el de varios de los
más grandes fondos de inver
sión, tienen como política sacar
su dinero de un país que no tiene
el grado de inversión.

López Obrador, como siem
pre, está doblando la apuesta
y apurando a que la reforma judi
cial no se atore y se apruebe en el
Congreso en los primeros días de
septiembre. De ahí quisiera que
casi en automático se aprobara
en el Senado para enviarla a los
Congresos locales en el país,
donde se necesita la aceptación
de la mitad, más uno, de las
legislaturas, con lo cual podría
firmar la ley y publicarla en el
Diario Oficial de la Federación.
Hasta hoy, el plan no tiene alter
nativas, sin importarle las cre
cientes críticas y protestas contra
la reforma judicial, como ayer,
que a la condena que hicieron
dentro de la Suprema Corte sus
trabajadores, se sumó una carta
de la Asociación Internacional

de Jueces y una declaración de
varios de los principales miem
bros del Comité de Relaciones
Exteriores del Senado de Estados
Unidos.

El Presidente cree que todo
es contra él, y su narcicismo no
le permite ver que el temor se
centra en que la reforma judicial
cancele la certidumbre jurídica
en la duodécima economía más

grande del mundo, que tam
bién es una de las tres patas del
principal mercado comercial del
mundo, que es a lo que están re
accionando gobiernos, políticos,
organizaciones internacionales y
mercados.
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No sólo de maximato
viven los presidentes
A treinta y cuatro días del

fin del sexenio de Andrés

Manuel López Obrador,
se especula tanto sobre lo que el
tabasqueño intentará antes de
que concluya su periodo, como lo
que hará terminado éste. Y sobre
esto último hay varios escena
rios, no sólo el del maximato.

Entre los presidentes hay
rupturas, pero también relacio
nes tormentosas. De una de éstas
trata Echeverría en el sexenio de

López Portillo, de Luis Suárez,
libro del que tomo el siguiente
recuento sobre lo que provocaba
el primero en el periodo del
segundo.

Suárez, que ya había publi
cado sobre el tema, arranca
estableciendo que "el Olimpo
del Zócalo sólo tiene espacio
para uno". Y a pesar de ello, para
1981, según el autor, las relacio
nes entre quienes fueran amigos

desde la niñez estaban "pública
mente enrarecidas".

Luis Echeverría Álvarez
hacía cosas que no ayudaban a
apaciguar las aguas: publicaba
columnas en la revista Siempre,
alentaba una serie de 60 artí
culos en El Universal sobre su

periodo y grababa programas de
TV. Y de entrevistarse con políti
cos, ni hablar.

Y todo ello a pesar de que LEA
fue encomendado como emba

jador ante la UNESCO y después
en las islas Fifí,

Esa agenda pública no quedó
sin respuesta. En paralelo con el
activismo del expresidente, para
empezar, el gabinete de José
López Portillo fue desgranán
dose de los funcionarios identifi
cados con el de San Jerónimo,

Uno de los primeros, Augusto
Gómez Villanueva, que en 1976
arrancó el periodo de JLP como

líder de la mayoría priista en
la Cámara de Diputados, muy
pronto ya era embajador en
Italia. Él mismo comentaría años

después que le dijeron: "Mira,
Augusto, cada vez que Echeve
rría regrese a México caerá una
cabeza".

Otros mensajes con dedicato
ria fueron pronunciados en actos
conmemorativos. Como el de

Javier García Paniagua, quien en
un homenaje a Lázaro Cárdenas
dijo: "Es ambición, tan perversa
como inútil, intentar el retorno
de la dirección política del país a
manos ajenas a la responsabili
dad presidencial".

Una más: Gustavo Carvajal
Moreno, presidente del PRI, en
una gira declaró que quienes
fueron a San Jerónimo, residen
cia de Echeverría, "los besó el
diablo". El revuelo causado por la
frase ameritó aclaraciones, pero
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el mensaje ahí quedó.
En marzo de 1981, García

Paniagua insistiría: "Cuidaremos
por que ninguna sombra cubra la
figura por excelencia del partido,
José López Portillo, jefe discu
tido e indiscutible". Quien para
entonces ya dirigía al PRI redujo
a LEA a "expresidente y miembro
distinguido del partido".

La "zozobra" del ambiente

previo al destape de 1981 nada
amainaba con los singulares
"deslindes" de Echeverría, quien
al negar interés en "qué persona
va a ser presidente", aclaraba que

como ciudadano sí "me interesa

el rumbo que vaya a seguir el
país, si se continúa una política
revolucionaria, nacionalista e
independiente".

Ante todo eso, López Portillo
reconocía su fastidio porque el
activismo de Echeverría alimen

taba al "mundillo político" al
que también llamaba "politólo
gos de café y banqueta" a quienes
gusta "la curiosa conseja del
maximato", y reveló que su
entorno le llegó a proponer otras
medidas.

"No han faltado 'caballeros de

la lealtad'", le dijo López Portillo
en entrevista a Suárez, "que me
pidieran que procediera yo con
él como Cárdenas con Calles,
quienes me propusieran que el
general Galván (secretario de la
Defensa) lo metiera en un avión
y lo sacara del país. Y no, eso no,
yo voy a hablar con él, ya lo tengo
decidido".
Así terminaría el sexenio

19761982. Sin maximato, pero
también sin sosiego del que se
creía tutor del presidente en
turno. Tortuoso sexenio con un

expresidente populista.

Entre los presidentes' hay rupturas,
pero también relaciones tormentosas

Fecha: 28/08/2024

Página: 39

Area cm2: 334

2 / 2

Columnas Políticas

La Feria / Salvador Camarena

Salvador Camarena

Costo: 87,574

Página 68 de 196 Índice



ESCAPISTA. La oposición conti
núa con Su lucha por la repartición
de curulesén el Congreso. La se
ri^H pasadffid INE CoiíifHsSPE
mayoría calificadorfüéoiBay
aliados en la Cámara de Diputa^
dos y se quedaban a tres en Sena:
do. Días después, Manuel Vélasco
adelanta que ya cuentan con esos
tres legisladores que les hace fal
ta para pt*tener la "supermayoría"
El PAN continúa con su discursoy
Sostienen que&s inaceptable pre
tender violentar la voluntad popular.
Que Morena y ¿Usa liados tengan
casi pífele las cúrúlé%cuando
obtuvieren únicamente 54% de la
votaciones ilegítimo e ilegal.
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Separatismos a la baja

Salvador Illa, del Partido Socialista de
Cataluña, asumió el pasado 10 de
agosto la presidencia de la Genera
litatyya encabeza el primer gobier
no regional dirigido por un partido

no separatista en 14 años. Durante el debate de
investidura, el líder de Junts (uno de los principa
les partidos independentistas de Cataluña) Car
ies Puigdemont, aún prófugo de la justicia, hizo
una aparición histriónica en un mitin celebrado
en una plaza de Barcelona en un intento de lla
mar la atención. Sin embargo, la votación de in
vestidura se desarrolló sin incidentes, lo que mar
có un punto de inflexión para la política catalana
al ser reflejo de cómo han cambiado las priorida
des. El tema de la independencia ya no es la prin
cipal preocupación de los catalanes, preocupa
dos ahora más por el elevado costo de la vida y
la crisis en el acceso a la vivienda. Las restriccio

nes en el suministro de agua, el exceso de turis
mo, la mala calidad de la educación pública, et
cétera. Esto ha sido, sin duda, una victoria para
el presidente del gobierno español, Pedro Sán
chez, quien en noviembre pasado negoció un
impopular acuerdo de amnistía para los delitos
cometidos por activistas y políticos en relación
con los dos referendos de independencia cele
brados en Cataluña en 2014 y 2017. A cam
bio, Sánchez obtuvo el apoyo que necesitaba
de los dos partidos separatistas catalanes, ERC
yjunts, para ganar la reelección.

Ahora, para formar un gobierno regional l¡

derado por el Partido Socialista de Cataluña,
Sánchez acordó con ERC un acuerdo fiscal es

pecial beneficioso para Cataluña. El propio
Sánchez ha reconocido que el acuerdo repre
senta un paso hacia la federalización del ya
de por si cuasifederal sistema español, aunque
también exacerbará las disparidades de rique
za entre las regiones del país y enfrenta el re
chazo tanto de las regiones gobernadas por el
opositor Partido Popular ¡PP), como incluso de
algunas dirigidas por los socialistas. A Sánchez
le encantan las jugadas de alto riesgo. Ha de
mostrado en varias ocasiones ser un mago de la
supervivencia política. Hoy preside un gobierno
al cual muchos ven tan frágil como un castillo de
naipes, el cual carga con dos acuerdos profun
damente impopulares: la amnistía para los líde
res independentistas y ahora el acuerdo fiscal
con Cataluña. Sin embargo, nadie puede apos
tar en contra de la habilidad de Sánchez, quien
tiene ya una larga lista de enemigos abatidos o
cooptados: los "barones" del PSOE, Podemos,
los independentistas catalanes, Mariano Rajoy
y, muy probablemente, Alberto Núñez Feijóo.

A pesar de ser muy impopular en el resto
de España, el diálogo y las negociaciones con
los separatistas han reducido las tensiones en
la región. Hoy el 53% de los catalanes se opo
ne ahora a la independencia, según encuestas.
Y no sólo es Cataluña. El separatismo, tan "de
moda" hace apenas uso cuantos años, está a
la baja también en Quebecy Escocia. Los in
dependentistas quebequeses se desploman en
las elecciones provinciales. Sobre todo, son los
sectores juveniles los más escépticos con la idea
de independizarse de Canadá. Para ellos son
prioritarios otros temas económicos y sociales.
Y el mismo desencanto con los partidos políticos
independentistas se percibe en Escocia. Cierta
mente, el momento más favorable de la inde
pendencia tuvo lugar con el Brexit, muy impopu
lar entre los escoceses. Por las malas gestiones
gubernamentales y los escándalos del Partido
Nacionalista Escocés han cambiado radical
mente las cosas en poco tiempo, como lo prue
ba el pésimo resultado obtenido en las urnas
por los separatistas en las pasadas elecciones
generales británicas.
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Consejos para un
mejor manejo de
los inventarios
Cualquier empresa comercial, in

dustrial u otra entidad que nece
site mantener un almacén de cual

quier tipo de materiales para ser
utilizados en la producción de bie

nes, construcción e incluso en la prestación de
servicios, como los médicos y asistenciales, re
quieren control sobre el inventario, con objeto
de que estén disponibles y en buen estado para
evitar desviaciones y pérdidas.
De manera que, para un buen control de la

existencia en inventarios, lo primero que la ad
ministración debe considerares la identificación
de los diversos procesos que pueden afectarlos,
principalmente en la producción, el manejo de
los movimientos de las existencias, la forma en
que están organizados físicamente y el costeo.

En cuanto a los procesos productivos, es ne
cesario que hayan líneas de comunicación muy
robustas entre los involucrados, ya que su des
empeño depende de que cuente con informa
ción veraz y oportuna. En este caso la disponi
bilidad de todas las materias primas, materiales
e insumos que requiere la producción.

Para lograr lo anterior, la entidad debe con
tar con un ejecutivo en jefe de la producción pa
ra coordinar las áreas de ingeniería de produc
tos, planeación, manufactura, almacenes de
materia prima y materiales en proceso.
También debe haber comunicación eficiente

con las áreas de diseño para estar al pendiente
de las modificaciones, así como las ventas para
coordinar los planes de producción.
En tanto, el departamento de planeación y

control, debe tener esquemas de planeación de

corto y largo plazo y herramientas de anticipa
ción ante los retos de manufactura. Además del

seguimiento diario de la carga de trabajo en ca
da área productiva, sus necesidades y capaci
dades de la producción
Asimismo, el control de los inventarios tiene

los siguientes objetivos: minimizar los costos de
mantenimiento, aseguramiento y financiero; mi
nimizar las pérdidas por obsolescencia, pérdi
da o daño; y mantener la inversión de capital de
trabajo en inventarios al mínimo indispensable.
Las acciones que ayudan a lograr esto son:

nombrar un gerente responsable de mantener
el nivel adecuado de inventarios y suministrar
a los clientes internos y externos, contar con un
sistema de registro de existencias y movimientos
que capturen la información con oportunidad y
precisión; asimismo, tener procedimientos una
mejor estimación de la demanda de suministro
a corto plazo; tener mínimos de seguridad y cal
cular los puntos de reorden; los pedidos de re
surtimiento deben ser revisados y comparados
con los datos de proyecciones y presupuestos; y
contar con procedimientos de valuación y pro
yección de cambios en los costos del inventario
para planear el capital de trabajo de la entidad.

En cuanto al control de los inventarios físicos,
se requiere implementar políticas, métodos y
procedimientos que permitan un orden en la dis
tribución de los almacenes, incluyendo la identi
ficación de los diferentes tipos y familias del mis
mo, así como facilite un adecuado movimiento
de los mismos.

El tema de los costos lo dejaremos para un ar
tículo posterior.
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La reforma judicial
en la vida diaria
Es frecuente que los medios de comunicación

reporten de vez en cuando sobre la discusión
o aprobación de nuevas leyes, o la reforma
de las ya vigentes. Generalmente, la noticia es
seguida de cerca por periodistas y expertos,

que analizan sus repercusiones, y una vez que las ini
ciativas se aprueban, los afectados comienzan a tomar
medidas, ya sean legales o comerciales, y el tema va
perdiendo revuelo.
El ciudadano común no suele preocuparse mucho

por los cambios al marco jurídico, ya sea porque no ve
un impacto directo en su vida cotidiana, o quizá porque
considera que estos solamente son relevantes para los
abogados o los grandes empresarios.

La reforma judicial no es el caso. De aprobarse en los
términos propuestos, esta reforma sí tendrá un impacto
en la vida diaria de los mexicanos, sin importar si son
parte de un juicio, si son empresarios, políticos o em
pleados del Poder Judicial, si se dedican al litigio, e inclu
so si nunca han requerido los servicios de un abogado.
A diferencia de la mayoría de las reformas a nuestro

marco jurídico, la reforma judicial combina tres elemen
tos que la vuelven particularmente riesgosa.

En primer lugar, al imponer la designación de jueces
a través del voto popular, la reforma permitirá que un
mismo grupo político controle los tres poderes del Esta
do, dándole un poder ¡limitado. Hasta ahora, los pode
res ejecutivo y legislativo son elegidos por voto popular,
y por eso se les considera poderes "politizados", pero
no ocurre así en el Poder Judicial.
No se trata de un error de diseño, ni una traición a

la democracia, como lo pretenden los impulsores de la
reforma. El Poder Judicial se estructuró intencionalmente
de esa forma para que, incluso si un mismo grupo polí
tico controlara el contenido de las leyes y su aplicación,
si sus actos resultaran violatorios de los derechos de los

particulares, los jueces podrían suspenderlos o revo
carlos objetivamente, sin que sus lealtades políticas o
pretensiones electorales influyeran en la decisión.
Esta particularidad del Poder Judicial hasta ahora ha

sido un escudo efectivo para otras reformas legales que
violaban derechos fundamentales. A base de amparos,
las leyes eran revisadas para asegurar que no infringie
ran estos derechos. Por eso muchas reformas no tenían

un impacto directo en la vida del ciudadano común.
Con la reforma judicial, perderemos esta protección. Un
político podría decidir si los actos y las leyes emitidas
por su propio grupo político son violatorios de nuestros
derechos.

En segundo lugar, la reforma prevé que incluso los
juzgadores de mayor jerarquía serán elegidos por voto
popular. Esta condición es una agravante de los efectos
ya descritos, pues significa que si un juez emitiera una
sentencia contraría a los derechos humanos, cualquier
apelación o recurso que se interponga será resuelto en
definitiva por otro juez que probablemente pertenezca
a su mismo grupo político, volviendo al recurso ilusorio.
Finalmente, el tercer ingrediente que distingue a

esta reforma es que al modificar el mismo texto de la
Constitución, ningún juez podrá revisar si la misma es
violatoria de los derechos fundamentales, pues el texto
constitucional no puede considerarse inconstitucional.

En suma, con la reforma judicial será la clase política,
que tan poca credibilidad tiene ya en los mexicanos, la
que decida lo que es justo, y no tendremos herramientas
de defensa. Imagine usted si cualquiera de nuestros
políticos tuviera la última palabra sobre su pensión ali
menticia, sobre las rentas que le deben, la expropiación
de su inmueble, la violación de un contrato, un despido
injustificado o un arresto ilegal. Todos los mexicanos
debemos preocuparnos y ocuparnos de esta reforma.
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Sheinbaum y
*/

Rodríguez Padilla: el
Estado debe controlar
el sector energético
Para entender las posturas sobre el sector

energético de la presidenta electa Claudia
Sheinbaum y de Víctor Rodríguez Padilla,
quien a partir del 1 de octubre será el direc
tor general de Pemex, es esencial revisar lo

que han escrito sobre el tema. Entre los artículos que
publicaron conjuntamente se encuentran "El colmo
de la política energética zedillista" en La Jornada el
25 de abril de 2000. En colaboración, publicaron "El
sistema de precios de la electricidad en México: Pro
blemas y soluciones" en la Revista Latinoamericana
de Economía en eneromarzo de 2002. Junto a Gui
llermo Robles Morales, publicaron "Política mexicana
e indicadores de sustentabilidad" en la misma revista

en julioseptiembre de 2009. En estos textos, ambos
reflejan una crítica clara a un modelo de mercado
abierto que prioriza la rentabilidad a corto plazo
sobre la estabilidad y el bienestar a largo plazo.

En sus análisis, sostienen que la liberalización del
sector energético debilitó a Pemex y a la CFE, al for
zarlas a competir en un entorno donde los intereses
nacionales se relegaron en favor de beneficios inme
diatos. Sin embargo, no rechazan la participación
del sector privado en el desarrollo energético del
país, porque la misma puede ser favorable si se rea
liza bajo un estricto marco regulatorio y supervisión
estatal. Proponen un modelo en el que las empresas
privadas complementen, pero no reemplacen, la
inversión estatal, operando bajo condiciones que
aseguren la seguridad energética, la sostenibilidad
y la equidad social.
Este enfoque queda reflejado no solo en sus co

laboraciones con Rodríguez Padilla, sino también
en otros trabajos donde fue coautora. En artículos

como "Climate Change 2014: Mitigation of Climate
Change" (2014, IPCC Working Group III) y "Mexi
can electric enduse efficiency: experiences to date"
(1998, Annual Review of Energy and the Environ
ment), subraya la importancia de políticas públicas
que guíen al sector energético hacia la sostenibilidad,
sin dejarlo únicamente a las fuerzas del mercado.
Para Sheinbaum, la intervención del estado no solo
es necesaria, sino crucial para garantizar que las
decisiones energéticas actuales no sacrifiquen el
bienestar de las generaciones futuras.
Asimismo, en trabajos como "Energy use and C02

emissions in Mexico's ¡ron and steel industry" (2002,
Energy) y "Using logarithmic mean Divisia Índex to
analyze changes in energy use and carbón dioxide
emissions in Mexico's ¡ron and steel industry" (2010,
Energy Economics), Sheinbaum y coautores explican
cómo la intervención estatal es vital para implementar
tecnologías que reduzcan la huella de carbono de la
industria pesada.
Sheinbaum afirma que la responsabilidad ambien

tal es un problema global y que las políticas locales
deben contribuir a los esfuerzos globales para mitigar
el cambio climático. Tanto en sus trabajos conjuntos
con Rodríguez Padilla como en sus otras colabora
ciones, defiende una visión en la que el estado des
empeña un papel central en la regulación del sector
energético, integrando al sector privado bajo un
marco que priorice el bien común. Su enfoque busca
un equilibrio entre desarrollo económico, justicia social
y protección ambiental, asegurando que las políticas
energéticas de hoy no comprometan el futuro del país.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
© Instagram: ruizhealy
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Giro geo poli tico
o mise en scéne?
3 Es real el, digamos, desacuerdo con Esta

dos Unidos, materializado en la "pausa"
en la relación de Palacio con el embaja
dor Solazar? ¿Se tensa la relación o ates
tiguamos un juego de valores entendidos?

¿Quién nos asegura que a Washington no le ga
rantizaron ya que la reforma judicial no afectará sus
intereses? ¿Acaso el pragmatismo sajón no logró que,
sin hacerlo público, México hasta la fecha bloquee a
los migrantes en la frontera sur?
Así, a 69 días de las elecciones presidenciales en

Estados Unidos nadie acusará a la Casa Blanca de

no defender los intereses nacionales. Aquí, Palacio
cerrará el sexenio con la triunfal aprobación de su
Plan C y una gallarda defensa de la soberanía.
¿Imaginativa especulación o mise en scéne?

Pemex y el cubo de Rubik
A la fecha se han vendido casi 500 millones del rompe
cabezas Cubo de Rubik inventado hace medio siglo, gra
cias al dilema que representa armarlo para la mayoría.

Dilema similar enfrentará el gobierno de la doctora
Claudia Sheinbaum cuando a partir de octubre, apli
quen su plan de 100 días la designada Secretaria de
Energía Luz Elena González de Escobar, el designado
para Pemex Víctor Rodríguez Padilla y el titular de la
SHCP Rogelio Ramírez de la O.

Heredan un Pemex emproblemado y, como resolver
el rompecabezas de Rubik, deben equilibrar los pro
blemas de corto plazo, armar un proyecto a mediano
plazo que asegura la estabilidad de la empresa, al
tiempo que lidian con al embrollo financiero heredado.

Al firmar el TMEC cedieron soberanía
Hace casi seis años, el 30 de noviembre de 2018,
cuando los negociadores del presidente Andrés

Manuel López Obrador, aceptaron las cláusulas
laborales del TMEC firmado con Estados Unidos y
Canadá, estaban tan entusiasmados que olvidaron
que cedían soberanía

El equipo del gobierno que asumió el poder el uno
de diciembre de 2018, ideológicamente regocijado,
vieron las cláusulas laborales del tratado que firma
ron sólo como el arma perfecta para desmantelar el
corporativismo priísta.

Y aceptó que las centrales sindicales norteamerica
nas pudieran vigilar que el Gobierno de México cum
pliera a la letra con la legislación laboral mexicana
en territorio mexicano. Eso, aquí y en China significa
ceder soberanía.

Notas en remolino
Se confirma que doña Ifigenia Martínez encabezará
la sesión de Congreso General el uno de octubre y
será quien entregue a la doctora Claudia Sheiribaum.
Justicia a una figura señera... Por cierto, anunció la
presidenta electa que se tomará tres días de vacacio
nes y que la iniciativa de reforma electoral del pre
sidente López Obrador no se discutió en comisiones
y queda anulada. La nueva iniciativa se elaborará y
discutirá en su sexenio... La experiencia y habilidad
de Ricardo Monreal hacían imposible que alguien le
disputara la coordinación de la mayoría morenista en
la Cámara de Diputados... Presionados por Palacio
para aprobar la reforma judicial apenas empiece
septiembre, los diputados ya no tienen tiempo de
discutir los detalles de los cómos y cuándos de las
elecciones de jueces y le pasan al INE el farragoso
trabajo de legislar al respecto... Para pesimistas, una
reflexión de Khalil Gibran: "En el corazón de todos
los inviernos vive una primavera palpitante, y detrás
de cada noche, viene una aurora sonriente" ...
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Cruzados por
la transparencia
Hartos de los pleitos entre los integrantes del

Pleno del Inai y decepcionados por la exi
gua defensa que —a su juicio— hicieron
de la transparencia y el acceso a la infor
mación pública, un bloque de presidentes

estatales de los órganos garantes han decidido tomar
una ruta alterna.

El pasado viernes 23, en vísperas de que la Comisión
de Puntos Constitucionales de la Cámara de Diputados
aprobara el dictamen que desaparece el Inai y transfie
re sus principales funciones a la Secretaría de la Función
Pública, una representación de los comisionados locales
se apersonó en el Palacio Legislativo de San para que
jarse ante el presidente de esa instancia, Juan Ramiro
Robledo, por lo que consideraron una transgresión de
la soberanía de las entidades federativas.

Y es que uno de los artículos transitorios de la inicia
tiva de reforma constitucional aprobada hace cinco
días mandato a los Congresos locales eliminar a los 32
órganos garantes.
Tenían la expectativa de coincidir en esa gestión con

los comisionados del Inai, pero ninguno de ellos acudió
a San Lázaro. "No se trata de defender un cargo o un
encargo. Es defender el derecho de los ciudadanos
y abrirse al debate y la discusión", lamentó Paulina
Compeán Torres, comisionada presidenta del Instituto
Duranguense de Acceso a la Información.

"El Inai no nos representa", censuró la titular del
IDAIP, quien reclamó a los cuatro integrantes del Pleno
de comisionados solo buscar los reflectores mediáticos

y claudicar en la defensa jurídica y política del sistema
nacional de transparencia.
Compeán Torres —junto con los titulares de los ins

titutos del Estado de México, Jalisco y Veracruz— está
al centro de una "cruzada" —que han denominado
Comisión Republicana por la Transparencia para llevar
su caso a instancias internacionales.

Los comisionados del Inai y los presidentes de los
órganos estatales concurrieron ayer en el seno del Con
sejo Nacional del Sistema Nacional de Transparencia.
Ante el riesgo inminente hicieron un último intento por
cerrar filas. "Hemos pasado por muchas cuestiones
adversas desde la creación del Sistema, en el año 2015,
pero en estos momentos la sociedad nos demanda
mantener la unidad y trabajar en solidaridad", sintetizó
el comisionado presidente, Adrián Alcalá Méndez.

Efectos secundarios
REACOMODOS. Ni sorpresas, ni cambio de última hora:
Víctor Rodríguez Padilla fue designado próximo director
general de Petróleos Mexicanos y el director saliente de
esa empresa, Octavio Romero Oropeza, se alistaba para
asumir las riendas del Infonavit, aunque no cesan las voces
que se pronuncian por un "perfil técnico y de casa" (pre
ferentemente mujer). Las disputas entre distintas facciones
morenistas por las posiciones vacantes en el gabinete
federal y ampliado se han intensificado. Entre las más
sañudas, Infonavit y Profeco, sin duda, pero también la ti
tularidad del SAT, donde Antonio Martínez Dagnino busca
ser ratificado, pero el exprocurador fiscal, Pedro Arturo
Medina y la actual secretaria de Finanzas en el Gobierno
capitalino, están en la terna de la que finalmente saldrá el
ungido. El todavía gobernador en funciones de Veracruz,
Cuitláhuac García, fue convocado para asumir la comisión
nacional para el uso eficiente de energías, pero valora su
incorporación. Para Segalmex —institución que a pesar
de la "mancha" que deja por las conductas fraudulentas
de sus mandos medios— pronto habrá noticias. Y también
para su director saliente, el exgobernador sudcaliforniano,
Leonel Cota Montaño, quien será reubicado.
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AMLO cree que
México es el
mundo
Ni Marcelo Ebrard ni Alicia Bar

cena lograron convencer al
presidente López Obrador el
daño que provoca construir
una diplomacia dogmática y

no de Estado.

En la falsa creencia de que la mejor polí
tica exterior es la doméstica, subyace una vi
sión etnocéntrica sobre la política, es decir, y
en términos populares: mirarse no más allá
del ombligo.

Al pensar que México es el centro del mun
do, el presidente López Obrador sufre una es
pecie de miopía diplomática: confunde al ex
terior con México porque cree que México
es el mundo. Por ejemplo, en una de sus con
ferencias de prensa lanzó duras críticas a la
Constitución de Perú porque permite llevar a
juicio a los presidentes.
Otro ejemplo es el concepto que el presi

dente tiene de soberanía. A lo largo de seis
años mencionó que la postura de México en
el exterior sería "la no intervención, no inje
rencia y la libre autodeterminación de los
pueblos". Lo anterior tiene una traducción po
pular: ustedes, extranjeros, no se metan con
la 4T, y yo no me meteré en sus problemas.
Pero 2024 no es 1993.

AMLO conduce al país hacia 1993, año
en que el PRD de Cuauhtémoc Cárdenas cri
ticaba el Tratado de Libre Comercio de Amé
rica del Norte.

"Los gringos nos van a traer hamburgue
sas y las taquerías comenzarán a cerrar";
"nueva invasión gringa, sufriremos de un

Chernobyl cultural". Eran proclamas que se
escuchaban durante manifestaciones.

Para AMLO, ceder soberanía equivale a
cometer el delito de traición a la patria. Para
los miembros de la Unión Europea, ceder so
beranía significa apostar por la paz. La mo
neda es un tangible de soberanía. Al inicio
del siglo, países como Francia, Alemania, Ita
lia y España, entre otros, cedieron soberanía
al desaparecer el franco, el marco, la lira y
la peseta.
AMLO inventó lo de "pausa diplomática"

al inicio de su sexenio, luego de que Felipe VI
sorteara la petición que la esposa de AMLO
le hiciera a nombre de México: pedir perdón
a los pueblos originarios por lo ocurrido 500
años atrás.

Ayer, AMLO lanzó un matiz cuando deci
dió "pausar" la relación con la Embajada, no
con Estados Unidos. Técnicamente "pausar"
la relación con la embajada representa ha
cerlo con Estados Unidos. Cinco años atrás,
AMLO "pausó" la relación con España, no
con la embajada, pero se daba por hecho
que también lo hacía con la embajada.

Estados Unidos defiende sus intereses. El

país no es un convento de monjas que ayu
den al mundo porque le caiga muy bien. Mé
xico y Canadá también defienden sus inte
reses, pero los tres van en el mismo barco
comercial. Si AMLO no desea la soberanía

compartida del TMEC, su único camino se
ría bajar a México del barco.
¿Tiene chaleco salvavidas? ¿Le dará uno a

Claudia Sheinbaum?
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"Somos políticos profesionales"
Y fue Adán Augusto López, quien será coordinador de Morena en el Senado el que, nos comentan,
ayer buscó poner orden y aclarar jerarquías en ese espacio legislativo. Y es que apenas el lunes Manuel
Velasco, cabeza de la bancada Verde, aseguró que había un 99.9 por ciento de probabilidades de que
los grupos parlamentarios que conforman el bloque de la 4T contarán con los tres votos que les faltan
para completar la mayoría calificada. El tabasqueño declaró: "Yo no estoy de acuerdo con la opinión de
Manuel. La respeto, es mi amigo, mi compañero, trabajamos juntos en la construcción de una alianza.
Yo creo que hay que tener respeto por cada uno de los compañeros más allá del grupo parlamentario
al que pertenezcan. Pero sí le digo que nosotros somos políticos profesionales y entendemos cuál es
el papel en este parlamento". Quien fuera secretario de Gobernación negó haber buscado a los perre
distas Araceli Saucedo y José Sabino, este último paisano suyo, a quienes algunos ya ven votando
al lado de los guindas. ¿Qué tal?

Apuran obras en Chalco
Y fue la gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez, quien ayer recorrió las obras de rescate
del Colector Solidaridad en Chalco, con la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde. Esa obra,
se ha informado, permitirá recuperar la capacidad de desalojo de agua y solucionar las inundaciones
recurrentes en este municipio. "El esfuerzo y trabajo que de manera coordinada realizamos los tres ór
denes de gobierno, permite que avancemos con mayor rapidez en las labores de limpieza en las calles.
Seguiremos trabajando en el bienestar para Chalco", publicó la mandataria estatal en sus redes, luego
de encabezar una reunión de trabajo con autoridades de los tres órdenes de gobierno. La instrucción
en esta última fue la de reforzar los trabajos de bombeo y desagüe con maquinaria especializada, así
como la construcción de un colector emergente para aliviar al actual. Ahí el dato.

Pasillos de la Corte, arropo y desdén
Por cierto que quien no se presentó ayer a la Corte fue Lenia Batres y, nos comentan, fue lo mejor que
pudo hacer, porque en el inédito paro de trabajadores que se realizó en máximo tribunal del país en
contra de la reforma judicial, los ministros tuvieron que caminar entre los trabajadores, replegados a
paredes y en escalinatas, que formaron una especie de pasillo. En su camino, los ministros que nunca
se pusieron de acuerdo en un pronunciamiento común sobre la reforma pudieron ser empáticos con
las quejas de sus colaboradores y subalternos: algunos hicieron expresiones y gestos que así lo deno
taron. Y también pudieron sentir qué tanto los trabajadores la tienen hacia ellos. Por lo visto, hacia la
ministra Norma Piña es grande. Por tres más es mayor. Hacia otro par más es menor y por un par más
no existe. Si hubiera acudido a la Corte, ¿en qué grupo habría estado la ministra Batres? Uf.
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Lo que mal empieza...
Ayer se realizó en Palacio Nacional la última reunión entre los padres de los 43 normalistas de Ayo
tzinapa con el Presidente López Obrador. Ya no habrá más, informó el abogado de los primeros, Vi
dulfb Rosales. A su parecer, los trabajos para esclarecer los hechos ocurridos en Iguala y localizar a
los estudiantes de la normal Raúl Isidro Burgos hace ya casi 10 años iniciaron bien. Sin embargo, ha
referido, cayeron en un bache del que ya no salieron en 2022. "No vemos condiciones de una próxima
reunión... porque nada más son confrontaciones, no tiene caso venir a confrontarnos", ha referido
Rosales a su salida de Palacio Nacional. Ayer les informaron que fue detenido un sujeto relevante en
los lamentables hechos, pero el dato ya no pareció entusiasmarlos mucho. Así que se cierra un ciclo en
el que, ha dicho el abogado, "no tuvimos verdad ni tuvimos justicia". Las grandes expectativas, pues,
se convirtieron en una gran frustración: "No terminamos bien con este Gobierno, terminamos mal".

Operador del PAN
En el Senado de la República comienzan a verse los rostros de los nuevos legisladores. En el caso de
los del PAN, nos piden no perder de vista el desempeño del mexiquense Enrique Vargas, quien ayer
fue nombrado como vicecoordinador de su grupo parlamentario la coordinadora será Guadalupe
Murguía gracias a la decisión del blanquiazul de colocar como cabezas de bancada a mujeres En el
caso de Vargas se trata de un perfil que seguramente le será de mucha utilidad a su partido de cara a
una legislatura en donde el diálogo y los acuerdos se pueden convertir en algo fundamental, y don
de los albiazules, por la presencia de la que disponen, puede ser una voz importante en debate y en
propuestas. En el Estado de México, nos comentan, es reconocida la disposición de Vargas del Villar
a establecer puentes de comunicación, como hizo cuando fue coordinador de los diputados locales
en el Congreso mexiquense, en donde, sin ser mayoría, entregó resultados interesantes en materia
legislativa. Pendientes.

Disputas de última hora
Las definiciones para las coordinaciones en el Congreso de la Unión se van dando conforme se acerca
el 1 de septiembre, día en que iniciará la nueva legislatura. La sorpresa es que en la Cámara de Dipu
tados, quien se perfilaba con fuerza para coordinar la bancada naranja era Laura Ballesteros, quien
coordinó la campaña presidencial de Jorge Álvarez Máynez; sin embargo, nos comentan que la res
ponsabilidad recaerá en la expriista y ahora diputada electa Ivonne Ortega. Mientras tanto, en el Se
nado se menciona que, a unas horas de que se lleve a cabo la sesión constitutiva y se elija quién será el o
la presidenta de la Cámara alta, que le corresponde a Morena por ser mayoría, a Ignacio Mier, quien se
perfilaba como candidato único en la plenaria senatorial guinda, le salió al ruedo un rival, luego de que
Gerardo Fernández Noroña levantó la mano para presidir la Mesa Directiva. En semanas anteriores,
el aún diputado se quejó de que, aunque en la encuesta de Morena por la carrera presidencial del país
quedó en mejor posición que varios de sus propios compañeros, no le tocó cargo en el nuevo Gobierno
de la 4T por ser del Partido del Trabajo.
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TIENEN MAYORIA, PODER,
NARRATIVA Y A YSQ

A pesar de las innumerables manifestaciones
xljcontra el proyecto de la reforma al Poder Ju
dicial no asoma posibilidad alguna de debatirla o
replantearla

Más bien la mayoría anda buscando ser lo más obsequio
sa posible con el Presidente. El presidente de Morena aseguró
que es el "regalo" que le quieren dar al titular del Ejecutivo.
Lo que les importa es quedar bien sin detenerse a reflexio
nar mínimamente lo que hay detrás de las opiniones sobre
la reforma.

El embajador de EU, a querer o no, le acabó ayudando
al Presidente en su narrativa. A partir de su conferencia de
prensa en que manifestó su preocupación por la reforma,
López Obrador encontró en el nacionalismo la defensa que
es atendible.

En términos deportivos le pusieron la pelota en bandeja.
La discusión se fue hacia el cuestionamiento a los gobiernos
de EU y Canadá, no se pase por alto que sus embajadores son
representantes de dichos gobiernos, señalándolos por en
trometerse en asuntos internos. La narrativa no le pudo caer
mejor al Presidente en tiempos en que está terminando su
sexenio en que está incrementando sus críticas a EU.

Muchas de éstas tienen su razón de ser, pero otras, caen
en el terreno de un nacionalismo exacerbado muy propio de
la Guerra Fría. Es un discurso que el Presidente maneja con
habilidad y que además tiene una gran empatia entre sus mi
llones de seguidores. EU representa la idea del imperialismo,
la cual si bien transcurre hoy con enormes variantes es una
de las esencias del país.
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Desde cualquier perspectiva, la crítica debe ser atendida.
En el caso del exterior debido a que hay una serie de acuer
dos internacionales que imponen a los países obligaciones. El
riesgo está en que se perturben las relaciones y que esto lleve
a un conjunto de medidas que puedan afectar seriamente a
nuestro país en lo económico. Ayer López Obrador planteó
lo que quizá piensa de esto: "No hay que tomar en serio a las
calificadoras".

Es para atender que diferentes organizaciones interna
cionales se hayan sumado a la crítica y las observaciones. No
podemos pasarlas por alto bajo criterios de defensa de la pa
tria, no tanto porque no lo tengamos que hacer, sino porque
los argumentos planteados merecen atención y una revisión
autocrítica más apegada a la investigación y el análisis que al
ofrecimiento simplón de un "regalo".

Estamos en un toma y daca que no se ve a dónde nos lleve.
El Presidente de nuevo se mete en el singular terreno diplo
mático de lo que llama "pausa". La diferencia con lo que hizo
con España es que ahora habla de "pausa" con las embajadas
de EU y Canadá sin dejar claro qué se quiere decir.

El Gobierno y su mayoría también están pasando por alto
las protestas internas de las y los trabajadores del Poder Judi
cial. La Secretaría de Gobernación tendría que atender este
asunto, pero se la ha pasado preocupada por encontrar ele
mentos para justificar la sobrerrepresentación.

Nadie se ha acercado a las y los trabajadores y más bien
hay un menosprecio manifestado a través de la maquinaria
de la mayoría que no va a voltear a ningún lado de no ser a
donde quiera el Presidente. El diálogo y el intercambio de
opiniones no se van a dar. Las y los trabajadores lo saben,
pero están haciendo un gran esfuerzo para tratar de llamar la
atención más que del Gobierno y de la sociedad.

Las protestas están en todo el país. No hay estado en que
no se estén manifestando, lo cual ha ido calando entre la opi
nión pública, pero, insistimos, parece que todo está ya defi
nido. Se asegura que quieren llevar la reforma a comisiones y
luego al pleno el mismo domingo.

Tienen la mayoría, tienen el poder, tienen la narrativa y
tienen al Presidente, lo que habrá que preguntarse es si tie
nen la razón.

RESQUICIOS.
La relación entre los padres de los 43 estudiantes desapare
cidos y el Presidente no pudo acabar peor, "terminamos mal"
dijeron los familiares. Se hizo un gran esfuerzo, el problema
fue que hubo pocos avances y que López Obrador fue visto
como insensible.

TIENEN la mayo
ría, tienen el poder,
tienen la narrativa y
tienen al Presiden

te, loque habrá que
preguntarse es si
tienen la razón
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KRAUZE EN EL ITAM
Y EL VIERNES NEGRO
POR HORACIO VIVES SEGL

Dedico la colaboración de esta se
mana a abordar dos temas de re

levancia en los últimos días:

La visita de Enrique Iírauze al ITAM y la votación en el
Consejo General del INE relativa a la sobrerrepresentación
para la coalición oficialista, en algo que añadido a la apro
bación en comisiones en la Cámara de Diputados, el mismo
día, de la desaparición de siete órganos constitucionales au
tónomos se ha llamado por un sector de la opinión pública
como el "viernes negro" para la democracia mexicana.

No es usual que uno de los intelectuales liberales más
influyentes de nuestra época haga apariciones públicas; de
ahí la relevancia de la conferencia magistral sustentada por
Enrique Krauze en el ITAM el 19 de agosto. Su presentación
se realizó en el marco de la Cátedra Extraordinaria Manuel

Gómez Morin. La conferencia del historiador versó sobra la

vigencia de ese personaje clave en la historia del país uno
de los llamados "Siete Sabios de México", de cara al cente
nario de la publicación de 1915, un ensayo indispensable para
entender a nuestra nación tras los estragos de la Revolución.
Constructor de instituciones (creación del Banco de Méxi
co, autonomía de la UNAM y fundación del Partido Acción
Nacional, por citar algunas), estudiar la obra y el legado de
Gómez Morin es fundamental para dar luz al momento acia
go por el que atraviesa México.

Brillante, elegante y preciso, el inedento demócrata libe
ral Krauze advirtió sobre los riesgos del régimen en proceso
de consolidación, ante las regresivas propuestas de reforma
que atentan contra la democracia pluralista.

Vinculado con lo anterior, veamos lo que ocurrió en el
INE el 23 de agosto. Básicamente, estaban puestas sobre la

mesa dos posturas: la primera que terminó aprobando la
mayoría de consejeros consistía en conceder la sobrene
presentación a la coalición oficialista (MorenaPTVerde),
dado que la Constitución especifica literalmente que es a
los partidos, y no a las coaliciones, a quienes se aplican los
topes, y que la autoridad administrativa estaba atada de
manos para tomar otra interpretación como si se limitara
a llenar una hoja de cálculo según la fónnula establecida;
y, por el otro lado, dada la abenación y el absurdo que el
proyecto conllevaba, en términos de la enorme distorsión
respecto al voto ciudadano, una minoría de consejeros
sostuvo que cabía hacer otra interpretación, igualmente
apegada a la Constitución. En este sentido, los días previos
circuló una carta pública suscrita por 27 exconsejeros del
IFE/'INE y magistrados del Tribunal Electoral, pronuncián
dose por la factibilidad de realizar una lectura "más abar
cante, completa, sistemática y funcional de los preceptos
constitucionales", para que la Cámara de Diputados fuera
un reflejo más fiel de la voluntad ciudadana. No se trataba
de una decisión obvia (de ahí que no se tomara por una
nimidad) ni fácil, y, como se esperaba, el Consejo General
optó por validar la sobrenepresentación al oficialismo.

Ahora todos los reflectores están puestos en la Sala Su
perior del Tribunal Electoral, a la espera de que, en uso de su
atribución de plena jurisdicción, una mayoría de jueces cons
titucionales reviertan la decisión del INE. Aunque improba
ble, no hay que descartar la posible intervención, incluso, de
la Suprema Corte de Justicia, a la que le ha sido planteado el
asunto por la vía de la contradicción de tesis. Ya se verá. Ten
dría que ser una decisión rapidísima, pues las nuevas cáma
ras del Congreso deben asumir dentro de cuatro días.

Como bien lo señaló Iírauze, es el preludio de una peli
grosa regresión autoritaria, una restauración parafraseando
una de sus obras emblemáticas de la "presidencia imperial".
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• Qué tanta responsabilidad le
¿,gal tiene el dueño de alguna
aplicación del uso que le den sus
usuarios?
Si un chofer de Uber comete un asalto, ¿el
dueño de Líber es responsable? Si te extorsio
nan por medio de WhatsApp, por ejemplo, ¿el
dueño de Meta Plataforms, que es propiedad
de MarkZuckerberg, tiene responsabilidad ju
rídica? Éste sería el mismo caso de Facebook o
Twitter, entre muchas otras aplicaciones.
Pues resulta que Pável Dúrov, dueño de la

app de mensajería Telegram, lleva cuatro días
detenido en Francia acusado de no cooperar
en la moderación de los contenidos ilícitos que
transitan por la aplicación en lo que se refiere a
pornografía infantil, fraude y tráfico de drogas.
Las autoridades francesas dieron a conocer

que Pável enfrenta cinco cargos y podría per
manecer tras las rejas hasta el 28 de agosto, lue
go de que fue detenido en el aeropuerto de Le
Bourget, cerca de París, tras aterrizar en su jet
privado procedente de Azerbaiyán.
Pável Dúrov es conocido como el Zucker

berg de la Europa del Este y fundó Telegram
en 2013, luego de ser exiliado por el gobierno
de Rusia, quien buscaba presionarlo para que
diera a conocer datos de los usuarios que ha
blaban mal de Vladímir Putin y organizaban
protestas contra Rusia, cuando tenía otra red
social llamada VKontakte (VIC), que en 2011 se
volvió muy popular en su país de origen.
Ante su negativa de entregar datos privados

de usuarios a Putin, fue destituido de su propia
compañía y decidió irse a otro país y dedicarse
a Telegram, que hoy es considerada la mayor
competencia de WhatsApp y Messenger, am
bas de la empresa Meta que encabeza Mark
Zuckerberg,
Por cierto, revelar los datos privados de sus

usuarios sí es un delito.

Actualmente, Telegram cuenta con 950 millo
nes de usuarios a nivel global, con poco más de
46 millones en México, lo que representa 48% de
quienes usan redes sociales en nuestro país.
Según el presidente de Francia, Emmanuel

Macron, la detención del fundador de Telegram
está basada en una investigación en curso; Ma
cron asegura que los derechos de Pável Dúrov
están garantizados y pide no politizar el tema.
Pero este caso ya se ha politizado, por ejem

plo, el exanalista de la Agencia Central de Es
tados Unidos, Edward Snowden, quien acusa a
Macron de atentar contra "los derechos huma

nos básicos de expresión y asociación".
Snowden también escribió en su cuenta X:

"Me sorprende y me entristece profundamente
que Macron haya llegado al punto de tomar re
henes como medio para acceder a comunica
ciones privadas. Esto no únicamente degrada a
Francia, sino al mundo".
Mientras que la embajada rusa en Francia

pidió a las autoridades aclarar los motivos de

la detención de Dúrov, además de garantizar la
protección de sus derechos y permitirle acceso
a asesoría consular, hasta el momento, las auto
ridades francesas no han dado respuesta.
El abogado de Dúrov asegura que las acusa

ciones son similares a culpar aun fabricante de
automóviles por un accidente o por el uso de
sus vehículos para cometer delitos. Pues asegu
ra que Pável es dueño de la creación de una vía
de comunicación, mas no es responsable de lo
que los usuarios publican en ella.
Ha habido problemas contra otros creadores

de redes sociales como Facebook, TikTok, Snap
y Discord, quienes en febrero pasado compare
cieron ante el Senado de Estados Unidos y ofre
cieron una disculpa a las familias que han sido
perjudicadas por la falta de controles en esas
redes sociales, pero no han sido perseguidos
legalmente y sí están trabajando para poner
más candados en sus redes sociales para cuidar
el contenido.

Los legisladores querían saber qué están ha
ciendo para proteger a los niños en Internet. Se
le preguntó a Chew, de TikTok, si su empresa
comparte los datos de los usuarios estadouni
denses con el gobierno chino, lo que él negó.
En ese momento, los dueños de Twitter,

ahora X, no asistieron a esa comparecencia, por
lo que recibieron citatorios.
Quien estuvo en un más bajo escrutinio fue

Mark Zuckerberg, dueño de Facebook e Insta

gram; lleva ocho comparecencias ante senado
res por los contenidos y consecuencias que és
tas generan en quienes usan sus redes sociales.
Esta misma semana, Zuckerberg envió

una carta al líder republicano en la Cámara de
Representantes, Jim Jordán, quien también
lidera el Comité de Justicia. En esa misiva, el
presidente de Meta reconoció que la adminis
tración de Joe Biden lo presionó para que sus
redes sociales censuraran contenido de lo que
ocurría con el Covid19 en 2021.

En la carta dice: "Creo que la presión del
Gobierno fue errónea y lamento que no ha
yamos sido más francos al respecto. Creo que
tomamos algunas decisiones que, con el paso
del tiempo y la nueva información, no tomaría
mos hoy".
Zuckerberg también reconoce haberse equi

vocado al retirar de Meta en plena campaña de
las elecciones de 2020 un artículo del New York

Post sobre el polémico contenido del ordena
dor portátil del hijo del presidente de Estados
Unidos, Hunter Biden.
La publicación detallaba decenas de miles

de correos electrónicos de Hunter y sus socios
comerciales, en los que se evidenciaría cómo
habría logrado ciertos negocios en el extranj ero
gracias a su apellido.
Pero Zuckerberg asegura que con base en

una advertencia del FBI sobre "una posible
operación de desinformación rusa" en su junta
directiva, optaron por retirar el contenido y en
viarlo a su equipo de verificadores. Hoy explica:
"Quedó claro que el informe no era desinforma
ción rusa y, en retrospectiva, no deberíamos ha
berle restado importancia a la historia", asegu
rando que Meta ha elaborado nuevas políticas
para garantizar que "esto no vuelva a suceder".
Hoy, prácticamente las redes sociales no tie

nen regulación, como se aseguró durante las
audiencias en el Capitolio, sólo Meta y TikTok.
Con un mayor número de usuarios de las plata
formas representadas, tienen 40 mil modera
dores u observadores de contenidos, mientras
que Snap dice que tiene dos mil 300, X tiene
dos mil y Discord no supera los mil.
Por lo pronto, el dueño de Telegram está

detenido en Francia, Pável Dúrov, porque
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usuarios hicieron mal uso de su aplicación de
mensajes. En los próximos días veremos cuál

es su situación jurídica.
¿Usted cree que es responsable y puede con

trolar los mensajes que mandan sus usuarios?
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EL SÍNDROME
DEL GRAN ELECTOR
POR RAFAEL ROJAS

En algunas elecciones recientes de
América Latina hemos consta

tado un resurgimiento de la idea del
gran elector. Tradicionalmente, el tó
pico se asocia a la figura de Federico
Guillermo de Brandeburgo, en el siglo
XVII, y su enorme poder después del
Tratado de Westfalia. Pero en otra di

mensión, la idea del gran elector pue
de relacionarse con las expectativas
que los políticos atribuyen a los elec
tores. Con esa situación familiar en

que los elegidos agrandan o exageran
los deseos del sufragio.

En Brasil y Argentina, Lula y Milei están atribuyendo el
giro de sus agendas, en sentidos contrarios del espectro
ideológico latinoamericano, al mandato electoral recibido
en sus respectivas contiendas. Lula atribuye todo, inclui
da su política exterior más activa en América Latina, a sus
electores, que le dieron una victoria ajustada sobre Jair
Bolsonaro. Milei hace lo mismo, aunque con una victoria
más holgada sobre Sergio Massa.

Milei asume que 55% con que ganó La Libertad Avan
za sería suficiente para trastocar el diseño del presupuesto

público, reducir el financiamiento gubernamental, condu
cir una política exterior enfrentada a todas las izquierdas
latinoamericanas y europeas, u obstruir los procesos de ju
dicialización y políticas de la memoria contra los crímenes
de la última dictadura militar. Milei asume a sus electores

como practicantes de su ideología libertaria, no como per
sonas que, en un acto racional, le dieron una mayoría de
votos condicionados.

En México se ha producido un fenómeno similar con el
triunfo de Claudia Sheinbaum en las elecciones de este ve

rano. Aunque por más mar gen que el de Milei en Argentina,
ese triunfo es interpretado por el partido en el Gobierno, el
Presidente saliente y la Presidenta entrante como una li
cencia, no sólo para llevar adelante una estrategia de com
bate a la pobrezay la desigualdad, propia de su orientación
de izquierda, sino para cambiar el régimen político del país
y alterar el equilibrio de poderes.

Unos y otros entienden a sus electores como extensio
nes de sí mismos. No ven el acto de la elección como una

asimilación, siempre parcial, del programa de gobierno
difundido durante la campaña electoral. Lo ven como una
suscripción total de los valores y las ideas de los gobernan
tes por parte de la ciudadanía. De acuerdo con esa percep
ción, el gran elector ciudadano no haría más que extender
un cheque en blanco al poder político.

Una variante extrema del mismo equívoco del gran
elector acaba de verificarse en Venezuela. Nicolás Madu

ro, que ha violado buena parte de la legislación electoral
de la República Bolivariana chavista, con tal de reelegirse
por tercera vez, ha emprendido una serie de reformas en
la Asamblea Nacional, en medio de la crisis que divide al
país. Justifica esas reformas, que acotan las garantías de
la oposición y la sociedad civil, y que implicarían, incluso,
cambiar las leyes electorales venezolanas, con su cuestio
nado triunfo.
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"PAUSA" AMLO RELACION

CON KEN Y CLARK

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Aún con la judicatura nacional e
internacional en contra de su

Reforma Judicial, el Presidente Ló
pez Obrador no sólo desdeñó adver
tencias de instituciones financieras,
descalificó a calificadoras y en pleno
recrudecimiento de violencia en el

país por más asesinatos de alcaldes y
candidatos electos, secundado por su
sucesora, Claudia Sheinbaum, anun
ció una "pausa" en las relaciones del
Gobierno de México con las embaja
das de Estados Unidos y Canadá por
criticar aquélla.

Arremetió contra su examigo Ken Salazar y Graeme
Clark, titulares de ambas representaciones diplomáti
cas, y dijo con sorna a los reporteros de la mañanera:
"Imagínense que vamos a debatir con el embajador de
Estados Unidos. Ah, entonces para que no sea sólo con
un país, pues también que vengan de Canadá, Ah, pero
como también tenemos relación comercial con China,
que vengan los de China, y como son importantes los
ciudadanos y el gobierno ruso, pues que vengan".

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Tras respaldar la decisión del Ejecutivo federal de
"pausar" las relaciones con los embajadores de Estados
Unidos y Canadá por el "agravio" de cuestionar la refor
ma judicial, la Presidenta electa, Claudia Sheinbaum,
rechazó que eso vaya a cambiar la relación con el ve
cino fronterizo y descartó que al asumir la Presidencia
vaya a pedir la salida del embajador Ken Salazar.
Si no ocurre lo mismo que cuando, al día siguiente de
ser electa Presidenta, Claudia Sheinbaum le pidió a los
diputados escuchar opiniones y no apresurar la aproba
ción de la Reforma Judicial, ahora instó a la bancada de
Morena "no acelerar su discusión", que ya fue aprobada
en comisiones para darle luz verde el mismo domingo
en que se instale la nueva legislatura, según anunciara
Ricardo Monreal, quien liderará la bancada morena.
El zacatecano interpretó la petición de Sheinbaum
como que deben ser cuidadosos para no vulnerar la
etapa procesal, y los diputados que entren en funcio
nes el 1 de septiembre no se precipiten en aprobarla ese
día, como él mismo y Mario Delgado, líder del guinda,
anunciaron para "regalarle" la aprobación de la polémi
ca reforma al Presidente López Obrador.
Admitir una denuncia del PAN que solicita revertir la
mayoría caificada de Morena y sus aliados en la Cáma
ra de Diputados, motivó que Morena se lanzara en su
contra, no obstante que el ministro Juan Luis González
Alcántara, a quien le fue turnada, dijo que cualquier
criterio que emita no será retroactivo ni reemplazará
decisiones del Tribunal Electoral.

Acaso fue coincidencia, pero en cuanto la reforma ju
dicial fue aprobada en comisiones, se depreció el peso
frente al dólar, aunque la Presidenta electa dijo que no
fue por eso. Habrá que esperar lo que viene.

fcardenas@pulsopolitico.com. mx
@MXPulsoPolitico
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¿GOMO MUEREN

LAS LIBERTADES?
TALIBANES VS. MUJERES
POR VALERIA LÓPEZ VELA

El 23 de agosto de este año, el Mi
nisterio para la Propagación de

la Virtud y la Prevención del Vicio,
de las autoridades talibanes de facto
de Afganistán, promulgó la ley de la
moral; junto con el "Manual de au
diencias y denuncias" y los instru
mentos de organización del sector,
las autoridades cuentan con los do

cumentos jurídicos normativos y
procesales para dirigir la moralidad
de los ciudadanos. ¡Ni Orwell se atre
vió a tanto!

La ley tiene 35 artículos que norman las conductas de
las mujeres, pero también sobre los hombres y la interac
ción entre ellos y la actuación en público y en privado.

Una de las primeras restricciones fue la prohibición de
que las mujeres aparecieran en películas, la transmisión
de películas que reflejaran culturas extranjeras y contu
viera humor considerado ofensivo por las autoridades ta
libanes, porque como leímos en El nombre de la rosa, de
Umberto Eco, la risa es un amia del maligno que hace que
el rostro humano se vuelva diabólico.

Para los varones, hay normas relativas a su apariencia:

prohibe cortes de cabello estilo occidental y las barbas no
deben afeitarse ni recortarse menor que la longitud de un
puño.

De manera resumida, para las mujeres, las normas son
las siguientes: la obligación del uso del hiyab: todas las
mujeres deben ir cubiertas completamente, sin maquilla
je y sin perfume. Además, deben evitar cualquier sonido
en público: hablar, cantar, gritar o recitar. Tampoco pue
den estar en parques, gimnasios y baños públicos.

Respecto a la educación, las niñas no pueden estudiar
más allá del sexto año, correspondiente a la educación
primaria. También hay restricciones para el trabajo de las
mujeres, pues hay impedimentos para que haya negocios
dirigidos por ellas.

Para los traslados, las mujeres deben ir acompañadas
por un Mahran, guardián masculino. En el espacio público,
tienen prohibido mirar a cualquier hombre.

Lo más chillante de todo este delirio es que es estricta
mente legal: ¡Hombre! ¡Que las atrocidades han de hacer
se bajo el resguardo del derecho! Y nada más natural que
normar las conciencias y los cuerpos de los ciudadanos,
¡lo sabemos todos! Y los que difieren, "no entienden que
no entienden".

El problema no son las contradicciones o los errores
que, con razones, podrían resolverse. Lo insuperable es el
amor por el abuso porque es intransitable: no hay forma
de reconstruir o mejorar un sistema que se ha corroído de
esa forma.

La ley inicia: "En el nombre de Allah, el más misericor
dioso, el más compasivo", pero esta idea no se refleja en
las sanciones que van desde "consejos, advertencias de
castigo divino, amenazas verbales, confiscación de bienes,
detención de una hora a tres días en cárceles públicas y
cualquier otro castigo que se considere apropiado": lapi
daciones o golpizas, por ejemplo.
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Terminan mal
Los padres délos normalistas de Ayotzinapa cortaron
el diálogo, a punto de cumplirse los 10 años de la desa
parición de 43 estudiantes. La frase del abogado Vidul
fo Rosales define cómo se encuentra la relación con el

Gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador:
"terminamos mal"... De acuerdo con los padres, la reu
nión sostenida ayer con las autoridades fue la última, no
tiene caso volver a otro encuentro solo para confrontarse,
además, la posición presidencial es clara, no investigar
más alEjército. ¿Será?

Ausente... un ratito
Entre los muchos que desfilaron ayer en la plenaria de
Morena que se hizo en un hotel de la avenida Revolución,
llamó la atención el próximo secretario de Gobierno de la
CDMX, César Cravioto, pero no por lo que dijo, sino porque
a los pocos minutos de que llegó se fue que porque tenía
una reunióny hasta dejó a su suplente con la instrucción
de por quién votar. Pero resulta que en menos de lo que
terminaba la plenaria, don César ya estaba de regreso y
apurado para reincorporarse a la reunión. Dicen que donde
manda presidenta, no gobierno diputado, por muy
secretario que sea. ¿Será?

Acercamiento en Cultura
Nos cuentan que la próxima secretaria de Cultura de
la CDMX, Ana Francis Mor, se comenzó a reunir con los
diversos sectores artísticos de la capital del país, así como
con los responsables administrativos de varias agrupacio
nes teatrales, musicalesy de cine. Según dicen, la próxima
funcionaría del gabinete de Clara Brugada se comprome
tió a impulsar mejoras laborales para los intérpretes de la
capital; asimismo, se promoverán distintos eventos cultu
rales en conjunto con la Secretaría federal que encabezará
Claudia Curie!. ¿Será?
Coincidencia
La presidenta electa, Claudia Sheinbaum, ha dicho que
no se va a confrontar con el presidente Andrés Manuel
López Obrador y ayer dio una prueba de ello al respaldar la
decisión de poner "pausa" al diálogo con los embajadores
de Estados Unidos y Canadá por haberse "entrometido"
en asuntos exclusivos de los mexicanos; sin embargo,
aclaró que a partir del 1 de octubre ella tomará las deci
siones. ¿Será?

Se asoma aval al ME
El TEPJF llevará a cabo mañana una sesión inédita, pues
a golpe y porrazo se resolverán más de 5 mil asuntos
contra la supermayoría de Morena, y si todo sale como
se espera, se avalarálamayoríacalifícadadela4T,ylos
miles de recursos serán bateadas. ¿Será?
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Ahora le sobran votos
a Morena en el Senado
Era cuestión de tiempo y aquí lo ade

lantamos:

El gobierno y su par tido se habían
lanzado a la caza de senadores elec

tos de la supuesta oposición para alcanzar la
mayoría calificada.
Diferente alafamosa sobrerrepresentación

enla Cámara de Diputados, donde la decisión
está a merced de los consejeros del Instituto
Nacional Electoral.

Era objetivo clave para Palacio Nacional.
Andrés Manuel López Obrador no pre

sentó todas sus iniciativas durante la primera
mitad de su mandato a pesar de tener los dos
tercios necesarios en San Lázaro.
No contaba con ellos en el Senado de la

República y en varias ocasiones las bancadas
opositoras le negaron su apoyo para sacar
iniciativas de reformas constitucionales im

portantes.
En el segundo trienio la Cámara de Dipu

tados se convirtió en retén porque, merced a
sus triunfos de 2021, actuaron en bloque los
legisladores de PRI, PAN, PRD y Movimiento
Ciudadano.

EL PODER DEL PODER
Eso se acabó.

Aunque todavía falta la palabra final del
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fe
deración, nadie duda de la votaciónfavorable

de los magistrados para entregar 364curuies
a Morena, PT y Verde.
Inclusive aventuran el resultado: tres su

fragios a favor de la presidenta Mónica Soto,
Felipe de laMatay Felipe Fuentes Barreray
posiblemente el voto en contraíanme Otálo
ray Reyes Rodríguez Mondragón.
Posiblemente, porque no se descarta el

voto unánime para avalar la votación encabe
zada por Guadalupe Taddei en el INE.
Dos premios los esperan: con su decisión

tendrían la posibilidad de mantener el cargo e
inclusive proyectarse para una reelección con
el aval delPoder Ejecutivo.
Si bien ellos cinco estarían en condiciones

de dar una representación equilibrada a la
oposición en la Cámara de Diputados, nada
podrán hacer por los senadores.
Con una gran ventaja: el futuro coordina

dor senatorial, Adán Augusto López, está en
condiciones de elegir a quiénes incorporará
su bancada porque hay muchos interesados
en dar el salto.

De entrada se dan por seguros los dos pe
rredistas sin partido, Araceli Saucedo y José
Sabino Herrera, a quienes se sumarían más
nombres de otros partidos.
Aquí lo adelantamos enjulio pasado: van

bien las negociaciones con el priista poblano
Néstor Camar illo y la panista quintanarroen
se MayuliMartínez, a quienle despejó el cami

no la gobernadora Mara Lezania al negociar
con el PVEM el no registro de candidata propia.
EL PAN SE DESANGRA

El poder ensoberbece.
Quien lo dude puede asomarse a las ofici

nas del PAN, donde Marko Cortés trabaja
para prolongar el control delpartido por unos
cuantos.

Lo acaban de pulsar un grupo de las fami
lias de abolengo azul, herederos de Manuel
Gómez Morín, Efraín González Luna y
otros nombres ínclitos.

Ellos pidieron una cita con la cúpula panis
ta y se les invitó a una residencia en Bosques
de las Lomas para dialogar sobre el fu turo del
partido y reclamar la recuperación de doctri
na y estrategias.
Otro planteamiento sería no incurrir en

más alianzas con otros partidos.
Pero solamente acudió Jorge Romero el

seguro próximo dirigente y se convino con
vocar a otra reunión, tentativamente para
mañana jueves, a fin de regresar al PAN a la
sociedad.

Si el partido sigue cooptado, advirtieron,
renunciarán en masa para tener eco mediá
ticoypolítico.

Las opi niales exptfi'&aÉBsjaf los SSffiWStis sBft
independientes y no reflejan necesariamente

9i .Bjnijf'flS vljfeit 24 HORAS.
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Entrela vulnerabilidad y la resiliencia

Desde años atrás, el cibercrimen ha

emergido como una de las ame
nazas más significativas, y México
se encuentra entre los países más

afectados por esta ola de delitos digitales. Al
cierre del año pasado, se registraron al menos
88 mil millones de intentos de ciberataques en
el país, con instituciones gubernamentales,
financieras y empresas de retail como princi
pales objetivos.
Esta cifra no sólo evidencia la magnitud del

desafío, sino también la creciente vulnerabi
lidad de nuestro país frente a un negocio en
expansión, cuyo impacto económico mundial
se estima alcanzará los 10.5 trillones de dóla

res anuales para 2025, superando los ingresos
globales por la venta de drogas ilegales.
En este contexto, me parece relevante des

tacar la reciente iniciativa de la senadora Ale

jandra Lagunes, quien ha propuesto una Ley

de Ciberseguridad que busca enfrentar este
problema desde múltiples frentes. Su iniciativa
no es simplemente una respuesta a la creciente
amenaza cibernética; se trata de una estrategia
integral que aborda la necesidad de fortalecer
la infraestructura digital del país, garantizar
la protección de los ciudadanos y fomentar un
entorno de confianza en el ciberespacio.
Hoy en día, los ciberataques en México han

demostrado ser tanto diversos como peligro
sos. En el ámbito empresarial y gubernamen
tal, el ransomware fue la mayor amenaza du
rante 2023, afectando sectores clave como
saludyenergía. En el plano individual, elphis
hing continua siendo el método más utilizado
para cometer fraudes y estafas, aprovechando
la limitada cultura digital y la insuficiente pro
tección de los usuarios.

Cabe señalar que el informe de ciberamena
zas de SonicWall coloca a México en el sexto

lugar mundial en ataques de ransomware,
mientras que Kaspersky ha situado a México
entre los tres países más afectados en América
Latina; una situación que refleja las debilida
des estructurales de nuestro marco de seguri
dad digital.
En ese sentido, la propuesta de la senadora

me parece, sin duda, un esfuerzo por cerrar la
brecha en la legislación de ciberseguridad en

México. Entre sus elementos más destacados,
se encuentra la creación de un Sistema Nacio

nal de Ciberseguridad y Confianza Digital,
que busca coordinar políticas públicas y ase
gurar la protección de los derechos humanos
en el ciberespacio.
Además, la propuesta también incluye im

portantes modificaciones al Código Penalpara
endurecer las sanciones por delitos cibernéti
cos, así como la implementación de un banco
de datos de incidentes cibernéticos, con garan
tías de confidencialidad y seguridad. Y aunque
si bien, la iniciativa trae consigo una serie de
retos y desafíos, muestra un enfoque proactivo
para abordarlas amenazas de manera integral.
Frente a tales consideraciones y a medida

que México se adentra más en la era digital,
la necesidad de una legislación robusta y bien
diseñada en materia de ciberseguridad se
vuelve cada vez más urgente. En ese marco,
me parece que la propuesta actual es un paso
en la dirección correcta. Sin embargo, ésta
requerirádeaccionesconcretasycoordinadas
entre todos los sectores.
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Atiza López Obrador los incendios
que heredará Sheinbaum
Los caprichos de López Obrador

amenazan con dejar a Claudia
Sheinbaum un país en llamas.
La tozudez presidencial, que al

guna vez fue atributo, se ha convertido en un
lastre para la futura Presidenta, que recibirá al
país con varios frentes incendiados.
De entrada, la ocurrencia de "pausar" las

relaciones con los embajadores de Estados
Unidos y Canadá, Ken Salazar y Graeme C.
Clark, la coloca en una posición de debilidad
ante los principales socios comerciales del
país.
López Obrador dijo que la "pausa" es con

los embajadores, "no con los gobiernos", lo
cual resulta hasta risible, pues es por conduc
to de los representantes diplomáticos que los
gobiernos se comunican.
Quiz á la "pausa" implique que el Presidente

mexicano no invite a la Ceremonia de Inde

pendencia a Salazar y Clark, con lo que se
perder án un champurr ado y unos tamales
dechipilín.
Seguramente eso les importa menos que

los mensajes que reciben de sus gobiernos e
inversionistas sobre los r iesgos que implica
la reforma al Poder Judicial y la necedad de
querer elegir a jueces y magistrados por el
voto del pueblo buenoy sabio.
López Obrador también le abrió otro frente

a Sheinbaum, pero esta vez con las universi

dades del país y ya sabemos que cuando los
estudiantes salen a la calle, es muy complica
do regresarlos a las aulas.
Hoy están convocadas las facultades y es

cuelas de derecho de las 9 universidades más
importantes de la capital para protestar por la
iniciativa de reforma al Poder Judicial.
Ahí se mezclarán los alumnos de la UNAM,

la Ibero, el ITAM, entre otros planteles, en un
hecho que no ocurría desde aquellas marchas
de mayo del 2012, cuando surgió el movi
miento #Yosoyl32, generado después de
una presentación de Enrique Peña Nieto en
la Universidad Iberoamericana.

El movimiento, congregó a miles de estu
diantes de universidades públicas y priva
das, demandaba la "democratización de los
medios", la imposición de una sola verdad
mediáticay la celebración de un tercer debate
entre los candidatos presidenciales.
Ahora, los universitarios se unificarán nue

vamente pero para protestar por una inicia
tiva del gobierno morenista de modificar, a
modo, al Poder Judicial, cuyo punto central,
que no el único, es la elección en las urnas de
jueces y magistrados.
Si a ello le sumamos las obseivaciones de

los organismos empresariales, de bañ as de
abogados nacionales e internacionales, el
paro de los trabajadores del poder judicial
federal y las preocupaciones de los embajado
res de los dos principales socios comerciales

de México, estamos ante un coctel molotov
que le estallará a Sheinbaum, lo quiera o no,
en sus primeros días de gobierno.
¿Habrá por ahí en su equipo algúnbombero?

Quizá por las consideraciones anteriores y
en contra de los deseos de López Obrador y
algunos ultras que le quieren dar "de regalo"
de despedida la reforma al Poder Judicial,
Ricardo Monreal anunció que el dictamen
aprobado en la Comisión de Puntos Consti
tucionales no será discutido el día primero de
septiembre, como se tenía previsto.
Monreal dijo que, a sugerencia de

Sheinbaum, no se acelerará la discusión de
la reforma al Poder Judicial y que buscarán
darle una plaz o raz onable para su publicidad,
la deliberación y la discusión.
Está bien que se tomen su tiempo, pero esta

ría mejor si se reconsideraran algunos puntos
centrales del dictamen.

Porque eso del plaz o para la publicidad y la
discusión, ya sabemos cómo termina.
Alessandra Rojo de la Vega denunció que
los magistrados del Tribunal Electoral de la
CDMX, Armando Ambriz y Osiris Vázquez,
quieren anular la elección de la alcaldía de
Cuauhtémoc.

¿A poco sí?
Lasopi niótiéSsXpisaáá's por líKedlumftiSSss&ft
independientes y no reflejan necesariamente

gt.pBníf# vístale 24 horas.
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Hacia una vejez con dignidad

Con el aumento de la esperanza de
vida y el envejecimiento de la po
blación, garantizar a las personas
adultas mayores una manera dig

na de vivir, autónoma y emocionalmente
satisfactoria es el desafío de gobiernos y de
la ciudadanía.
La independencia económica es funda

mental. Sin ingresos suficientes, ellas y ellos
pueden enfrentar pobreza, exclusión social
y dependencia de familiares.
Este es un tema ya no del futuro, sino del

presente. El envejecimiento de la población
es una de las transformaciones sociales más
significativas del siglo XXI, con impacto en
prácticamente todos los sectores: el mer
cado laboral y financiero, la demanda de
bienes y servicios —vivienda, transporte o
protección social—y la estructura familiar.
De acuerdo con Naciones Unidas, hasta

2022 Japón tenía la población más enve
jecida del mundo, con 29.94 por ciento,
seguida de Italia, Finlandia, Puerto Rico,
Portugal y Grecia, con proporciones de en
tre 23 y 22 por ciento. En México, el 12 por
ciento tiene más de 60 años.
En este contexto, las políticas sociales

son cruciales y su efectividad depende de
factores como la capacidad económica del
Estado, la voluntad política y la cultura de
respeto y cuidado hacia las personas adultas
mayores.
El Día de las y los Abuelos, también lla
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mado Día Nacional de las Personas Adul
tas Mayores —a conmemorarse este 28 de
agosto— es una oportunidad para reflexio
nar sobre las oportunidades de fortalecer la
independencia económica y emocional de
quienes en algún momento de la vida han
procurado bienestar para otras y otros.
Aún frente a la resistencia del conserva

durismo es necesario reivindicar el Estado
de Bienestar como un sistema de gobierno
garante de acceso a servicios básicos y enfo
cado en favorecer la independencia durante
la vejez.
Este sexenio, el Gobierno de Andrés Ma

nuel López Obrador ha invertido 1 billón
440mil 109 millones de pesos en la Pensión
para el Bienestar de las Personas Adultas
Mayores, una cifra histórica para 11 millo
nes 841 mil 561 beneficiarios mayores de
65 años. A partir del próximo año, Claudia
Sheinbaum, la presidenta electa, y Clara

Brugada, quien sustituirá a Martí Batres en
el Gobierno de la Ciudad de México, pro
yectan ampliar el programa a hombres y
mujeres de 60 años.
La independencia económica es tan im

portante como la fortaleza emocional de
un sector de la población vulnerable ante
el abandono y maltrato, situaciones que re
presentan hasta el 80 por ciento de las pro
blemáticas reportadas a la Línea Plateada o
Chat de Confianza —55 5533 5533— del
Consejo Ciudadano de la capital nacional.
Las proyecciones del Consej o Nacional de

Población indican que para 2050, el porcen
taje de personas adultas mayores se dupli
cará: representará entonces 23 por ciento.
El reto es impulsar una vejez condignidad.

Las opi n iones expresadas por los colüínnistas son
i nfiepend i entes. ytP refl ej aj necesa r ¡ angnte

el pu ntoctevi sta 24 HORAS.
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Espaldarazo,
¿tardío?
Después de semanas de man
tener cierta distancia de las

protestas de los trabajadores
del Poder Judicial, los minis
tros que integran la Suprema
Corte de Justicia de la Nación

respaldaron la manifestación
pacífica que se realizó el día de

ayer en las oficinas de la Corte
al suspender la sesión progra
mada en solidaridad

Sin embargo, a pesar de que
hubo reconocimiento y hasta
aplausos en los pasillos para
algunos ministros, entre algunos
trabajadores judiciales a lo largo
del país existe la percepción de
que los integrantes del pleno
pudieron haber hecho más en la

defensa de sus derechos, ante la
inminente reforma.

Tampoco se olvida que incluso
en recientes sesiones de plano
no lograron acuerdo para emitir
un solo posicionamiento, lo que
refleja de arriba a abajo la división
interna que en este espacio se ha

comentado.

En Chalco siguen
las secuelas

Al menos dos semanas es lo que
se va a retrasar el inicio de clases

de nivel básico en Chalco, Estado

de México, esto debido a las

inundaciones que se registraron
por las fuertes lluvias en días
recientes y que siguen ocasionan
do secuelas en este municipio.

Y es que, de acuerdo con las
autoridades estatales, se tiene

registro de que 19 escuelas pú
blicas y 2 privadas resultaron
severamente dañadas, por lo
que continúan llevando a cabo
trabajos de limpieza y desin
fección

A esto se suma el que se van
a realizar verificaciones del

funcionamiento adecuado de los

servicios de luz y agua potable
Vaya herencia que dejó para los
habitantes de Chalco el exgobei
nador Alfredo del Mazo, quien

prometió y prometió soluciones
y al final dejó únicamente proyec
tos inconclusos; si hasta parece
resumen de su sexenio. Este

retraso, de momentoyapúntense
lo al exmandatario estatal.

El reto del voto

en prisión preventiva

Las personas en prisión preventiva
ejercieron su derecho al voto por
primera vez en la pasada elección
de la CDMX Este avance incluyó la
construcción del marco jurídico,
técnicoy operativo, garantizando el
derecho a su participación política

Se dice fácil, pero lograrlo fue
un gran reto. El IECM editó el libro
"Voto de personas en Prisión Pre
ventiva en la Ciudad de México:

Diálogos y experiencias" que se
presenta este jueves en el Museo
de la Policía, en colaboración con la
Subsecretaría del Sistema Peniten

ciario y el Gobierno de la Ciudad de
México. Interesante lectura, pero
mejor aún el resultado, nos dicen.
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ORDENAN AL TEENL MODIFICAR

VALIDEZ DE ELECCIÓN Y
LAS DUDAS DE LA PLURI DE

GUADALUPE RODRÍGUEZ

Los magistrados de la Sala
Regional Monterrey del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de

la Federación le dieron otro revés

al criterio del Tribunal Estatal

Electoral, a cargo de Eduardo
Bautista Peña.

Nos dicen que los magistrados
federales consideraron que se
tendría que cambiar la validez
de la elección en el municipio de
Guadalupe, donde ganó Héctor
García por Movimiento Ciuda
dano.

Resulta que los magistrados
locales Bautista Peña, Claudia
Patricia de la Garza y Fernando
Galindo, secretario en funciones
de magistrado, no tomaron en
cuenta la intervención del gober
nador Samuel García y de funcio
narios estatales en la elección.

Sin embargo, debieron pro
nunciarse sobre la nulidad de

la elección por la violación a la
Constitución. La postura de la Sala
Regional queda un poco ambigua,
eso sí, porque no aclara si se tiene
que anular la elección. Así que
el triunfo de Héctor García, está
aún en el aire, algo que, sin duda,
deberá aclarar el Tribunal.

LAS DUDAS DE LA PLURI DE

GUADALUPE RODRÍGUEZ

Derivado de la presencia en
el Congreso local de Mariela
Saldívar, diputada suplente de
Guadalupe Rodríguez, titular de
la diputación plurinominal del
Partido del Trabajo, comenzaron
a surgir especulaciones de que
será la primera quien se quedaría
con esta curul.

Saldívar acudió, junto con otras
diputadas de Morena, así como
con el senador elector morenista,

Waldo Fernández, para interpo
ner una reforma a la Constitución,

por lo que comenzaron a levantar
muchas suspicacias.

Se presentó como diputada
suplente, pero reconoció que aún
era funcionaría del Gobierno de

Samuel García.

En caso de que Rodríguez deje
la curul este próximo sábado,
durante el arranque de la nueva
legislatura, le daría paso a su
suplente, Mariela, quien, con esta,
sería la segunda ocasión que llega
al Congreso local tras la renuncia
de la titular.

Pasó por primera vez hace tres
legislaturas, cuando Concepción
Landa dejó su curul de Movi
miento Ciudadano, para que
llegara Saldívar, después volvió
por representación proporcional
con MC y hoy otra vez suplente.
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• Shanni Mora y
Rosa Mendoza fueron

reconocidas durante e!

Premio Internacional del

Agua para Jóvenes de
Estocolmo. Originarias de
Teotitlán del Valle, Oaxa
ca, diseñaron un sistema
de filtros caseros para su
propio hogar.

• En Morelos fue

capturado Christian
Uriel 'N' un sujeto que
abusó sexualmente de

una mujer a quien captó
en redes sociales, con
una supuesta oferta de
trabajo. Luego de citarla,
la amenazó con un arma

de fuego y la agredió.

• El exdiputado argen
tino Germán Kiczka y su
hermano están prófugos
de las autoridades luego
de ser los principales
sospechosos de generar
y distribuir pornografía
infantil, les hallaron el
material en su domicilio.

Ahora, los buscan.
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MALOS
MODOS

EL EX
"QPMPDM"
SE DESPIDE

Mi Mario dejó claro el otro día que sí, que le van a
regalar el fin de la división de poderes, conforme
a los principios del humanismo mexicano

s conmovedor el modo en que los com
E pañeros de la Transformación se han

movilizado para despedirse de nuestro
Presidente, a un pestañeo de culminar este
sexenio glorioso e irse a La Chingada.

Como es de bien nacidos ser bien agra
decidos, mi Mario dejó claro el otro día que

sí, que le van a regalar el fin de la división de poderes, confor
me a los principios del humanismo mexicano y en respeto
al mandato popular en el entendido de que la Reforma al
Poder Judicial es eso, un regalo para él , mientras que al
camaracla Noroña, parlamentario incomparable, y a pesar de
que ni nuestro Líder ni nuestra presidenta electa lo saludan
en los actos públicos, le dio un brote muy bonito de priismo
sesenteroy dijo en su comparecencia que el nombre del Líder
de Líderes quedará "escrito en letras ele oro" en el Congreso.

Esos concursos de oratoria sí se ven, carajo. Para no men
cionara la compañera legisladora que de plano se quebró y,
con la voz en llantina viva, jadeante, lloró con unas lágrimas
de fervor popular que no las tiene ni el camaracla Kim.

El Doctor Patán está muy orgulloso de sus compañeros de
militancia, por si pi. esto. Despuésde
todo, esas iniciativas, esas palabras,
esas lágrimas, son el único remate
posible a un sexenio que se ha tra
tado de acompañar al Jefe Máximo
de la Revolución de las Conciencias

(JMRCj hasta la consagración histó
rica, hasta la gloria eterna, lo mismo
con los votos en las cámaras en un

coro perfectamente sincronizado que

dice "sí, señor Presidente"; que con la obediencia humilde de
cuanto gobernador; que en las caricaturas patrocinadas con
dinero del pueblo; que en las columnas de opinión que nos
recuerdan su compromiso con los desposeídos de la tierra.

En este caso, sin embargo, esos brotes c!e solidaridad
con nuestro hombre en Palacio tienen, antes que nada, una
calidad de urgencia.

A aquí su doctor de cabecera no le gusta ser el portadorde
malas noticias, pero acabo de enterarme, y es desgarrador,
q ue el hasta ayer "Quinto Presidente Más Papular del Mundo
[QPMPDM]" ha dejado de serlo, en una caída en picada que
lo ha mandado del segundo lugar, en cerrada competencia
con Narendra Modi, a ya no sabemos dónde.

Lo digo porque en el último levantamiento estadístico no
figura siquiera entre los cinco presidentes más populares
¡del continente!

Esta columna es, en fin, un llamado. Quedan unas sema
nitas para canalizartodas las capacidades del Estado, desde
el dinero público hasta la movilización de las fuerzas vivas,
para | lon.er al ex "QPMPDM" ur el lugar del ranking que merece.

Ahí sí, se cumplirá la profecía del camaracla Noroña. Pue
do ver esas palabras eternas, coronando el Reciento ele San
Lázaro en su oro de 24 kilates:

"Gracias por todo y para siempre, Quinto Presidente Más
Populardel Mundo".

Sigan el Doctor Patán para más actos ele reparación his
tórica.

Sigan al Doctor
Patán para más

actos de

reparación
histórica
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EL DEDO
EN LA LLAGA

EL DIVORCIO

Más olió del exabrupto político, ¿estaría
construyéndose la idea de hacer a un lado
el TMEC? Es pregunta

I presidente Andrés
E Manuel López Obra

dor tiene claras las

consecuencias de una

Reforma Judicial de la

dimensión que tiene la
que está sobre la meso

en el Congresoy el de otras que están en la
mira de nuestros principales socios comer
ciales, como la desaparición de los orga
nismos autónomos encargados de la com
petencia económica y la transparencia.

La disputa política llegó al punto de la
pausa en la relación con las embajadas de
Estados Unidos y Canadá. El mandatario
mexicanoc!ejóenclaroque"aúnenelcaso
deque hubiese sanciones a Mé
xico, nosotros, los mexicanos,
tenemos que poner por delante
nuestra soberanía". Pero queda
la duda: ¿cómo es posible hacer
una pausa en la relación con los
representantes diplomáticos
cíe los socios comerciales más

importantes?
Más allá del exabrupto po

lítico, ¿estaría construyéndose la idea de
hacera un laclo el TMEC? Es pregunta. El
texto en vigor establece diversas formas de
injerencia, por ejemplo, el Mecanismo La
boral de Respuesta Rápida que, de no resol
verse a satisfacción de los socios comer

ciales, puede derivaren sanciones como la
suspensión de preferencias arancelarias
e incluso en bloqueos a las importaciones.

Más allá del ámbito comercial, la acti
tud del vecino del norte en temas como el

migratorio, el combate al crimen organi
zado y hasta el discurso de odio que suele
generalizarse contra México en tiempos
electorales, puede generar en este laclo
ele la frontera la idea de que sin el TMEC
ele por medio podría haber mayor libertad
para establecer negociaciones bilaterales.

Claro, siempre es importante poner
todos los factores en la balanza. Si bien

México tiene una importancia geopolítica

innegable para EL, cambiar el T • MEC por
las reglas de la Organización Mundial de
Comercio también significaría eliminar
muchas ventajas como el Trato de Nación
más Favorecida en importaciones y ex
portaciones que estarían más sujetas a
aranceles y el Trato Nacional que resulta
muy benéfico para las inversiones de
los tres países en territorio del acuerdo
comercial, lo que mantiene a nuestro país
como la mejoropción para el nearshoñng.

El sector empresarial estadounidense
tiene El Dedo en la Llaga. La financiera
Morgan Stanley bajó sus recomenda
ciones de inversión en México. El Wilson

Centeralerta sobre posibles violaciones

mexicanas a los capítulos 18
sobre telecomunicaciones,
21 en cuanto a competencia
económica y 22 referido a los
organismos imparciales que
regulen a las empresas pro
piedad del Estado, además,
por supuesto, de un sistema
jurídico independiente que ga
rantice el Estado ele Derecho.

Pero ¿qué tan simple sería para Esta
dos Unidos, Canadá o México salirse del
TMEC? El capítu lo 34 del propio acuerdo
establece una duración de 16 años a partir
del 1 de julio de 2020, aunque también es
pecifica que "una parte podrá denunciar
este tratado mediante la presentación de
una notificación porescritodedenuncia
a las otras partes. Una denuncia surtirá
efecto seis meses después de que una
parte presente la notificación porescritoa
las otras partes. Si una parte lo denuncia,
este tratado continuará en vigor para el
resto de las partes".

La tensión no es sencilla de resolver

Más allá de las posiciones ideológicas y
políticasdelaspartes, una lectura de la rea
lidad con cabeza fría invita a la prudencia.

La disputa
política llegó
al punto de la

pausa
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CONTRALAS
 CUERDAS 

SHEINBAUM INTERVIENE
PARA CUIDAR EL PROCESO
DE LA REFORMA JUDICIAL

Se encargó de meterse
paro que no se le vaya
a caer a Monreal,
protagonista del viernes
negro, como otros
procesos echados ahajo
por la Corte

yerfue la última sesión c!e la comisión per
Amanenteenel Congreso federal y con ello

llegó el fin de la LXV legislatura, que pasará
a la historia como una de las más violato

rias en procesos de los últimos 30 anos, por
/osuclocon que fueron aprobadas diversas
reformas secundarias y constitucionales.

Morena y sus aliados incumplieron con las normas de la
ruta legislativa para someter a votación los proyectos de López
Obrador, como en aquel viernes negrodel Senado, cuando la
bancada liderada por Ricardo Monreal votó dictámenes en
comisiones sin ofrecer copia a los legisladores de oposición o
votar mediante firma y no presencial sus integrantes, falsificó
la firma de una legisladora que estaba en Europa para llamar
a su suplente y conseguir la mayoría y subir de última hora
al pleno proyectos sin incluirlos en la gaceta parlamentaria.

La Corte frenó la borrachera legislativa c!e Monreal y su
gente cíe partido e institutos políticos aliados por presiones
para quedarle bien al Presidente. Los ministros en su mayoría
aceptaron 17 impugnaciones en 12 reformas sustancia
les para el país en una sola jornada. No fue el único caso,
aunque sí el que hace historia. Al
menos hay registro de otras cinco
sesiones en las que también se hizo
trampa para cumplir al mandarías.
Empoderados los morenistas, han

actuado en los últimos días sin limita

ciones ni control para manejar el po
der que les dio la impugnada sobre

rrepresentación legislativa que, para
la oposición, es artificial, porque la au
toridad electoral usó criterios equivocados para concederle a la
4T más posiciones.yen cambio castigóa losdeoposición. Quie
nes integrarán la próxima Legislatura que se instala el domingo
ya se frotaban las manos para sacar adelante ese mismo día
las reformasjudicial y de extinción de organismos autónomos.

Tuvo que intervenir Claudia Sheinbaum ejerciendo su
liclerazgo para que se guardaran los cuchillos, por ahora,
que afilaban para el primer día de sesiones en San Lázaro.
Ante de reunirse con López Obradora Palacio Nacional para
alistar la transición y discutir el próximo presupuesto fede
ral, apareció una presidenta electa prudente para enfriar
los ánimos de sus legisladores al pedirles no aprobar las
reformase!! de septiembre, en ánimo de no echar a perder el
proyecto, como ha sido costumbre, pues con el propio Mon
real no hay garantía debido a los antecedentes inmediatos.

UPPERCUT: No es que se busque echar reversa, aun
cuando ayer también fue un día de choque entre la SCJN
y el gobierno de AMLOy de transición, después de que
Norma Piña aceptó un recurso del PAN impugnando el

proyecto del INE sobre la sobrerrepresentación. Ernestina
Cadoy, próxima consejera de Presidencia, asegura que la

denuncia de contradicción de criterios en materia electoral

llevada al máximo tribunal de justicia es improcedente.
Entramos al momento más turbulento de la transición y
vienen tiempos políticos más feos y violentos... El choque

AMLO vs. EUCanaclá es otro capítulo.
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Empoderados,
¡os morenistas

han actuado los
últimos días

sin ¡imitaciones
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> Tiene en sus manos el TEPJF la

decisión de ratificar la superma
yoría de la 4T en la Cámara de
Diputados o corregir el veredic
to del INE. Hoy, la sala Superior,
presidida por Ménica Soto, emite
su fallo sobre el acuerdo del Ins

tituto al mando de Guadalupe Ta
ddei, contra el cual se interpusie
ron más de cinco mil recursos de

impugnación. Lo que se ventiló es
que el anteproyecto de Felipe de
la Mata propone validar que Mo
rena, PVEM y PT ocupen 364 de
las 500 curules en San Lázaro.

> Por cierto, el dirigente del PAN,
Marko Cortés, se reunió con la
presidenta del Tribunal Electoral,
Mónica Soto. El encuentro se dio

horas antes de que la Sala Superior
del organismo electoral resuelva las
impugnaciones sobre el reparto de
diputados plurinominales, realizado
por el INE. Ál panista lo acompañó
Santiago Creel

> Desechada quedó, por el momen
to, la reforma electoral del presi
dente López Obrador. El recién
designado coordinador de los próxi
mos diputados de Morena, Ricardo
Monreal, aseguró que no es mo
mento de promoverla, aunque "no
quiere decir que no se vaya a hacer".
Dijo que la presidenta electa, Clau
dia Sheinbaum, está de acuerdo.
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> Hablando de la próxima Legisla
tura, que inicia sesiones el 1 de sep
tiembre, la ministra presidenta de la
Suprema Corte, Norma Piña tiene
lista su contrapropuesta de reforma
judicial para presentarla a los nuevos
integrantes del Congreso. Sólo le
falta saber cuántos de sus 10 com

pañeros se adherirán a la iniciativa.

> Dos mujeres designó el PAN para
coordinar a sus grupos parlamen
tarios en la Cámara de Diputados y
en el Senado. La zacatecana Noemí

Luna se encargará de la bancada en
San Lázaro, mientras que Guadalu
pe Murguía tomará las riendas de
los senadores. Por cierto, ésta últi
ma presentó a Enrique Vargas co
mo vicecoordinador.
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> Antes de asumir
como titular de Cul

tura en el gabinete
de Claudia Shein

baum, Claudia
Curiel dejó todo en
orden en la Secreta
ría de Cultura de la
Ciudad de México.
Ana Francis Mor

quien asumirá esa
dependencia capita
lina, en la gestión de
la jefa de gobierno
electa, Clara Bru
gada, se encontró
"hasta con la oficina

sacudida y las plan
tas regadas".

> Libre de polvo y
paja regresa el em
presario Carlos
Ahumada su na

tal Argentina, luego
de que un juez de
México aclaró que
ya prescribió el deli
to de fraude genéri
co que pesaba sobre
él. "Le agradezco
que usted haya re
suelto en estricto

apego a derecho",
le dijo Ahumada al
juzgador, ayer al fi
nalizar la audiencia
en el Reno.
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Una reforma judicial tlansicio
nal es una salida viable, bajo la
idea de que el modelo de jus
ticia mexicano es algo mucho
más amplio que la actual pro
puesta, la cual se ocupa, esen
cialmente, del modelo adminis
trativo judicial, con pendientes
muy importantes aún como son
las fiscalías, defensorías públi
cas, justicia administrativa y
municipal, entre otros.

Es innegable la importancia
de esta reforma, sin demérito
de la valentía del paro judicial,
tanto para la sociedad en su
conjunto como para la inver
sión extranjera en México; va
mos, la propia democracia está
en tensión frente a una apues
ta que va a tener consecuen
cias irreversibles en los actua
les términos del dictamen de la

Cámara de Diputados.
En esa condición propongo,

én un régimen jurídico transi
torio, un modelo transicional
para la puesta en marcha de lo
que se llegue a aprobar por el
Congreso de la Unión.

Sugiero, que para el caso dé
magistrados y jueces, lo que se
llegue a dar opere bajo la lógica
propuesta eft el dictamen para

202S y 2027, en lo focal, es de
cir, para jueces y magistrados
de los Estados de la República
y la Ciudad de México, pues ahí
se podrá ver su efecto inmedia
to para la sociedad en el esque
ma puro de aplicación de lega
lidad para quienes acudan a los
Tribunales.

Bajo esta idea propongo que
se hagan evaluaciones perió
dicas del funcionamiento de la
reforma en las entidades fede
rativas, una vez puesta en mar
cha en 2025 y 2027.

Así, vistos por la sociedad
sus resultados objetivos, sea

objeto de una consulta popu
lar en el 2030 su aplicación al
Poder .Judicial de la Federación,
para no asumir riesgos innece
sarios y democratizar de forma
clara y contundente la reforma
judicial.

Las evaluaciones periódicas
de funcionamiento podrían ser
elaboradas por comités acadé
micos especializados median
te informes que se rindan a los
tres Poderes de la Unión.

Pero, sobre todo, haciéndo
los ampliamente del conoci
miento de la sociedad con el fin

de lograr el máximo de publi

cidad posible en la información
judicial.

Ahí se podría objetivar si
la reforma logra los estánda
res adecuados de calidad en las
sentencias y de aceptación por
los justiciables.

Similar lógica puede buscar
encontrarse tratándose de los
cambios en la Suprema Corte
de .Justicia de laNación y en el
Consejo de la .Judicatura Fede
ral para lograr una transición
ordenada.

Esta propuesta permite a
los legisladores que la impul
san cumplir con el mandato
que sienten tener de legislar so
bre una reforma judicial, pero
se mitigarían los riesgos de los
efectos de tal decisión vía una
consulta popular que constitu
ye un derecho y una obligación
de los ciudadanos y ciudadanas
de esta Nación para participar
directamente en la toma de de
cisiones sobre temas de tras
cendencia nacional, como sin
duda lo es la reforma judicial.

"Contralor interno del

Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación

Fecha: 28/08/2024

Página: 2

Area cm2: 251

1 / 1

Columnas Políticas

Enrique Sumuano Cancino

Costo: 13,636

Página 113 de 196 Índice



SHEINBAUM: UN ANTES
Y UN DESPUÉS EN EL
SECTOR ENERGETICO

esuelta está Claudia Sheinbaum a

R real ¡zar un cambio radical en la política
energética del país, en donde Petró
leos Mexicanos y la Comisión Fede
ral de Electricidad no sólo serán los

protagonistas de la historia, sino que
permitirán materializar ideasy proyec
tos que trae en la mente la Presidenta

electa desde hace algunas décadas.
Entre el año 2000 y 2010, ella y el próximo titular de

Pemex, Víctor Rodríguez, hicieron planteamientos de
fondo en la materia, mediante la publicación de artículos
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en los que cuestionaban el manejo de los recursos
energéticos. En abril de 2000, por ejemplo, publicaron
al alimón un a rtíCU lo titulad o El colmo de la política
energéticazedillista, en el que criticaban la visión
cortoplacista del mandatario en turno y la ausencia
de una visión integral y de largo plazo para cubrir la
demanda, bajo una lógica de desarrollo soberano y
sustentable.

Publicado en el periódico La Jomada, el texto
censuraba el manejo del gas natural, porque decía que
se promovía su demanda y, por el otro, se limitaba la
inversión pública para su exploración y explotación.

Decían además que, en lugar de invertir para incre
mentar las plataformas de producción, el
gobierno favorecía las importaciones
masivas, algo equivocado. No sólo por
que presionaban la balanza de pagos,
sino porque dejaba en manos c!e EU y
Canadá la seguridad de abastecimiento
del mercado mexicano. Estaba hipote
cando la seguridad energética nacional.

En otro artículo, escrito también a cua
tro manos, titulado Política Mexicana
e indicadores de Sustentahilidad, Sheinbaum
y Rodríguez plantearon que la política energética
se había concentrado en criterios de apertura del
mercado y en el debilitamiento de los organismos
públicos, así como en la sobreexplotación sin las
inversiones necesarias para ampliar las reservas.

El texto, publicado en marzo de 2009, en la Revista
Latinoamericana de Economía, decían que México
estaba velando sólo por la seguridad energética de
América del Norte.

Además, Pemex y la CFE eran utilizados como
instrumentos al servicio ce la política macroeconó
mica, debilitando los criterios de autarquía, robustez,
transición energética hacia fuentes renovables, medio

ambiente y satisfacción de necesidades básicas. Hoy,
15 años después, llegó la oportunidad de cambiar
el curso de la historia, algo que la Presidenta electa
prometió hacer en el sector.

***

DESPUÉS DE LAS DESIGNACIONES en Pemex y la
CFE, se espera que haya otros ajustes importantes
en el sector, que estará encabezado por Luz Elena
González. Y quienes están cercanos al proceso de
transición que se vive en la CFE (que será dirigida
por Emilia Esther Calleja) hablan ya de la salida ele
directivos actuales que, incluso, han comenzado a
hacer maletas y despedirse de sus equipos.

Cuatro son los personajes que se
mencionan para dejar sus cargos, y sobre
quienes han existido cuestionamientos
durante su gestión: José Manuel Men
doza, subdirector ele Negocios no Regu
lados; Adrián Olvera Alvarado, director
de la Empresa Subsidiaria de Generación;
Rubén Cuevas Planearte, director de
Administración, y Luis Bravo Navarro,
coordinador de Comunicación Corporativa.

Y aunque hasta el momento no han trascendido
nombres de los sustitutos, lo que se sabe es que los
ajustes tienen como principal objetivo limpiarla casa
en la Comisión, y dar cumplimiento a la instrucción de
Sheinbaum deque en materia energética se eleve al
máximo la eficiencia en la producción, transformación,
logística y consumo de combustibles y electricidad.

***

Y corno dice el filósofo... Nomeacuerdo: "En el go
bierno, cambiar afgp es fácil. Lo difícil es convencerá
todos deque el cambio es realmente para mejorar".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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QUERETAR0: MORENA,
PLEITOS INFUNDADOS

I gobernador queretanoy panista, Mauricio
KurLcon base en los tiemposy reglas cons
titucionales del estado, presentó una terna
de candidatos a la fiscalía y el Congreso eli
gió a Antonio de Jesús Hernández, quien
fue encargado de la operación. Kuri buscó
diálogo con su oposición y lo dejaron con

la mano extendida. Merece respeto una oposición razonable
y repudio de los que se comportan como gatas de callejón,
pleiteros, pues. Por cierto, las matemáticas clan que Toño no
tuvo 3 votos y ganó con el resto; los de Morena votaron por él.

NUEVO LEÓN: Es un insulto heredar puestos públicos. En
Apodaca, el alcalde César Garza Villarreal aumentó el salario
del siguiente edil. Nada más y nada menos, es su hijo César
Garza Arredondo quien herede la silla municipal. Cesaría
iecientemente gastó una millonada en su boda. Claro, como
:.a aristocracia neolonesa, el servidor público gastará otra
millonada en un viaje de haney maan a Europa.

JALISCO: Ya no es asunto de Mario Delgado, sino la ob
cecación de los altos mandos de Morena en la entidad que
quieren presionar al IEPCJ para que repitan las elecciones

donde ganaron los emecistas Pablo
  Lemus, la gubernatura, y Verónica

Delgadillo, la alcaldía de Guadala
jara. Peeero ni pío hicieron cuando
le dieron Tlaquepaque a la morenista
Laura Imelda Pérez. Perdieron en las

urnasy buscan arrebataren tribuna
les. Faltan al respeto de la voluntad
del pueblo. Pero, no se repetirán los
comicios.

HIDALGO: En la edición del sábado pasado, mencioné que
Manuel Ayala Guarro era titular de Seguridad del gobierno de
Julio Menchaca. Precisamos que es el jefe de la policía de la
alcaldía de Pachuca. Pero no dejan de decirle el Oráculo de
Pachuca Como lo mencioné, a inicios de año divulgó que el
alcalde pachuqueño, Sergio Baños, daría la licitación de 17
cruces de semáforos a la empresa Semex, lo que se confirmó
días después. De chisme a realidad.

MICHOACÁN: Faltan 3 años para definir la candidatura
de Morena al gobierno del estado y las pasiones entre tribus
guindas están calientes. El domingo pasado, en el Consejo
Político estatal de Morena, el gobernador Alfredo Ramírez
Bedolla propuso a consejeros nacionales y estatales, alcaldes
electos, y otras bases moren istas, pensar en una mujer para la
gubernatura. Hubojaloneos, en especial del grupo del senador
electo Raúl Morón Orozco. Este candado le impediría llegar
a Palacio de Gobierno.

ZACATECAS: Variado como en botica. Son 5 senadores

nacidos en la entidad: Amalia García, por MC; Saúl Monreal
y Verónica Díaz, de Morena; Claudia Anaya, del PRI y Geo
vanna Bañuelos quien milita en el PT, pero ahora es guinda.
Sólo Saúl es cercano a David Monreal, es su hermano.

CHIHUAHUA: Nos dicen que hay 2 diputados que no quieren
ver ni en pintura a su exjefe Javier Corral. Por ello, suplican
sumarse al gabinete de Maru Campos. Son Carlos Olson y
Luis Aguilar Lozoya, panistas que aseguraron chamba en
San Lázaroy ahora buscan cobijo en Palacio de Gobierno.
Michoacdn

va por una
sucesión
acelerada
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VILA, SAUCEDO,
SABINO Y MANLIO

arko Cortés, presidente de Acción Nacio
nal, y senador electo de la República por la

plurinominal, lanzó una advertencia a
sus legisladoresy aliados del PRI y PRD:"no
debemos ceder ante Morena, debemos
mantenernos firmes para que no tengan
la supermayoría para aprobar la Reforma

Judicial". Dejó claro el michoacano que él sería el primero en
calificarlos de "traidores", porque los ciudadanos los eligieron
para ser contrapeso y para que se preserven los equilibrios
de la República.

Entre los senadores panistas están las cosas claras, aunque
Mauricio Vila, exgobernador de Yucatán y quien perdió
ante los guindas (siempre aplaudido por la CuatroTé), causa
muchísima desconfianza entre algunos legisladores azules.

El INE ya distribuyó a los senadores cíe la "lista nacional"
y en unas horas ratificará el acuerdo el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación, pero el senador chiapa
neco, Manuel VelascoCoello, militante del Verde Ecologista
(entre risas) ya advirtió que tienen ya amarrados esos tres
votos que les faltan. Minutos después salió el derrotado
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JesúsZambranoa rogaren las recles
que no chaquetón los únicos dos
amarillos que lograron un escaño
en la Cámara alta: Araceli Saucedo

Reyes y Sabino Herrera Dagdug.
Ella es de Salvador Escalante,

Michoacán, municipio que gobernó.
Tiene44añosyfuediputada federal
suplente c!e Antonio García Conejo
(medio hermano de Silvano Au

reoles). Legisladora federal y local. ¿La abogada deshojo la
margarita si le conviene irse a Morena, y buscar la guber
natura en 2027, o quedarse con el grupo minoritario?

Él es de Tabascoy lo apodan El Chavo Nació en Villaher
mosa y también tiene 44 años. Es hijo del exalcalde Walter
Herrera Ramírez y de la profesora Olga Leonor Dagdug Aguirre.

Es ganadero por herencia de tres generaciones. Ya fue di
putado local y es un charro conocido en el su reste. ¿El médico
veterinario zootecnista deshoja la margarita si le conviene
quedarse en un partido que sólo obtuvo el 6 %c!e la votación,
o irse con Javier May (futuro gobernador) que se llevó el
80.46 % de los sufragios?

Pero flaco favor le hace Alito Moreno a su socio Marko
Cortés: en lugar de preservar la unidad, respetar los acuerdos,
no cederle lugares al grupo mayoritario, corren de la bancada
tricolora Manlio Fabio Beltrones. Como si les sobraran los

votos, dejan libre a uno de los políticos más experimentados.
¿Así cómo Marko?

COLOFÓN.+Doña Araceliya cambió cíe camiseta: se quitó
la amarilla y ahora vistió de guinda. Se reunió ya con el gober
nador de Michoacán moren ista, Alfredo Ramírez Bedolla.

+EI domingo se instala la LXVI Legislatura y siguen dándole
la espalda a Beltrones. Alito está haciendo todo lo posible

para que pase la Reforma Judicial.
+EI magistrado Felipe de la Mata pasará a la historia: fue

quien le propuso a la Sala Superior confirmar el acuerdo de
asignación de diputados plurinominales.
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DESDE
AFUERA

UN
DESCUERDO
PRIVADO EN
PUBLICO

El mandatario mexicano le cerró la puerta al
embajador Solazar por lo que resta de su gobierno
y no parece tener más uías de acceso

I presidente Andrés Manuel López Obra
Edor anunció una pausa en la relación con

las embajadas de Estados Unidos y Ca
nadá, debido a sus posiciones públicas
sobre la reformajudicial. Al margen de las
posturas de cada parte, y de que diplo
máticamente no hay una formulación de

"pausa", llama la atención el manejo público de un diferen
cio que bien pudoy probablemente debió hacerse en privado
porque ahora ya no involucra solo al presidente de México y a
los embajadores de sus principales socios comerciales y de
inversión, sino al congreso estadounidense, probablemente
al mexicano, y la presidenta electa de México.

Bien podría decirse que hubo una comedia de errores en
la que intervinieron quien sabe si la inquietud, ciertamente la
falta cíe comunicación o c!e interlocución y la falta de lo que
podría definirse como "saber hacer". Y en alguna medida corre
a cargo cíe tres personajes que están de salida: el presidente
López Obrador, el embajador Ken Salazar y el embajador
de Canadá, Graeme C. Clarke, que está ya en su periodo de
despedida. En principio, la medida es más una expresión de

Fecha: 28/08/2024

Página: 28

Area cm2: 250

1 / 2

Columnas Políticas

Desde Afuera / José Carreño Figueras

José Carreño Figueras

Costo: 13,582

Página 119 de 196 Índice



disgusto ante lo que el presidente
López Obrador considera como con
ducta incorrecta de los diplomáticos,
pero que desde el lado de aquellos
no era más q ue una expresión de sus
inquietudes y las de sus gobiernos
respecto a las inversiones en México.
Oe hecho, esas inquietudes fueron
refrendadas en un comunicado del
Comité de Relaciones Exteriores del

Senado estadounidense, firmado por senadores de ambos
partidos. Lo cierto es que por lo pronto, el mandatario mexicano
le cerró la puerta al embajador Salazar por loque resta de su
gobiernoy que el estadounidense no parece tener mucho más
vías de acceso a la interlocución con autoridades mexicanas

que a través de la Secretaría de Relaciones Exteriores, que
para bien o para mal ha sido frecuentemente marginal en este
gobierno. Más allá, no son las primeras embajadas a las que el
Presidente mexicano envíe al rincón de los niños maleducaclos.

Hace dos años hizo lo mismo con España, por lo que consideró
como "faltas de respeto" luego de que el gobierno español se
negara a ofrecer disculpas por la conquista de México. La
relación económica y cultural con España siguió adelante, y
el embajador Juan Duarte Cuadrado, que sigue en su puesto,
gusta de presumir que su país es el principal socio comercial
y de inversión de México en Europa, pero probablemente no
haya tenido mucho contacto con el presidente López Obrador
y su círculo íntimo. Así que no está del todo claro lo que signi
fique la pausa, pues no es un término existente en el rejuego
diplomático, pero en este caso sí puede interpretarse como
una expresión política cíe desagrado cíe un laclo que es res
puesta a manifestaciones públicas de desagrado del otro. Lo
malo es que no se haya dado, como debió ser, en privado. Lo
cierto es que relaciones tan grandes e importantes como las
de México con esos países no se detienen, pero el ambiente
en que se desarrollan puede ser afectado. Lo malo es que no
se hayan dado, como debió ser, en privado.

Las relaciones

tan grandes
con México no
se detienen
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PUNTO Y SEGUIDO

Chalco: basura y abandono

Juan Manuel Jiménez
metropoli@cronica. com. mx

El municipio de Chalco continúa sumi
do en un escenario doloroso. Las aguas
negras que por casi 30 días han inun
dado las calles, han creado un paisa
je desolado y un olor insoportable que
se percibe desde cuadras de distancia.
El hedor es tan intenso que golpea con
fuerza, anunciando la presencia de un
desastre.

A medida que se avanza por las ca
lles, se ven familias que siguen su
friendo las consecuencias de la inun
dación. Los mosquitos zumban alrede
dor de las aguas negras aumentando
el riesgo de enfermedades y compli
cando aún más la situación. En algu
nos puntos, las aguas negras alcanza
ron más de un metro de altura, arra
sando con todo a su paso. Los vecinos
vieron cómo su patrimonio se esfuma
ba en cuestión de segundos, dejándo
los sin nada.

Entrevisté a familias completas que
llevaban días en las azoteas de sus ca
sas refugiándose de las enfermedades
y del agua cochina que invade el pri
mer piso de su hogar. La situación que
padecen les hace recordar la pande
mia: el encierro, el uso constante de
cubrebocas, la incertidumbre de lo que
pasará. El olor persistente, es un recor
datorio constante de la magnitud del
desastre. Doña Laura solo pide "que
arreglen el drenaje, solo eso, así se nos
va el agua y de lo demás nos encarga

mos nosotros. Solitos nos volvemos a
levantar".

Habitantes de la colonia Jacalones,
hartos de la situación, bloquearon la
Avenida Solidaridad de nueva cuenta
ya que aseguran que no les han llega
do los apoyos prometidos por las auto
ridades. Asimismo, demandan solucio
nes concretas para retirar el agua de
sus viviendas. Las colonias Culturas de

México, Jacalones, Tres Marías y Nue
va San Miguel han sido las más afec
tadas. A pesar de los esfuerzos de los
tres órdenes de Gobierno para abordar
la problemática, la situación sigue sin
resolverse.

Para empeorar la situación, los ve
cinos reportaron que las lluvias del fin
de semana hicieron que el agua volvie
ra a subir de nivel, lo que ha generado
aún más preocupación y desesperación
entre los afectados. Sin embargo, tam
bién tenemos que hablar de lo que ha
provocado esta crisis en el municipio
mexiquense: la basura.
A lo largo de los últimos días el go

bierno del Estado de México ha remo
vido 500 toneladas de basura en Chal
co que causaban un taponamiento de
110 metros en el sistema de drenaje. Si
bien tenemos que exigirle a la autori
dad que apoye a la población, también
tenemos que exhortarles a los ciudada
nos a tirar la basura en su lugar. Algo
que parecería una obviedad pero que

los pobladores no cumplen. En la capi
tal del país, por ejemplo, seis de cada
10 inundaciones registradas en la tem
porada de lluvias son ocasionadas por
la acumulación de basura en las calles
y entradas del drenaje, de acuerdo con
el Sistema de Aguas de la Ciudad de
México.
Sin duda, en Chalco esa no fue la

única problemática, pero sí una muy
grande. El aumento de la población en
el municipio, sumado a la falta de in
fraestructura para acompañar ese cre
cimiento, también fue factor. Afortu
nadamente la Gobernadora del Estado
de México, Delfina Gómez, rescatará
el sistema de drenaje en el municipio
de Chalco, con una inversión de 115
millones de pesos. También, dada la
coyuntura, se anunció la jornada "Lim
piemos Nuestro EdoMex" que tiene el
objetivo de que en los 125 municipios
mexiquenses, servidores públicos y ha
bitantes, limpien las calles de mane
ra colaborativa para cambiar parte del
entorno de la entidad y prevenir inun
daciones.

¿Más vale tarde que nunca? ¿Real
mente los ciudadanos necesitamos a

"papá gobierno" para que también nos
enseñe a limpiar nuestras calles y cui
dar del lugar donde vivimos? Penosa
mente parece que sí.
Vivo la noticia, para contarle la his

toria
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Los vecinos reportaron
que las lluvias del fin de
semana hicieron que el
agua volviera a subir de

nivel, lo que ha generado
aún más preocupación
y desesperación entre
los afectados. Sin

embargo, también
tenemos que hablar de
lo que ha provocado esta
crisis en el municipio
mexiquense: la basura
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Siguiendo el plan original

La prioridad de Morena era emerger del
proceso interno para elegir candidato pre
sidencial sin rupturas graves. El presiden
te López Obrador diseñó un método para
que los perdedores no se fueran a casa con
las manos vacías, que tuvieran incentivos
para mantener la unidad. La verdad, ahí
la llevan.

La doctora Sheinbaum ya tiene la de
claratoria de presidenta electa, Marcelo
Ebrard será su secretario de Economía.

Adán Augusto López será el hombre
fuerte del Senado y Ricardo Monreal ya
fue electo coordinador de la mega ban
cada de Morena en San Lázaro.

No se regatea el reconocimiento de que el

plan original se cumple, lo que muestra la
disciplina en la colación gobernante que
llega sólida a septiembre, contra lo que
sus adversarios auguraban.

De los jueces sin rostro
La única novedad añadida al proyecto ori
ginal de la Reforma Judicial fue la pro
puesta de implementar en México la figu
ra de los jueces sin rostro, que es una fi
gura controvertida a nivel internacional.
La propuesta es un reconocimiento de
que el Estado no tiene elementos sufi
cientes para garantizar la seguridad de
los jueces en casos delicados relaciona
dos con el crimen organizado. Los jueces
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puedan quedar expuestos a las venganzas.
Hay países latinoamericanos como Perú
y Colombia donde hubo un tiempo jue
ces sin rostro, aunque su trabajo dio lu
gar a protestas sobre supuesta falta de
garantías procesales, y los eliminaron.
Italia, con intensa presencia de grupos ma
ñosos, creó la figura en la década de los
años 90, ya que pistoleros sicilianos ase
sinaran a 24 jueces entre ellos el célebre
Giovanni Falcone.

Se trata de una propuesta interesante que
vale la pena debatir a fondo, pero si la lí
nea es no cambiarle ni una coma a lo que
venga de Palacio entonces no tiene senti
do el debate.

Ponle pausa
El presidente López Obrador sostiene que
el tema de la Reforma Judicial compete
exclusivamente a los mexicanos. Los em

bajadores de Estados Unidos y Canadá ar
gumentan, por su parte, que puede im
pactar de manera negativa el TMEC del
que son socios, por lo que tienen derecho
a opinar.
El resultado es que las relaciones del
gobierno con las embajadas de esos paí
ses entró en pausa. El presidente hizo
hincapié en que la pausa es solo con las
embajadas, de lo que se desprende que

piensa que esos diplomáticos se man
dan solos.

Ya hay demasiados fierros en la lumbre en
la relación con Estados Unidos como para
agregarle un jaloneo por la Reforma Ju
dicial. Igual y la pausa puede extenderse
hasta que el gobierno de EU revele toda la
verdad y nada más que la verdad del caso
MayoChapito, entonces tal vez se puede
ganar algo.

Terminaron mal
En lo que queda del sexenio, cinco sema
nas, ya no habrá un nuevo encuentro en
tre los familiares de los 43 normalistas de

Ayotzinapa y el presidente de la República.
Antes de que concluya la administra
ción, el 26 de septiembre se cumplirán
diez años de la noche triste de Iguala.
Una década y el paradero de los norma
listas se desconoce.

"Terminamos mal" dijo un vocero de los
familiares. El diálogo ya se planteó con la
siguiente administración, de manera que
no habrá carpetazo, ni puede haberlo, por
la gravedad de lo ocurrido.
La expectativa es que se pueda plantear
una nueva ruta, ver ángulos diferentes que
acerquen a los padres de los normalistas,
y a la sociedad en su conjunto, a la esqui
va verdad#
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SUBE Y BAJA

Zoé RobledoO Director del IMSS

Zoé dejará núme
ro positivos para el
IMSS. Aún hay fal
tantes, pero es evi
dente el buen de
sarrollo de la ins

titución, como lo prueba el aumento de
18,614a26,272 médicas y médicos espe
cialistas en su gestión.

Jesús ZambranoO Líder Nacional del PRD

Zambrano no pu
do mantener el le

gado de Cuauhté
moc Cárdenas y el
Partido de la Revo
lución Democráti
ca perdió el regis

tro nacional y no se trata del mal trabajo
post electoral, las fallas comenzaron más
atrás.
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La ciudadanía más joven (II)
CRATOLOGlA

Joaquín Narro Lobo *
@JoaquinNarro

En nuestra colaboración ante
rior, planteamos la necesidad
de que los jóvenes asuman
un papel mucho más activo
en la toma de decisiones pú

blicas que incidirán en la dinámica del
desarrollo de la sociedad por los próxi
mos años. En total, la juventud está con
formada por 31 millones adicionales de
personas que van de los 15 a los 29 años
de edad, lo que representa prácticamen
te una cuarta parte de la población na
cional. De ellas y ellos, como mencioné
la semana pasada, el pasado 2 de junio
15 millones de entre 18 y 24 años tuvie
ron la oportunidad, por primera vez en
sus vidas, de encontrarse frente a una
boleta presidencial y ante la posibilidad
y responsabilidad de elegir a quien con
ducirá el país por los próximos seis años.

La participación de la juventud, em
pero, tiene que trascender a la cita con
las urnas que cada tres años se da a nivel
legislativo y municipal y definirse a par
tir de los objetivos que se persigan pa
ra el país y desde un ideario de valores
fundamentales desde los que se constru
ya un destino nacional. A esto último, a
esa colección de principios irreductibles,
es a lo que a continuación me referiré a
partir de señalar, de manera enunciati
va y no limitativa, aquellos que consi
dero indispensables de ser considerados
por la sociedad, en general, y la juven
tud, en particular.
La dignidad es, desde prácticamen

te cualquier enfoque filosófico e incluso
religioso, la cualidad que distingue a las
personas de cualquier otro ser vivo por
cuanto hace a su condición individual,
como a la posibilidad de formar parte de
una comunidad, así como en su relación
frente al poder. Para lograr la dignidad
de los individuos, la comunidad inter
nacional decidió, hace más de siete dé
cadas, reconocer una serie de derechos,
denominados humanos, que tendrían
que asumirse como universales, progre
sivos, interdependientes e indivisibles.
La libertad es uno de los bienes —

derechos— más preciados con los que
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puede contar una persona y que, en bue
na medida, determina su destino indivi
dual y como parte de una colectividad.
Es justamente en este segundo elemen
to, el de la colectividad, así como en su
señalamiento expreso en la ley y no en
el simple capricho del poder, donde la li
bertad debe encontrar límites y formas
o mecanismos para su ejercicio.

El concepto de igualdad ha sido mu
chas veces pervertido haciéndolo pasar
como una noción absoluta, cuando en
realidad debe de ser vista como un ideal

a partir de las oportunidades y del trato
que el Estado y la ley den sin distingo
de las características y peculiaridades
de las personas. La igualdad no preten
se asumir que unos y otros somos idénti
cos, sino justamente provocar que nues
tras diferencias no sean un argumento
para colocarlos en un nivel de inferiori
dad o menoscabo frente al resto.
Junto con los anteriores, una socie

dad —en este caso, una juventud— que
pugna por la libertad y la igualdad de y
entre las personas, respectivamente, lo
gra generar las condiciones necesarias
para alcanzar la inclusión plena de sus
individuos en la vida colectiva. La inclu

sión es, por tanto, la consecuencia obvia
y natural de una comunidad que privi

legia tanto la libertad como la igualdad
de quienes la conforman.

La ética, señalan grandes filósofos co
mo Adolfo Sánchez Vázquez, no es otra
cosa que la distinción colectiva y gene
ralmente aceptada de lo correcto y lo in
correcto, por lo que su contenido, aque
llo que diferencia lo bueno de lo malo,
no es igual para toda sociedad en todo
momento, sino que evoluciona y cambia
de lugar en lugar. Lo que ayer fue correc
to no siempre lo será, y ello forma parte
de lo que como colectividad nos determi
na. Habrá que preguntarse qué de lo que
hemos sido no puede seguir formando
parte de nuestra actualidad.
En la próxima Cratología, aborda

remos siete valores adicionales que, en
nuestra opinión, deben formar parte de
aquello a lo que la juventud no esté dis
puesta a renunciar para la construcción
de la sociedad de los próximos años y
que, en su caso, deberán convertirse en
piedras angulares de nuestro actuar in
dividual y colectivo: honestidad, identi
dad, solidaridad, pluralidad, responsabi
lidad, sustentabilidad y trascendencia •

Profesor y titular de la DGACOJ UNAM
Correo electrónico:

joaquin.narro@gmail.com
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EL CRISTALAZO

Pozo profundo; pozo sin fondo

Víctor Rodríguez Padilla cu
ya mayor fortuna en la vida
es ser compañero de Doña
Claudia Sheinbaum, me re
cordó en el momento de su

presentación como Director General de
Petróleos Mexicanos al dueño de una

carnicería llamada "La vegetariana".
Por una parte ha planteado una pro

ducción de crudo (nuestra especialidad)
de un millón 800 mil barriles diarios,
y por la otra ha trazado un panorama
modernizador bastante extraño sobre

energías limpias y litio, lo cual no re
suelve ni con mucho, la impagable deu
da de la empresa.
Por cierto, la refinería tabasqueña ni

siquiera fue mencionada como una in
versión redentora. Será porque ahora,
con el crecimiento de la familia, es ne
cesario mantener otras dos bocas.
Sin embargo hay datos pavorosos,

aunque él diga con optimismo de recién
llegado, la empresa no está muerta. No,
no lo está, pero contra esta realidad no
hay defensa: PEMEX adeuda más de 120
mil millones de dólares y si no ha sido
capaz de salvar esos números rojos, a
pesar del oro negro, no se vislumbra có
mo lo haga ahora.
"...Petróleos Mexicanos quedó des

hecho con las políticas neoliberales que
se aplicaron durante seis sexenios. Nos
entregaron una empresa devastada, una
empresa en ruinas, con refinerías cayén
dose a pedazos que, afortunadamente,
se han restituido...ahora —dijo— vamos
a hacer proyectos nuevos. Vamos a tener
asociaciones con las universidades y con
los empresarios para hacer los proyectos
del futuro; vamos a hacer energía eólica,
energía solar (¿no estaba haciendo eso
la CFE de Bartlett?), tecnología offsho
re; vamos a producir materiales estraté
gicos, entre ellos el litio".
La verdad este ignaro columnista no

sabe cómo se producen "materiales es
tratégicos como el litio".

Medio entiende cómo aprovechar in
dustrialmente ese metaloide (elemento
químico de símbolo Li, número atómico
3, masa atómica 6.938, en la tabla perió
dica, se encuentra en el grupo IA, entre
los elementos alcalinos. En su forma pu
ra, es un metal blando, de color blanco
plata, que se oxida rápidamente en aire
o agua), para sustituir la pila de su ce
lular, pero ¿producir litio?

A lo mejor también sabe fabricar llu
via como Juan Baigorri Velar en la Ar
gentina de hace años.
Pero ya metidos en tan taumatúrgi
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cas capacidades, pues de una vez pidá
mosle producir viento generador, ura
nio; más petróleo, cobre, zinc y números
negros aquí y allá.

En diferentes publicaciones se han re
producido fragmentos de artículos pe
riodísticos escritos al alimón con la casi

presidenta. Son textos políticos ideolo
gizados; no técnicos, ni mucho menos
científicos. Su mayor acercamiento co
nocido a Petróleos Mexicanos ha sido ser
consejero de la consejera independien
te Laura Itzel Castillo (arquitecta) en el
Consejo de Administración de la empre
sa. No es mucho mérito en ninguno de
los dos casos.

Sin. embargo todo esto no es nuevo.
La anemia presupuestal de PEMEX en

1948 (como un ejemplo entre otros) ha
cía necesaria la concurrencia del capital
privado (y para colmo), extranjero:

".. .Resguardada a plenitud la políti
ca petrolera de la Revolución, Mexicana
y reconocido el hecho la imposibilidad
de obtener en el país el capital exigido
por ese plan de expansión de PEMEX
que demanda el impulso a la economía
nacional, ( se necesitaban entonces 470
millones de dólares para atender merca
do interno y exportación), buscase pa
ra la empresa una financiación que ella

¿Por qué siempre nos pasa esto
a nosotros?, pues porque somos

mexicanos y no tomamos las cosas
en serio, sobre todo algo tan serio
como el hermoso juego del fútbol.

pueda atender, una vez cumplida, la re
vitalización de su planta industrial. Así
lo entiende el comité Wolverton..."*
Pero en fin, la oportunidad de este

caballero está por comenzar. Veremos.
A ver si nos corrije a muchos el prurito
de pensar en la prolongación del fracaso
petrolero nacional, tan cerca de la deu
da y tan lejos de la administración de la
abundancia, como dijo aquel en la vís
pera del desastre.
Por lo pronto la política agronómi

copetrolera de la 4T, en su primer pi
so; no dio ni el primer paso en el sentido
correcto. Hizo de un pozo profundo; un
pozo sin fondo •
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CODICE

Turismo, misión cumplida

Está por concluir un sexenio
complejo en materia turística.
Un periodo que incluye la pan
demia del Covid. La industria
de viajes vivió, a nivel plane

tario, uno de los periodos más oscuros de
su historia por las medidas de aislamien
to social impuestas para evitar en lo po
sible los contagios. Por ese factor inusi
tado, me refiero al Covid, no es sencillo
comparar lo ocurrido estos seis años con
otras administraciones federales en ma
teria turística.

Fue un periodo de contrastes. Arran
có con la cancelación a rajatabla del pro
yecto del aeropuerto de Texcoco, lo que
descarriló la relación del gobierno con la

comunidad empresarial turística. Es una
paradoja porque esa obra magna de in
fraestructura se canceló cuando ya tenía
un 30 por ciento de avance, y se empren
dió otra obra magna, el Tren Maya, que
marcará un antes y un después en el que
hacer turístico del país en particular en
los destinos de la Península de Yucatán.
Al mismo tiempo se construyó en esa

zona, en tiempo récord, un nuevo aero
puerto internacional, el de Tulum, que
potencia las expectativas del turismo en
la Riviera Maya. Ahí quedan esas obras
de infraestructura. Tocará a la siguien
te administración encontrar las mejores
formas de aprovecharlas para beneficio
de las comunidades de la región. No hay
que perder de vista que el turismo des
taca por generar empleos para mujeres y
jóvenes en el país, por eso merece el tra
to de prioridad nacional.

Para fondear esas grandes obras el go
bierno tomó dinero de muchas fuentes, y
lo cierto es que la secretaría de ramo tuvo
presupuestos muy limitados lo que obli
gó a los mandos a hacer más con menos
y emprender acciones de promoción, que
son indispensables en la industria, con ti
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ros de precisión para impactar a los mer
cados que nos interesa atraer sin distraer
un solo peso.

El secretario de Turismo, Miguel Torru
co, presentó un informe de resultados que
rubricó con el lema de "Misión Cumplida"
En palabras de Torruco el turismo es una
noble actividad y un sólido conducto para
combatir la pobreza, generando divisas,
empleos e inversión, siempre de la mano
de un desarrollo regional justo y equili
brado en beneficio de la población local.

De acuerdo con el ranking de la ONU
Turismo, antes OMT, México concluye el
sexenio en la 7a posición en turismo de
internación; sin embargo, en cuanto a
captación de divisas, que es como se mi
de la potencialidad turística de una na
ción, se ubica en el lugar 17, y en un 40
en gasto per cápita.
La administración Torruco creó el

programa "Barrios Mágicos de México";
se lanzó el "Tianguis de Pueblos Mági
cos", tanto Nacional como Internacional,
el primero, con cinco ediciones, y una
más por efectuarse en septiembre; el se
gundo, con tres magnos eventos, en Bar
celona, España; Los Angeles, California,

y San Antonio, Texas, en Estados Unidos.
Se ha dado continuidad al "Tianguis Tu
rístico México", con 6 ediciones que su
peraron todas las marcas anteriores en
compradores, expositores, citas de nego
cios y países participantes. Para el 2025,
han sido designadas como sede, las ciu
dades de Tijuana y Rosarito, en Baja Ca
lifornia, siendo por primera vez, en una
entidad federativa fronteriza, que ade
más colinda con California, primer es
tado emisor.
En Fitur 2025, la feria de Madrid,

México será, por primera vez en la his
toria, el País Socio invitado, gracias a la
fuerte, sólida, activa y visionaria Unión
de Secretarios de Turismo de México,
Asetur. De hecho, la presencia de Mé
xico en ese evento, el primero en el ca
lendario turístico internacional, será el
gran reto inicial de Josefina Rodríguez
que será la secretaria de Turismo ene!
gobierno de la doctora Claudia Shein
baum. La comunidad empresarial turís
tica del país está concentrada en sacarle
todo el provecho posible a la presencia de
México en la Fitur y empezar el sexenio
con el pie derecho»
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Los ministros de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación decidieron cancelar la sesión de este

martes en solidaridad con los trabajadores del
Poder Judicial que se manifiestan contra la
reforma propuesta por la llamada cuarta
transformación. A la sesión en la que se votó
la medida faltó la abiertamente morenista LENIA

BATRES quien dicen que sí llegó al recinto pero,
al conocer de la manifestación de los empleados,
decidió no bajarse de su vehículo y avisar
que se integraría a sus labores vía zoom.
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El próximo coordinador de la bancada more
nista en el Senado, Adán Augusto López, des
mintió al pevemista Manuel Velasco quien se
le adelantó a decir que ya tenían prácticamen
te amarrados los tres votos que les faltan para
hacerse de la mayoría en la Cámara Alta. Dicen
los que saben que al exsecretario de Goberna
ción no le cayó nada bien la declaración del
chiapaneco, pues todavía no están cerradas las
negociaciones ni con los dos perredistas que
pasarían a formar parte del morenismo, ni con
otros futuros legisladores de la oposición que
estarían interesados en saltar al barco de la lla

mada cuarta transformación.
***

La Comisión Nacional Bancaria y de Valores
(CNBV) informó sobre el cierre oficial de la ofi
cina de representación de Liberbank, S.A. en
México, tras la fusión de esta entidad con Uni
caja Banco, S.A. Este hecho, que marca el fin de
la presencia de Liberbank en el país, es conse
cuencia de la integración de ambas institucio
nes financieras.

El oficio emitido por la CNBV detalla que, al
mismo tiempo que se revoca la autorización de
Liberbank, se aprueba el establecimiento de
una nueva oficina de representación bajo el
nombre de Unicaja Banco, S.A. Esta decisión
fue respaldada por la normatívidad vigente y
por los acuerdos de la lunta de Gobierno de la
CNBV la cual destacó la adecuación de la do
cumentación presentada.
México logró una importante victoria en un ar
bitraje internacional contra los inversionistas
de la empresa Integradora de Servicios Petro
leros Oro Negro, quienes exigían más de 270
millones de dólares en compensación por la
rescisión anticipada de contratos de renta de
plataformas petroleras. El 19 de agosto de 2024,
el Tribunal Arbitral, constituido bajo elTLCAN,

determinó de manera unánime que carecía de
jurisdicción para atender las reclamaciones
presentadas, desestimando el caso en su tota
lidad. Este fallo, además de eximir a México de
cualquier responsabilidad, obliga a los deman
dantes a pagar alrededor de 400 mil dólares
por los costos del arbitraje.

Los padres de los 43 estudiantes desaparecidos
de Ayotzinapa, representados por el abogado
Vidulfo Rosales, salieron de una reunión con el
presidente Andrés Manuel López Obrador en
Palacio Nacional profundamente decepciona
dos. Rosales expresó que "no terminamos bien
con este Gobierno, terminamos mal", en refe
rencia a la falta de resultados en el Caso Iguala,
a pesar de que el mandatario habla prometido
resolver la desaparición forzada ocurrida en
2014. A menos de un mes de que López Obra
dor concluya su gobierno, los padres de los
normalistas han decidido no reunirse nueva

mente con él, señalando que no tiene sentido
continuar el diálogo sin avances sustanciales.
Pero el habitante del Palacio seguramente tie
ne otros datos y se puede ir a dormir tranquilo.

Claudia Sheinbaum, presidenta electa de Mé
xico, reafirmó su respaldo incondicional a las
decisiones del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador, especialmente ante la reciente
tensión con las embajadas de Estados Unidos y
Canadá. Durante una conferencia de prensa
posterior a la reunión plenaria de los Diputa
dos de Morena, Sheinbaum enfatizó que apo
yar al Presidente no implica un cambio en las
relaciones con estos países, que son socios co
merciales clave para México. Sin embargo, su
brayó la importancia de que los embajadores
extranjeros respeten los asuntos que son com
petencia exclusiva de los mexicanos, como la
conformación del Poder fudicial.
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El desenlace del caso Grand Hyatt (Parte IV)
Con documentos sobre la mesa, esta columna dio cuenta hace algu
nas semanas del pleito que el abogado Pablo Andrei Zamudio tenía
con el Hotel Grand Hyatt Cancún, obra que el litigante frenó durante
16 meses bajo argumentos personales que se disfrazaron de "ambien
talistas"; la noticia ahora es que estas irregiüares acciones derivaron
ya en la ejecución de una orden aprehensión en su contra. Zamudio
Díaz fue detenido la semana pasada en la Ciudad de México, por
elementos de la Fiscalía General de Justicia de Quintana Roo, de Ra
ciel López, acusado del delito de extorsión en perjuicio del Grupo
Diestra, de Jorge Paoii, y sus abogados, a quienes habría pedido 45
millones de pesos para desistirse del amparo 222/2023, con el que se
detuvo el desarrollo.

Cuando este espacio investigó sobre el tema, que representa una
inversión en el sureste de hasta 10 mil millones de pesos y la creación
de cinco mil empleos, el hoy detenido replicó enérgicamente inclu
so de manera agresiva según las misivas que llegaron a esta redac
ción— que el proyecto no contaba con una evaluación y autorización
en materia de impacto ambiental. Prácticamente nos amenazó y nos
pidió callar.

Del lado de la desarrolladora, confirmaron que la construcción
del Hotel Grand Hyatt Cancún si contaba con los permisos de las
autoridades ambientales. Incluso se comprobó la existencia de
una Manifestación de Impacto Ambiental vigente desde 1991, que
mediante oficio 410.02676 autoriza el desarrollo del polígono de
nominado Puerto Cancún donde se llevaría a cabo la obra. Respec
to a la construcción específica del complejo hotelero, existe un
oficio de aviso de construcción con folio de expediente V: 92 587,
recibido por la Semarnat el 5 de noviembre de 2018, y respondido
por la misma autoridad, mediante oficio SGPA/DGIRA/DG/09018,
el 21 de noviembre del mismo año, con la acreditación para que el
Grand Hyatt fuera construido.

Según información en poder de la Fiscalía quintanarroense para pro
ceder a la detención, el abogado había pedido inicialmente 45 millones
de pesos para desistirse del amparo que promovió; luego pasó a 20 mi

llones de pesos. Ante estos hechos, la Fiscalía Especializada en Combate
a los Delitos de Secuestro y Extorsión, solicitó la orden de aprehensión
contra Zamudio Díaz, quien ya fue trasladado al Centro de Reinserción
Social de Cancún. Por otro lado, se investiga también a la red de contac
tos que utilizó para obtener, en algún momento del conflicto y al parecer
sin fundamentos, victorias en el teucno judicial. El tema sería objeto por
supuesto de sendas investigaciones en el Consejo de la Judicatura Fede
ral; aunque por el momento el órgano de administración del Poder Judi
cial se encuentra más enfocado en la defensa de su existencia.

CFE EN DISPUTA

Con la llegada de Emilia Calleja para dirigir la Comisión Federal de
Electricidad (CFE), los movimientos internos desencadenaron una
serie de maniobras entre los altos mandos de la paraestatal. Rubén
Cuevas Planearte, director corporativo de Administración, según se
comenta, busca mantener su posición en el organigrama, a pesar de
haber sido señalado por fuentes internas por supuestamente grabar
reuniones y conversaciones con fines de chantaje. Resulta sorpren
dente que, al ser uno de los personajes que retrasó la designación de
Calleja como Directora de la Subsidiaria Generación 1, ahora busque
asegurarse un lugar en su equipo. Luis Bravo Navarro, coordinador de
Comunicación Corporativa, tampoco escapa a las criticas, ya que se
le acusa de disfrutar de lujos y viajes financiados por proveedores,
mientras que su gestión en campañas publicitarias es cuestionada
por la falta de resultados. En cuanto a Adrián Olvera Alvarado, actual
Director General de la EPSCFE Generación V las fuentes aseguran
que está decidido a asumir la Dirección de Operaciones, con la inten
ción de llenar las oficinas de sus allegados, a pesar de que su historial
está manchado por denuncias de acoso sexual y laboral. Estos movi
mientos reflejan la pugna por el poder en una CFE que enfrenta el
reto de definir su liderazgo bajo la nuera administración.

hiroshi@>oem.com.mx
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¿Habrá desarrollo metropolitano con Encinas?
En los nombramientos realizados por Clara Brugada para su
gabinete podemos destacar que la Secretaría de Movilidad
será conducida de nuevo por un político tras el fracaso de los
seudo técnicos; la de Desarrollo Urbano y Vivienda se divi
de en dos, una que retoma la parte más olvidada de Seduvi,
la Vivienda, a cargo del actual secrelario Inti Muñoz; y otra
que asume atribuciones metropolitanas, la Secretaría de
Planeación, Ordenamiento Territorial y Coordinación
Metropolitana, a cargo de Alejandro Encinas.

La trayectoria de Encinas le da mucha fuerza a su secre
taría y abre oportunidades: el ex Jefe de Gobierno inició ha
blando de lo que espera hacer en la dependencia. Una de las
primeras referencias fue hacia la movilidad: la integración
del Metrobús con el Mexibús y la expansión del Metro al
Estado de México. Los usuarios mexiquenses buscan zonas
más céntricas y la integración de servicios los beneficiará.

Me agrada la idea del abordaje metropolitano. No es
sencillo, en realidad el liderazgo lo debería asumir el go
bierno federal. Ciudad de México no cuenta con los recur

sos para subsidiar el transporte en el Estado de México;
éste no cuenta con los recursos para expandir el Metro; la
Federación no se ha interesado realmente en el problema
que afecta la vida de 13 millones de mexiquenses, ni antes
de 2018 ni ahora.

Alejandro Encinas planteó que la Línea 3 del Metro
crezca a Ecatepec. Me gusta la idea de crecer las líneas
centrales hacia la periferia. Personalmente creo que la
que debería crecer es la 4, luego de una renovación com
pleta de sus instalaciones (volverla férrea), y alguna am
pliación hacia el sur que le mejore la conectividad, y no
crecer la 3, que está más cerca de su capacidad límite.

El desarrollo de una línea de Metrobús por Periférico
exigirá también un sistema de transporte entre la Alame
da Oriente y el Toreo, por la parte norte de este anillo, es
decir, en el Estado de México. La perspecüva metropolita
na beneficiará mucho a los usuarios: permitirá que los
habitantes de Ecatepec, por ejemplo, puedan conectarse
hacia el sur y el poniente mediante este servicio.

No obstante, el Metrobús tiene una limitante: 20 kiló
metros por hora promedio cuando hay semáforos y 30,
cuando no los hay. Traslados metropolitanos de 50 kiló
metros se seguirán realizando en más de dos horas si no
invertimos en trenes. De hecho, por eso creo que el rol de
la Federación es importante. Crear una red de trolebuses
en carril confinado beneficiará a viajes cortos, pero ten
drá un impacto marginal en la movilidad metropolitana.

Me gusta el abordaje de Alejandro Encinas y la fuerza
de su trayectoria, me parece que sí pondrá los puntos
sobre las íes en el tema metropolitano, también deberá
hablar fuerte a favor de los trenes suburbanos y en contra
de seguir reemplazando sus proyectos por trolebuses.
Los usuarios metropolitanos más pobres requieren velo
cidad en sus traslados, que los acerquen en menos tiem
po a sus destinos y les den más tiempo familiar.

El Gobierno de la Ciudad de México, conducido por
Clara Brugada, no podrá pagar el Metro y el Tren Subur
bano hacia los municipios metropolitanos, pero sí por lo
menos podrá decir claramente que la estrategia actual es
equivocada, haciendo frente común con la Gobernadora
Delfina Gómez, para impulsar proyectos de la talla que
requiere la ZMVM, no trolebusitos que terminen en los
límites entre las dos entidades.
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Invasión ucraniana

en Kursk, ¿maniobra
estratégica de cara al fin
negociado de la guerra?
Por primera vez desde el inicio del la guerra en Ucrania, el pa
sado 6 de agosto el Ejército ucraniano logró penentrar territorio ruso,
con una exitosa invasión en la región de Kursk, lo que plantea una
nueva estrategia en esta prolongada guerra.
Es importante destacar que

desde la Segunda Guerra
Mundial es la primera inva
sión en territorio ruso. A es

to se añade la importancia
histórica de la región de

Kursk ya que fue el sitio de un punto de
inflexión en la lucha soviéticoalemana

durante la Segunda Guerra Mundial y el
sitio de la batalla de carros de combate

más grande de la historia.
La ciudad de Kursk, importante pun

to de tránsito para el suministro de gas
de Rusia a Europa a través de Ucrania
además es sede una importante instala
ción estratégica, la central nuclear. El
director general del Organismo Interna
cional de la Energía Atómica (OIEA),
Rafael Grossi, ha afirmado el grave ries
go que supone la actividad militar en
sus inmediaciones.

La reciente invasión de Ucrania en

Kursk es sin duda un gran cambio de la
guerra. Lo interesante es comprender

¿Qué quiere demostrar Ucrania?.
En primer lugar, la invasión de Kursk

plantea un cambio en la dinámica de
conflicto y el punto que considero más
importante a futuro: las consecuencias
que tiene este hecho para posicionar a
Ucrania en una posible negociación que
diera fin a la guerra. Esta afirmación es
muy importante ya que ya no será ne
gociar territorio por paz, sino territorio
por territorio. La guerra ya no se cir
cunscribe a su territorio, sino que tam
bién abarca ahora al ruso.

La primera visita en la historia mo

derna de Ucrania de un primer ministro
de la India, importante actor global, se
presenta en medio de un momento vo
látil en tiempos de guerra de ahí su rele
vancia. Narendra Modi se reunió el 23

de agosto con el presidente Volodímir
Zelenski, a quien instó a sentarse a con
versar con Rusia para poner fin a la gue
rra en curso. Incluso, se ofreció a actuar
como mediador para ayudar a lograr

una tregua.
En los próximos meses todas las mi

radas volverán hacia las elecciones en

Estados Unidos. El papel político en el
desenlace de la guerra que puede de
sempeñar Ucrania fortalecida por la in
vasión en Kursk, en caso de que sus
aliados occidentales presionaran para
entablar negociaciones, le daria un as
en la manga para negociar, presionando
a Rusia a entrar en un proceso de nego
ciación "más justo".

En segundo lugar, pone al descubier
to la vulnerabilidad de Rusia y sus posi
bles puntos débiles. Sin duda la invasión
ucraniana en territorio ruso ha logrado
su objetivo, al desestabilizar la situa
ción. Ha puesto de manifiesto los conti
nuos fallos de la inteligencia rusa, así
como la escasez de reservas experi
mentadas para la batalla de Moscú en
una guerra librada a lo largo de un frente
enorme de 1207 kilómetros.

Los rápidos avances ucranianos
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también han trastocado la percepción
global de una lenta pero indetenible
marcha rusa hacia la victoria en una

guerra de desgaste. Este punto es muy

importante ya que expone un cambio
en la narrativa de la guerra y una victo
ria política para Ucrania ya que revitali
za la confianza occidental, revirtiendo el
tono pesimista de los últimos meses.

En tercer lugar, la invasión en Kur
sk es un claro triunfo para Ucrania en
el ámbito informativo, sumado al gran
estímulo moral para los ucranianos.

Demuestra que Rusia no es tan fuerte
como afirma. Según diversos analistas
militares, la clave del éxito de Ucrania,
se explica al lograr penetrar territorio
ruso con bastante facilidad y con poca
o ninguna resistencia, siendo un ata
que completamente sorpresivo de
mostrando que los servicios de inteli
gencia rusos realmente no pudieron
prever ningún tipo de incursión ucra
niana en la región.
Cabe destacar que el 26 de agosto

Ucrania enfrenta uno de los mayores

ataques rusos desde que inició la guerra.
Rusia ha lanzando drones, misiles de
crucero y misiles hipersónicos, atacan
do 15 de las 24 regiones del país con el
objetivo de inmovilizar las infraestruc
turas energéticas. Este ataque, sin duda,
ha sucedido como respuesta a la manio
bra estratégica de Ucrania en Kursk e
impone un gran desafío en el que el
campo diplomático para poner fin al
conflicto se obscurece aún más y habría
que considerar otros escenarios futuros
para imaginar un sorpresivo fin de una
guerra enquistada por más de dos años.

Doctora en Relaciones Internacionales e integración Europea. Asociada del Consejo
Mexicano de Asuntos Internacionales (COMEXI) y miembro de (a Unidad de Estudio y
Reflexión "Conflicto RusiaUcrania y sus consecuencias". Conferencista, catedrática y
colaboradora para diversos medios nacionales e internacionales. Investigadora del

Instituto Universitario de Estudios Europeos de la Universidad Autónoma de Barcelona.
(Smolaborda
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TAÑIA LARI0S
COORDINARÁ AL PRI
*A cinco días que inicie la Tarara Legislatura
del Congreso local» ei grupoparbmentario dd
PRI ja registró¡a Tañía .^nos Pérez y Ornar
García,.corno .coordinad^
dor. El ofiqo de rastro lopresentó anoche
la nueva líder dd tricolor ante d coordinador
de Servicios Parlamentarios, Alfonso Vega
González,..©jen destacó ,flue_ el resto dé los
tartidos tienen para hacer io propio hasta este
miércoles. Sin embargo, para la foto oficial
tendrán que esperar lospriísias y los demás
grupos, hasta el último minuto del próximo
sábado, para que em i ta su tallo ja Sala Supe:
rior dd Tribunal Electoral dd Podo Judicial
Federal (TÉPJF), pues tienen confianza que
sumarán a Ernesto Alarcón Jiménez, como
diputado local pjurinominal. Por lo pronto, los
priistas son los primeros en registrarse como
grupo parlamentario para el próximo trienio
en d AntiiSio Balado .de Doncdes..
SE HACEN BOLAS CON LEY
SOBRE VIOLENCIA DE MUJERES
«No sabemos si los diputados locales saben o
no leer. De verdad. Lo único que es seguro, es
que parece que tienen la encomienda de dess
trozar la Constitudón capitalina y el trabajo
de la Diputación Qjnstitüyente. Este jueves, en
la sesión extraordinaria, el Congreso local pre
sentattn dictamen, "en sentido positivo", para
reformar el artículo Tercero Transitorio de la
Ley Sobre Violencia contra las Mujeres, pero
nada tiente que ver sobre d tana, sino con la
rdaddn laboral delgoffierno con sus trabaja
dores. Los constituyentes establecieron que
entraría en vigor el día último de este mes. Ah,
pero los legisladores que ya se van, por cierto,
uyyiiíA,, ¦:)! R^! í).1*; A1.]' ^
"¡1 de enero de 2030!". SI cuando se trata de
hacerse bolas, ellos se pintan solos

SE HACEN BOLAS CON LEY
SOBRE VIOLENCIA DE MUJERES
«No sabemos si los diputados locales saben o
no leer. De verdad. Lo único que es seguro, es
que parece que tienen la encomienda de dess
trozar la Constitudón capitalina y el trabajo
de la Diputación Qjnstitüyente. Este jueves, en
la sesión extraordinaria, el Congreso local pre
sentattn dictamen, "en sentido positivo", para
reformar el artículo Tercero Transitorio de la

Ley Sobre Violencia contra las Mujeres, pero
nada tiente que ver sobre d tana, sino con la
rdaddn laboral delgoffierno con sus trabaja
dores. Los constituyentes establecieron que
entraría en vigor el día último de este mes. Ah,
pero los legisladores que ya se van, por cierto,
uyyiiíA,, ¦:)! R^! í).1*; A1.]' ^
"¡1 de enero de 2030!". SI cuando se trata de
hacerse bolas, ellos se pintan solos

EL NEGOCIO DE LOS
CAMBIOS DE USO DE SUELO
«Tal parece que el sexto y último periodo
extraordinario sólo servirá para los negocios
"oscuros" que tiene el neomorenisa Víctor
í Jug* > J/.(,b(A K()I1Aa AA> AlfA J.a. .k( .l11!'.:
sión de Desarrollo e Infraestructura Urbana,
con empresas in mobiliarias, dado que serán
\5ArÁ(_ f _1?_(A:Í! kA'A! 'V
cambio deuso desuelo.^ja alcaldía f^|ud_
Hidalgo, principalmente, como las construc
dones ubicadas en Galileo 8, Aristóteles 127
y Boulevard Manuel Avila (amacho 37, en
1'ola neo. No importó el rechazo de los véd
nos a esas obras, pues d gobierno local y los
sJ.! JAVJkílk'A A1. i'],
kA! kAltoAr'íAV.AlkIa.JAAA^AAPIAADA!^ !A:
te es.que presentarán d dictamen para la no
prescripción de delitos sexuales en menores,
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COLUMNA INVITADA

Sobre la derrota de
Occidente de Emmanuel Todd

ISMAEL
CARVALLO
ROBLEDO

H ace mucho que no leía un libro de tanto interés filosófico como
éste de Kmnianuel lodd. I.a derrota de Occidente (Akal, México,
2024; original francés también de 2024). Y lo más interesante
de todo es que el interés, del que hablo sé debe a que el libro
gira alrededor de la explicación de una guerra, la librada entre
Ucrania y Rusia, para. a partir de ahí, hacer una reconstruc
ción verdaderamente fascinante de la historia mundial de los

últimos cincuenta u ochenta años más o menos tal como pueden ser vistos en
función de lo que ocurre dentro y desde lo que conocemos como Occidente,
que Lodrl asocia con el bloque euro—al láni ico configurarlo a resultas de la
expansión del protestantismo.
Alguien podría haber pensado, al comenzar a leer estas líneas, que la co

nexión del término "filosófico" con el de "Occidente" implicaba estar ante un
libro de algo así como una historia de las ideas o de la filosofía, o incluso ante
una historia de la ciencia y la tecnologíav
Pero no. En el libro no se habla en absoluta de filósofo o científico algu

no. Se habla más bien de los formatos de familia enlre la sociedad rusa,, la
alemana o la ucraniana o la norteamericana o la francesa; sobre los sistemas
de paren leseo pairilineal y bilateral en relación a la homosexualidad y la
ideología LGBT, y sobre el nivel de religiosidad que puede haber en éstas y
oirás sociedades en función de lo que Lodrl denomina como esiados activo,
zombi y cero (de religiosidad, se entiende), y sobre cómo estas variables se
relacionan con el auge del feminismo o las tasas de fecundidad y de natalidad
o con el nivel de suicido, que a su vez determinan tendencias demográficas
con repercusiones directas en la capacidad de un Estado nacional como
Estados l nidos, liusia. Alemania, Erancia o Ucrania para encarar una gue
rra, una depresión económica o el problema del recambio generacional, que
requiere por lo general,: Si no recuerdo mal, un promedio de 2.1 nacimientos
por mujer para que tenga lugar fes decir, que se requiere de ese índice de
natalidad para que una generación sustituya a otra),
Pero también habla Lodrl sobre el nivel de ingenieros, que produce una

sociedad, o sobre el hecho cié que las sociedades formadas en el comunismo
soviético son las que han generado un nivel muy alto de esludios en una clase
media qué es precisamente el resultarlo de esos años de sacrificio histórico,
o sobre el problema fundamental del Occidente en cuestión: el nihilismo
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en tanto que resultado de la religiosidad cero a la que, tocando suelo, están
llegando los países que lo conforman de la mano de la ideología progresis
ta iilualiberal. herlonista, individualista, deliranle.

lodo esioes abordarlo por Lodd para, eñcápsulandoesas variables dentro
del teatro de operaciones de la guerra rusoucraniana, plantear la decadencia
ríe las naciones occidentalessegún hemos dicho mediante la combinación del
criterio histórico con el demográfico y el antropológico y sin usar nunca los
términos de izquierda o derecha (o ultraderecha), que de una manera ya
enfermiza y maniquea tienen asfixiada la discusión política contemporánea
porque lo que hace Lodrl es, entonces, abrir un ángulo de análisis que en
realidad es fie geopolítica pura y dura desde el cual mira panorámicamente
el mundo en función de la Conexión entre unidades antropológicas básicas,
las familias, y su correspondiente correlación a nivel estatal, geopolítica,
económico y militar.

'El 24 de febrero de 2022, Vladimir Pulin apareció en las pantallas de tele
visión de todo el mundo. Anunció la entrada de tropas rusas en l Crania. En
lo fundamental, su discurso no se reiéríaa Ucrania o al derecho a la autode
terminación de la población del Donbass. Era un desafío a la O TAN", dice en
las primeras líneas.
El resto del libro es una explicación antropológica y geopolítica, y por

lanío filosófica,: ya digo, ríe por qué esa guerra Será ganada por Rusia o Sí o Sí.

Contra RéplicaFecha: 28/08/2024
Página: 9

Area cm2: 340

2 / 2

Columnas Políticas

Ismael Carvallo Robledo

Costo: 64,389

Página 140 de 196 Índice



SOCIEDAD

México y el mpox

JOSE VICTOR
RODRÍGUEZ
NÁJERA

La reciente declaración del doctor ledros Adhanom Ghebreye
sus, direcior general de la Organización Mundial ríe la Salud
(OMS), sobre la emergencia de salud pública de importancia
¡niel nacional (.K> 1*11) debido al recrudecimiento de la viruela
símica (mpox) en África, es un recordalorio alarmante de los
desafíos globales de salud que enfrentamos. Este brote, que
aféela principalmente ala República Democrática del Congo

y sus vecinos, ha. encendido las alarmas en la comunidad internacional.
En un contexto donde el mundo aún se recupera de la pandemia de

C'OVID19, la aparición de un nuevo ciado del virus de la mpox representa
una amenaza que no puede ser ignorada. La OMS,, al activar el Reglamento
Sanitario Internacional (2005), ha subrayado la, gravedad de la situación.
Sin embargo, la verdadera pregunta radica en si la respuesta global será
suficiente para contener este brote.

La doctora Matshidiso Moeti,. directora regional
de la OMS para Africa, señalé la importancia de
una colaboración estrecha con las .comunidades
v gobiernos locales. Esta estrategia, aunque
necesaria, revela una verdad incómoda: la falta de
atención previa a la viruela símica en Africa. El
virus, endémico en varias regiones del continente,
no había recibido la prioridad que merecía hasta
que se convirtió en un problema .global en 2022,
La propagación de la viruela símica fuera de Africa, particularmente

en países que antes no habían registrarlo casos, es un indicio claro de la
necesidad de una vigilancia más estricta y de un esfuerzo coordinado a
nivel internacional. Los brotes recientes en Burundi, Kenvn. Ruanda y
Lt ganda son un testimonio ríe la capacidad del virus para cruzar fronteras
y adaptarse a nuevas condiciones, lo que complica aún más su Contención.

El profesor Dimie Ogoina, presidente del Comité
de Emergencias del RSÍ, ha enf a tizado que ja mpox
constituye una emergencia.no solo para Africa,.
sino para el mundo entero. La complacencia que
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permitió la expansión del virus en 2022 no puede,
repetirse. Es .esencial que las lecciones aprendidas
durante la pandemia de COVID19 se apliquen
ide inmediato para evitar un desastre mayor.
El hecho de que la OMS haya armado su Lonrlo de Contingencias para

Emergencias y esté coordinando con socios internacionales como Gavi y
1IK1CEF para facilitar el acceso a vacunas y tratamientos es un paso en
la dirección correcta. Sin embargo, la cuestión del financiamienlo sigue
Siendo crítica. La OMS estima que se necesitarán al menoS DSD 15 millo
nes para financiar las actividades de vigilancia, preparación y respuesta.
En México ha sido un atino de la próxima titular del poder Ejecuti

vo federal, Claudia Sheinbaum Pardo, haber emitido la designación del
próximo titular ríe la Secretaría de Salud, el doclor David Kershenobich,
ya que su categoría de científico ha impulsarlo un trabajo de: prevención,
atención y restauración ante una posible emergencia que pudiera darse
en los próximos 30 días, cuando asuma el nuevo gobierno su encargo.
El mundo no puede permitirse ignorar la viruela símica. La historia

reciente nos há mostrado que la falla de acción oportuna puede tener
consecuencias catastróficas. La OMS lia sonarlo la alarma, pero es respon
sabilidad de lodos, gobiernos, organizaciones y ciudadanos, asegurar que
esta crisis no se convierta en otra pandemia rlesconirolarla.
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COLUMNA INVITADA

Que las voces del magisterio se
hagan escuchar
ROSALIA
ZEFERINO

ii j unió de es! eaño se rlio
a conocer el nuevo Infor
me Mundial sobre los

Dórenles realizado por
la UNESCO y el Grupo
de Trabajo Internacional
Sobré Docentes para la

Educación 2030, el cual señala que se
necesitarán en lodo el mundo 44 mi
llones más de doce ni es de aquí a 2030
para alcanzar el Objetivo de Desarro
llo Soslenible 4 de lograr la enseñanza
primaria y secundaria universal para
lodos.

Por lo que, el Grupo de Alio Nivel
sobre la Profesión Docente del Serí e
la rio General de las Naciones Unidas,
Anlónio Gulerres, publicó varias reco
mendaciones para transformarla profe
sión dóreme y hacer frente |i lá crisis de
escasez de docenles, destacando entre
otros puntos, la necesidad de valorar y
respetar la profesión garantizando "con
diciones ríe trabajo decentes,, salarios
competitivos, la inclusión de las voces
fie los dórenles en las políticas y la to
ma de decisiones y oportunidades de
desarrollo e innovación".

En este marco, la decisión que ha to
mado la Presidenta Electa, la Dra. Clau
dia Sheímbaum Pardo de acabar con
Unidad del Sistema para (a Carrera de

las Maestras y los Maestros (USlCAMM)
para "iniciar un nuevo sis terna que lome
en rúenla a lás maestras y los maestros".
y la convoca l oria que lia realizado el Sin
dical o Nacional de Trabajadores de la
Educación (SNTE), encabezado por el
Miro. Alfonso Cepeda Salas para realizar
del 26 al 30 de agosto la.Consulla.Nacio
nal "Hacía un Sisiema para la Carrera
Docente Construido con el Magisterio",
se conjugan para conformar una de las
mejores respuestas a las recomendacio
nes que lia realizado las Naciones Uni
das para dignificar la profesión docenle.

I.a Dra. Sheimbaum l'ardo. ha toma
do, antes de iniciar su gobierno, una
fie las mejores decisiones: escuchar al
magisterio nacional, quien desde hace
varios años, a raíz de la promulgación
fie que se expidió la Ley General fiel Sis
tema para la Carrera de las Maestras y
Maestros, han demandado que se abro
gue o modifique esta norma, y/o desa
parecer la l Sl( \M\1.

Eos motivos, el Miro. Cepeda Salas,
los ha expuesto en difereni.es loros que
han incluido la "Mañanera'* en Palacio

Nacional, en donde ál presidente An
drés Manuel López Obrador le ha ex
puesto cómo esta instancia, ha fallado
Claramente al mandato que liene por
ley de "reconocer la contribución a la
transformación social dé las maestras y
maestros como agentes fundamentales
del proceso educativo".

Y, actuando en sentido
contrario, ha .vulnerado
ios derechos laborales y
profesionales de lasy los
docentes, al establecer

candados que en lugar de
motivar, i impulsar y facilitar
su ingreso, promoción,
reconocimiento y movilidad
los desalienta al convertirse
en un sistema poco
transparente e inequitativo,
además de cancelar la

relación bilateral que
debe existir con el SNTE,
al ser el representante
legal y legítimo del
magisterio federalizado.

Esta puerta que ha abierto laPresiden
10 electa, sin duela alguna, motivará a que
más mexicanas y mexicanos quieran op
lar por ser dórenles, porque en nuestro
país existe un desequilibrio entre el nú
mero de alumnos y alumnas.de los nive
les preéscolsr, primaria y Sécunflaria (24
millones) y docentes (i millón 223 mil),
hecho por el que la OCDE clasificaa Mé
xico como un país con menos profesores
que en los países que lo integran, lo cual
sé refleja en grupos mas grandes lo que
dificulta el proceso de enseñanza.
El próximo gobierno^ ínicia
antes de tiempo para el
magisterio nacional,__y lo
hace con el pie derecha, eso
nos debe alegrar a todos
los mexicanos, porque
los diferentes estudios

que hay a nivel mundial
demuestran que cuando
un gobierno, les da el
status y i econociniiento
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que se merecen jos
docentes, esto se refleja
de manera inmediata
con el mejoramiento del

rendimiento académico

ele los alumnos y por
ende con la economía y
el desarrollo de un país.

Por eso, aplaudamos que con la Con
sulta Nacional que realizarán esta sema
na, "Eas Voces del Magisterio se hagan
escuchar":
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COLUMNA INVITADA

¿Dónde están las lesbianas que formarán parte
de la LXVI Legislatura?
ANDREA
GUTIÉRREZ

1 pasado proceso, elec
toral nos recordó, qué
el machismo imperante
no conoce de centros,

izquierdas o derechas,
por lanío,, es necesario
entender que la paridad

va más allá de una cuestión numérica
y fie cuotas de.acciones afirmativas en
la. partición de escaños, se trata de eli
minar las desigualdades sisrémicas, y
Con ello las relaciones de dominación
y subordinación establecidas desde la
Concepción del estado mismo.

Poco se habla de las mujeres fie la
diversidad en él servicio público, los
espacios de representación y ion)a
de decisiones, no es porque no ha
yan esiado ahí antes, al día dé hoy la
visibilidad de las mujeres, que perte
necemos a la comunidad I.IVI IO • es

casi nula, la fórmula de Rousseau ha
tenido un cambio, ahora la democracia

y los espacios para servir a ella están
reservados para los hombres blancos y
diversos que creen que desde sus ideas
pa11 ¡arrales susagendas nos represen
tan, la invisibilizacíón fie las mujeres
persiste, ahora por los hombres gavs.
porqueSér diverso no éS sinónimo dé
perspectiva de género, porque culi 11
raímenle el machismo sigue arraigarlo.
Al día de hoy en México nacer

mujer rrae consigo condiciones des
iguales,pero nacer mujer lesbiana, es
sinónimo de ausencia fié opciones y
poca visibilidad, porque esiadísiira
mente sólo el 5% de las mujeres de la
diversidad se declaran abiertamente

lesbianas y es quizá por miedo, porque
México ocupa elseguiido lugar a nivel
mundial por crímenes de LGBT lbbia.
Hace más de 25 años una lesbiana

puso un pie en San Lázaro, para en
trar al pleno y lomar su curul; una
mujer lesbiana rompió el miedo que
hemos sentido todas, los estigmas e
inioleia.nria (|iie nos Siguen acosando
cuando salimos a la calle lomarlas fie

la mano de nuestra pareja Para ella
no hubo acciones afirmativas que le

arroparan, ni Iribú nales qué velaran
por sus derechos ame la. violencia,
machisla, no hubo redes sociales que
Se manifestarán,ella \;1 da una fie las
cornadas voces que se hacía escuchar.
De su labor legislaIiva. Sé desprende la.
despenalización fie la homosexualidad
como agrávame en el Código Penal.
Quedarse 3 hablar del logro que

Suponen las acciones afirmativas que
obligaron a los partidos políticos a
tener candidaturas y Con ello repre
sentantes LGBTIQ+ 110 es suficiente,
110 cuando 110 hay espacio seguro para
nosolras las mujeres de la diversidad,
matrimonio igualitario en el Código
civil federal pendiente, seguridad so
cial pendienie. acceso a servicios de
atención médica que parecen ser to
davía. más 1111 privilegio que un dere
cho, violencia familiar en el silencio e
impunidad, 1111 marco normativo sin
armonía que nos sigue discriminando
desde la estructura misma en la qué
fueron creadas lás instituciones.

Reconozco que como sociedad tam
bién hemos fallado, que ha faltarlo va
lor, agenda y empalia, porque servir a
una Causa va más allá, fie sentarse en
una curul, porque no podernos vivir a
la sombra quienes nacimos arco iris.
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DESDE EL CONFINAMIENTO

Debilidades del
poder judicial
ARTURO
ZARATE VITE

cnu i) de la reforma judicial
en la que trabaja el poder.le
gislativo sobran las razones

D por las qué i6 ha (Conside
rado necesario recomponer
él sisiciiia dé justicia én Mé
xico.

Hay ejemplos imperdonables que ponen
en entredicho la impartición de justicia,por
errores, negligencia o abusó.
Cuando la autoridad judicial determina

qué la inocencia de una persona es irrevo
cable y que por lo tanto el caso lia causado
ejecutoria o es cosa juzgada, se da por he
cho que lodo acabó.
El poder judicial no le puede ni debe

decir a nadie que las resoluciones de ino
cencia son irrevocables y al día siguiente
ignorarlas, porque énl.oncéS habría que pre
guntarle a la autoridad que entiende por
irrevocable^

Irrevocable, según el diccionario de la
Real Academia Española, significa que la
resolución es definitiva, ya no se puede
anular.

Es una grave violación a los derechos hu

manos que la misma autoridad desconozca
el alcance del término irrevocable.

Con qué cara le puede decir <d enjuiciado
que lo de irrevocable y cosa juzgada eran
de menliritas.

Durante los diálogos
sobre la reforma judic ial
que organizaron la
Cámara de Diputados
} otras instituciones
como la l WM r eí

propio poder judicial,
los juzgadores pidieron
pruebas que expliquen j
justifiquen la reforma.

En primer lugar, es un mandato popular,
expresado en urnas en las pasadas eleccio
nes del 2 dé junio.
Dos: no es casual que se diga y se repita

que hay inocentes en prisión.
Tres: hasta el embajador estadounidense

keii Balazar quien, como extranjero, pecó
al opinar de asuntos que solo compelen a
mexicanos, habló dé corrupción del poder
j udiciaL
Cuatro: ¡urces, magistrados y ministros

son humanos y pueden equivocarse, no son
peiiec' oS

Hay un acuerdo lechado el 15 de diciem
bre de 2016 (causa penal 103/201211) don
de el poder judicial declara irrevocables
dos resoluciones, de inocencia a favor del
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acusado y por lo tanto "cosa juzgada":

"En consccuencia, con
sustento en la última

parte, párrafo primero
del artículo 102 de la

legislación procesal
aplicable, se declara que
dicho fallo es irrevocable
y por ende, ha causado
ejecutoria para los efectos
legales a que haya lugar".
A pesar del acuerdo, el proceso fue rea

bierto por malos juzgadores y revertido en
contra del afectarlo.

Uta caso de este tipo en materia penal
solo puede reabrirse cuando se presentan
nuevas.pruebas; nnuca se presentaron.

Por si algo faltara en este asunto que puede

verse como una vergüenza para él poder j urli
cittl, la Primera. Sala dé la Suprema Corte ríe
j usl.icia ríe la Nación, que no entró al fondo al
resolvér recurso dé revisión (246/2023), apro
bó el proyecto fiel ministro Juan Luis González
Alcántara Carranca que dejó firme la sentencia
coi it ra una persona que ya había sido declara
ría inocente, de manera irrevocable.
En otras palabras, se juzgó a la persona

dos veces por el mismo delito, hasta conse
guir condenarlo.

Error que toctavia se pueríé corregir, por
que existe la figura ríe: "reconocimiento ríe
inocencia'*, que también tocaría atender a.
dicha primera sala ríe la Corte;.

si los ministros y ministras González Al
cántara, Jorge Mario Parrío Rebolledo, Mar
garita Ríos Farjat y Lorelta Ortiz no quieren
pasar a la historia como los juzgaríoréS qué
loleraron se juzgara ríos veces por el mismo
cielito, todavía están a tiempo de rectificar,
en aras de que prevalezca la justicia.
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Tiradilos
¿CRISIS EN FIN DE SEXENIO?
«Las manifestaciones de inconformidad sobre
la reforma al Poder Judicial han generado
una. seri e de jnconformid ad y protestas,
tanto del ámbito internacional, como en
el país, que orillaron a la presidenta electa,
Claudia Sheinbaum, a poner un freno para
analizar las cosas con más detenimiento.
Si bien tiene razón el presidente Andrés
Manuel López Obrador, de no permitir la
injerencia de embajadores en decisiones que
correspondenl a los .mexicanos, es m
de hacer un alto y analizar lo que puede
suceder en los próximos meses, sobre todo
porgue.ya. no le tocará^a él enfrentarlo,
siiiqa Sheinbaiii^ Pardo,:_£ui^
cjijc asiiin i r el cos t o elck)s p 1 atí)s rotos en
decisiones queella..misma ha hab
cosas se tensan en el país y ios mercados y
el dólar ya los em a reflejar. ¿Será la
crisis de fin de sexenio?

ESTUDIANTES SALEN A LA CALLE
CONTRA LA REFORMA JUDICIAL
•Ya mencionábamos los riesgos de la
í?articipación de.universidades^^
han manifestado en contra de la reforma
judicial. Una de las instituciones que lo ha
hecho públ ico es la Facu ltad de De recho
de la Universidad Nacional Autónoma de
México, que tiene planteado realizar para
hoyunamoviiizaciónaire
12:30 horas, en la quei.piden_(g^e_se sume_
la.sociedad civil enesta^.demanda cok
.Qn.e.realizan,. El tema..puede crecer,_com
ha advertido, y generar un conflicto mucho
mayor al contemplado por las propias
autoridades, quienes deberán atender con
"P.Lnzas'.'estetipod
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SUFRE DIPUTADA
INSEGURIDAD EN CARRETERAS
«La inseguridad en las carreteras es más
que evidente. Ahora le tocó padecerlo a la
diputada federal del PRI Bianca Alcalá,
fluí en du rante la madrugada d e e s te m artes
fne¦víctimal de un .s.ecuestro_exprés_en^
la autopista México • Puebla, a la altura
del municipio de Chalco, en el Estado
de México. Los delincuentes utilizaron
."ponchallantas',.para..detener el_paso de
unidad, luego los secuestraron, les quitaron
teléfonos .celulares; y .dinero. Las mu^
de sol id arid ad eon 1 a 1 eg i sla d ora no se
hicieron esperar de las diversas fracciones
P.a rlamenta rías. Este es el pan de todos
los días en esta importante vialidad, que
d esafortuñad ámen te es controlad a p or
diversos grupos delictivos sin que hagan
.ajgo por .evitarlo
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RED COMPARTIDA
AMLO Y SU CRISIS DIPLOMÁTICA

Esta es la historia de la pausa que no
avisan. A ver, la decisión anunciada en
la mañanera por parte del presidente
López Obrador de pausar las relaciones
con Estados Unidos y Canadá tomó por

sorpresa a todo el cuerpo diplomático mexicano
que trabaja en esos países, consulados y embaja
das que tenían eventos previstos por la mañana se
enteraron en muchos casos cuando ya los habían
acabado y la realidad es que, al menos hasta la
tarde de ayer, no hay nadie del cuerpo de embaja
dores que tenga una instrucción directa de qué sig
nifica una pansa diplomática. AMLO no tnvo el co
raje de mandar llamar a consultas a los embajado
res correspondientes mientras que los diplomáti
cos metidos en este lío se enteran por las noticias
en línea y sobretodo por las consultas que han he
cho los medios de comunicación y sus preguntas.
El apoyo a la bravata presidencial vino de la presi
denta electa, Claudia Sheinbaum. y de la canciller
Alicia Barcena, titular de la SRE de este gobierno,
sin embargo, oficialmente no han mandado un
memorándum, oficio, instrucción de pausar la re
lación y qué es lo que implica esta medida. Pausar
es darse un tiempo, dijo el presidente ¿Cómo se
traduce eso en un lenguaje diplomático? ¿Se cie
rran embajadas, se cancela el festejo del 1S de sep
tiembre o no se invita a nadie? ¿Hay fiesta, pero
ellos no están imitados? ¿Se cierra la frontera?
Nos cuentan que hay empresarios de

diversos rubros que se encuentran li
geramente nerviosos, por las decla
raciones del presidente respecto de
poner pausa con las embajadas de

Canadá y Estados Unidos. Aunque esto mismo ya
sucedió, cuando el presidente López Obrador puso
pausa a la relación con España y no pasó nada, lo
cierto es que España, siendo la puerta comercial de

México con Europa, no se compara con sus vecinos
y socios comerciales de América del Norte. Nos co
mentan que seguramente esto es solo una forma
diferente de matizar las cosas y que a un mes del
final de este gobierno, sea la sal y pimienta del cie
rre de esta administración, pero lo que no gustó
para nada, es que la presidenta electa Claudia
Sheinbaum. haya apoyado en el mismo tono, las
palabras de Andrés Manuel.
Y ya que hablamos de esta situación, los

teléfonos de la Cancillería no han dejado
de sonar, tanto que nos confian que la
Canciller Barcena se encuentra ocupada
en otros temas, así que personajes de to

dos los rubros y partidos, preguntan ¿a quién recurrir
para aclarar esta situación? pues nos dicen que han
buscado al que será el próximo Canciller de México,
luán Ramón de la Fuente, pero que no puede respon
der nada, ya que no se encuentra en funciones, dejan
do a todos, con la puerta en las narices.
Pues de nuevo Víctor Flores Morales se

mantiene por quinta vez como líder
del Sindicato de Trabajadores Ferro
carrileros de la República Mexicana y
así alcanza los 29 años, ya sin fuero y

con la Fiscalía General de la República pidiendo
una orden de aprehensión por el delito de fraude
en su contra. Según la votación, Flores Morales fue
ratificado en la Secretaria Nacional de este orga
nismo para el periodo 20242030.
AManlio Fabio Beltrones le va a tocar

presidir la Mesa de Decanos para ins
talar la Mesa Directiva que tomará
protesta a los 128 senadores de la si
guiente legislatura. El sonorense tie

ne ya 71 años de edad y 50 de ellos fue militante del
PRI ahora. Beltrones dice que se revisó su ADN y a
pesar de que no va a estar en la bancada del PRI"
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no ha cambiado, soy totalmente príista desde hace
cinco décadas" así que que no tiene la intención de
incorporarse a otro grupo parlamentario,.
El que ya se subió al ring es el senador

Higinio Martínez, el dice que la inun
dación en Chalco no sólo se genera ahí
sino que proviene de Tláhuac y el rio de
La Compañía es una bronca entre las

autoridades federales, estatales, municipales y de
la CDMX. Lo más divertido es que les dice a los
funcionarios que van que no solo hagan acto de
presencia en la emergencia, que no se regresen a
Toluca o a la CDMX. les dice que se queden a vivir
ahí con los afectados en el día a día tanto para ex
presarles su solidaridad como para que sepan que
ellos están viviendo lo mismo.

La ANPACT, que dirige Rogelio Arzate,
vio con muy buenos ojos la inversión de
700 millones de dólares para la cons
trucción en 2026 de una nueva planta
de producción de camiones en Nuevo

León por Volvo Group, que en México lleva Rafael
Kísel. El anuncio refleja la competitividad que se
ofrece como hub manufacturero automotriz, sin

mencionar los miles de empleos que traerá consigo
la planta. La noticia llega luego de que Tesla se rajó
y varias firmas chinas dudan y mejor esperan los
resultados electorales en Estados Unidos. Volvo

quiere ser una de las más importantes del sector
en este sexenio y aprovechar a México como el
principal exportador de vehículos pesados para
Estados Unidos.

PD: La solicitud de que no pase el do
mingo la reforma judicial es para po
der dar cumplimiento cabal al proceso
y eliminar riesgos de rechazo por esa
razón.Así, el domingo se le debe dar

primera lectura y ya el lunes se podría aprobar.
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CAOS INSTITUCIONAL

JOEL SAUCEDO

La actual legislatura de la Cámara de Diputados es
tá a punto de concluir un mandato presidencial.

Fusionada a Palacio Nacional la Cámara Baja
acató al pie de la letra la orden del Presidente An
drés Manuel López Obrador.

Aprobaron en comisiones una repudiada reforma judicial
que no tomó en cuenta ninguna propuesta del otro poder del
Estado mexicano.

¿Hasta dónde llegará la Legislatura que inicia el Ide sep
tiembre? La bancada de Morena tiene la indicación de apro
barla de inmediato.

¿Pero la oposición se quedará de brazos cruzados? ¿In
terpondrá una controversia Constitucional?

Es este caos político boy mucho por recorrer una vez que
inicie el siguiente periodo ordinario de sesiones, y deje el
cargo Obrador.

Claudia Sheinbaum asumirá el cargo el 1 de octubre. ¿Le
dará continuidad a todo este embrollo político?

López Obrador decidió pausar la relación con Estados
Unidos y Canadá que han discrepado en torno a su propues
ta de reforma judicial.

Una crisis institucional será la recepción oficial de Shei
nbaum con un potencial electoral de casi 36 millones de vo
tantes.

¿La presidenta tiene la obligación de cargar sobre sus
hombros con todo el enredo causado por su predecesor?

Hay demasiado qué dilucidar a partir del inicio de La si
guiente administración. La historia sólo tiene registro de un
poder tras el trono desde la época de Plutarco Elias Calles.

Pero Lázaro Cárdenas, se deshizo del maximato exiliando a

Calles, al sacarlo del país de madrugada.
Carlos Salinas fue un poderoso presidente que pretendió

controlar el poder desde la fallida candidatura de Luis Do
naldo Colosio. Al arribo al poder, Ernesto Zedillo ordenó la
detención de Raúl Salinas para someter al entonces ex pre
sidente que se volvió iracundo e inició una huelga de ham
bre en protesta.

Ni Vicente Fox, ni Felipe Calderón y menos Enrique Peña
Nieto, dominaron sobre sus predecesores. Hoy todo la esfera
política nacional gira en torno al enorme poder y dominio de
López Obrador. Este lunes un diario de circulación nacional
difundió en primera plana que el Presidente se va con una
aprobación del 73%.

¿Porqué actuar de esamanera? López Obrador presumió
de nuevo sus elevados índices de aceptación, según lo difun
dido. La cuestión es que la popularidad no está en ninguna
legislación, por lo cual no le permite abusar del poder para
imponerse al Legislativo y Judicial.

Eso es lo que priva: caos institucional.
PROSPECCION... El llamado del ex rector de la UNAM, losé

Narro, a frenar el "agandaile" de Morena en jalisco que busca
despojar de su triunfo legal y contundente de Pablo Lemus,
gana adeptos no solo en MC sino también en el PAN y PR1.
Legisladores electos del PAN y Movimiento Ciudadano anun
ciaron que buscarán crear un bloque de contención contra el
"agandaile" de Morena que busca desconocer el triunfo de Le
mus. El diputado federal electo, Julen Remenlería aplaudió la
postura del ex rector Narro. "Es momento de cerrar filas con
MC en Jalisco", declaró. En ello también coincidió el coordina
dor de MC en el Senado. Clemente Castañeda.
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INFOEM, LA INOCENCIA

RUBÉN PÉREZ

Frente a la política avasalla
dora que pondrá en mar
cha Morena y su gobierno,
tras consagrarse los anhe
los de la mayoria califica

da. muchos de los actores que se des
envuelven en el servicio público toda
vía mantienen una visión inocente, sin

aceptar abiertamente que viene una
maquinaria bien aceitada.
Ante tal panorama, el que dio

muestras de sentir aquello de que
"cuando las barbas de tu vecino veas

cortar, pon las tuyas a remojar" es el
comisionado presidente del Instituto
de Transparencia, Acceso a la Infor
mación Pública y Protección de Da
tos Personales del Estado de México

y Municipios (lnfoem), fosé Martínez
Vilchis.

Y es que de manera muy sutil,
cuidado en sus planteamientos, du
rante la sesión del organismo en el
que resultó favorecido para otro pe
riodo, manifestó que la propuesta del
gobierno federal de eliminar los or
ganismos autónomos simplemente
es negativa, tras asegurar que quitar
derechos humanos no es tarea en la

que debe empeñarse ningún Estado.
Sin embargo, para mala fortuna

de los sectores que no son bien vistos
por la 4T, la desgracia es que ante la
aplanadora política que vendrá con
la mayoría calificada en el Congreso,
nada ni nadie frena rá la obsesión del

inquilino de Palacio Nacional por
fulminar lo que le estorba, pues ja
más le ha gustado la transparencia.

Si losé Martínez Vilchis guarda
la esperanza de que las cosas sean
distintas es mejor que vaya bus
cando otros horizontes, ya que el
asunto de los organismos autóno
mos y su eliminación no parece que
se vaya a revertir, ta! y como se ha
proyectado con la reforma del Po
der Judicial.

Esperar a que se tome en cuenta
una opinión distinta es una utopía, y
para ejemplo claro e inmediato ahí
está el tema precisamente del sector
judicial, cuyos foros de consulta (en
este espacio lo advertimos) resulta
ron una pérdida de tiempo y una si
mulación porque la decisión está to
mada. Quien creyó en el discurso
"demócrata" de los foros simple
mente cayó en la trampa, ya que es
tos espacios únicamente sirvieron
como "paño de lágrimas" ante un
proyecto que será inamovible. Lo
mismo va a suceder con los organis
mos autónomos, por lo que las afir
maciones de losé Martínez Vilchis

quedarán para el anecdotario de un
comisionado presidente, convertido
para la 4T sólo es una carga inservi
ble que devora a manos llenas el pre
supuesto público.

A RENGLÓN SEGUIDO
FINALMENTE se concretó el rumor

en las entrañas del panismo con la
designación de Enrique Vargas del
Villar como próximo vicecoórdina

dor de los senadores, algo que repre
senta un primer paso en el acomodo
de intereses albiazules desde la Cá

mara Alta. El ex alcalde Huixquilu
can y ex coordinador de diputados
mexiquenses del PAN aseguró que el
trabajo venidero será por el rescate
de México. Está por verse... AUNQUE
el PRD desapareció a nivel nacional
por desplome de votos en las pasa
das elecciones, en el Estado de Méxi
co el partido medio respira y queda
como pavesa, en un intento por lo
grar su registro local. Sin embargo, la
riña entre tribus es una amenaza

agonizante, pues existen dos grupos
que quieren el control, uno que en
cabeza el dirigente, Agustín Barrera,
y otro que preside el secretario ge
neral, Javier Rivera; es decir, que el
pleito está en casa y no se ve la uni
dad. factor que jamás procuró el tris
temente célebre Jesús Zambrano...

DONDE también se disputan el ne
gocíazo que representa el dominio
de un partido político es en Movi
miento Ciudadano, debido a que al
gunas corrientes ya se pusieron en
alerta ante la posibilidad de que Juan
Zepeda nieta las manos en la desig
nación de la dirigencia estatal e im
ponga a la diputada Juana Bonilla. El
legislador federal, Rodrigo Samperio
y sus incondicionales pintaron su ra
ya y exigieron transparencia en el
proceso interno, con la advertencia
de que no permitirán que la renova
ción del comité estatal sea un mero
trámite. La misma historia de los

grupos de poder.
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Esténtor político
Miguel Angel Casique Olivos
Oponerse al poder absoluto con que
sueña el Presidente

En el primer minuto del pasado 21 de agosto, minis
tros, jueces y trabajadores del Poder Judicial (al menos mil
700) se declararon en paro de laborales contra la refor
ma constitucional que el presidente Andrés Manuel López
Obrador (AMLO) pretende imponer, este lunes 26, me
diante la aprobación de un dictamen que en nada cam
biaría el contenido de su iniciativa original, un "regalito de
despedida" cuyo objetivo perverso consiste en modificar
el sistema de gobierno republicano existente en México
desde hace un par de siglos.
Lo más significativo y sospechoso de esta crisis política

nunca vista en el pasado reciente y que indudablemente
traerá consecuencias negativas para muchos mexicanos
es que ni la Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, ni su
partido Morena se beneficiarán, porque los exhibe como
"lobos hambrientos" que quieren devorar al único poder
de la federación que hoy se mantiene independiente.
La propuesta de cambio al Poder Judicial que ha pro

vocado mayor inconformidad entre sus múltiples compo
nentes consiste en que jueces, magistrados y ministros de
la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) sean
nombrados por elección popular; es por ello que las dos
expresiones más a la vista en las movilizaciones convo
cadas al paro son: "Jueces por voto popular, no; carrera
judicial, sf y "Juzgar no es asunto de popularidad. Basta de
mentiras, el Judicial es un poder honesto".
Más allá de lo que se diga en la esquina sureste de la

Plaza de la Constitución, donde convergen físicamente los
poderes Ejecutivo y Judicial, los mexicanos debemos re
cordar a los morenistas que la división de poderes es la
base de toda democracia, que esta separación garantiza
la independencia de cada uno de los tres e impide, al
menos en el papel, que uno quiera intervenir en los
otros dos.

Pero ¿esa independencia realmente existe? ¿Los po
deres Ejecutivo, Legislativo y Judicial han sido realmente
autónomos? Las dos décadas pasadas, en las que go
bernaron dos panistas, un priista y un morenista, nos
ofrecen la respuesta: en los cuatro periodos sexenales
el Poder Ejecutivo controló, por vía "democrática", al
Poder Legislativo (cámaras de Diputados y Senadores)
y al Poder Judicial; por lo que los tres poderes se jun
taron y la división de poderes sólo significó una "buena
intención".

Hoy, más que nunca, podemos constatar que los
partidos políticos son marionetas controladas por el
presidencialismo; prueba de ello es la reelección, en el
Partido Revolucionario Institucional (PRI), de Alejandro
Moreno, Alito, con el apoyo de Morena y AMLO, quien
no sólo manda en el tricolor sino, convertido en la ley
"suprema" en una autocracia con disfraz "democráti
co".
El Poder Ejecutivo en México es tan poderoso por

que la Carta Magna y las leyes complementarias le
otorgan muchas facultades; y en algunos casos interfie
ren en los ámbitos de los otros dos poderes.A este he
cho se debe que, durante más de 30 años, no reflexio
namos en que vivíamos bajo una dictadura encabezada
por el Presidente en turno. Nos guste o no, ésa fue y
es la realidad.

En México, el Presidente no respeta la in
dependencia de los otros poderes; y tampoco
toma en cuenta la voluntad del pueblo, del que
sólo se acuerda cuando hay elecciones. Nada
cambió con Morena en el poder; como un dic
tadorzuelo,AMLO destruyó prácticamente to
das las instituciones públicas y autónomas, el
tejido social y sus acciones de gobierno profun
dizaron la pobreza, la violencia y el abandono.
Las reformas que AMLO y Morena están im

poniendo al Poder Judicial solamente son un
paso más para conseguir el control absoluto.
Los cambios, planteados engañosamente con el
argumento de que el pueblo será el que elija a
"sus" jueces, magistrados y ministros, tienen el
verdadero propósito de que el Ejecutivo Fede
ral goce de mayor injerencia en el Poder judi
cial, lo que representa un grave riesgo para la
justicia mexicana.
Por estas razones, el paro de los trabajado

res del Poder Judicial es justo y debe ser respal
dado por todos, a fin de evitar que se consume
el objetivo de concentrar todo el poder en un
solo individuo, lo que acarrearía más pérdidas
y tragedias a los 130 millones de mexicanos. El
tiempo dirá quién tiene la razón y hacia dónde
se encamina nuestro país; pero lo que sí es se
guro es que nada bueno auguran las reformas
al Poder Judicial, que por ahora nadie puede
detener y menos si el pueblo no se erige como
una gran fuerza social para impedirlo. Por el
momento, querido lector, es todo.
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poli ta
Matías Pascal

Carlos Ahumada
Kurtz: el empresario
que NO PODEMOS OLVIDAR
En el mundo del poker político, las

cartas suelen estar marcadas desde

el principio. Carlos Ahumada Kurtz,
el empresario que desató los "videoescán
dalos" de 2004, ha vuelto a ocupar titulares.
Pero, más allá de ser un simple peón en el
juego, su historia revela mucho sobre los
jugadores que verdaderamente manejan las
cartas en la política mexicana.
Rosario Robles, la mano derecha de .Andrés

Manuel López Obrador en sus días como jefe
de Gobierno de la Ciudad de México, se en
contró en el centro de la tormenta cuando su

relación personal y profesional con Ahumada
salió a la luz. Ahumada, entonces, jugó una
carta que cambiaría todo: grabó a René
Bejarano, uno de los operadores más cercanos
a López Obrador, recibiendo fajos de billetes.
Un golpe que sacudió la mesa y mostró el nivel
de complicidad y corrupción que ya se movía
en la baraja política de la Cuarta Transfor
mación antes de que esta siquiera comenzara.
Sin embargo, con el tiempo, la relación

entre Rosario Robles y Andrés Manuel
López Obrador se complicó. De ser aliados
cercanos, pasaron a una confrontación que
culminó en lo que muchos consideran una
cacería política. Robles fue acusada de ejer
cicio indebido del servicio público, un deli
to que ni siquiera ameritaba prisión preven
tiva. Sin embargo, permaneció tras las
rejas, mientras la maquinaria política se
aseguraba de mantener su posición en la
partida. Eventualmente, salió libre, dejan

En el mundo del poker político, las
cartas suelen estar marcadas desde

el principio. Carlos Ahumada Kurtz,
el empresario que desató los "videoescán
dalos" de 2004, ha vuelto a ocupar titulares.
Pero, más allá de ser un simple peón en el
juego, su historia revela mucho sobre los

jugadores que verdaderamente manejan las
cartas en la política mexicana.
Rosario Robles, la mano derecha de .Andrés

Manuel López Obrador en sus días como jefe
de Gobierno de la Ciudad de México, se en
contró en el centro de la tormenta cuando su

relación personal y profesional con Ahumada
salió a la luz. Ahumada, entonces, jugó una
carta que cambiaría todo: grabó a René
Bejarano, uno de los operadores más cercanos
a López Obrador, recibiendo fajos de billetes.
Un golpe que sacudió la mesa y mostró el nivel
de complicidad y corrupción que ya se movía
en la baraja política de la Cuarta Transfor

mación antes de que esta siquiera comenzara.
Sin embargo, con el tiempo, la relación

entre Rosario Robles y Andrés Manuel

López Obrador se complicó. De ser aliados
cercanos, pasaron a una confrontación que
culminó en lo que muchos consideran una
cacería política. Robles fue acusada de ejer
cicio indebido del servicio público, un deli
to que ni siquiera ameritaba prisión preven
tiva. Sin embargo, permaneció tras las
rejas, mientras la maquinaria política se
aseguraba de mantener su posición en la
partida. Eventualmente, salió libre, dejan

do en claro que la persecución que enfren
tó tenía más tintes políticos que judiciales.
La reciente publicación del libro El rey

del cash ha levantado muchas cejas.
Este texto relata cómo la recaudación de

grandes sumas en efectivo, sin transparencia
alguna, era una práctica común en el círculo
de López Obrador. ¿Y acaso no es eso lo
que vimos en aquellos videos? Bejarano
con las manos llenas de billetes, las mismas
prácticas que hoy se señalan como el modus
operandi de la Cuarta Transformación.
Resulta inevitable preguntarse: ¿no es lo
visto en los videoescándalos una confirma

ción de lo que describe este libro? La pro
mesa de un gobierno que acabaría con la
corrupción, que resultó no acabar con nada,
sino más bien, estar igual de embarrado que
lo que tanto criticaban.
Lo que es realmente preocupante es cómo, a

pesar de todas estas revelaciones, el poder
sigue concentrado en un pequeño círculo de
leales a López Obrador. Ahumada fue sólo una
ficha más en este juego sucio, un chivo expiato
rio que permitió a los verdaderos operadores
del poder seguir su camino sin enfrentar la jus
ticia. Y ahora, con la prescripción de la senten
cia de Ahumada, se cierra un capítulo más de
este oscuro libro, pero las preguntas persisten:
¿quién realmente ha ganado en este juego?
¿Quién sigue manejando las cartas bajo la mesa
mientras el discurso de honestidad y transparen
cia se desmorona como un castillo de naipes?
René Bejarano, uno de los operadores
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do en claro que la persecución que enfren
tó tenía más tintes políticos que judiciales.
La reciente publicación del libro El rey

del cash ha levantado muchas cejas.
Este texto relata cómo la recaudación de

grandes sumas en efectivo, sin transparencia
alguna, era una práctica común en el círculo
de López Obrador. ¿Y acaso no es eso lo
que vimos en aquellos videos? Bejarano
con las manos llenas de billetes, las mismas
prácticas que hoy se señalan como el modus
operandi de la Cuarta Transformación.
Resulta inevitable preguntarse: ¿no es lo
visto en los videoescándalos una confirma

ción de lo que describe este libro? La pro
mesa de un gobierno que acabaría con la
corrupción, que resultó no acabar con nada,
sino más bien, estar igual de embarrado que
lo que tanto criticaban.
Lo que es realmente preocupante es cómo, a

pesar de todas estas revelaciones, el poder
sigue concentrado en un pequeño círculo de
leales a López Obrador. Ahumada fue sólo una
ficha más en este juego sucio, un chivo expiato
rio que permitió a los verdaderos operadores
del poder seguir su camino sin enfrentar la jus
ticia. Y ahora, con la prescripción de la senten
cia de Ahumada, se cierra un capítulo más de
este oscuro libro, pero las preguntas persisten:
¿quién realmente ha ganado en este juego?
¿Quién sigue manejando las cartas bajo la mesa
mientras el discurso de honestidad y transparen
cia se desmorona como un castillo de naipes?
René Bejarano, uno de los operadores

más cercanos a López Obrador, no sólo era
un hombre de confianza del presidente, sino
también un aliado cercano de Claudia

Sheinbaum, la actual jefa de Gobierno de la
Ciudad de México. Este triángulo de poder,
a pesar de las caídas y los escándalos, sigue
presente y moviendo las piezas en la políti
ca mexicana. Entonces, la pregunta persiste:
¿cuánto sabía López Obrador de los movi
mientos de Bejarano y Robles? ¿Cuánto
del supuesto complot era realmente una
estrategia interna para proteger a los ver
daderos jugadores del poder?
En el juego de la política, no siempre gana

quien tiene la mejor mano, sino quien sabe
hacer el mejor bluff. Andrés Manuel López
Obrador ha jugado la carta del "pueblo
bueno" contra la "mafia del poder", pero los
escándalos que rodean a figuras cercanas
como Bejarano y Robles dejan un mal sabor
de boca. La reciente exoneración de Carlos

Ahumada es sólo la última jugada en un juego
largo y turbio, donde los verdaderos culpables
parecen nunca pagar la cuenta.
En resumen, Carlos Ahumada fue un

jugador más en un juego de poder que lo
superaba. Rosario Robles y René Bejarano,
ambos cercanos a Andrés Manuel López
Obrador en su momento, cayeron en desgra
cia, pero el gran jugador de la Cuarta
Transformación sigue en la mesa, apostan
do todo al discurso de la honestidad mien

tras las cartas sucias siguen ocultas bajo la
manga. ¿Hasta cuándo aguantará el bluff?
Sólo el tiempo y electorado lo dirán.
Y mientras este juego continúa, la reciente

decisión de un juez de controlar la prescripción
de la sentencia de Ahumada no es más que la
última carta jugada en este complejo entra
mado.

Con esta resolución, Ahumada queda
libre de la sentencia que lo perseguía, una
conclusión que, lejos de cerrar el libro, deja
abierta la pregunta de quién realmente sale
beneficiado en esta historia.

En este juego, todos debemos estar aten
tos a los movimientos en la mesa.

Porque si hay algo que este evento nos
deja claro, es que en el poker político, el
silencio no siempre es dorado.
A veces, es simplemente la manera más

segura de mantener el status quo.
Y en este casino, el juego continúa. ¡Ciaooo!

más cercanos a López Obrador, no sólo era
un hombre de confianza del presidente, sino
también un aliado cercano de Claudia

Sheinbaum, la actual jefa de Gobierno de la
Ciudad de México. Este triángulo de poder,
a pesar de las caídas y los escándalos, sigue
presente y moviendo las piezas en la políti
ca mexicana. Entonces, la pregunta persiste:
¿cuánto sabía López Obrador de los movi
mientos de Bejarano y Robles? ¿Cuánto
del supuesto complot era realmente una
estrategia interna para proteger a los ver
daderos jugadores del poder?
En el juego de la política, no siempre gana

quien tiene la mejor mano, sino quien sabe
hacer el mejor bluff. Andrés Manuel López
Obrador ha jugado la carta del "pueblo
bueno" contra la "mafia del poder", pero los
escándalos que rodean a figuras cercanas
como Bejarano y Robles dejan un mal sabor
de boca. La reciente exoneración de Carlos

Ahumada es sólo la última jugada en un juego
largo y turbio, donde los verdaderos culpables
parecen nunca pagar la cuenta.
En resumen, Carlos Ahumada fue un

jugador más en un juego de poder que lo
superaba. Rosario Robles y René Bejarano,
ambos cercanos a Andrés Manuel López
Obrador en su momento, cayeron en desgra
cia, pero el gran jugador de la Cuarta
Transformación sigue en la mesa, apostan
do todo al discurso de la honestidad mien

tras las cartas sucias siguen ocultas bajo la
manga. ¿Hasta cuándo aguantará el bluff?
Sólo el tiempo y electorado lo dirán.
Y mientras este juego continúa, la reciente

decisión de un juez de controlar la prescripción
de la sentencia de Ahumada no es más que la
última carta jugada en este complejo entra
mado.

Con esta resolución, Ahumada queda
libre de la sentencia que lo perseguía, una
conclusión que, lejos de cerrar el libro, deja
abierta la pregunta de quién realmente sale
beneficiado en esta historia.

En este juego, todos debemos estar aten
tos a los movimientos en la mesa.

Porque si hay algo que este evento nos
deja claro, es que en el poker político, el
silencio no siempre es dorado.
A veces, es simplemente la manera más

segura de mantener el status quo.
Y en este casino, el juego continúa. ¡Ciaooo!
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Tercero Interesado
"Entre dos Repúblicas"
CarlosTercero

Parte II

Continuando con el ejercicio de trasla
dar a nuestros días, bajo el prisma del
pensamiento liberal y democrático

de Norberto Bobbio, la selección de citas y
frases de su obra Entre dos Repúblicas: en los
orígenes de la democracia italiana, con
temas propios de la reflexión a dos siglos de
nuestra República; el autor sentencia que,
invocamos al Estado como a una divina provi
dencia, salvo para servirnos de él, cuando
podemos disponer de él como un instrumento
para nuestros fines.
Lo adoramos como a un dios terrenal cuan

do no estamos en condiciones de alcanzarlo;
cuando nos hemos apoderado de él, lo some
temos a nuestros arbitrios, como a un meca
nismo sin alma. Ello, al tiempo de designar al
Estado como la más alta expresión histórica
del hombre colectivo; el ordenamiento exter
no de la voluntad común de los individuos

que viven en una sociedad determinada.
Nos alerta sobre el totalitarismo, fenó

meno de politización sistémica de la vida
del hombre, de reducción a política, es
decir, a instrumento del Estado, de la cul
tura y de/ arte, de la filosofía y de la reli
gión, además de los bienes y los afectos.
Marca la distinción entre sociedad y comu

nidad que expresa la diferencia entre la
agrupación de individuos que se unen con el
fin de perseguir un interés común y el grupo
de personas que resultan estar ligadas por
azar en razón de un vínculo de sangre, de raza
o de nación, independientemente de la fínali

dad perseguida.
La transición de la sociedad cerrada a la

sociedad abierta es la transición del tribalis
mo al humanitarismo.

Habla de la proclividad a la tentación de
hacer que la oscuridad del instinto triunfe
sobre la evidencia de la razón, la pasión
estremecedora sobre la inteligencia modera
dora, las supersticiones más desacreditadas
sobre el saber científico, el abandono al furor
ciego del fanatismo sobre la obediencia a los
principios de una educación civilizada.
Toda agrupación esconde dentro de sí esta

tentación a encerrarse en el círculo mágico
de su autosuficiencia, y ahí tenemos que de la
clase surge el clasismo, de la nación el nacio
nalismo, de la raza el racismo.
En cuanto a la libertad positiva, nos dice

que la democracia avanza no tanto en pro
porción de la extensión meramente cuantita
tiva del sufragio, como en proporción de la
multiplicación de las instituciones de autogo
bierno.

Para contrarrestar el apoliticismo, es
preciso hacer obligatorio el voto, conside
rándolo ya no solamente un derecho, sino
también un deber.

Y al mismo tiempo, contrarrestar en la
política los excesos de doctrinarismo en la
teoría y de maquiavelismo en la práctica.
Advierte sobre el fenómeno de la transi

ción del voto por el partido, al voto por la
persona, que es también, pero no necesaria
mente, un voto dado al partido o conglome
rado de partidos que esa persona representa,
así como la personalización de la política,
favorecida por la televisión, que muestra las
caras más que las ideas de las personas, y a
menudo, al exigir respuestas breves, prefiere
la ocurrencia que el razonamiento.
En un sesgo a la política social, subraya

cómo la mayor parte de los hombres viven,
están obligados a vivir al día, y poco o

Fecha: 28/08/2024

Página: 9

Area cm2: 721

1 / 3

Columnas Políticas

Carlos Tercero

Costo: 41,818

Página 158 de 196 Índice



nada recuerdan del pasado histórico o tie
nen una memoria distorsionada de este.

Sentenciando: sigo prefiriendo la severa
justicia a la generosa solidaridad.
La generosa solidaridad siempre ha existi

do, incluso cuando los mendigos abarrotaban
los peldaños de las iglesias.
Da una concepción ética de la política,

contrastando que, cuanto más arraigados
están los valores en lo profundo de los hom
bres, tanto más servirán de guía para los
comportamientos concretos, también en la
política, dando por política no ya la razón de

Estado o el arte de gobierno, sino el acto de
promover el bien público.
Nos dice que la democracia vive y se

refuerza mediante la opinión pública, que se
forma libremente y de la misma manera se
transforma en consenso.

Finalmente, en este parafraseo del pen
samiento de Bobbio en los temas de la

República, tenemos que, si el pueblo es el
sujeto y no el objeto del gobierno democrá
tico, entonces debe tener la posibilidad de
ejercer su poder.
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Presidente
Chalco
¿AL presidente municipaL de ChaLco
Miguel Gutiérrez Lo rebasaron las
lluvias y La basura o la ineficiencía?
Esa es La pregunta que se hacen
muchos vecinos que viven ahora
entre aguas negras. Y aunque la si
tuación ha mejorado poco a poco en
algunas zonas con la intervención
de autoridades federales y estata
les, hay mucha desesperación.

La gobernadora del Estado de Méxi
co, Delf iría Gómez Alvarez acudió
por sexta vez a este municipio, para
supervisar Los trabajos de des azolve
y La ayuda a Las farnlLías que lo han
perdido todo por Las inundaciones.
La gobernadora es una mujer que
gusta de estar en contacto directo
con La gente, por eso se hace acom
pañar de vecinos; escuchó quejas y
también agradecimientos de gente
de tas coLomas Culturas de México

y JacaLones, recorrió Las obras deL
Colector SoUdaridad, que permitirá
recuperará la capacidad de desalojo
de agua y se solucionarán los hundi
mientos del terreno que Lo hacen
propicio a inundaciones recurren
tes. Y sí, no es La primera vez que

ocurre, porque es la vieja historia de
décadas, de Líderes que venden en
zonas de riesgo, sin importarles La
gente, porque sólo Les interesan Los
dividendos poLíticos y económicos.
OjaLá con las acciones y obras que
reaLizan entre el gobierno federal
y el estatal (porque el municipal
poco ha podido hacer), se resuelvan
Los graves problemas de azolve en
drenajes, que en tiempos de LLuvias
provocan inundaciones.

El senador electo por el Estado de
México. Enrique Vargasdel Villar
fue nombrado vlcecoordlnador del

grupo parlamentario de Acción
Nacional para la LXVI Legislatura,
durante La primera reunión pLenaria
celebrada en el estado de Queréta
ro, quien aceptó eL cargo.

El PRI mexiquense inició los traba
jos deL mercado popular, un espacio
donde artesanos y productores
mexiquenses pueden acercar a La
pobLación bienes y servicios a bajo
costo, en un evento encabezado por
La dirigente estatal Aria Lilla Herre
ra y La senadora eLecta del Estado
de México. Cristina Rulz Sandoval.
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SACACORCHOS

En momentos en que se debate si
estamos ante un cambio de régimen
o no, el papel de los legisladores
será importante para procesar los
cambios constitucionales que defi
nan hacia dónde se mueve el país,
pero éstos parecen no enterarse.
Entre diputados que lloran por
que se acabó el sexenio, algunos
que son elegidos por un partido
y acaban en otro y los problemas
legales de algunos, la legislatura
por empezar no da elementos
para el optimismo.
Si a lo anterior agregamos que no
habrá negociación entre el oficia
lismo y la oposición, con más insul
tos que intercambios de argumen
tos en tribuna, lo que tendremos el
mes que entra será una legislatura
que dará mucho de qué hablar,
pero con poco que presumir.
Y habrá que ver a diputados como
Manuel Espino, que del PAN y uno
de los orquestadores de esa frase
de "es un peligro para México",
ahora es un orgulloso militante de
la 4T, como en otros ejemplos, lo
que nos muestra que nuestros le
gisladores no buscan apoyar un
proyecto sino estar donde les den.
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KEN SALAZAR: DE
PICAPORTE EN PALACIO A
PORTAZO EN LAS NARICES

I embaja
dor KenE
Salazar ha

bía construido una

capacidad nunca
vista de acceso al

despacho presidencial de Palacio Nacional,
pero en 5 minutos destruyó su propio tra
bajo y terminó con un portazo en ¡as nari
ces, el repudio presidencial mexicano y la
etiqueta del embajador más injerencista e
mperial de Estados Unidos en México.

Inclusive, Salazar podría estar en la lista
de los tres peores embajadores america
nos: Henry Lañe Wilson, quien operó des
de la embajada el golpe de Estado de Vic
toriano Huerta contra Madero y tuvo que
ver con el saldo trágico del asesinato del
presidente y el vicepresidente; Dwight Mo
rrow, quien operó políticamente en México
e intervino en el poder del presidente Plu
tarco Elias Calles, además de operar por su
cuenta en asuntos internos, como lo reveló
José Vasconcelos: un procónsul, pues Mo
rro®: le ofreció precisamente a Vasconcelos
la rectoría de la UNAM que ya había tenido
y dos cargos en el gabinete d Ortiz Rubio,
a cambio de no llamar a la insurrección por
el fraude electoral.
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Ahora el terce

ro se perfila en la
figura del abogado
empresarial Ken Sa
lazar, quien llegó al
cargo en México en
agosto de 2021 en
viado directamente

por el presidente
Biden, y desarrolló
una impresionante
capacidad de rela
ciones públicas para
meterse en los plie
gues del sistema po
lítico mexicano y re
gresar la embajada
de Estados Unidos

al papel que jugó
en el viejo régimen
priista: uno de ¡os
sectores invisibles
de la estabilidad del

sistema político.
Todo su trabajo de más de dos y medio

años fue autodestruido por el embajador
Salazar por un pronunciamiento personal
dice él sobre la iniciativa de reforma judi
cial, tomando en cuenta que los cargos di
plomáticos no permiten funciones o tenta
ciones personales y que en realidad la Casa
Blanca carecía de una forma institucional

para encarar ¡a reforma judicial mexicana
y mandaron al embajador a quemar sus
naves con una declaración que fue califi
cada, en un documento oficial como Nota
Diplomática de Relaciones Exteriores, con
adjetivos nunca antes utilizados : en las re
laciones bilaterales el concepto de injeren
cia implica una violación por parte de una
nación extranjera de la soberanía mexicana
para darse de manera legal las reglas inter
nas que decida su mayoría política.

Descompuesta su comprensión de
las reglas no públicas del sistema político
mexicano, el embajador Salazar cometió un
segundo error que no hizo más que agra
var la dimensión del primero: pidió sentar

se con el gobierno mexicano para revisar la
reforma judicial, y ahí vino el portazo en las
narices del presidente López Obrador por
que remachó la acusación de que Estados
Unidos se estaba involucrando en asuntos

internos, pero en un contexto político sexe

nal de nacionalismo defensivo desde aquel
intervencionismo vulgar del presidente Do
nald Trump cuando amenazó con arance
les si México no contenía la avalancha de

caravanas de migrantes.
El tropiezo del embajador Salazar le

quitó ya cualquier posibilidad de influencia
estadounidense a los sectores nacionales

que estaban clamando justamente la in
tervención de Estados Unidos en el marco
del Tratado sólo de relaciones comerciales

para impedir los actos soberanos del Estado
mexicano para darse por mayoría legislati
va las reglas de funcionamiento interno que
formen parte de su proyecto de gobierno.

El embajador, ya sin sensibilidad diplo
mática, en realidad apareció en su primer
pronunciamiento personal sobre la reforma
casi como abogado defensor de las empre
sas estadounidenses involucradas en el Tra

tado, una tarea que ciertamente le corres
ponde a su función diplomática pero no de
manera tan ostentosa porque las empresas

no cumplen funcio
nes de gobierno ni
tareas sociales sino

se rigen por las tasas
de utilidades que se
obtienen incumplien
do, soslayando o re
primiendo las leyes
nacionales.

La respuesta gu
bernamental mexi
cana más tolerante

hubiera sido muy
sencilla: las quejas
contra las reformas

se pueden tratar en
los espacios jurídicos
del Tratado y hasta
en los paneles, pero
no había razones que
justificaran que la po
derosa embajada de
Estados Unidos en

México comenzar a dictarle directrices de

funcionamiento interno al gobierno mexi
cano, casi con la amenaza de que pudie
ra terminarse el Tratado. Ahí también el

embajador Salazar perdió cualquier tipo
de autoridad política para usar su cargo
diplomático como un instrumento para fa
vorecer a las empresas estadounidenses
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que se sientan lastimadas o desfavorecidas
por reglas nacionales.

Lo malo para Estados Unidos es que
en términos funcionales se quedó ya sin
embajador formal porque Salazar perdió
cualquier tipo de credibilidad, pero en un
momento en que se define el rumbo del
próximo gobierno mexicano y las eleccio
nes presidenciales en Estados Unidos están
pasando por México.

Política para dummies: la política fue en al

gún momento el gran garrote estadounidense.
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

El tropiezo del embajador
Salazar le quitó ya

cualquier posibilidad de
influencia estadounidense
a los sectores nacionales

que estaban clamando

justamente la intervención
de Estados Unidos en el
marco del Tratado solo de

relaciones comerciales para
impedir los actos soberanos
del Estado mexicano para

darse por mayoría legislativa
las reglas de funcionamiento
interno que formen parte de
su proyecto de gobierno
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"PLAN C": ¿CAMBIO DE RÉGIMEN?

la pre
I gunta de si

\s»,«''el triunfo de
Claudia Sheinbaurn
Pardo en las elecciones

presidenciales y la reso
lución del Instituto Na

cional Electoral (INE) de
haber aprobado el pa

sado 23 de agosto, que Morena y sus aliados
asuman el 73 % de las curules de la Cámara de

Diputados, constituye un cambio de régimen.
¿De qué clase de "transformación" es

tamos hablando?

Estamos presenciando un "cambio de régi
men", ¿qué significa?, ¿en qué consiste?

Para valorar la experiencia del próximo se
xenio (20242030), es importante inscribir este
nuevo periodo gubernamental, en el ciclo po
lítico del que precede.

Un cambio de régimen implica una modifi
cación en las "reglas del juego".

El ciclo político mexicano entró en una
nueva dinámica a

partir de 2018.
Desde entonces,

se cuestionan las ba

ses para el origen y el
ejercicio del poder, tal
como se habían ejerci
do de 1982 al 2018.

La trascendencia

de lo que acontecerá

el próximo primero de
septiembre fecha en la
que dará inicio la LXVI
Legislatura del Con
greso de la Unión, se
puede medir cuando
se observa que Mo
rena tendrá un grupo
parlamentario de 236 diputados y será la pri
mera fuerza; el PVEM, 77; el PAN, 72; el PT, 51;
el PRI, 35; MC, 27; el PRD, uno, y una curul será
otorgada a un legislador independiente.

En la conformación del Senado de la

República, Morena tendrá 60 senadores; el
PAN, 22; el PRI, 16; el PVEM, 14; el PT, 9;
MC, 5, y el PRD, 2.

En el senado el bloque mayoritario tendrá
83 legisladores, y quedará a solo tres escaños
para tener mayoría calificada en la Cámara alta.

El próximo primero de septiembre, el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador estará
en la posibilidad de encabezar los cambios
constitucionales del llamado "Plan C" que sin
duda, serán su legado más importante en la
construcción de la nueva institucionalidad .

Por primera vez en la historia, un presidente
de la República que concluye su mandato con
tará con un nuevo Congreso de la Unión con la
mayoría suficiente para concretar sus reformas
constitucionales.

El presidente puso en la mira que, en las
elecciones del 2024, su objetivo no era solo
que su partido saliera triunfante, sino que se
dieran ¡as condiciones para aprobar el lla
mado "Plan C". Recordemos que el cinco de
febrero de 2024, el jefe del Ejecutivo federal
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presentó una iniciativa de reformas constitu
cionales dirigidas a elegir por voto popular a
los ministros de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN), a jueces, así como a ma
gistrados federales; reducir su duración en el
cargo; vincular sus salarios a los del Poder Eje
cutivo; y crear un tribunal disciplinario judicial,
cuya elección sería por votación popular.

El proyecto fue aprobado por el Senado de
¡a República en dos partes; el primero el 14 di
ciembre de 2022 y el segundo el 23 de febrero
de 2023.

El "Plan B" hacía referencia a leyes secun
darias en la materia propuesta por el titular
del Ejecutivo Federal que modificaban la
"Ley Orgánica del Poder Judicial", la "Ley Ge
neral de Instituciones y Procedimientos Elec
torales", la "Ley General de Partidos Políticos",
la "Ley General de los Medios de Impugna
ción en Materia Electoral", "Ley General de
Comunicación Social", así como la "Ley Ge
neral de Responsabilidades Administrativas".

Ante la presentación de diversas denuncias
de inconstitucionalidad ante el Poder Judicial,
la SCJN declaró inválidas dos reformas a las le

yes aprobadas el ocho de mayo de 2023: Ley
General de Comunicación Social y Ley General
de Responsabilidades Administrativas.

La segunda parte del "Plan B" fue inva
lidado el 22 de junio de 2023 al considerar
que ambas Cámaras incurrieron en múlti
ples violaciones al proceso legislativo

En septiembre una de las iniciativas que
el presidente también va a enviar será para
concretar la adscripción de la Guardia Na

cional a la Secretaría
de la Defensa Nacio

nal, luego de que la
SCJ declaró inconsti
tucional su traslado a
las Fuerzas Armadas.

Es importante
tener en cuenta que
el nuevo Poder Ju

dicial que se habrá
de instaurar en Mé

xico, será un cam
bio de fondo en la
institucionalidad del

Estado mexicano.

La reforma judi
cial propone la elec
ción de todas las

personas juezas y magistradas.

Las personas ministras de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCJN), ac
tualmente nombradas con participación
del ejecutivo y del Senado, también serían
elegidas por voto popular, así como las
personas magistradas electorales.

Además, la reforma contempla replicar el
mismo modelo en ¡os 32 estados de México.

En este nuevo esquema, las candidatu
ras a los cargos judiciales serían postuladas
por los tres poderes de! Estado: ejecutivo,
legislativo y judicial.

De acuerdo al dictamen actual de la re

forma, después de una convocatoria pública,
cada poder integraría un Comité de Evalua
ción compuesto por personas expertas para
seleccionar a un listado corto de aspirantes;
dicho listado sería depurado mediante insacu
lación y los nombres finales serían remitidos al
poder correspondiente para su aprobación.

Con la aprobación de los cambios del "Plan
C" se va a romper con un diseño constitucional
que en los hechos hacía a! Poder Judicial un
poder de poderes.

Con la aprobación del "Plan C" se confir
mará que en el proceso de cambio político se
están cumpliendo tres de las condiciones cen
trales de Cuarta transformación.

La primera es que las fuerzas que llegan al
gobierno van a emprender con éxito reformas
para estructurar un nuevo régimen democrá
tico rompiendo así con el legado del pasado
autoritario de los gobiernos del PRI y el PAN.

La segunda es que el poder de los grupos
autoritarios para convocar a una restauración
conservadora se reduce significativamente y la
tercera es la presencia de una ciudadanía con
una cultura cívica democrática sólida , como la
que se hizo patente el pasado dos de junio.
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ENTRE DOS REPÚBLICAS

• ontmuan

do conc
'el ejerci

cio de trasladar a

nuestros días, bajo
el prisma del pen
samiento liberal

y democrático de
Norberto Bobbio,
la selección de citas

y frases de su obra
"Entre dos Repúbli
cas: en los orígenes

de la democracia italiana", con temas pro
pios de la reflexión a dos siglos de nuestra
República; el autor sentencia que, invo
camos al estado como a una divina provi
dencia, salvo para servirnos de él, cuando
podemos disponer de él como un instru
mento para nuestros fines.

Lo adoramos como a un dios terrenal
cuando no estamos en condiciones de al

canzarlo; cuando nos hemos apoderado

de él, lo sometemos
a nuestros arbitrios,
como a un mecanis

mo sin alma.

Ello, al tiempo
de designar al esta
do como la más alta

expresión histórica
del hombre colecti

vo; el ordenamiento
externo de la volun

tad común de los

individuos que viven
en una sociedad
determinada.

Nos alerta sobre

el totalitarismo, fenó
meno de politización
sistémica de la vida del hombre, de reduc
ción a política, es decir, a instrumento del
estado, de la cultura y del arte, de la filoso
fía y de la religión, además de los bienes y
los afectos.

Marca la distinción entre sociedad y co
munidad que expresa la diferencia entre
la agrupación de individuos que se unen
con el fin de perseguir un interés común
y el grupo de personas que resultan estar
ligadas por azar en razón de un vínculo de
sangre, de raza o de nación, independien
temente de la finalidad perseguida.

La transición de la sociedad cerrada a ¡a

sociedad abierta es la transición del iritaa
lismoal humanitarismo.

Habla de la proclividad a la tentación
de hacer que la oscuridad del instinto
triunfe sobre la evidencia de la razón, la
pasión estremecedora sobre la inteligen
cia moderadora, las supersticiones más
desacreditadas sobre el saber científico, el
abandono al furor ciego del fanatismo so
bre la obediencia a los principios de una
educación civilizada.
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Toda agrupación esconde dentro de
sí esta tentación a encerrarse en el círculo

mágico de su autosuficiencia, y ahí tenemos
que de la clase surge el clasismo, de la na
ción el nacionalismo, de la raza el racismo.

En cuanto a la libertad positiva, nos dice
que la democracia avanza no tanto en pro
porción de la extensión meramente cuan
titativa del sufragio, como en proporción
de la multiplicación de las instituciones
de autogobierno.

Para contrarrestar el apoliticismo, es
preciso hacer obligatorio el voto, conside
rándolo ya no solamente un derecho, sino
también un deber.

Y al mismo tiempo, contrarrestar en la
política los excesos de doctrinarisrno en la
teoría y de maquiavelismo en la práctica.

Advierte sobre el fenómeno de la tran

sición del voto por el partido, al voto por
la persona, que es también, pero no nece
sariamente, un voto dado al partido o con
glomerado de partidos que esa persona

representa, así como
la personalización de
la política, favorecida
por la televisión, que
muestra las caras

más que las ¡deas de
las personas, y a me
nudo, al exigir res
puestas breves, pre

fiere la ocurrencia

que el razonamiento.
En un sesgo a la

política social, su
braya como la mayor
parte de los hom
bres viven, están
obligados a vivir al
día, y poco o nada

recuerdan del pasado histórico o tienen
una memoria distorsionada de este.

Sentenciando: sigo prefiriendo la seve
ra justicia a la generosa solidaridad.

La generosa solidaridad siempre ha
existido, incluso cuando los mendigos aba
rrotaban los peldaños de las iglesias.

Da una concepción ética de la política,
contrastando que, cuanto más arraigados
están ¡os valores en ¡o profundo de ¡os
hombres, tanto más servirán de guía para
¡os comportamientos concretos, también
en la política, dando por política no ya ¡a
razón de Estado o el arte de gobierno, sino
el acto de promover el bien público.

Nos dice que la democracia vive y se
refuerza mediante la opinión pública, que
se forma libremente y de la misma forma se
transforma en consenso.

Finalmente, en este parafraseo del pen
samiento de Bobbio en los temas de la

república, tenemos que, si el pueblo es el
sujeto y no el objeto de¡ gobierno demo
crático, entonces debe tener ¡a posibilidad
de ejercer su poder.

El fenómeno de la transición

del voto por el partido,
al voto por la persona,
que es también, pero no

necesariamente, un voto dado
al partido o conglomerado
de partidos que esa persona
representa, así como la

personalización de la política,
favorecida por la televisión,

que muestra las caras más que
las ideas de las personas
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DÍA CERO
LA BATALLA POR LA CASA
BLANCA: HARRIS VS.TRUMP

os últimos me
ses han sidoL:
¦convulsos en

el marco de la elección

presidencial de los Es
tados Unidos. Después
del intento de homici

dio de Donal Trump, la contienda presiden
cial de 2024 tomó un camino impredecible
con la sorpresiva renuncia de Joe Biden, ce
diendo el puesto de candidato demócrata a
la vicepresidenta Kamala Harris. Este cambio
ha sacudido el escenario político estadou
nidense, desencadenando una intensa con
frontación entre Harris y el expresidente Do
nald Trump, quienes luchan por capturar el
voto de una nación profundamente dividida.
En esta edición de "Día Cero" analizaremos

los escenarios políticos en el marco de la
elección presidencial de 2024.
EL RESURGIR DE HARRIS Y EL DESAFÍO DE
TRUMP

Kamala Harris, tras tomar las riendas de la
candidatura demócrata, ha experimentado un
notable aumento en ¡as encuestas, superando
a Trump por un estrecho margen. Este repunte
no es sorprendente, dado que Harris ha apro
vechado con astucia el momento posterior a la
Convención Nacional Demócrata, obteniendo

una "luna de miel" prolongada en las encuestas.
Este fenómeno, aunque temporal, ha gene

rado un optimismo renovado entre sus partida
rios y una preocupación palpable en el equipo
de campaña de Trump. El memorando filtrado
de los encuestadores de Trump, Tony Fabrizio
yTravisTunis, revela un nerviosismo creciente.

En él, se predice un aumento en la popu
laridad de Harris, atribuido en gran medida
a la cobertura favorable de los medios de

comunicación. Sin embargo, la campaña de
Trump no está dispuesta a ceder terreno.
En su estrategia, han decidido enfocar sus
ataques en la economía, criticando a Harris
por no haber concedido entrevistas desde
que fue nominada, un movimiento que po
dría percibirse como una evasión frente a la
presión mediática, en la Trump es un maes
tro en el manejo de los medios de comuni
cación y la movilización de redes sociales
dada la visceralidad de sus declaraciones.

LA ECONOMÍA COMO CAMPO DE BATALLA
El eje de la campaña de Trump sigue

siendo la economía, un tema que ha sido
central en su retórica desde su primer man
dato. Trump ha capitalizado la frustración de
muchos estadounidenses con la inflación y el
alto costo de la vida, prometiendo recortes
de impuestos y aranceles para empresas que
deslocalizan empleos.

En contraste, Harris ha planteado una vi
sión de una "economía de oportunidades,"
centrada en la reducción de costos para las fa
milias trabajadoras y la creación de viviendas
asequibles. Es importante mencionar, como
en esta guerra discursiva, Trump busca levan
tar la expectativa pasional de los votantes a
través de la figura de la mano dura y el empre
sario implacable.

Mientras Harris lo hace a través de una

candidata más cen

trada en explotar las
emociones y la sensi
bilidad de población
hacía causas sociales.

Pero, la pregunta
que debemos tener
en este punto es: ¿es
suficiente? La narrativa

de Trump sobre una
economía en declive

bajo la administración
demócrata es poten
te, especialmente en
estados clave como

Wisconsin, Pensilvania
y Michigan, donde los
votantes déla clase tra

bajadora han sentido
los efectos de! estan
camiento económico.

Trump, con su estilo
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combativo, ha lanzado duros ataques contra
Harris, cuestionando su efectividad como vice
presidenta y su capacidad para liderar el país.

Más aun destacando que ella viene de una
posición de gobierno de responsabilidad,
con lo cuál le adjudica parte de los problemas
sociales en Estados Unidos.

LA ESTRATEGIA DE HARRIS: UN RETOATRUMP

Por otro lado, Harris ha adoptado una tác
tica audaz en su enfrentamiento con Trump: la
cercanía con los votantes.

Su personalidad espontánea y su habili
dad para conectar con diversas comunidades
le han permitido presentarse como una can
didata más accesible y humana que su pre
decesor, Biden. Esta cercanía es un contraste

marcado con el estilo abrasivo de Trump, que,
aunque efectivo en movilizar a su base, podría
alienar a votantes indecisos.

Además, la elección de Tim Walz como
compañero de fórmula de Harris ha fortaleci
do su posición.

Walz, con su experiencia en educación y
su popularidad en el
Medio Oeste, repre
senta un equilibrio
que complementa la
candidatura de Harris,
atrayendo a votantes
rurales y de clase tra
bajadora que podrían
estar desencantados

con Trump.
En comparación, la

elección de JD Vanee

como el compañero
de Trump ha generado
controversia, lo que po
dría ser un lastre para la
campaña republicana.

Sin embargo, tam
bién destaca la adap
tabilidad de JV Vanee,
quién alguna vez nom
bró a Trump como un
fascista, y ahora es el más trumpista de la clase
política del partido republicano
EL DESAFÍO DEL DEBATE PRESIDENCIAL

Un momento crucial en esta contienda

será el debate presidencial del 10 de sep
tiembre. Las negociaciones entre ambas cam
pañas han estado plagadas de tensiones, es
pecialmente en torno al uso de los micrófonos
durante el debate.

Harris ha presionado para que los micrófo
nos estén abiertos todo el tiempo, una estrate
gia diseñada para exponer las debilidades de
Trump, conocido por sus arrebatos impulsivos.

Trump, aunque inicialmente parecía dis
puesto a aceptar las reglas impuestas por la
campaña de Biden, ha mostrado cierta fle
xibilidad, sugiriendo que preferiría que los
micrófonos estuvieran encendidos, lo que le
permitiría intervenir libremente. Esta postura,
sin embargo, contradice la preferencia de su
propio equipo de campaña, que teme que un
Trump desenfrenado podría dañar su imagen
ante votantes clave.

A pesar de su ventaja en las encuestas,
la campaña de Harris enfrenta un desafío
constante: mantener el impulso y evitar que
la "luna de miel" se desvanezca antes del día
de las elecciones. La memoria colectiva del

Partido Demócrata aún recuerda la sorpresiva
derrota de Hillary Clinton en 2016, cuando a
pesar de liderar en las encuestas, perdió fren
te a Trump en el Colegio Electoral.

Harris, por lo tanto, no puede permitirse la
complacencia. La campaña deTrump, conscien
te de este peligro, ha intensificado sus esfuerzos
en los estados clave, donde la lucha por los vo
tos del Colegio Electoral será más feroz.

A medida que la campaña avanza, la estra
tegia de Trump podría cambiar, centrándose
más en los ataques directos y menos en los
temas económicos, si considera que esa es la
única forma de recuperar terreno perdido.
UNA CONTIENDA INCENDIARIA

La carrera presidencial de 2024 entre Ka
mala Harris y Donald Trump es, sin duda, una
de las más impredecibles y divisivas en la his
toria reciente de Estados Unidos.

Con ambos candidatos luchando por defi
nir el futuro del país, el resultado sigue siendo
incierto. Harris ha logrado aprovechar el mo
mento y establecerse como una competidora
formidable, pero Trump no es un adversario
que se dé por vencido fácilmente.

Con los debates presidenciales en el hori
zonte y las elecciones a la vuelta de la esqui
na, Estados Unidos se prepara para una bata
lla política que, gane quien gane, dejará una
marca profunda en la nación.

En esta contienda, lo que está en juego no es
solo ¡a presidencia, sino la dirección misma que
tomará Estados Unidos en los próximos años.

Con las encuestas cambiando constante

mente y los votantes aún indecisos en estados
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clave, la carrera está lejos de terminar.
Harris y Trump continuarán sus campañas

con fuerza, conscientes de que cada palabra,
cada acción, podría inclinar la balanza en un país
que se encuentra en una encrucijada histórica.

*X: @Travelerjm

Kamala Harris, tras
tomar las riendas de la
candidatura demócrata,
ha experimentado un
notable aumento en las

encuestas, superando a
Trump por un estrecho
margen. Este repunte no
es sorprendente, dado que
Harris ha aprovechado con
astucia el momento posterior
a la Convención Nacional
Demócrata, obteniendo una
"luna de miel" prolongada

en las encuestas
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GOBERNAR CON RENCOR

I problema
de AndrésE
1 Manuel no

es sólo de incon

gruencia política, se
trata de algo más
allá. Su visión del

poder, tras las de
rrotas presidenciales de 2006 y 2012, se
transformó en una sed de venganza en
contra de todos aquellos quienes según
él se ¡a deben.

Eso explica porque decidió traicionar
sus propios ideales como la lucha contra la
militarización, la defensa de la división de
poderes, el no intervencionismo del Pre
sidente en el proceso electoral, incluso, la
sobrerrepresentación que él mismo tumbó
creando jurisprudencia en 2015.

Hoy Andrés no busca el bien de la
Nación como lo prometió en 2006, 2012
y durante su campaña de 2018, no, eso
se acabó, los ideales no le sirvieron
para gobernar.

El poder le ¡legó a la cabeza y ¡o obli
gó a irradiar sangre por todo e! cuerpo, esa
sangre que hierve por la furia y el odio que
tiene a todos aquellos que insisto, según
él destrozaron sus principios e ideales al
robarle la presidencia en dos ocasiones.

Así, pudimos vivir la transformación
que AMLO sufrió a lo largo de su sexenio
donde comenzó con mesura, buscando

la conciliación en

tre los mexicanos,
abriendo ¡azos con

nuestros socios de

América de! Norte y

otorgando certeza al
poder de poderes:
el mercado.

Poco a poco, su
ira ante la incapaci
dad de poder go
bernar mediante la

negociación política,
sorteando oposi
tores y ¡a prensa que siempre existe ante
cualquier gobierno que cuestiona, ¡o con
virtió en una bocina de insultos e imprope
rios en contra de los partidos de oposición
y sus acérrimos rivales, los ex presidentes
de México.

No imaginó que el pueblo bueno no se
ría siervo y aplaudidor de sus ocurrencias
para gobernar sin ciencia, técnica, finanzas
y con metodologías probadas, no, él espe
raba 130 millones de mexicanos pensando
al unísono de su voz y mandato.

Cuando descubrió que México cuestio
na, critica, grita y reclama ante la ineptitud
de su presidente, decidió insultar a esos
mexicanos que no le aplauden, les quita
ba durante sus manifestaciones ¡a Bandera
Nacional, esa que nos pertenece a todos,
como señal de que México solo es para los
Morenistas, para él no hay espacio a dis
cernir, para él sólo hay buenos mexicanos
y opositores.

Su rencor fue tal que, cuando la Corte y
el poder judicial ponían alto a sus arbitra
riedades, se propuso destruirlos, cuando
el INE y demás organismos autónomos lo
obligaban a respetar las reglas de! juego,
decidió eliminarlos de un plumazo legis
lativo y para evitar rebeliones, entregó la
administración pública y todos los recursos
económicos posibles al Ejército para así,
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comprar su voluntad y lealtad desmedida.
Andrés se equivocó una y otra vez, el

estómago le ganaba a la mente y la tem
planza, como él mismo lo dice, su pecho no
es bodega, lo que refleja la poca inteligen
cia emocional con la que cuenta y el motivo
por el cua!, el enojo lo gobierna.

Además, no basta que los arranques de
enojo ¡o Üeven a despropósitos, Andrés no
tiene la capacidad de reflexionar y dar pa
sos atrás, como niño sin contención emo
cional, no quiere o tal vez quiere, pero no
sabe cómo detener las decisiones toma

das por meros impulsos pasionales.
Como todo delincuente pasional, no

entiende lo que hace hasta que el daño
esta hecho y una vez obtenido el resultado,
culpa a su víctima.

Hoy Andrés se encuentra a 13 días de
aniquilar a su penúl
timo enemigo; el po
der judicial.

El objetivo es que
el 1° de septiembre
quede aprobado
el Plan C en la Cá

mara de Diputados
y Senadores.

Ese penúltimo
enemigo le está cos
tando a Andrés la

estabilidad del peso
mexicano, la fuga de

capitales, el posible rompimiento de reía
dones comerciales con Estados Unidos,
de quien depende el 80% de la economía
nacional, y la certidumbre de! país que en
tregará a Claudia Sheinbaum, pero, aun así,
no quitará el dedo del renglón.

Su último enemigo es el más difícil de
vencer, pero para eso tiene listo al Ejército,
es enemigo es el pueblo mexicano incon
forme, el que no cree sus mentiras y que
no quiere voiver a la dictadura perfecta del
PRI, a las violaciones sistemáticas de de
rechos humanos, el que quiere conservar
sus libertades.

A AMLO y Morena les espera la lucha
más fuerte de todas, la ¡ucha donde ¡a Re
pública está en juego.

Andrés se equivocó una
y otra vez, el estómago
le ganaba a la mente y la

templanza, como él mismo lo
dice, su pecho no es bodega,

lo que refleja la poca
inteligencia emocional con la
que cuenta y el motivo por el
cual, el enojo lo gobierna
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OPINIÓN

SHEINBAUM, YA
PRESIDENTA ELECTA
Por Marcos Marín Amezcua

Finalmente, se ha calificado la elección

del 2 de junio. Una acción siempre
extraña esa de "calificar" que trata a

los ciudadanos como menores de edad, una
acción, esa de calificar, herencia priista detes
table dónde las haya.

Esa acción de calificar pone en duda los
resultados. Se podrá dictaminar, calificar la
elección, solo las urnas.

En todo caso, el resultado de la acción co
lectiva votando fue extenderle un mandato a

la nueva presidenta, como es lo conducente
con su triunfo, y lleva a entregarle su constan
cia de mayoría de votos, lo que no es de cali
ficar, es de admitir y reconocer, pues si no, si
fuera "calificar" estaríamos dejando a la auto
ridad electoral que sea la que diga que ganó
y no ¡os electores, haya o no impugnaciones.

Eso de calificar es poner en entredicho la
voz de las urnas, muy independientemente de
que se denuncien anomalías o delitos electo
rales en torno a, pues todo procedimiento
judicial es eso, desemboca en sentencias que
definen realidades y resultados a admitir o no,
pero no van de calificar.

¿Qué así se dice porque la califican de vá
lida o inválida? No, en dado caso sentenciarán
que lo es o no, lo calificable pinta más a juicio
de valor y no a objetividad que sí dan las urnas.

Las elecciones no son solo un deporte de
apreciación o de entregarlas a percepciones
calificables. El terminajo ese de "calificar", chirria.

Y una vez que Sheinbaum cuenta con una
constancia de haber ganado la elección pre
sidencial, sobra el golpeteo de Xóchitl Gálvez
y los opositores que persistan por una vía u
otra, cuestionando el resultado y pretendien

do un reparto de sitiales congregacionales
que no les corresponden.

Persistir en derribar a una presidenta que
no ha ofrecido revocación de mandato y cues
tionar los malos resultados que ellos obtuvie
ron en las urnas para torcerlos, los coloca a los
opositores en una postura antidemocrática
deplorable. Lo normal.

Sheinbaum aún no da señales de su talan

te presidencial. Ese que no viene envasado,
depende del carácter de cada quien y de su
circunstancia histórica.

No hay que hacer cábalas ni suponer inex
pugnables realidades. Cada quien se mueve
como dicta su conciencia. Y Cosío Villegas ya
lo sentenció: el estilo personal de gobernar.
De momento, solo nos deja su parsimonia so
porífera, su voz cansina.

Y eso que algunos se quejaban de que el
presidente López Obrador habla lento. Ojalá
que le meta acelerador al hablar, que no bastan
¡deas elocuentes, sino que e! dinamismo que
reclama ese segundo piso de la Cuarta Transfor
mación lo sugiere, lo necesita, lo urge y apremia

Y por lo pronto, tres temas sobre la mesa:
1) el rol del marido, afortunadamente hecho
a un lado, todo indica. No con esa fastidiosa
simulación de "soy y no soy" con la que jugó
Gutiérrez Müller a primera dama.

Qué bueno que la presidenta sea la que
figura y no todos los que no pidieron serlo. Es
de justicia para todos.

2) ¿Dónde vivirá la presidenta electa? La
respuesta es que ya ha dicho que lo consultará
con su marido si residirá en el Palacio Nacional

Sépase: no es obligatorio vivir ahí, y el Es
tado mexicano carece de un edificio diferente

y alternativo al Palacio
Nacional que pueda
ofrecer a la mandata
ria.

Viena posee unos
5 palacetes a gusto
del extinto emperador
austríaco. Ciudad de

México, no.
Y como ganó Mo

rena holgadamente,
Los Pinos quedarán
cancelados como op
ción. Se consolida el
afortunado centro cul

tural en que lo convir
tieron.

Hipotecada su op
ción, no es obligatoria,
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pero no hay de dónde más elegir.
Eso sí, en todo caso, como se ha dicho: si

ella o un presidente futuro opta por quedarse
en su casa, menudo jaleo para los vecinos.

La dinámica de la presidencia de México
dificulta una convivencia armónica con el ve

cindario. Y hay que apresurar la decisión.
Y, por último, 3) la extraña opaca, desco

nocida oficina de la Presidencia. No parece
que avanzaremos mucho en transparentarla,
ya que aún falta si no delinear funciones, ya
que se repiten los cargos, sí falta exponerlas
justificándolas a la ciudadanía.

Mucho nombramiento, mucho general y,
en apariencia, pocos soldados, por decirlo de
manera muy coloquial.

Que si el exministro Zaldívar, que si la
Clouthier sí consigue colarse, que si un coor
dinador de política y
gobierno, pero, claro,
hay un secretario par
ticular, como debe, y
otro de asuntos inter

gubernamentales y
participación política y
un secretario técnico,
que no falte y como
Dios manda, en condi
ciones, pues.

Quizá no son tan

tos, pero convendría
identificar funciones. Y

costos.

Suman una jefatura
de la oficina de la pre
sidencia con ¡otra vez!
un Cárdenas.

¡Ya chole! Si es deleznable las dinastías
priistascomo los Del Mazo, no soltando hue
so las morenistas no se quedan atrás. Abue
lo, hijo, nieto...ya suelten el hueso. Eso sí, la

Sheinbaum va blindada. Perfecto.

Y la consejería jurídica está para ir bien
apertrechada, que lo va a necesitar.

Una vez declarada presidenta electa la
Sheinbaum, con tal acontecimiento ha cesado

políticamente el sexenio de López Obrador.
Más que al elegirse a la candidata, más que al
ganar ella las elecciones.

Ahora sí, ya hay la certeza lega! de que
será la siguiente presidenta de México.

Lo normal es que el poder se vaya despla
zando hacia ella de manera natural, paulatina,
total y sin ambages.

Que terminó el sexenio lopezobradorista
no lo dice la ley, sino que lo confirma el pro
ceso político per se. Ya se va López Obrador.

Lo normal es mirar hacia adelante, lo nor
mal es identificar hacia dónde y López Obra
dor ya es pasado.

Ahora es cuando se comenzará a ver si está

preparado para ser expresidente y si la Shein
baum realmente irá tomando posesión del car
go y el otro estará dispuesto a soltárselo.

Par fortuna, no dependerá ello del humor
de sus simpatizantes y tampoco de sus adver
sarios y cuestionadores. Es un proceso que
debe de ser natural.

Si nadie mete mano negra y el sistema po
lítico mexicano no está para caprichos.

No es cosa menor que cesen las giras,
juntos no elucubramos en esta columna ha
ciendo supuestos del porqué ni si no es coin
cidencia por obtener aquella esa constancia
de mayoría solo que la presidenta es quien
es y desde ya la heredera de aciertos y errores
y pendientes que deje el mandatario López
Obrador, quien entra en el camino sin retor
no más nos vale de irse ya despidiendo de!
cargo, en serio. Poco más le resta por hacer

Como dice e! meme: Pregunta: ¿qué es
pera usted de este gobierno? Respuesta: que
ya termine.

Una vez que Sheinbaum
cuenta con una constancia

de haber ganado la
elección presidencial, sobra

el golpeteo de Xóchitl
Gálvez y los opositores que
persistan por una vía u otra,
cuestionando el resultado

y pretendiendo un reparto
de sitiales congregacionales
que no les corresponden
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PARA QUE APRENDAN
A RESPETAR

Según AMLO, Ken Salazar está buscan
do que hablemos. Pero imagínense que
venga a Palacio Nacional y que de repente
salga a decir: '"Vine a darle mi opinión de
que no debe el pueblo de México elegir a
los jueces, a los magistrados, a los minis
tros, porque eso como llegaron a decirlo
es antidemocrático... ¡qué vergüenza, no!
Como diría nuestro filósofo (Juan Gabriel,
acotan sus seguidores): ¿pero qué necesi
dad?", expuso el primer mandatario.

La perorata del embajador de Estados Uni
dos nos hizo recordar la letra de la canción de

los "Socios del ritmo" que dice: "Vamos a plati
car las cosas de los dos, no tiene caso ya callar
nuestra verdad; si habremos de seguir será sin

condición..." bueno

en este caso la condi

ción sería que los Esta
dos Unidos no metan
las narices en donde

no les importa.
¿Que podría po

ner final a esa pausa,
Presidente? Le pregun
taron a AMLO.

"Que haya una
aclaración por parte
de ellos", respondió.
¿Una disculpa? "Cómo
sea, que ellos expre
sen que, en el asunto
de la Constitución de

nuestro Gobierno, en
la aplicación de nues
tra democracia, en las

decisiones que tome
nuestro Gobierno le

gal y legítimamente constituido, pues tienen
que ser respetuosos", dijo.

¿Alguien en su sano juicio político cree que
los Estados Unidos se van a disculpar y a pedir
perdón por injerencistas, violar nuestra sobe
ranía y no respetar nuestra independencia? Si
durante décadas se han dedicado a espiar, en
gañar, corromper, amenazarnos, secuestrar per
sonas en nuestro territorio... sin permiso ¿por
qué van a prometer ahora que ya novan a hacer
nada de eso?

11 presidenE1 te Andrés
i M a n u e I
Obrador noLópez

quiso aplicarle el
artículo 33 de la

Constitución Polí
tica de los Estados Unidos Mexicanos al

embajador Ken Salazar, como sugirieron
algunos observadores políticos, después
de sus opiniones sobre ¡a Reforma Judicial,

Prefirió nada más "leerle la cartilla" y "pau
sar la relación con la embajada". El primer
mandatario precisó que pausar significa "dar
nos nuestro tiempo", y aclaró que la relación
bilateral con Estados Unidos y Canadá conti
nuará con normalidad.

Confía que nues
tros "partners" en el
TMEC prometan "que
van a ser respetuosos
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de la independencia de
México y la soberanía
de nuestro País", y mien
tras no ¡o hagan y sigan
con su política injeren
cista "pues hay pausa
con la embajada"

Pedirles respeto
a nuestros vecinos es

como "pedirle peras al
olmo", apuntan los ana
listas que han compro
bado que esa palabrita
no existe en el dicciona

rio de sus relaciones di

plomáticas con México
y otros países.

Lo anterior significa que la nota diplomática
que la cancillería envió a Estados Unidos el jue
ves pasado donde expresó su "profundo extra
ñamiento por la burda actitud injerencista" ni si
quiera la leyeron, no la entendieron, o la leyeron
al revés, pensaría cualquiera.

De otra forma nadie se explica por qué el
mequetrefe de Ken Salazar insistió cínicamente
en "intercambiar experiencias sobre las implica
ciones de someter a los jueces al voto directo en
las urnas".

La perorata del embajador
de Estados Unidos nos hizo
recordar la letra de la canción

de los "Socios del ritmo" que
dice: "Vamos a platicar las
cosas de los dos, no tiene

caso ya callar nuestra verdad;
si habremos de seguir será

sin condición..."
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QUE NO ABARATEN EL
CONCEPTO VPMG: XÓCHITL
Por Alejandro Lelo de Larrea

Como cuando arrancó su

campaña por la Presidencia
de la República en Fresnillo,

el municipio más inseguro del país, Xó
chitl Gálvez volvió al ataque contra el
grupo político que encabeza el sena
dor de Morena Ricardo Monreal, que
perdió territorios clave en las eleccio
nes del 2 de junio: la Presidencias Mu
nicipales de Fresnillo, de Zacatecas y la
Alcaldía Cuauhtémoc, pero que no lo
digiere y "se las quiere robar".

Un acto en defensa del triunfo

de Alessandra Rojo de la Vega en
la Alcaldía Cuauhtémoc reunió este

martes nuevamente en público a Xó
chitl con el ex candidato opositor a
la Jefatura de Gobierno, SantiagoTa
boada, quien sólo había tenido dos
o tres apariciones en público desde
el día de los comicios.

Xóchitl yTaboada acompañaron
a Rojo de la Vega a la clausura sim
bólica de las instalaciones del Tribu

nal Electoral de la Ciudad de México

(TECDMX), donde de nueva cuenta
alertaron que su presidente interino,
Armando Ambriz, paisano y compa
dre de Monreal, ya tiene listo el pro
yecto para anular la elección en que
su hija Catalina perdió ante Rojo de
la Vega, por casi 12 mil votos. Para
ello, cuenta con el apoyo de otro de

los magistrados, Osiris Vázquez.
El tema con el que pretenden nu

lificar el resultado es por supuesta vio
lencia política contra la mujer en razón
de género (VPMG), pues durante la
campaña Rojo de la Vega hizo referen
cia a que Catalina pertenece al grupo
político que encabeza su padre Ricar
do Monreal, y lo llamó "monrealato",
porque desde hace casi 10 años con
trola la Cuauhtémoc.

En este punto, Xóchitl Gálvez le pi
dióal magistrado compadre, Armando
Ambriz, que "no abarate el concepto
de violencia política contra la mujer en
razón de género, porque en este caso
lo que hubo fue una contienda entre
dos mujeres, donde la desventaja la
tuvimos nosotros. Ellos hicieron una
elección de Estado".

En su arenga, Xóchitl advierte que
como no pudieron ganarle a Rojo de
la Vega ni le encontraron algo ¡lega!, le
inventaron lo de la VPMG. "Ale le dijo
que era de! 'monrealato' que tenía ga
solineras, le dijo la verdad, y eso en una
contienda política se vale, se vale decir
le 'narcopartido' a Morena, porque cla
ro que lo es; se vale decirle a la candí
data de Morena que era una corrupta,
¡pues claro! ¿Quién a los 16 años tiene
tantas gasolineras? Eso no es violencia,
señor Ambriz, eso es la verdad".

Xóchitl misma no ha conseguido
que el Tribunal Electoral resuelva de
fondo sobre la violencia del presidente
López Obrador en su contra durante la
campaña presidencial, y de hacerlo no
anularía los comicios. Por ello, le pide a
Armando Ambriz que "no le busque
tres pies al gato", pues VPMG "es cuan
do a ti como mujer te impiden llegara
un cargo por el hecho de ser mujer. Ni
modo que decirte corrupta, si lo eres,
sea violencia política. No tiene elemen
tos. Espero que Armando Ambriz nos
escuche, si no, existen la Sala Regional
y ia Sala Superior, pero no vamos a per
mitir que nos arrebaten tu triunfo, Ale.
Vecinos de la Cuauhtémoc, tranquilos,
no lo vamos a permitir".

Seguramente la presidenta electa,
Claudia Sheinbaum recuerda cuando
hizo alianza con Xóchitl contra el dele

gado de Cuauhtémoc, Ricardo Mon
real, en los días en que ellas también
eran delegadas, una de Tlalpan y la
otra de la Migue! Hidalgo, entre 2015
y 2018.

Seguramente Sheinbaum no va a
meter las manos para torcer la decisión
del TEPJF y robarse la Alcaldía Cuauh
témoc para devolvérsela a Monreal. A
él ya le pagó el compromiso. Pareciera
más probable que en un futuro no tan
lejano le vea más cara de embajador
que de diputado. Lo veremos.

El IndependienteFecha: 28/08/2024
Página: 16

Area cm2: 247

1 / 1

Columnas Políticas

Alejandro Lelo de Larrea

Costo: 13,419

Página 182 de 196 Índice



POR LA ESPIRAL
INDIGNACION ENTRE LOS
KENNEDY POR EL PAPEL DE ROBERT

enia 14 añosTcuando su padre,
Robert Kennedy,

fue asesinado tras dar un
discurso en e! Hotel Am

bassador, en Los Ángeles,
en un momento en que

todo perfilaba a que obtendría la candidatura
demócrata para la Presidencia. Cinco años an
tes, su tío John F. Kennedy, había sido asesinado
cuando era presidente mientras hacía una gira
por Dallas, en aquel fatídico 22 de noviembre de
1963. Ahora. Robert Francis Kennedy jr., se suma
a la campaña no de la demócrata Kamala Harris,
sino a ¡a del republicano Donaid Trump.

Ha sido la última incorporación anunciada
por Trump, junto con TuIsi Gabbard, excon
gresista demócrata. Ambas incorporaciones al
equipo de campaña del magnate tienen el obje
tivo de servir de enlace en el llamado equipo de
transición en caso de que el republicano logre
la victoria y esta vez, sí retorne a la Casa Blanca.
Parece que Trump pretende utilizar al hijo y so
brino de dos prominentes demócratas y a una
excongresista del mismo partido como dardos
envenenados contra Kamala y su plataforma.

Desde luego que a la actual vicepresidenta no le
nace ni cosquillas: su posicionamiento es meteórico,
; ia pasado de la zona gris en la que se mantuvo a lo lar
go de casi cuatro años al frente de la Vicepresidencia, a
ponerse el traje de Wonder Woman.

Y, para cómo va la tendencia de las encuestas, Ha
rris podría terminar septiembre sacándole aTrump en
tre cuatro a cinco puntos de ventaja.

La campaña de Harris está basada en hacer
sentir que son norteamericanos que importan
todos los grupos minoritarios pero cuyo voto

vale su peso en oro; y, más ante esta contienda
tan cerrada, en la que Trump volverá a utilizar
la baza de que le han robado la elección. Que
nadie se crea que, si él pierde, esta vez, Trump
se irá a jugar golf.

La realidad es que hay grandes diferencias entre
ambos candidatos en ¡o económico, en lo social y en
su posición hacia el Estado.

A Harris no la quiere Wall Street... a Trump
sí porque representa el libre mercado y tiene in
tenciones de privatizar las cárceles y de permitir
que haya ganancias a como dé lugar. En lo social,
Trump no va a dar un penique ni por afroameri
canos, ni por la comunidad LGTBIQ, ni por inmi
grantes legales o ¡legales; ni por el aborto, ni por
el derecho a la educación o a la sanidad a favor
de las minorías.

En cambio, Kamala está basando su programa en
atender precisamente a todos estos grupos.

Y, en cuanto a la posición del Estado,Trump quiere
menos Estado y menos gobierno con menos funcio
narios; un Estado más delgado que él cree será más
eficiente. Kamala quiere justamente todo lo contrario y
su apuesta es por seguir dando más subsidios e inclu
so ampliar su radio de acción.

Ella es todavía más progresista, con un giro mucho
más a la izquierda, que el presidente Biden... No son
pocos los programas de debate en Estados Unidos
que la señalan de comunista.

A COLACIÓN
La inclusión de Robert Kennedy jr., que intentaba

como candidato independiente ser votado en las elec

ciones del próximo noviembre, en el equipo de cam
paña de Trump, ha caído fatal no a Kamala sino al clan
de los Kennedy.

Robert tiene otros diez hermanos más y a
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sus 70 años no tiene precisamente una buena
relación con la mayoría.

De hecho, ha tenido radicales posicionamientos
antivacunas, ¡deas y teorías conspiranoicas y aunque
también estudió abogacía, como su padre, ha estado
muy por debajo de su legado.

Quizá por ello su arrojadiza ¡dea de buscar votos
como candidato independiente para la Casa Blanca,
aunque sus probabilidades sean nulas.

QueTrump lo incorpore con el rol de desempeñar
un papel en la transición de equipos, en caso de que
gane, le da a Kennedyjr.

cierto aire de esperanza de obtener algún puesto
clave y destacado dentro del gabinete de Trump.

Es una oportunidad que no piensa desaprovechar
por mucho que lo critiquen o le dejen de hablar sus
hermanos o más de la mitad de la familia.

Precisamente, la más crítica con su propio her
mano, es Kerry Kennedy, también abogada y que ha
destacado por ser una incansable activista defensora
de los derechos humanos de los más desprotegidos,
tanto dentro, como fuera de su país.

Kerry cumplirá, el próximo 8 de septiembre,
65 años de edad y es la actual presidenta de la
Fundación Robert Kennedy for Human Rights.

Tras darse a conocer la incorporación de su herma
no a la campaña trumpista, Kerry concedió una entre
vista a CNN en la que dejó muy claro que su padre, el
exfiscal general Robert F.

Kennedy, jamás aprobaría el respaldo de alguno
de sus hijos a Donaid Trump.

"Bobby lleva el nombre de mi padre, y a lo
largo de su campaña, se basó en las imágenes

de papá y del tío Jack para promover su campa
ña, como candidato independiente.

Así que tiene el deber adicional de proteger sus
valores y su visión, y si estuviera vivo hoy, ese verdade
ro Robert Kennedy habría detestado casi todo lo que
representa Donaid Trump.

Sus mentiras, egoísmo, racismo, odio, simpatías
fascistas, desinformación deliberada sobre las vacunas,
y todas las condenas por delitos graves", declaró Kerry.

Trump está en las antípodas de los valores que tra
dicional mente han defendido John y Robert y que han
secundado la mayoría de la dinastía Kennedy.

Pero esto es como en todo: en las mejores familias
también se cuecen habas.

Un punto importante a destacar: esta es la tercera
vez que vemos a Trump en campaña y, en cada edi
ción, aflora más su verdadero yo y el pensamiento que
carcome sus entrañas: él es de naturaleza déspota.

¿Cuándo siquiera consultó o respetó la oficina del
vocero presidencia! en la Casa Blanca? Nunca, se los
pasó por el arco de! triunfo.

Se hacía lo que él decía y cómo él quería.
En esta campaña al final ha salido en todo su es

plendor el macho zafio, grotesco y putero que es
Trump... un carcamán misógino.

No puedo entender cómo hay mujeres re
publicanas que no hagan callar la boca de este
señor y permitan que ataque verbalmente y de
esta manera a una política que está en una ca
tegoría muy por encima del pensamiento retró
grada y machista del expresidente.

No entiendo cómo Robert Kennedyjr., puede ava
lar este comportamiento.
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GLORIETA DE COLON

TABOADA DEJA LA
CDMX Y OPTA POR UN
PROYECTO NACIONAL

• antiago TaS¡beada, ex cars:' didato de la
oposición a la Jefatura de Gobierno de la Ciu
dad de México dejó a sus casi 2 millones 200
mil electores, pues ya definió que su trayec
toria política no continuará por territorio chi
¡ango, sino que va a trabajar en un proyecto
nacional, por un panismo más plural y diver
so, sin duda junto a! diputado Jorge Romero,

quien será el próximo presidente del PAN.
Esto es un doble revés: para los electores que
le dieron su sufragio a Taboada y esperarían
que fuera su representante opositor en la ca
pital, un mareaje personal al gobierno de Cla
ra Brugada, para exhibir cuando se hagan mal
las cosas e impulsar mejores proyectos para
los capitalinos. El otro revés, para el propio Ta

boada, porque renuncia al enorme capital po
lítico, que nadie en la oposición había logrado
en la capital del país, desde 1997 que se elige
jefe de Gobierno.

GIOVANI YTABE

Y como en política no hay espacio vacío,
lo que deja de ocupar Taboada ya está en
disputa entre los alcaldes Giovani Gutiérrez
(Coyoacán) y Mauricio Tabe (Migue! Hidalgo).
Ambos están por cerrar su primer periodo
de gobierno y arrancarán su segundo trienio
el 1 de octubre. Tabe rendirá este jueves su
Tercer Informe, y tiene para presumir que ha
logrado avanzar, por ejemplo, en percepción
de inseguridad, pues el INEGI reportó que es
de las tres mejores demarcaciones en segu
ridad. También seguro hablará de resultados
en empleo: uno de cada tres que se crean en
la Ciudad se asienta en la Miguel Hidalgo. En
niveles de aprobación, hay encuestas que lo
ubican como el mejor calificado en la capital.
Más discreto, Giovani Gutiérrez acaba de con
solidar una estrategia de ¡os tres niveles de

gobierno para enfrentar un severo problema
que hay en Coyoacán: las chelerías ilegales,
que generan adicciones y violencia. Logró
que el actual jefe de Gobierno y su sucesora,
Clara Brugada se comprometan y lo apoyen,
lo mismo la Guardia Nacional, así como tam
bién autoridades de salud ¡oca! y federal.
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Foto: Especial
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CONFIDENTE EMEEQUIS

COMO FUJIMORI, AHORA
JUECES SIN ROSTRO

a ocurrencia

más recienteL¿
sn torno a la

Reforma de Justicia
es la instauración de

jueces sin rostro.
Es una de las

aristas más delica

das de lo que podemos inscribir en el dere
cho pena! del enemigo.

Diputados de Mo
rena incluyeron en la
legislación, que apro
barán los primeros
días de septiembre,
que "tratándose de de
lincuencia organizada,
el órgano de adminis
tración judicial podrá
disponer de las me
didas necesarias para
preservar la seguridad
y resguardar la iden
tidad de las personas
juzgadoras".

¿Cómo llegamos a
eso? ¿Cómo es que la
propuesta de reforma,
que era mala desde el
principio, sea cada día peor? Porque no exis
te un diagnóstico de los temas, se van lan
zando ¡deas al vuelo y luego se instruye para
que se legislen.

Es probable que los diputados que apro
baron gustosos el añadido a la iniciativa pre
sidencial no tengan ni la más remota idea de

ia consecuencia que puede tener una figura,
como los jueces sin rostro, que contradice el
debido proceso.

La Corte Interamericana de Derechos

Humanos (ColHD) se ha pronunciado contra
el anonimato de los juzgadores y sus obje
ciones se basan en experiencias desastrosas
en Guatemala, Colombia y Perú.

Para la ColDH "la implementación de un
mecanismo que tiende a encubrir la identi
dad de un juez debilita el sistema de admi
nistración de justicia al privar al imputado
del goce de sus derechos fundamentales" y
entre ellos, el debido proceso.

Las legislaciones especiales nunca son
una buena idea, pero suelen utilizarse en
situaciones de emergencia o por gobiernos
de corte autoritario, como fueron los del gua
temalteco Efraín Ríos Montt y el peruano Al
berto Fujimori, pero también de situaciones
de muy alta violencia como la que le tocó
enfrentara Belisario Betancur, cuando surgió
el grupo de los extraditables, ligados a Pablo
Escobar Gaviria. Lo de Fujimori tiene aristas
aún más macabras, porque si bien combatió
a la organización terrorista de Sendero Lu
minoso y logró apresar a Abimael Guzmán,
lo hizo en el contexto de un auto golpe que
tuvo el respaldo de las fuerzas armadas, di
solvió el Congreso Nacional e inició un pro
ceso para reorganizar el Poder Judicial.

En Colombia, la disposición surgió a raíz
del ataque el M19 a la Suprema Corte de
Justicia, con un saldo de 93 muertos.

Los guerrilleros estaban patrocinados
por el narcotráfico.

Con el paso del
tiempo las medi
das excepcionales
tienen que se ser
corregidas porque
producen más da
ños que beneficios,
si se observan des

de una perspectiva
democrática.

Lo que los dipu
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tados de Morena

piensan aprobar
el próximo mes, ni
siquiera es excep
cional, sino que lo
quieren establecer
como permanente

para los casos que determine el Tribunal de
Disciplina Judicial

Se dirá que los jueces sin rostro serán
utilizados contra los grupos más peligrosos,
pero los datos indican, en lo que respecta
al gobierno que termina, que eso nunca fue
una prioridad.

Una las herramientas de protección,
que es la readscripción de los jueces, es
tará prohibida y, además, habrán hecho
campaña electoral, los que luego entrarán
en el anonimato.

Un absurdo y de alto riesgo.
Hay que recordar que en la FGR pusieron

más empeño en tratar de meter a la cárcel
a científicos acusados de crimen organizado
que a los capos de las drogas.

En el esquema de debilidad institucio
nal, de jueces poco preparados, que son
los que provendrán de la elección popular,
el anonimato es un llamado a la arbitrarie

dad y contra cualquiera.
Si en realidad quisieran proteger a los

jueces, no se les denostaría todas las maña
nas desde el Salón Tesorería de Palacio Na

cional y no se estaría en la ruta de terminar
con carreras de décadas.

La impunidad que padece México em
pieza porque las fiscalías no hacen su tra
bajo, ya que ni el cinco por ciento de los
asuntos que indagan llega a ser consigna
do ante un tribunal.

Foto: EFE
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Cabeza fria
Parece mentira que a estas alturas del partido
la oposición siga cayendo en sus propias
trampas, el Poder Judicial, comandado
por la ministra Pina y secundado por los
comcntócratas, falsos líderes de opinión y
parte de los trabajadores del misino, siguen
negando la voz de los que, en voto popular
elegimos el Plan C como una de las opciones
democráticas y tachan a los votantes, más de
30 millones, por su ignorancia: "no saben, no
entienden", etc. y continúan arbitrariamente
negándonos la mayoría de edad política que
respalda nuestra decisión.
Por su parte, Norma Piña ha aceptado un

recurso que a todas luces es inconstitucional
ai invadirlas atribuciones del Tribunal

Electoral, contraviniendo el artículo 99 de
la Constitución en el que se da autonomía
al Tribunal paralas decisiones electorales y
la única intervención permitida es cnando
hay dos interpretaciones contrarias sobre
el mismo artículo, lo cual no es el caso; con
todo, la ministra tendrá que decidir hoy si
desechan o no el caso, decisión crucial porque
de aceptarse, estaría actuando en contra de los
principios constitucionales y por supuesto, por
encima de la voluntad del voto popular.
La injerencia del embajador

norteamericano y el de Canadá sobre el
asunto, sobrepasa también las atribuciones
que ambos países tienen para defender
los intereses de sus pueblos. "Soberanía",
lia dicho el presidente, "no injerencia, no
intervencionismo", ha repetido. "Mientras
yo esté aquí, no vamos a permitir ninguna
violación a nuestra soberanía", subrayó ayer.
Hoy, desnudados unos y otros en sus

particulares intereses, por supuesto
económicos y en detrimento y negación de
la voluntad del pueblo, los vemos exhibirse
y manifestarse sin que tengan legitimidad
constitucional ni popular para hacerlo.
Ante las imprudencias de la Corte y de los

gobiernos extranjeros, el presidente defiendo
nuestra soberanía, pero aclara "cabeza fría".
Como en ocasiones anteriores, el desfile de

dinosaurios, comcntócratas, y fauna política,
sigue desenmascarando su ambición y
defendiendo sus privilegios.
¿Qué es mejor, que a los ministros de la

Suprema Corte los elija el pueblo o los elija el
Senado? Remató el presidente en la mañanera
de ayer. La prensa en la mañanera se manifestó
de forma unánime: votó por el pueblo.
Que levanten la mano los que sostienen que

los elija el pueblo... ¿tú que opinas?
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Acostumbrados
a torcer la ley
Otra muestra de la cómo el Poder

Judicial acostumbra a imponerse
sobre cualquier otro poder en México,
la invasión de funciones ha sido una

constante en su actuación frente a la

justicia.
Ahora, la Suprema Corte de

Justicia admitió en días pasados
una "controversia" presentada por
el Partido Acción Nacional (PAN) a
efecto de que sea el Poder Judicial
quien analice el tema de asignación de
diputaciones y de senadurías por la vía
plurinominal en el Congreso.
La acción desesperada de la

oposición evidenció su vieja costumbre
de recurrir a rebuscadas estrategias
para evadir la Ley o torcerla en su
beneficio cuando no les es favorable, es
el claro ejemplo de cómo es que el Poder
Judicial ha actuado en función del

capricho de cúpulas de poder político o
empresarial.
El PAN se rehusa aceptar las

reglas que ellos mismo hicieron para
la distribución de legisladores, en
sexenios pasados cuando sus reglas les

beneficiaron, jamás se inconfomiaron,
hoy las cosas son diferentes, apelan a
criterios nunca ocupados jurídicamente
en materia electoral y que no tendría
por qué retomar la Suprema Corte de
Justicia cuando existe un alto Tribunal

Electoral que es quien debe emitir el
veredicto al respecto.
Cómo este caso hay un sinfín de

trámites que la Corte ha retomado
cuando existe alguna presión por parte
de la oligarquía, recientemente la Ley
de Energía Eléctrica, donde un solo
j Liez paso por encima de los poderes
Ejecutivo y Legislativo.
En el caso de la liberación a

delincuentes, han pasado por encima
de los derechos de las víctimas y las
acciones de las instituciones encargadas
de brindar seguridad y mantener
el orden p úblico. Resultando que
jueces y magistrados se convirtieron
en un poder que va en contra de la
justicia, las leyes las han sujetado a
sus interpretaciones unilaterales que
obedecen estrictamente a sus intereses

o a presiones de grupo.
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El infiel
¡Ay Mauricio Tabc, vas de mal en peor!
¿Qué pensará Laura Alvarez de los
escándalos en los que te has metido?
Bueno, bueno... más bien te has metido en
las táldas de unas cuantas.

Qué t'co que seas así, ¿no te da pena?
Ahora verá querido lector, resulta que a
nuestro panista una mujer le fue a gritar
que se hiciera cargo del hijo que tienen en
común.

Así como lo oye, resultase ser que el
hombre de la derecha más conservadora

que hay en la Ciudad de México, el
hombre se las da de mocho, pero en
realidad es un pillo que va picando
cada flor que encuentra y como buena
abejita, resulta que una si la polinizó
y embarazada la dejó, ¡ ah caray, esta
chismosa hizo un verso sin esfuerzo!

¿Que pensará su líder moral, Jorge
Romero de tal atrocidad? ¡Qué vergüenza
haber sido evidenciado de esta forma!

De acuerdo con algunas fuentes que
tiene esta chismosa, quien le cubre todas
sus cochinadas es Mario ViHanueva, y
es que hay que recordar que el hombre
recibe mucho dinero por ser la secretaria
particular de Tabe, si, secretaria porque
es más chismosa y argüendera que señora

de vecindad de la Lagunilla.
Y bueno, no es la primera vez que me

lo cachan en la movida. Dicen por ahí
los que lo conocen que un tal "Ricardo"
es quien le consigue a las muchachonas
con las que dej a liberar sus más baj as
pasiones.
Nada más hay que recordar que ya

tuvo sus quereres con una cxfuncionaria
de su alcaldía por la que hasta le dieron
unos guamazos en un prestigiado hotel de
Polanco.

Pero esta Lengua Larga no va a decir
el nombre de la mujer que está luchando
porque no le quiten su gane en una de las
alcaldías más importantes de la capital, y
para ser honesta la Cuauhtémoc estaría
mejor con ella que con Catalina Monreal.
¡Ups, se ine salió!
Esta semana esta chismosa decidió

dedicársela a Tabe pero que conste en el
acta que él no se ayuda y a esta escribana
lo que le gusta es ver el mundo arder.
Estimado panista, yo que usted

revisábalos teléfonos celulares de sus

cercanos porque del de uno de ellos sale la
información que llega a estas manos que,
según usted, tanto daño le han hecho.
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la
extorsión

MEJORAR MEDIDAS PREVENTIVAS

Una llamada telefónica para corro
borar datos en apariencia generales,
como la dirección, puede ser el co
mienzo de una estrategia para obte
ner información para extorsiones o
fraudes.

Esa situación es más empleada con
las personas adultas mayores, sobre
quienes persiste el prejuicio de una
mayor vulnerabilidad al engaño.

Frente a esa creencia, desde la ciu
dadanía es posible fortalecer la cul
tura de la prevención e interrumpir
el ciclo delictivo de la extorsión y el
fraude, dos de los delitos de mayor
prevalenciaen el país.

Hoy se conmemora el Día de las y
los Abuelos, también llamado Día Na
cional de las Personas Adultas Mayo
res, una efeméride para el análisis de
aquello que hacemos para procurar la

seguridad de ellas y ellos.
Los datos del Consejo Ciudadano

de la Ciudad de México — donde ope
ramos el programa Dignidad Mayor
a través de la Línea Plateada o Chat

de Confianza, 55 5533 5533— reve
lan que prácticamente la mitad de
los reportes por extorsión relaciona
dos con ese grupo etario se refiere a
llamadas de sondeo, a través de las
cuales los delincuentes buscan infor

mación relacionada con sus víctimas.

En las personas de otras edades
ese tipo de interacciones representa
apenas el 17 por ciento.
Conocer los datos y modus ope

randi ayuda a generar medidas
preventivas que fortalecen las es
trategias institucionales contra el
delito. En la capital nacional, con la
apertura del Jefe de Gobierno, Mar
tí Uatres, a la inteligencia ciudadana,
se ha contribuido a una disminución

de las extorsiones de 45 por ciento en
cinco años.

El modelo de seguridad, a conti
nuar y fortalecerse con Clara Bruga
da en el gobierno capitalino, genera
exp e ctativa de mej orí a.
Recodarles a las personas adultas

mayores la importancia de no pro
porcionar información a desconoci
dos, aunque juren ser sus nietos, es
una oportunidad para interrumpir la
cadena extorsiva.

Así tendremos abues contra la ex
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Nomenclaturas

POLITICOS CON NEGRO HISTORIAL

En México ha sido cotidiano poner el
nombre de políticos a diversidad de ca
lles, colonias y hasta regiones. E sta mala
costumbre es consecuencia de la ausen

cia de leyes serias, para reconocer las
labores de quienes realmente hayan he
cho un bien a la sociedad; por ejemplo,
hay avenidas importantes que son nom
bradas como algunos expresidentes, los
cuales, definitivamente la mayoría no
merecen ser recordados con afecto, no
son precisamente modelo de virtudes
y mucho menos dignos de homenajes;
así, sin más, encontramos que Antonio
López de Santa Auna, Miguel Alemán
Valdés, José López Portillo, Gustavo
Díaz Ordaz y hasta Carlos Salinas de
Gortari, etc., se les beneficia, poniendo
su nombre a calles o avenidas y no so
lo ello, también a gobernadores, como
Carlos llank González, Rubén Figueroa

Figueroa, Mario Marín Torres, Manuel
Romero Rubio, etc., se les rinde pleite
sía, sin recato alguno, cuando en reali
dad constituyen una afrenta, dado su
perverso historial político.
Insistimos, se hace indispensable

marcar reglas estrictas para otorgar el
nombre de un político, a cualquier ente
público, aspecto en el que también de
be incluirse lo relativo a estatuas y bus
tos; tengamos presente el caso de Miguel
Alemán Valdez, cuyo trahaj o presiden
cial fue sumamente cuestionado, pero,
en un acto por demás Inexplicable y lleno
de demagogiay adulación, se le erigió mía
estatua en Ciudad Universitaria, misma
que sistemáticamente se pretendió des
truir, hasta que por fin desapareció. Esto
es precisamente lo que debemos conside
rar incorrecto, por lo menos en vida no se
deben dar reconocimientos.

En la CDMX, ha habido intenciones
para dejar de señalar con el nombre de
personas indignas, las vías de comuni
cación y zonas habitadonales, sin duda
debe ser ejemplo en todo el País, inclu
sive tal vez convenga aprobar una ley
federal para marcar los principios por
los cuales se den reconocimientos a los

hombres de la vida pública, que en reali
dad hayan hecho bien ala población. Se
hace imprescindible, de una vez por to
das, retirar los nombres de personajes
liada respetables.
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¿Incluyeron firmas
de sus familiares?

MAESTRO, VÍCTOR RODRÍGUEZ PADILLA SERA
EL DIRECTOR DE PEMEX.

Es maestro, doctor, físico e ingeniero en temas ener
géticos, Claudia lo presentó como todo un científico, y
su labor debe superar la de Romero Oropeza, quien lo
hizo muy bien para rescatar a la paraestatal.
La marea rosa entregó 150 mil firmas al TEPJF
contra la s obre r re presentación.
Si Margarita Zavala metió mano, fueron 75 mil y sus
respectivas copias. Y son migajitas opositoras frente a
los casi 36 millones de votos que aprobaron la súper re
presentación guindaverdepetista.
Piden mil 110 jueces y magistrados a la C1DH que
impida la reforma judicial.
¿Y sí incluyeron las firmas de sus miles de familiares
que con descarado nepotismo y grandes sueldazos la
boran en juzgados y tribunales?
Quadri dijo que EU debe amenazar a México con
el TMEC para que no sea aprobada la iniciativa.
Gabriel tiene el cerebro quadriculado y averiado, y no
hay que hacerle caso.

Con el Plan C, adiós al INAi, Cofece, ITT, Coneval,
CHE. CNH y Mejorada.
Suena bien, son organismos con funciones duplica
das, ¿pero su personal laboral será recontratado en las
secretarías que los absorberán?
Claudia se irá de luna de miel con su esposo Jesús,
del 2 al 4 de septiembre.
Que regrese muy relajada, feliz y contenta, porque si
trabaja como AMLO no volverá a tener vacaciones has
ta octubre...pero de 2030.
Aguiiar Camín corrigió que si no es monarquía,
habrá dictadura; y Alazraki comentó que si Shein
baum se reelige podría reelegir a Obrador.
En "el reino de Claudia Carlota" como ironizó don An

drés, no Héctor, 110 tendrán cabida el marqués Aguiiar
del Camín, el conde George de Castañeda, el barón Fa
lazraki, la duquesa del Dresser, la vizcondesa Lilly y la
archiduquesa Xóchitl.
Trump citó que protegerá las fronteras con Mé
xico y defender el Estado de derecho aquí y en EU.
Estado de sitio es lo que pretende para detener a mi
grantes con o sin papeles, acusarlos de "criminales" y
deportarlos.
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El camino hacia.
Luis Mendoza, alcalde electo en Benito Juárez,
tendrá que labrar un camino hacia la armonía
gubernamental con Clara Brugada, próxima
j e£a de Gobierno de la Ciudad de México.

El panistaha sabido manejarse en el ámbito
político y se construyó desde abaj o, para hoy
poder gobernarla alcaldía más blanquiazul de
la capital del país. Tiene luí gran reto, que es
limpiar el mote de "Cártel Inmobiliario" en la
demarcación, para dar paso a un nuevo gobierno.
Si bien con las bases del PAN, con nuevos aires,
tiene que limpiarla casa para entrar con el pie
derecho.

Como habitante de la Benito Juárez consideró

que hay muchas cosas por hacer, pero también
me queda claro que no será de la noche a la
mañana,

Atítulo personal, considero que primero se
debe construir una ruta de paz y tranquilidad
con gobierno central, porque al final los vecinos
de la demarcación ocupamos de ambos para
que nuestra Benito Juárez sea la alcaldía que
merecemos. Los servicios urbanos deben ser

una prioridad, los parques paralas infancias, los
deportivos paralas juventudes, las luminarias,
las podas, los desazolves.

Mendoza, además, debe hacer un corte
de caja no de la administración de Santiago
Taboada, sino de Jaime Mata, Este hombre

ocupó a la Benito Juárez como su mina, de oro;
exprimió todo lo que pudo de las arcas, y se irá
con más dinero que muchos que han pasado
por ahí.
Jaime Mata es sinónimo de cinismo,

egocentrismo, corrupción y "valemadrismo",
que quienes vivimos ahí preferimos el "malo
conocido que bueno por conocer", porque el
hombre ni hizo las cosas bien y al menos antes
estábamos " un poco menos peor".
Vienen los tres años de la reivindicación; de

sanar muchas cosas en la alcaldía; de frenar obras
y no permitir otras; de clausurar lugares de giros
negros y otros que solo son fachada para el lavado
de dinero. Va más allá de un partido político.

En la alcaldía necesitamos que nos den lo
prometido y Mendoza tiene tres años para hacer
las cosas bien. Por algo la gente lo puso ahí, queda
claro. Ganó las elecciones con una diferencia

abismal, pero ahora le toca demostrar de qué
madera está hecho y entender que la oposición
está debilitada. Aunque no por eso no se deben
hacer litó cosas como se deben.
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Capitanes
CARLOS
AROCHI...

Es director de

Panduit, que cum
ple 35 años de operar
erila región. La em
presa dará a cono
cer que proyecta du
plicar su crecimiento
en los próximos seis
años, apuntando a un
aumento de 100 por
ciento para 2029, de
rivado de un creci 
miento sostenido de

10 por ciento anual en
la región desde hace
cinco años.
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Más agua eri ciudades

Grupo Modelo, empresa liderada por
Daniel Cocenzo, y la Cooperación

Técnica Alemana (GIZ), encabezada en
México por Ute Bttcher, lanzarán hoy la
segunda etapa del proyecto Aguas Firmes
para mejorar la disponibilidad de agua en
la Ciudad de México.

En la primera etapa los esfuerzos
de Grupo Modelo y GIZ se concentraron
en las ciudades de Apan, Hidalgo, y Ca
lera, Zacatecas, logrando un potencial de
infiltración de 6 millones de metros cú
bicos de agua a los acuíferos de ambas
localidades.

Para la segunda fase, ahora en la
Ciudad de México y a la que se suma
CocaCola México, dirigida por Luis

Felipe Avellar, se contempla una in
versión de 14.4 millones de dólares para
alcanzar un potencial de infiltración de
6 millones de metros cúbicos de agua
adicionales, en conjunto para las tres
ciudades.

Además de mejorar la disponibilidad
de agua, el proyecto contempla medidas
de agricultura sostenible, y gobernanza en
las zonas intervenidas.

Aguas Firmes es un proyecto en el
que intervienen las comunidades y los
sectores público y privado.

En la presentación del proyecto se
contará con la participación de agriculto
res y usuarios beneficiarios de Apan
y Calera.

Rumbo a
crowdfunding
Drivana, una especie de Air
bnb en el sector de renta de
autos, busca expandirse a
otros estados.

Actualmente, la platafor
ma opera en la Ciudad de
México, Monterrey, Guada
lajara, Mérida y Cancún

El negocio consiste en
conectar propietarios de au
tos, particulares o flotillas,
con personas que buscan al
quilar una unidad.

La empresa tecnológi
ca a cargo de Edson Artea
ga cuenta con más de 12 mil
usuarios registrados y mil
autos en la plataforma, mis
ma que permite a los pro
pietarios monetizar sus ve
hículos y convertirlos en
fuente se ingresos.

De acuerdo con cálculos
de la empresa, los dueños
de los autos pueden tener
ingresos hasta por 28 mil
pesos al mes por unidad

Los usuarios pueden
buscar un vehículo y ren
tarlo directamente sin ne
cesidad de acudir a un
mostrador.

La compañía ofrece se
guros, GPS y monitoreo en
tiempo real.

Para su estrategia de
expansión, la platafor
ma ha decidido recurrir al
crowdfunding, es decir, fi
nanciamiento colectivo, a
través de la plataforma
Arkangeles.

Con dicho esquema,
cualquier persona puede in
vertir en la empresa desde
5 mil pesos y lo que se ob
tenga permitirá financiar la
expansión de la empresa en
otras ciudades, así como in
vertir en tecnología

Crecimiento
sostenido

La Asociación Nacional de
Industriales y Distribuido

res para la Industria Gráfica
(ANIDIGRAF), encabezada
por Román López Mene
ses, presenta hoy un estudio
de perspectivas de este sec
tor para los siguientes años.

Dicha industria tiene
impacto en distintos secto
res como el comercial, la in
dustria de empaque, etique
tado, textil, entre otros.

El Informe de la In
dustria Gráfica en México,
América y' el Mundo: Evo
lución desde 2019, Perspec
tivas al 2029, muestra que
México escaló dos posicio
nes entre los primeros 10
países a nivel mundial, al
pasar del lugar ocho al seis
en el ranking global de 2023
a 2024.

El estudio muestra un
crecimiento anual de 2.2
por ciento en 2023 con res
pecto al año previo.

Los rubros con mayor
dinamismo son Etiquetas
y Embalajes, con 55.4 por
ciento del mercado de la in

dustria, cuando en 2019 te
nía 45.4 por ciento.

Este comportamien
to obedece al boom del co
mercio electrónico durante
la pandemia de Covid 19 y
posterior a ella, así como al
fenómeno de relocalización
de empresas.

La presentación del aná
lisis es parte de los trabajos
previos a la celebración de
Expográfica, la exposición
más grande de habla hispa
na para la industria, que se
llevará a cabo en el mes de
noviembre en la Ciudad de
México.

Metas
sustentables

Los que se están poniendo
las púas en temas de susten
tabilidad son los de la plan
ta de Sanofi México, ubica
da en Ocoyoacac, Estado de
México y dirigida por Al
fonso Martínez.
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En los últimos cuatro
años, 85 por ciento de la
energía que se utiliza en la
planta proviene de granjas
eólicas.

El restante 15 por ciento
se genera a partir de fuentes
convencionales; sin embar
go, al cierre de cada año se
hace un balance y la huella
contaminante del consumo
energético de la planta se
compensa con la compra de
bonos de carbono.

En lo que respecta al
gas natural, la empresa tie
ne como propósito moverse
a fuentes alternas, de tal for
ma que entre 2028 y 2030
se pueda llegar a la meta de
cero neto (net zero).

Esta compañía combi
na la ciencia y la tecnolo
gía para el desarrollo de
distintos tratamientos mé
dicos y vacunas. Es propie
taria de las marcas como
Aderogyl, Buscapina y
Sinuberase.
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IFT: entre la náusea
y el pontificado

La náusea es una sen
sación que describe
la precipitación de

nuestro interior físico, el
vómito. ¿Su efecto?: el va
cío interno, la nada íntima.
Naus es náusea y su genitivo
es nave, el barco. El efecto
del mar sobre el barco que
marea, genera pánico o des
concierto. La náusea es un
acto de horror a lo desco
nocido, es la nada interna.
La terrible sensación de es
tar solos.

Pontificar, por otra parte,
es construir puentes pontfa
cere. El que pontifica constru

ye puentes, conversa y hace
común el conocimiento.

La semana pasada, la Co
misión de Puntos Constitu
cionales de la Cámara de Di
putados aprobó modificacio
nes a la Constitución, donde
sobresale la extinción del Ins
tituto Federal de Telecomu
nicaciones (IFT).

Vendrán cambios para
el IFT. ¿Desde dónde ob
servarlos? ¿Qué proponer,
emoción o diálogo? ¿Son las
razones que el Presidente
de México ha señalado, jus
tas para desaparecer al IFT?
No. El Presidente ha señala

do: ¿el IFT ha acabado con
los oligopolios? No. En rea
lidad, lo hizo el presidente
AMLO, cuando al mantener
el precio del espectro más
caro de América Latina, ex
pulsó a Movistar, operando
hoy en la infraestructura di
gital de AT&T.

De un oligopolio de 3,
pasamos a un duopolio. El
Presidente de México se ha
preguntado si ¿hemos aba
tido la brecha de conectivi
dad en México? No. El to
mó la decisión de comprar
Altán Redes y crear CFE
Telecom, con la intención
de acabar con la brecha de
acceso a la conectividad. No
ha sucedido y sí varias dis
torsiones al sistema de com
petencia y mucho dinero
invertido.

El IFT comunicó de in
mediato sus datos:
1. "La población paga 32.1%
menos de lo que pagaba
hace once años por los ser
vicios de comunicaciones".
2. "En 2023, el 81.2% de la
población usa Internet. Es

to equivale a 51 millones de
personas que hace once
años no contaban con es
te servicio".
3. "27.7 millones de hoga
res tienen acceso a Internet
(71.7%), contra con 9.6 millo
nes de hogares que disponían
de este servicio en 2013".
4. "La mayoría de las co
nexiones de banda ancha
fija superan velocidades de
SO Mbps".

Todos estos datos y los
que vienen en el comu
nicado de prensa del IFT
son ciertos, incluidos los de
radiodifusión.

La náusea. La regula
ción del IFT fue concebida
para regular el mercado y
facilitar la consolidación del
sector en contra de Améri
ca Móvil (Telcel y Telmex).
Esto generó el régimen de
preponderancia. Un sistema
que privilegia los beneficios
de las empresas sobre los
ciudadanos.
1. ¿Acabamos con la brecha
de acceso? No. Las empresas
no tienen incentivos para ex
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pandir la cobertura
2. El IFT tiene cercenadas
sus facultades en materia de
derecho de la competencia,
ya que fueron secuestradas
por la preponderancia en
la Constitución.
3. Ningún operador tiene in
centivos para generar conec
tividad rural.
4. No existe competencia
convergente. América Móvil
no puede ofrecer servicios de
TV, y esto viola el ejercicio de
los derechos humanos en el
mundo digital.
5. El modelo actual promue
ve la fiiga de capitales, limita
la inversión y promueve un
estado de descapitalización
en Telmex.
6. No tenemos la mejor co
bertura, ni la banda ancha
más rápida de AmLat
7. Malo cuando las reglas se
centran en el proceso y no
en el resultado. Lo impor
tante es la burocracia, no el
ciudadano.

Pontificar. Centraliza
do o con autonomía, el IFT
necesita asepsia política, ca

rácter técnico de órgano re
gulador, garante de derechos
humanos y lo siguiente:
1. Bajar precios del espectro.
2. Desaparecer la preponde
rancia y dotar de altas capaci
dades en derecho de la com
petencia al IFT.
3. Orientar urgentemente las
funciones del IFT a la conec
tividad, la inversión, la inno
vación y el respeto a los de
rechos fundamentales.
4. Realizar la licitación 5G.
5. Cambiar el régimen jurídi
co de Altán Redes para que
compita en condiciones de
ética y rentabilidad.
6. Detener el conflicto inmi
nente TMEC y autonomía
del IFT.

México, los ciudadanos,
la industria de la Infraestruc
tura digital y la presidenta
Sheinbaum necesitan un po
deroso regulador y certeza
jurídica para un México Di
gital.

Fecha: 28/08/2024

Página: 6

Area cm2: 307

2 / 2

Columnas Económicas

Jorge Fernando Negrete

Costo: 65,698

Página 5 de 76



What's
News

rjiv, un operador aus
(CJtraliano del esquema
"compre ahora, pague
después", está en charlas
con Apple sobre integrar
su producto de pagos
diferidos en EU, y anticipa
anunciar mancuernas con

más comerciantes grandes
en EU en su trimestre fiscal

en curso, señaló su CEO.
Zip busca lo que llama pro
puestas ligeras en capital
al tiempo que se enfoca
en mejores utilidades y
márgenes de operaciones
durante los próximos dos
años. Su desempeño ya se
elevó durante los 12 meses

que terminaron en junio.

? Septiembre es un
momento popular para
que compañías empiecen a
cotizar en la bolsa. La vola
tilidad del mercado bursátil
este mes está posponiendo
algunos planes. Las com
pañías que sopesan si de
butan en la bolsa enfrentan
una decisión crucial en las
próximas semanas: apretar
el gatillo pronto para poder
lanzar sus tratos antes

de que termine el año o
esperar hasta el 2025. El

creciente consenso es es

perar hasta el próximo año,
apuntan muchos banque
ros, abogados y ejecutivos
corporativos.

? Woodside Energy ha
recibido interés de grupos
que buscan adquirir capital
accionario en el proyecto
de amoníaco que le está
comprando a OCI Global
en alrededor de 2.35 mil

millones de dólares, dijo
la directora ejecutiva Meg
CNeill en una entrevista.
Woodside acordó este mes
un trato para el proyecto
de amoníaco en Beaumont,
__  l'jiijj JÍJ J IJU '
Texas. Se preve que la
transacción se complete en
unos meses y ayude a equi
librar la cartera de energía
de Woodside, que genera la
mayoría de sus ganancias
del petróleo y gas natural.

? Berkshire Hathaway,
de Warren Buffett, ha
estado vendiendo parte de
su participación en Bank
of America. Tal vez usted

quiera comprarla. Durante
el último mes, Bank of
America se ha desempe
ñado por debajo del índice

KBW Nasdaq Bank. Dado
el historial de Buffett, sería
difícil culpar a alguien
propenso a seguir su ejem
plo. Pero los motivos de
Berkshire son poco claros.
Y hasta mediados de agos
to, aún tenía aproximada
mente 12% de las acciones
en circulación de Bank of
America, de acuerdo con
Dow Jones Market Data.

? Eli Lilly empezara a
ofrecer Zepbound, su
popular medicamento
nuevo para bajar de peso,
en ampolletas además de
plumas de inyección están
dar aproximadamente a la
mitad de precio del original
para ciertas dosis. Hasta la
fecha, Zepbound ha estado
envasado en un solo dispo
sitivo, una pluma inyecta
ble. Las ampolletas llegarán
en las dos dosis más bajas
de Zepbound. Un suminis
tro para cuatro semanas
costara 399 dólares para
la dosis de 2.5 miligramos
y549 dólares para la de 5
miligramos.

Una selección de What's News
© 2024 Todos los derechos reservados
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La 'pausa" de los 2.3 mil mdd
y los apagafuegos
En una de sus consecuencias

más extremas, la "pausa" que
el presidente Andrés Manuel

López Obrador anunció este martes
en sus relaciones con las embajadas
de Estados Unidos y Canadá podría
tener más adelante un costo de casi
2 mil 300 millones de dólares diarios,
que es el valor calculado del inter
cambio comercial entre los tres paí
ses firmantes del TMEC.
Si bien el discurso del mandatario

mexicano alude a un conflicto espe
cífico con los embajadores de Estados
Unidos y Canadá, KenSalazary Grae
me C. Clark, la sombra del conflicto se
posa sobre los tres gobiernos, por lo
que el hilo puede romperse por su par
te más delgada, que sería la suspen
sión del acuerdo comercial que tanto
han desdeñado los estadounidenses
desde que Donald Trump llegó por

primera vez a la Casa Blanca.
Entre las principales preocupacio

nes de los empresarios mexicanos es
tá la próxima revisión del tratado tri
partita en 2026. Así se lo expresaron
al futuro secretario de Economía,
Marcelo Ebrard, los integrantes del
Consejo Mexicano de Negocios, en
cabezados por Rolando Vega, en la
reunión que sostuvieron este lunes.
Estuvieron también Emilio Azcárra
ga, Agustín Coppel, Valentín Diez
Morado, Claudio X. González Lapor
te, Alejandra Ramírez, Ángel Losada,
Daniel Servitje, Laura Diez Barroso,
Juan Ignacio Garza, José Antonio Pé 
rez Antón Myriam Guadalupe de la
Vega Arizpe y Blanca Treviña
En dicho encuentro, Ebrard trató

de apagar el fuego atizado por la Re
forma Judicial, y si bien entonces ya
permeaba el nerviosismo y la incer

tidumbreentreloshombresymujeres
de negocios, el excanciller no contaba
con el escenario que encontraría la
mañana siguiente: el de otro potencial
un conflicto diplomático con nuestros
principales socios comerciales.
Marcelo Ebrard tendrá que vol

ver a salir a apagar nuevos fuegos
en el extranjero, tal y como lo hizo
durante los primeros años del se
xenio actual, cuando enfrentó la
"pausa" que López Obrador puso
con el gobierno y la Corona de Es
paña por negarse a responder una
carta en la que México solicitaba
disculpas públicas por los crímenes
cometidos durante la Conquista.
En una eventual operación cicatriz

del gobierno de Claudia Sheinbaum
también deberá participar el futuro
Canciller, Juan Ramón de la Fuente,
quien en el pasado reciente ha dejado
entrever que es de la idea de no ape
garse fielmente a las formas de
AMLO. Se recuerda la frase que como
coordinador del equipo de transición
pronunció para asegurar que no ha
bría "ruptura" con la administración
saliente, pero tampoco "sumisión".
El exrector de la UNAM ha prefe

rido mantener un perfil bajo desde su
designación como próximo secretario
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de Relaciones Exteriores y coordina
dor de la transición luego de que in
tentóan éxitocontener los primeros
golpes de los mercados cuando se con
firmó que Morena, con su nueva ma
yoría legislativa, pondría en práctica el
llamado Plan C, con la cereza de una
Reforma Judicial en la que los juzga
dores se elegirán por voto popular.
El escenario apremia para que

De la Fuente, al igual que Ebrard,
comiencen a operar con los vecinos
del norte. La dupla es importante
porque se tiene claro que las decla
raciones de Ken Salazar y de su ho
mólogo canadiense fueron presio
nadas por las cámaras empresaria
les de su respectivas naciones, ade
más de sus gobiernos.
Para un político avezado como es

Salazar, con una experiencia profun
da de trato y amistad con López
Obrador, era esperada la reacción del
presidente mexicano, pero tuvo que
dar salida a las exigencias que tenía
de parte de su empresariado.
Así que comienza a ser urgente

que el equipo de Sheinbaum tome
las riendas de una relación trilate
ral. Esperar al 1 de octubre parece
no ser una opción. •

@MarioMal

Urgente que el equipo de Sheinbaum tome ya las riendas
de la relación trilateral y no esperar al 1 de octubre.
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Un deudor en la Casa de los Famosos
::::: Nos dicen que salió a relucir que un famoso
del mundo del espectáculo al parecer no está a
mano con Lolita. En el reality show del momen
to, uno de los participantes ventaneó a otro de los
habitantes de la casa más vista este verano. En
0 los posicionamientos el líder de

uno de los grupos que compi
ten por el premio acusó a su
contrincante de ganar mucho
dinero y no pagar impuestos
como se debe. Se trata del actor
de programas como El Privile
gio de Atondar, Arath de la To
rre, quien fue señalado por el
más odioso de la casa, Adrián
Marcelo, de evadir sus obliga
ciones fiscales, por lo que ni

tarde ni perezoso, el también conductor de una
revista matutina pidió que lo revisen y se hagan
cuentas porque está seguro de que no debe nada,
pero seguramente el SAT, que encabeza Antonio
Martínez Dagnino, ya le puso la lupa.

Pemex no deja ni un contrato vivo
::::: Nos cuentan que Pemex está sumando más
tecnología para respaldar su infraestructura de
transporte, específicamente en los vehículos mo
nitoreados vía satélite, ante el creciente número
de tomas clandestinas y apenas ocho sentencia
dos en el sexenio. Para vigilar a sus cuadrillas de
personal, nos comentan, la compañía que dirige
Octavio Romero entregó otro contrato de forma
directa por 750 mil pesos a Tangerine Electronics,
S A. De C.V. Las tareas de Pemex, nos hacen ver,
se facilitaron mucho en pleno Año de Hidalgo.
¿Dejará algo para Víctor Rodríguez Padilla?

AMLO prefirió a los bancos
::::: En el ocaso del sexenio del presidente Andrés
Manuel López Obrador se reconocen avances en
inclusión financiera, pero nos platican que las ins
tituciones no bancarias quedaron con un amargo
sabor de boca, pues estuvieron esperando mayores
apoyos del Ejecutivo y el mercado de crédito se
mantuvo en manos de los grandes bancos. En la
Asociación Mexicana de Entidades Financieras Es
pecializadas y otros organismos, nos reportan, tie
nen la esperanza de que el escenario mejore con
el gobierno de Claudia Sheinbaum, conforme la
tecnología acerca a más mexicanos a los produc
tos financieros. Habrá que ver si la próxima admi
nistración busca promover a mayores jugadores en
el concentrado mercado nacional, en el que la me
jor parte se la siguen llevando los gigantes con
matrices en España y Estados Unidos.
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'Pausa" para Salazar
#Embajador

verborreico // Pina, palmípeda salvaje
CARLOS FERNANDEZVEGA

CON EL CLÁSICO aire de procónsul
de los embajadores gringos, Ken Sala
zar, con sangre en la lengua, asegura
que se conduce con "el máximo res
peto a la soberanía de México". ¡Cla

ro! Lo mismo decía, por ejemplo, John Dimitri
Negroponte, siniestro agente de la CIAuno de
tantos que a finales de los años 80 fue designa
do en el mismo cargo por el entonces presidente
George Bush padre, sólo para que el Congreso
nacional terminará declarándolo persona non
grata por la sistemática violación de la soberanía
mexicana,

A SALAZAR NO le para la lengua, es compul
sivo y provocador, y parece que quiere recibir
el mismo galardón de Negroponte, porque se lo
está ganando a pulso. En Palacio Nacional ya le
pusieron un alto, pero insiste: "Estados Unidos
desea continuar su estrecha colaboración con
México para alcanzar nuestros objetivos com
partidos como socios iguales y en el espíritu de
amistad que refleja nuestros lazos de antaño",
pero sigue duro que dale con el tema de la refor
ma judicial, la cual sólo compete los mexicanos.
Si le gusta o no, es su problema. Lo mismo para
la banca trasnacional, las "calificadoras", las cá
maras de comercio extranjeras y demás arietes
coordinados por el Departamento de Estado que
pretende que nada cambie, que todo siga igual
para mantener intocados sus intereses. Y en el
coro, las organizaciones de la oligarquía nacional
y sus sicarios mediáticos.

NO ES GRATUITO que el presidente López
Obrador haya puesto "en pausa" (con copia para
el embajador canadiense, Graeme Clark, quien
también sigue las instrucciones del Departa
mento de Estado) su relación con Ken Salazar
por su intento de meter la garra en "asuntos que
sólo corresponden a los mexicanos". Tal "pausa",
de acuerdo con el mandatario, "significa que
vamos a darnos nuestro tiempo. En realidad es
el Departamento de Estado, porque tampoco es
él. Qué casualidad que al mismo tiempo que se
pronuncian en México a través de la embajada lo
hacen los canadienses, que también es de pena
ajena; parece Estado asociado".

ALGO MÁS: "¡CÓMO le vamos a permitir al
embajador, con todo nuestro respeto, que esto
no es asunto de pleito, de enemistades, pero
cómo le vamos a permitir que él opine que está
mal lo que estamos haciendo! Ahora sí que no
vamos a decirle: abandone el país, eso no, pero
sí tenemos que leer la Constitución, que es como
leerle la cartilla".

LÓPEZ OBRADOR DETALLÓ que la relación
trilateral "continúa, pero ojalá y haya de parte de
ellos (los embajadores) una ratificación de que
van a ser respetuosos de la independencia y so
beranía de México. Mientras no haya eso y sigan
con esa política, pues hay pausa" con las embaja
das de Estados Unidos y Canadá, porque "tienen
que aprender a respetar la soberanía de México:
no es cualquier cosa, porque nosotros no vamos
a darles consejos allá, ni a decir qué está bien
y qué está mal. Entonces, queremos que sean
respetuosos, que haya una relación recíproca en
cuanto al respeto a las soberanías". Y no se trata
de Andrés Manuel, "olvídense", dijo, sino de la
investidura presidencial.

SALAZAR LLEGA A Palacio Nacional, detalla
el mandatario, y "lo recibe el Presidente de Mé
xico, y que de repente salga a decir 'vine a darle
mi opinión, de que no debe el pueblo de México
elegir a los jueces, a los magistrados, a los mi
nistros, porque eso como llegaron a decirlo es
antidemocrático, complica más las cosas', ¿no?
Dicen: 'Qué vergüenza'. Como diría nuestro filó
sofo: 'pero qué necesidad'; mientras yo esté aquí
no voy a permitir ninguna violación de nuestra
soberanía".

¿CÓMO REACTIVAR? FÁCIL: "una aclara
ción de parte de ellos, que exprese que, en el
asunto de la constitución de nuestro gobierno,
en la aplicación de nuestra democracia, en las
decisiones que tome nuestro gobierno, legal,
legítimamente constituido, pues tienen que ser
respetuosos, que entiendan que fue una impru
dencia manifestarse como lo hicieron".

ENTONCES, SALAZAR Y Clark se han ganado
el premio Negroponte, pero en vía de mientras
les urge un curso intensivo de diplomacia, con
énfasis en respeto a la soberanía.
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Las rebanadas del pastel

LA MINISTRA NO doy una, Norma Piña, resul
tó ser una verdadera palmípeda salvaje: cada pa
so que da, una deposición. La más reciente, dar
entrada a un recurso del PAN (otro pato salvaje)
contra el ogro de la "sobrerrepresentación",
asunto que corresponde al Tribunal Electoral

del Poder Judicial de la Federación. "Es parte del
nerviosismo, del coraje y también del ridículo"
(AMI.O dixit) de la susodicha... Enorme abrazo,
con su respectivo beso, a la dueña de mi sistema
cardiaco por otra velita en el pastel compartido.

X: @cafevega
Correo: cfvmexico_sa@hotmail.com

? El embajador de Estados Unidos en México,
Ken SaLazar, ha ganado eL premio Negroponte.
Foto La Jornada
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Claudia: "temas

que sólo corresponden a los mexicanos" /
Aplazan la reforma electoral

Las batallas deAMLO
ENRIQUE GALVAN OCHOA

FALTAN 33 DIAS para que termine
su sexenio y el presidente López
Obrador sigue librando batallas. Una,
contra los embajadores de Estados
Unidos y Canadá, puso en "pausa"

las relaciones; una más, con la presidenta de la
Suprema Corte de Justicia, Norma Piña, por
invadir facultades en materia electoral que le
corresponden exclusivamente al Tribunal Elec
toral Federal: otra, contratos paristas del Poder
Judicial y quienes tos apoyan. Más las que se
acumulen en los días que vienen. Sin embargo,
la presidenta electa, Claudia Sheinbaum, en el
tema específico de tos embajadores, no tiene
prisa. Al terminar su reunión con tos recién
electos diputados federales de Morena y aliados
dijo que "hay muy buena relación con Estados
Unidos y Canadá, somos socios comerciales,
hay diálogo, pero hay temas que corresponden
exclusivamente a tos mexicanos y mexicanas
decidir, como es el caso de la transformación
del Poder Judicial". Sostuvo que respalda al Pre
sidente constitucional, "tiene sus razones para
tomar esta decisión y a nosotros nos correspon
derá a partir del primero de octubre, cuando
entremos a la Presidencia de la República".

"Vamos a ver qué pasa..."

A SHEINBAUM LE preguntaron tos compa
ñeros reporteros: "¿mantendrá la decisión de
poner en pausa la relación con el embajador?
Repuso: "vamos a ver qué pasa esta semana,
no tenemos por qué adelantarnos". Al medio
día se reunió con el presidente López Obrador
y el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez
de la O, en Palacio Nacional. Trataron temas
presupuéstales. Tomará unos días de descanso
después del día primero de septiembre. Se ca
só con Jesús María Tarriba en plena campaña
electoral, será una luna de miel diferida.

Reforma electoral aplazada

EL PAQUETE QUE recibió del Ejecutivo la
Cámara de Diputados se compone de 20 refor
mas constitucionales y una referida a la legisla
ción ordinaria. Quedó excluida la reforma elec

toral, deberá ser enviado un nuevo proyecto
más adelante. ¿Entonces tuvo efecto la marcha
de la marea rosa que organizó Claudio X. Gon
zález con la divisa "El INE no se toca"? Para
nada. Fue la gestión discreta, sin aspavientos,
pero efectiva, de la presidenta del instituto,
Guadalupe Taddei, ante tos dirigentes saliente
y entrante, la que lo puso a salvo. Más adelante
será enviada una nueva iniciativa al Congreso e
incluirá la opinión del instituto. El ex encarga
do, Lorenzo Córdova, usaba tos recursos para
atacar al gobierno federal. Ahora ya se quitó la
máscara: era un prianista disfrazado.

Los vaivenes del superpeso

REPORTA EN SU espacio en X la directora
de Análisis de Grupo Financiero Monex, Jan
neth Quiroz Zamora (@Janneth_QuirozZ):
"A la apertura de la sesión americana, el peso
mexicano extiende el avance asentado más
temprano y se posiciona como la moneda que
presentan mayores ganancias frente al dólar
esta mañana. La divisa mexicana se vio favore
cida por las primeras declaraciones de Jerome
Powell, presidente de la Fed, quien señaló que
"ha llegado el momento de que la política mo
netaria se ajuste".

Ombuclsman social
Asunto: ¿y el dinero?
EL GOBIERNO ACTUAL ha destinado 2.7
billones de pesos a todos sus programas de segu
ridad social (becas, pensiones, ayudas a discapa
citados, etcétera). Ha invertido un poco más de
3 billones de pesos en obra pública (tren Maya,
Interoceánico, refinería Dos bocas, etcétera).
Son cerca de 6 billones de pesos, sin aumentar
impuestos ni incrementar la deuda pública
como proporción del PIB (la mantiene abajo del
50 por ciento). Me pregunto: ¿qué hacían tos
gobiernos anteriores con el presupuesto y con
la enorme deuda contraída? ¿Qué hicieron con
tantísimo dinero?

Ricardo González Cruz

R: UNA PARTE se anda paseando en España.

Twitterati
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CELEBRO EL PRONUNCIAMIENTO del
ministro Juan Luis González Alcántara y Ca
rrancá (sic) respecto de que no se aprovechará
la denuncia de contradicción de criterios
231/2024 para interferir en el actual proceso
electoral. Corresponde a las y tos ministros
actuar en el marco de nuestra Constitución,

más aún cuando se trata del funcionamiento
democrático de nuestro país.

@LeniaBatres_

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

? EL embajador de EU, Ken SaLazar, difundió
el jueves pasado su postura sobre La reforma
judicial en México. Opinó que será
antidemocrática, no disminuirá La corrupción
ni fortalecerá La impartición de justicia. Ayer,
Andrés ManueL López Obrador decidió
pausar Las reLaciones con esa misión
dipLomática y con La de Canadá. Foto Luis
CastiLLo
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El mensaje de Jackson
Hole: tasas a la baja

La semana pasada los banque
ros centrales del mundo se die

ron cita en Jackson Hole, Wyo
ming, en el importante simposio anual de
la Reserva Federal (Fed) de Kansas City. El
mensaje de Jerome Powell, presidente del
sistema de la Fed, era el más esperado y fue
muy relevante, pues explicó que está por ini
ciar un ciclo de recortes de las tasas de interés
en Estados Unidos (EU).
En su discurso del 23 de agosto, Powell de

jó en claro su compromiso para enfrentar la
desaceleración del mercado laboral estaduni
dense. La Fed lleva más de dos años luchando
contra la inflación, pero al mismo tiempo, tra
tando de aterrizar la economía estaduniden
se sin provocar una recesión.
La inflación en EU ha caído desde 9 por

ciento, después de la pandemia, hasta menos
de 3 por ciento por primera vez desde 2021 y
se espera que llegará hasta 2 por ciento. Por
otro lado, si bien la tasa de desempleo se ha
ubicado en niveles bajos (4.3 por ciento), en
los últimos seis meses ha aumentado. Ade
más, se han perdido 818 mil puestos de traba
jo en el último año.
La dirección es clara, enfatizó Powell, pe

ro el calendario y el ritmo de los recortes de
tasas dependerán de los datos que vayan lle
gando: la publicación deflactor del gasto de
consumo personal (PCE) a julio y la cifra de
empleo de agosto.

La mayoría de los analistas ve ahora muy
posible que los recortes de tasas puedan ser
incluso de 50 puntos base (pb) en alguna de
las próximas tres reuniones de la Fed que res
tan en el año. Y los operadores de swaps están
descontando 100 pb de flexibilización.
Hay otros riesgos que afectan a los merca

dos, claro, no obstante, no debe soslayarse que
el ciclo de recortes de tasas hacia el que apun
ta la Fed tendrá importantes repercusiones
entodoelmundo.

Para los inversionistas, el hecho de que la
Fed vea una economía debilitada y esa sea su
principal preocupación, implica menores au
mentos futuros de los ingresos de las empre
sas, por lo que las inversiones en acciones que
están basadas en expectativas de crecimiento
pierden atractivo, incluso con costos menores
de financiamiento. Por otro lado, las inversio
nes en bonos de deuda se vuelven buenas al
ternativas para los portafolios, ante la pers
pectiva de reducciones futuras de las tasas de
interés, es decir, de apreciación del valor de
mercado de dichos bonos.

Si bien estas expectativas ya estaban incor
poradas hasta cierto grado en los precios de
los activos financieros, siempre quedan rea
comodos por efectuarse una vez que las auto
ridades monetarias confirman sus políticas,
como ahora ocurrió.

Alfa positivo. De acuerdo con el Inegi, en
junio de 2024las empresas constructoras de
México mostraron una mejora en su produc
ción, con un incremento mensual de 3.9 por
ciento ajustado por estacionalidad.
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Sin parar el dólar;
Canaco, Luis Miguel

De acuerdo con el Banco de
México, el dólar interban
cario a 48 horas cerró ayer

a 19.7131, el nivel más alto de este mes y del
año, por la percepción de mayor riesgo país
sobre todo por factores políticos internos,
en especial la reforma judicial. En las ven
tanillas bancarias de Inbursa se ofreció a 20
pesos, de BBVA México a 20.06, Banorte a
20.10, Citibanamex, 20.26, y Bank of Ame
rica, 20.53.

Se espera que continúe la volatilidad cam
biaría y más pérdidas en el principal indica
dor de la Bolsa Mexicana de Valores, que ayer
retrocedió 1.31 por ciento. Los especialistas
financieros estimaron que el Banco de Méxi
co revisará hoy a la baja sus estimados de cre
cimiento económico para el año durante la
presentación de su Informe Trimestral, que
actualmente se ubica en 2.4 por ciento.
Citibanamexy Grupo Financiero Banorte

destacaron que el peso mexicano fue la divi
sa de mercados emergentes que más perdió
respecto al dólar al finalizar el día 19.73 pe
sos. En todo el año es la divisa con mayores
pérdidas con una depreciación de 12.3 por
ciento (antes se calificaría como devalua
ción), ante una mayor percepción de riesgo
país, agregó Citibanamex.
En este ambiente se conoció que Principal

Financial Group, gestor de activos y servicios
financieros de ahorro e inversión a largo pla
zo, emitió un certificado bursátil fiduciario en

la Bolsa Institucional de Valores (Biva) por 95
millones 200 mil dólares para financiar em
presas del middle marketen Estados Unidos.
También que las empresas mexicanas

Terminales Portuarias del Pacífico y Termi
nal Marítima de Carbón ganaron un arbitra
je contra la Comisión Federal de Electrici
dad (CFE) en la London Court of Internatio
nal Arbitration, relacionado con el suministro
de carbón a la central termoeléctrica Plutarco
Elias Calles. Se condenó a la empresa a pagar
33 millones de dólares más 11 millones anua
les con intereses hasta2033.

Cuarto de junto
Muchas felicidades para todos los integrantes
de Canaco Ciudad de México, encabezado por
José de Jesús Rodríguez Cárdenas, por su
150 aniversario... Hoy Daniel Cocenzo, de
Grupo Modelo, Ute Bottcher, de la Coopera
ción Técnica Alemana, y Luis Felipe Avellar,
de CocaCola México, se unirán para aplicar
el programa de seguridad hídrica Aguas Fir
mes en CdMx. En los próximos tres años se
desarrollarán actividades para mejorar la in
filtración de agua para recargar acuíferosyla
implementación de prácticas agrícolas sos
tenibles con apoyo técnico y financiero a los
productores locales, con más de 10 millones
de dólares... Con los tres conciertos de este
fin de semana, Luis Miguel se convirtió en
el artista con el mayor número de presenta
ciones en la historia del Estadio Banorte en
Monterrey que él mismo inauguró en febrero
de 2012. Se estima que en su Tour 20232024
se captarán 265 millones de dólares. _¦
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ANDREA !HARVÁ\
Líder de Cofece va a
entidad continental

Acinco días de que se aprobara
en comisiones de la Cámara de
Diputados la desaparición de
diversos organismos autóno
mos, el Grupo de Agencias de
Competencia de América eli
gió "por unanimidad" a la co
misionada presidenta de Cofe
ce enMéxico, Andrea Marván
Saltiel, como secretaria gene
ral del grupo para el período
2024a2026.

MOTOR INMOBILIARIO

Usan 1A para colocar
créditos en Infonavit

El marketplace inmobiliario
Propiedades.com, que dirige
Juan David Vargas, incorpo
ró motores de inteligencia ar
tificial en su portal para que
usuarios busquen viviendas
que sean aptas para su crédito
Infonavit, con la meta de ges
tionar un inventarío de hasta
300 mil casas para financiar
por el instituto que lleva Car
los Martínez Velázquez.

DIVIDENDOS

BanBajío pagará 20%
de utilidad neta2023
La asamblea de accionistas
de BanBajío, que dirige Ed
gardo del Rincón Gutiérrez,

decidió que el 5 de septiembre
se pagará en dividendos 2 mil
203millones de pesos, equiva
lente a 20 por ciento de la utili
dad neta del ejercicio 2023. El
monto por acción será de L85
pesos, un dividendo pagado por
acciónde3.8poráentoi

CELEBRACIÓN
Vips cumple 60 años
de operar en México
Vips, que desde 2014 pertene
ce a Alsea, y que en México es
liderada por Jaime Vásquez,
cumple 60 años. La firma abrió
su primer restaurante en los
límites de Ciudad de México y
Edomex, el 6 de agosto de1964.

La firma hoy tiene más de 230
sucursales en 35 dudadesy con
casi 6 mil colaboradores.

GROWTHZOIX'E 2024

Santander prepara
reunión de startups
Del 15 al 17 de octubre, se rea
lizará en CdMx por primera
vez el Santander X Growth
Zone 2024. Durante tres

días, las 10 startups más pro
metedoras del país recibirán
mentoría personalizada y ac
ceso a contactos para poten
ciar sus empresas. Fuckup
Nights aportará aprendizaje
surgido de los fracasos.
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^ Frecuencias
Rodrigo Perezalonso
X: @rperezalonso

El error de septiembre
• Tanto Erdogan como Orbán debilitaron
las instituciones democráticas y dejaron
sus decisiones sin control constitucional

o contrapesos.

En México, la sombra del populismo está
llevando al país a un terreno peligroso, si
guiendo un patrón alarmante que ya ha ero
sionado la independencia judicial en otras
naciones.

Los líderes populistas a menudo justi
fican la erosión de la independencia judi
cial enmarcándolas como necesarias para
proteger la soberanía nacional y defender
la voluntad del pueblo. Argumentan que
las élites tradicionales, incluido el Poder Ju
dicial, obstruyen la voluntad popular, son
corruptas o antidemocráticas y que, por lo
tanto, deben ser "reformadas" para servir al
pueblo.

Al presentarse como los ver
daderos representantes del pue
blo, utilizan la retórica populista
para obtener apoyo público a sus
acciones. Esta estrategia no sólo
ayuda a legitimar sus esfuerzos
por controlar el Poder Judicial,
sino que también neutraliza la
oposición al presentarla como
desconectada de la población.

O
En Turquía, en 2016, el

presidente Recep Tayyip
Erdogan hizo campaña para subyu
gar al Poder Judicial, especialmen
te después de un fallido intento de golpe
de Estado por parte de una facción del ejér
cito. Utilizando un estado de emergencia
como pretexto, purgó a miles de jueces y fis
cales, acusándolos de estar vinculados a los
conspiradores del golpe. Esta purga masiva
no sólo debilitó la capacidad del sistema ju
dicial para operar independientemente, sino
que permitió al Presidente reemplazar a los
jueces con individuos leales a su régimen;
uno presidencialista con los poderes Legis
lativo y Judicial subyugados.

Por otro lado, en Hungría, Viktor Orbán
ha seguido un camino similar, aunque con
un enfoque más gradual y calculado. Desde
su llegada al poder en 2010, Orbán ha im
plementado cambios constitucionales que le

han permitido controlar los nombramientos
judiciales y limitar la capacidad del Tribunal
Constitucional para revisar las leyes promul
gadas por su gobierno.

Uno de los cambios más significativos fue
la reducción de la edad de jubilación para
los jueces de 70 a 62 años, lo que obligó a
la jubilación anticipada de casi 300 jueces,
muchos de ellos miembros de los tribuna

les más altos. Este movimiento permitió al
gobierno reemplazar a jueces con personas
leales a su partido.

Estos movimientos no fueron ataques ais
lados a la independencia judicial, sino parte
de una estrategia más amplia para centra

lizar el poder y minimizar la
oposición política. Al erosionar
la independencia de los tribu
nales, tanto Erdogan como
Orbán debilitaron las institu

ciones democráticas y deja
ron sus decisiones sin control
constitucional o contrapesos.

La debilitación de la judica
tura no sólo afecta la justicia y
la legalidad, sino que también
envía la preocupante señal
de que es posible socavar la
democracia desde adentro,
utilizando las mismas herra

mientas del Estado para desmantelar sus
salvaguardias.

En México, estamos avanzando en ese
camino con la aprobación al vapor de una
reforma judicial que concluirá en sep
tiembre. La diferencia es que la economía
mexicana es 7.5 veces más grande que la de
Hungría y 1.4 veces más grande que la de
Turquía, además de que somos el principal
socio comercial de Estados Unidos y Canadá,
el mercado de comercio internacional más

grande del mundo.

O
Será el error de septiembre, un error que

podría costarle a México no sólo su inde
pendencia judicial, sino también su posición
como un pilar en la economía global.

En México, es
tamos avanzando
en ese camino

con la aprobación
al vapor de una
reforma judicial
que concluirá
en septiembre.
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4, Suma de negocios
Rodrigo Pacheco
X: @Rodpac

Molinos de viento
en Pemex
• La principal problemática de Pemex
es la gestión de su deuda.

El discurso del futuro director de Petróleos
Mexicanos oscila entre lo esperanzador y lo
quijotesco. En el mensaje de su nombramien
to, Víctor Rodríguez Padilla expresó que Pe
mex aspira a ir más allá de los hidrocarburos,
buscando, incluso, energía eólica off shore,
que don Quijote habría calificado como: "Mo
linos de viento en el mar", dando al discurso
un tono casi literal de quijotada. Sin embar
go, la principal problemática de Pemex es la
gestión de su deuda; invertir recursos vitales
en perseguir molinos de viento en el mar o
litio no parece sensato. La refinería en Dos
Bocas ejemplifica cómo la palabra eficiencia
es una palabra divorciada de Pemex: el "pro
yecto" prometía un presupuesto
de 8,300 millones de dólares y
la refinación de gasolinas en un
plazo máximo de tres años. El re
sultado final, aunque la opacidad
impide conocer cifras exactas,
supera los 20,000 millones de
dólares y, hasta ahora, ha pro
ducido más inauguraciones que
barriles de gasolina.

©
LA ESPERANZA

La esperanza en el discurso del
próximo director de Pemex ra
dica en su propuesta de estable
cer alianzas con universidades

y empresarios para desarrollar
los proyectos del futuro. La úni
ca posibilidad de que la compa
ñía logre superar su difícil situación es de la
mano del capital y la ejecución de privados.
Otro punto positivo fue el compromiso de
mantener los pagos de la deuda financiera;
cualquier titubeo en ese frente sería deses
tabilizador para las finanzas de la empresa y
del país. Rodríguez Padilla necesitará toda
la ayuda técnica posible para el refinancia
miento de la deuda de la empresa, que pronto
será estatal. Afortunadamente, en ese aspec
to, cuenta con la capacidad y experiencia del
subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio.
En segundo lugar, tendrá que contar con

operadores políticos que le ayuden a lidiar
con el sindicato petrolero y el nudo gordiano
de la enorme corrupción que aqueja a Pemex
desde hace décadas.

©
LA IDEOLOGÍA
A diferencia del discurso más sobrio de la
nueva directora de la CFE, el futuro director
de Pemex hizo pronunciamientos melosos e
ideológicos sobre las obras y milagros de los
últimos seis años. Rodríguez Padilla elogió
el "rescate" de Pemex, aunque no mencionó
a su antecesor agrónomo. Es de esperar que

dichos pronunciamientos sean
únicamente producto de sus ins
tintos políticos y no los principios
con los que gestionará a la em
presa. Resulta evidente que la tu
tela de Pemexy de la CFE recaerá
en la Secretaría de Energía, lo
cual puede propiciar una mayor
armonía en la estrategia conjunta
que requiere el país. Contar con
directivos técnicos o académicos
en la CFE y en Pemex le permitirá
a la próxima secretaria de Ener
gía, Luz Elena González Escobar,
ejercer un mayor control. Además,
este enfoque puede dar lugar a un
pragmatismo que ayude a diluir
los cuellos de botella energéticos
que ya obstaculizan el crecimien
to en algunas zonas del país.

©
PRIORIZAR

En ciertos contextos, tener una actitud quijo
tesca es romántico; luchar contra molinos de
viento puede resultar inspirador. Sin embargo,
no lo es tanto cuando se tienen que resolver
tareas concretas. Las prioridades más inme
diatas de Pemex no deberían estar centradas

en incursionar en el negocio de la energía eó
lica, ya sea en el mar o en tierra, o en el ne
gocio de litio, a menos que sea con alianza y
capital del sector privado.

Resulta evidente

que la tutela
de Pemex y de
la CFE recaerá
en la Secretaría

de Energía,
lo cual puede
propiciar una
mayor armonía
en la estrategia
conjunta que
requiere el país.
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P* Cuenta corriente
Alicia Salgado
co nta cto@a liclasalgado.mx

Arquitectura circular:
realidad poco impulsada
• Origen Global sienta huella en la arquitectura
de reciclaje o circular en la CDMX

Origen Global, fundada por el arquitecto Carlos
Real, exvicepresidente de México Retail Pro
perties (MRP), sienta huella en la arquitectura
de reciclaje o circular en la CDMX, de la mano
de Bellas Artes y del INAH, lo que pareciera im
pensable en otras ciudades del país. ¿Cómo lo
ha logrado? Restaurando y revitalizando edifi
cios patrimoniales únicos e irrepetibles. Lo hace
rescatando inmuebles semidestruidos, abando
nados, utilizados para fines diversos, pero con
historia. Al actualizarlos y dotarlos de usos dife
rentes, también les garantiza su mantenimiento
de largo plazo y de manera sustentable.

Ejemplo de ello es el Convento de Capu
chinas Pobres, sobre el cual se construyó, en
la década de los 20 del siglo pasado, el Edificio
España, expresión del art déco que caracteriza
a una buena parte de los inmuebles que hoy al
bergan en su mayoría oficinas o comercios.

Ubicado frente al Palacio de los Condes de
San Mateo de Valparaíso, el mismo que albergó
la sede del Banco Nacional de México y fuera
corazón financiero de la ciudad y de México
entre 1930 y el 2000, en octubre del 2019, la
edificación, reciclada en el hotel Umbral, con el
respaldo de Curio Collection by Hilton, lo que
expone la propuesta de valor, abrió sus puertas
ofreciendo una propuesta integral de experien
cias que integran arte, gastronomía (su terraza
alberga Paxia, de Daniel Ovadía), cultura e his
toria, y experiencias. La inversión superó los 250
millones de pesos y ofrece 59 habitaciones de
superlujo, con un promedio anual de 70% de
ocupación y creciendo.

Desde su creación, en 2018, Origen Glo
bal (cuyos socios, además de Carlos Real, son
Iñigo Lorenzo. Mary Paz Canseco y Jorge
Rodríguez), se ha consolidado como una em
presa internacional dedicada la restauración de
edificios históricos, su remodelación y su reci
claje urbano, con gran plusvalía obtenida por el
mejor uso. Recientemente, Origen Global revi
talizó y recicló, tras un prolongado deterioro, el
icónico Edificio Ermita, la primera edificación
vertical de varios pisos de la década de los 30.
La renovación fue complicada porque hubo
que reconstruir todas las instalaciones y acaba
dos, incorporó tecnología y, de ser un inmue
ble que podría pasar por la demoledora, ha sido

clave para entender lo que la presidenta electa,
Claudia Sheinbaum, dice acerca de innovación
y el reciclaje inmobiliario, justo: ¡el reciclaje es
lo de hoy! Clasificados, hay 1,436 edificios cons
truidos entre los siglos XVI y XX ¿Le invierte?

Origen Global, internacionalizado, inauguró
en junio de 2023 el Hotel OLOM, que fue unare
modelación de un hotel en Cádiz, España, con
siderado como un clásico a un año de su inicio
de operaciones.

Estos proyectos, hotel Umbral, el Edificio Er
mita y Hotel OLOM, tuvieron una inversión de
entre 20 y 25 millones de dólares y, ahora, se su
man los ¡cónicos Casa Bokery el Edificio Bayón,
en la CDMX; el Edificio Plaza de la Liberación,
en Guadalajara; el Rancho Buena Vista Hotel, en
Baja California Sur, y varios proyectos hoteleros
en el centro de la ciudad y un proyectoresiden
cial. Seguramente la nueva jefa de Gobierno,
Clara Bragada, orientará el reciclaje a zonas
que requieren ese impulso: Tlatelolco, ¿tal vez?
DE FONDOS A FONDO

#Cbfece. El reconocimiento internacional al
avance logrado en materia de competencia
económica se expresó en que la comisionada
presidenta de la Cofece, Andrea Marván Sal
tíel, fue designada, por votación unánime, para
ocupar la Secretaría del Grupo de Agencias de
Competencia de América (GrACA) para el perio
do 20242026, posición desde la que dará conti
nuidad alas acciones para fortalecer las políticas
de competencia de los países latinoamericanos.
#AME... Al parecer a la Asociación Mexicana de
Energía, que llevan Abraham Zamora, de Sem
pra, y Adalberto García, de AES, les pasó por alto
que buena parte de la electricidad que generan
sus afiliados se genera con gas natural —que en
México produce, importay comercializa Pemex
no sólo la CFE. Levantón de ojos cuando la AME,
que agrupa a las eléctricas más grandes, guardó
un incómodo silencio sobre el nombramiento
de Víctor Rodríguez Padilla al frente de Pemex,
pues contrasta con la protocolaria felicitación a
Emilia Calleja, que llega a la CFE, enfatizando
su condición de género. ¿Será que algunas de las
empresas se abastecen del gas natural en EU y se
han olvidado de la importancia que tiene Pemex
en México o que les cayó como balde de agua
la designación de un administrador académico?
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4< Veranda
Carlos Velázquez: fe ca ríos .vela zq uez .mayora l@gmail.com

Sustentabilidad
y robótica en la
proveeduría turística

Organizado por la empresa británica Informa
Markets, esta semana se realiza Abastur, que
dirige Yesenia Vázquez, y que es el evento
de proveeduría más importante para el sector
turístico mexicano.

No obstante que éste es un año donde los
temas económicos se han complicado, in
cluyendo el tipo de cambio, pues el dólar ya
llegó ayer a 20 pesos; las expectativas de los
organizadores es que haya 18 mil asistentes,
contra 16 mil del año pasado.

No obstante, los problemas que genera el
aeropuerto saturado de la Ciudad de México,
habrá 550 expositores naciona
les y se prevén cuatro pabello
nes internacionales de China,
Colombia, Turquía y Brasil.

La razón por la que se sigue
haciendo en la CDMX, es debi
do a que aquí se encuentra la
mayoría de los corporativos de
turismo y gastronomía que con 
forman el principal público ob
jetivo del evento.

Las novedades para la pro
veeduría turística van en el
sentido de la sostenibilidad. el

ahorro de agua y energía, y la robotización.
Por ejemplo, hay una empresa alemana

que está ofreciendo un lavavajilla que está
ahorrando 80% de agua respecto al prome
dio del mercado.

También nuevos sistemas de refrigeración
que ahorran electricidad y también moder
nos compactadores de desechos.

Además, está llegando un "robot taquero"
que le facilita la vida y hace más eficiente el
trabajo de quien los prepara, por ejemplo op
timizando el calentamiento de la plancha.

Para la entrada a las habitaciones se están

popularizando las aplicaciones de códigos
QR que se descargan en el celular y hacen
innecesarias las llaves.

Y, además, hay un área de nuevos nego
cios, para emprendedores que están inno
vando sin tener el respaldo de una marca o
grandes capitales.

A este evento de proveeduría turística vie
nen compradores de los principales destinos

turísticos nacionales y también de países
Como Colombia, Perú y Costa Rica que no
tienen el volumen de México.

Vázquez dice que la principal característi
ca de esta edición serán las experiencias, por
lo que habrá una serie de actividades presen
ciales para los interesados en estos temas.

O
DIVISADERO

Empresarios... La próxima secretaria federal
de Turismo, Josefina Rodríguez, tuvo dos

acercamientos importantes con
dirigentes del sector privado.

Para comenzar se reunió con

el comité directivo de la Confe
deración Patronal de la Repú
blica Mexicana (Coparmex), que
preside José Medina Mora.

También lo hizo con la asam

blea del Consejo Nacional Em
presarial Turístico (CNET), en
donde, además, se hizo un re
conocimiento al empresario
Romárico Arroyo, quien falle
ció recientemente.

Se trata de dos organismos con los que el
todavía titular de Sectur se había distanciado

durante su gestión, con el argumento de que
representaban a la derecha, al neoliberalismo
y debido a que los veía como sus adversarios.
A pesar de su juventud. Rodríguez ha

mostrado madurez en ese sentido, pues,
aunque milita en Morena y es una empre
saria que comulga con la izquierda, ello no
significa que no pueda haber puentes de
comunicación.

Más en el turismo que es una actividad que
genera millones de empleos y en la que proli
feran las oportunidades para los mexicanos en
general, más allá de sus posiciones políticas.
Fonatur... Rodríguez ha hecho una defensa
inteligente de la relevancia del Fondo Nacio
nal de Fomento al Turismo y de cómo podría
ser un actor primordial en asuntos como la
recuperación de Acapulco.
Así es que, prácticamente, es un hecho

que la institución prevalecerá.

En esta edición
de Abastur habrá

550 expositores
nacionales y se
prevén cuatro
pabellones
internacionales.
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AmCham: reformas,
contra más de 10
capítulos del TMEC
La American Chamber oí Commerce de México está pre
ocupada por las reformas promovidas por el presidente
López Obrador.
21% DEL PIB

Ahí se encuentran las principales empresas estadunidenses
instaladas en México. Generan el ÜÜS del PIB de México, el
20% de la inversión privada (contando la nacional) y gene
ran 8.5 millones de empleos formales.

La AmCham de México prendió las alarmas por las refor
mas, pues van en contra del TMEC: "Es esencial que estas
reformas se alineen con los compromisos del TMEC para
evitar posibles irritantes en la revisión de 2026 y mantener
la estabilidad que el tratado ofrece a Norteamérica".
CAPÍTULO 18.17 POR EL IFT; CAPÍTULO 21
POR LA COFECE

Para la AmCham, la reforma de simplificación orgánica, al
desaparecer órganos autónomos, violaría más de una de
cena de capítulos del TMEC. Aquí algunos ejemplos:

El Capítulo 18, de Telecomunicaciones, en el 18.17 exige
un organismos regulador independiente del Poder Ejecu
tivo. Integrar el IFT al Ejecutivo afectaría la competitividad
del mercado y contravendría ese mandato.

El Capítulo 21, Política de Competencia. El artículo 21.1
establece la necesidad de una autoridad nacional de com

petencia autónoma e independiente, como la Cofece. La
ausencia de este organismos resultaría en disputas con los
socios comerciales.
CAPÍTULO 22 POR CRE; CAPÍTULO 2.3
POR MAÍZ TRANSGÉNICO
Capítulo 22, Empresas Propiedad del Estado. En el artículo
22.4.2 se pide la existencia de reguladores imparciales. Eli
minarlos va contra los principios de trato equitativo.

Capítulo 14, Inversión. El artículo 14.4.1 establece Trato
Nacional y de Nación Más Favorecida a inversionistas ex
tranjeros. Que la CFE tenga preferencia en vender su elec
tricidad iría en su contra.

Capítulo 22, Empresas Propiedad del Estado. El artículo
22.4 requiere empresas estatales que operen de manera
justa. Y la eliminación de la CRE comprometería la equidad
y transparencia en la regulación.

El Capítulo 2, Trato Nacional y Acceso a Mercados. El
artículo 2.3 prohibe restricciones arbitrarias al comercio de
bienes y la prohibición del maíz genéticamente modifica
do sin evidencia científica sólida; se consideraría barrera
comercial injusta.

Capítulo 9, Medidas Sanitarias y Fitosanitarias. El artículo
9.6 exige que las restricciones a las importaciones agrícolas
se basen en evidencia científica, y la prohibición de maíz
transgénico no cumpliría la norma.
¿Y EL \IEARSHORING?

Estos son algunos de los capítulos ya revisados por los prin
cipales inversionistas extranjeros del país. Parece mentira,
en lugar de aprovechar fenómenos como el de la relocaliza
ción, donde la inversión en China se vendría a México para
desde aquí exportar a EU, vamos a cambiar las reglas del
juego a las inversiones productivas. Y veremos problemas
en el TMEC y en el empeoramiento del clima de inversión.
COFECE DEVOLVIÓ AL PRESUPUESTO
MUCHO MÁS DE LO RECIBIDO
Es falso que la Cofece le salía cara al presupuesto. Al contra
rio, daba mucho más dinero al presupuesto que lo recibido.
En diez años, la Cofece, como organismo constitucional
autónomo, tuvo un presupuesto de 5,444,158,500 pesos. En
cambio, la suma de las multas que reintegró al presupuesto
fueron de casi el triple: 13,035,130,000. En otras palabras,
en los últimos diez años la Cofece ha contribuido con más
del doble al presupuesto y con beneficios para la población
de atender mercados poco competitivos.
IFT, TAMBIÉN DA MÁS DE LO QUE INGRESA
El Instituto Federal de Telecomunicaciones también ha dado
más de lo que recibe. El presupuesto al IFT, de 2014 a 2023,
ha sido de 17,752.1 mdp. Y ha recaudado a favor del gobierno
federal más de 180,917.8 mdp por contraprestaciones. Y eso
que su presupuesto ha disminuido 40% en términos reales
desde el 2014. El argumento de que los órganos autónomos
representan una carga presupuestal es insostenible.

La American Chamber oí Commerce de México está pre
ocupada por las reformas promovidas por el presidente
López Obrador.
21% DEL PIB

Ahí se encuentran las principales empresas estadunidenses
instaladas en México. Generan el ÜÜS del PIB de México, el
20% de la inversión privada (contando la nacional) y gene
ran 8.5 millones de empleos formales.

La AmCham de México prendió las alarmas por las refor
mas, pues van en contra del TMEC: "Es esencial que estas
reformas se alineen con los compromisos del TMEC para
evitar posibles irritantes en la revisión de 2026 y mantener
la estabilidad que el tratado ofrece a Norteamérica".
CAPÍTULO 18.17 POR EL IFT; CAPÍTULO 21
POR LA COFECE

Para la AmCham, la reforma de simplificación orgánica, al
desaparecer órganos autónomos, violaría más de una de
cena de capítulos del TMEC. Aquí algunos ejemplos:

El Capítulo 18, de Telecomunicaciones, en el 18.17 exige
un organismos regulador independiente del Poder Ejecu
tivo. Integrar el IFT al Ejecutivo afectaría la competitividad
del mercado y contravendría ese mandato.

El Capítulo 21, Política de Competencia. El artículo 21.1
establece la necesidad de una autoridad nacional de com

petencia autónoma e independiente, como la Cofece. La
ausencia de este organismos resultaría en disputas con los
socios comerciales.
CAPÍTULO 22 POR CRE; CAPÍTULO 2.3
POR MAÍZ TRANSGÉNICO
Capítulo 22, Empresas Propiedad del Estado. En el artículo
22.4.2 se pide la existencia de reguladores imparciales. Eli
minarlos va contra los principios de trato equitativo.

Capítulo 14, Inversión. El artículo 14.4.1 establece Trato
Nacional y de Nación Más Favorecida a inversionistas ex
tranjeros. Que la CFE tenga preferencia en vender su elec
tricidad iría en su contra.

Capítulo 22, Empresas Propiedad del Estado. El artículo
22.4 requiere empresas estatales que operen de manera
justa. Y la eliminación de la CRE comprometería la equidad
y transparencia en la regulación.

El Capítulo 2, Trato Nacional y Acceso a Mercados. El
artículo 2.3 prohibe restricciones arbitrarias al comercio de
bienes y la prohibición del maíz genéticamente modifica
do sin evidencia científica sólida; se consideraría barrera
comercial injusta.

Capítulo 9, Medidas Sanitarias y Fitosanitarias. El artículo
9.6 exige que las restricciones a las importaciones agrícolas
se basen en evidencia científica, y la prohibición de maíz
transgénico no cumpliría la norma.
¿Y EL \IEARSHORING?

Estos son algunos de los capítulos ya revisados por los prin
cipales inversionistas extranjeros del país. Parece mentira,
en lugar de aprovechar fenómenos como el de la relocaliza
ción, donde la inversión en China se vendría a México para
desde aquí exportar a EU, vamos a cambiar las reglas del
juego a las inversiones productivas. Y veremos problemas
en el TMEC y en el empeoramiento del clima de inversión.
COFECE DEVOLVIÓ AL PRESUPUESTO
MUCHO MÁS DE LO RECIBIDO
Es falso que la Cofece le salía cara al presupuesto. Al contra
rio, daba mucho más dinero al presupuesto que lo recibido.
En diez años, la Cofece, como organismo constitucional
autónomo, tuvo un presupuesto de 5,444,158,500 pesos. En
cambio, la suma de las multas que reintegró al presupuesto
fueron de casi el triple: 13,035,130,000. En otras palabras,
en los últimos diez años la Cofece ha contribuido con más
del doble al presupuesto y con beneficios para la población
de atender mercados poco competitivos.
IFT, TAMBIÉN DA MÁS DE LO QUE INGRESA
El Instituto Federal de Telecomunicaciones también ha dado
más de lo que recibe. El presupuesto al IFT, de 2014 a 2023,
ha sido de 17,752.1 mdp. Y ha recaudado a favor del gobierno
federal más de 180,917.8 mdp por contraprestaciones. Y eso
que su presupuesto ha disminuido 40% en términos reales
desde el 2014. El argumento de que los órganos autónomos
representan una carga presupuestal es insostenible.
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ILa decisión de Volvo Group, dirigido
•por Rafael Kisel. de invertir 700 millo

nes de dólares para la construcción de una
planta de camiones en Nuevo León, no sólo
reafirma la posición de México como un hub
en la industria automotriz, sino que tam
bién representa una generación significativa
de empleos. Con el respaldo de la Asocia
ción Nacional de Productores de Autobuses,
Camiones y Tractocamiones, liderada por
Rogelio Arzate, esta planta se perfila para
revitalizar la cadena de suministro y atraer
nuevas inversiones. En un momento en que
los proyectos como el de Tesla y los de algu
nas firmas chinas aún están en suspenso, la
apuesta de la gigante es una señal positiva
sobre el futuro industrial del país.
2 Este miércoles se darán a conocer los

•12 nuevos emprendimientos socia
les que fueron seleccionados por México
Accelerator Programme. que dirige Mariana
Suárez de Lucio, en alianza con IKEA So
cial Entrepreneurship. En su cuarta edición,
este programa eligió negocios con impac
to social y ambiental que beneficien comu
nidades vulnerables en México y estén en
etapas de crecimiento. Los ganadores están
en rubros como bebidas orgánicas, elabora
ción de textiles de Oaxaca, turismo sosteni
ble y conservación ambiental. Con este tipo
de proyectos, IKEA, que en México encabeza
Jaap Doornbos, busca mostrar que una em
presa con impacto social positivo puede ser
un negocio rentable.

3 Con el objetivo de entrar al merca
ndo de adelanto de salario y crédi

to de nómina, Finsus, la sofipo dirigida por
Carlos Marmolejo, compró la plataforma
digital Pulpi, fundada por Carlos Ramírez
de Aguilar, Javier Prado y Pablo Fuentes.
Esta operación abre el camino para alcanzar
70 mil empleados adicionales en este año.
Pulpi ha aprobado más de 98 mil préstamos
por un monto cercano a 234 millones de pe
sos. El crédito de nómina representa 98% del
monto colocado desde que la empresa fue
creada en 2019. Ahora, los trabajadores po
drán tener acceso a otros productos de Fin
sus, como las inversiones con rendimientos,
transferencias sin costo, pago de servicios
sin comisiones, entre otros.

4 Mucho se habla de la reforma al Po
•der Judicial, pero poco de la deuda que

existe en la justicia local. En la CDMX, jue
ces se dejan influir por amiguismos y emiten
sentencias viciadas, especialmente con
tra mujeres. Desde la muerte de su esposo
en 2020, Julio IIoth, presidente de Produc
tos Medix. Georgina Reed ha enfrentado 15
procesos plagados de irregularidades. Bajo
el encargo de Ingrid y Guillermo Hoth,
Abraham del Valle y Mario Lazcano,
Rafael Guerra ha usado el aparato jurisdic
cional, incluyendo a jueces con historial de
violencia de género, como Júpiter López,
para hacer de una sucesión testamentaria
una persecución para excluirla de la heren
cia y privarla de su libertad.
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" Análisis
superior
David Páramo
david.paramo23@glmm.com.mx

Pero qué necesidad
El Presidente saliente anuncia que hará una pausa en la re
lación con el embajador de Estados Unidos en México. Ken
Salazar, y que se extiende al embajador de Canadá, Graeme
Clark, porque no le gustaron sus declaraciones sobre la re
forma judicial en México, y el tipo de cambio brincó de nive
les de 19.40 hasta tocar máximos de 19.70, que se mantuvo
hasta el cierre de la sesión.

Para no caer en equivocaciones. Si bien es cierto que la
inmensa mayoría de los pesos se operan sin contraparte
mexicana y, por lo tanto, son mucho más sensibles a las fluc
tuaciones internacionales, las cuestiones internas sí tienen
mucho que ver, especialmente cuando se trata de un cúmulo
de noticias que generan incertidumbre y hasta miedo.

No se debe olvidar que, prácticamente, nueve de cada 10
pesos que empresas mexicanas exportan lo hacen a Estados
Unidos y a Canadá. No es una buena idea, en ningún sentido,
pelearse con los principales clientes del país si se consideran,
además, temas como la migración.
Como se ha documentado abundantemente bancos de

inversión están recomendando disminuir sus posiciones en
papeles mexicanos, las calificadoras disminuir su exposición
a México y, en general, hay un mal ánimo. Declaraciones
como las del Presidente que ya se va, sólo dificultan mucho
más la operación al nuevo gobierno. Parecería, por momen
tos, que la intención de López Obrador es hacerle más difícil
el camino a la presidenta electa, Claudia Sheinbaum.

Es difícil entender cómo si son del mismo movimiento

político, parecería que le quiere dinamitar el camino a su
sucesora. No tiene un sentido racional. Gran parte del reto
de la Presidenta electa tiene que ver con la paciencia, puesto
tiene claro que será hasta el día en que le coloquen la banda
presidencial cuando tendrá todos los controles, y cualquier
acción podría complicarle más el cambio de gobierno.
REMATE ASIÁTICO
HSBC, presidido por Jorge Arce, es de los bancos que mejor
lo está haciendo en el financiamiento del nearshoring. Aca
ba de cerrar un financiamiento por 60 millones de dólares
a Tire Direct para ampliar su expansión en México.

Esta empresa es producto de un joini ventare entre Tire
Direct, que es una empresa de Guanajuato, con la empresa
china Sailun Group, El financiamiento les permitirá poner
una planta en México.

Si al Padre del Análisis Superior le preguntan por dón
de debe ir la relocalización, responderá que con inversiones
como la que está financiando HSBC.
REMATE INDIGNO

Si usted pierde su tarjeta de débito puede recuperarla en muy
pocas horas, a los miembros del gremio que preside Julio
Carranza les interesa que usted tenga acceso casi inmedia
to a sus recursos para seguir haciendo transacciones, eso se
llama interés en el bienestar del cliente.

Desgraciadamente no es así, si usted es cliente de Banco
del Bienestar. Al banco, que dirige Víctor Manuel Lamoyi,
no le interesa los clientes a quienes tiene por la decisión mo
nopólica de que el gobierno disperse los apoyos sociales a
través de esta institución bancaria.

Un adulto de la tercera edad se acercó al PAS para con
tarle una historia que define muy bien la indolencia de este
banco. El hombre de más de 70 años perdió su tarjeta del
bienestar a principios de marzo y, por lo tanto, no ha podido
cobrar el apoyo al que tiene derecho constitucional.

Le han pedido que asista a una oficina, a otra y que de ahí
asista a las ferias de bienestar, donde, o le dicen que ahí no
se puede o que le van a llamar, cuando lo único que pide es
que le informen dónde puede hacer el trámite de reposición
de su tarjeta.

En sus innumerables gestiones que ha realizado para po
der tener acceso a sus recursos. Le han dicho cosas como que
no tiene relación con el Banco del Bienestar, sino con la Se
cretaría de la Defensa, puesto que ellos son los que ordenan
a esta institución la emisión o no de estas tarjetas.

Alguna funcionarla amable trató de consolarlo diciéndole
que sólo lleva seis meses, que la reposición de una tarjeta de
ésas lleva, por lo menos, ocho a diez meses. Al hombre le
preocupa no sólo recibir estos recursos a los que tiene de
recho, sino que además lo acusen de neoliberal que quiere
mantener sus privilegios.
REMATE SILENCIADO

Los argumentos de organismos autónomos como el IFT, que
dirige Javier Juárez Mojica; del Coneval, encabezado por
José Nabor Cruz y del Inai, encabezado por Adrián Alcalá.
Son impecables, racionales y deberían ser suficientes para,
por lo menos, pensar en que pueden tener razón. Desgracia
damente, parece que no hay interés en escucharlos, puesto
que se está cumpliendo con un capricho que va en contra del
mejor interés de la mayoría de los mexicanos.

El Presidente saliente anuncia que hará una pausa en la re
lación con el embajador de Estados Unidos en México. Ken
Salazar, y que se extiende al embajador de Canadá, Graeme
Clark, porque no le gustaron sus declaraciones sobre la re
forma judicial en México, y el tipo de cambio brincó de nive
les de 19.40 hasta tocar máximos de 19.70, que se mantuvo
hasta el cierre de la sesión.

Para no caer en equivocaciones. Si bien es cierto que la
inmensa mayoría de los pesos se operan sin contraparte
mexicana y, por lo tanto, son mucho más sensibles a las fluc
tuaciones internacionales, las cuestiones internas sí tienen
mucho que ver, especialmente cuando se trata de un cúmulo
de noticias que generan incertidumbre y hasta miedo.

No se debe olvidar que, prácticamente, nueve de cada 10
pesos que empresas mexicanas exportan lo hacen a Estados
Unidos y a Canadá. No es una buena idea, en ningún sentido,
pelearse con los principales clientes del país si se consideran,
además, temas como la migración.
Como se ha documentado abundantemente bancos de

inversión están recomendando disminuir sus posiciones en
papeles mexicanos, las calificadoras disminuir su exposición
a México y, en general, hay un mal ánimo. Declaraciones
como las del Presidente que ya se va, sólo dificultan mucho
más la operación al nuevo gobierno. Parecería, por momen
tos, que la intención de López Obrador es hacerle más difícil
el camino a la presidenta electa, Claudia Sheinbaum.

Es difícil entender cómo si son del mismo movimiento

político, parecería que le quiere dinamitar el camino a su
sucesora. No tiene un sentido racional. Gran parte del reto
de la Presidenta electa tiene que ver con la paciencia, puesto
tiene claro que será hasta el día en que le coloquen la banda
presidencial cuando tendrá todos los controles, y cualquier
acción podría complicarle más el cambio de gobierno.
REMATE ASIÁTICO
HSBC, presidido por Jorge Arce, es de los bancos que mejor
lo está haciendo en el financiamiento del nearshoring. Aca
ba de cerrar un financiamiento por 60 millones de dólares
a Tire Direct para ampliar su expansión en México.

Esta empresa es producto de un joini ventare entre Tire
Direct, que es una empresa de Guanajuato, con la empresa
china Sailun Group, El financiamiento les permitirá poner
una planta en México.

Si al Padre del Análisis Superior le preguntan por dón
de debe ir la relocalización, responderá que con inversiones
como la que está financiando HSBC.
REMATE INDIGNO

Si usted pierde su tarjeta de débito puede recuperarla en muy
pocas horas, a los miembros del gremio que preside Julio
Carranza les interesa que usted tenga acceso casi inmedia
to a sus recursos para seguir haciendo transacciones, eso se
llama interés en el bienestar del cliente.

Desgraciadamente no es así, si usted es cliente de Banco
del Bienestar. Al banco, que dirige Víctor Manuel Lamoyi,
no le interesa los clientes a quienes tiene por la decisión mo
nopólica de que el gobierno disperse los apoyos sociales a
través de esta institución bancaria.

Un adulto de la tercera edad se acercó al PAS para con
tarle una historia que define muy bien la indolencia de este
banco. El hombre de más de 70 años perdió su tarjeta del
bienestar a principios de marzo y, por lo tanto, no ha podido
cobrar el apoyo al que tiene derecho constitucional.

Le han pedido que asista a una oficina, a otra y que de ahí
asista a las ferias de bienestar, donde, o le dicen que ahí no
se puede o que le van a llamar, cuando lo único que pide es
que le informen dónde puede hacer el trámite de reposición
de su tarjeta.

En sus innumerables gestiones que ha realizado para po
der tener acceso a sus recursos. Le han dicho cosas como que
no tiene relación con el Banco del Bienestar, sino con la Se
cretaría de la Defensa, puesto que ellos son los que ordenan
a esta institución la emisión o no de estas tarjetas.

Alguna funcionarla amable trató de consolarlo diciéndole
que sólo lleva seis meses, que la reposición de una tarjeta de
ésas lleva, por lo menos, ocho a diez meses. Al hombre le
preocupa no sólo recibir estos recursos a los que tiene de
recho, sino que además lo acusen de neoliberal que quiere
mantener sus privilegios.
REMATE SILENCIADO

Los argumentos de organismos autónomos como el IFT, que
dirige Javier Juárez Mojica; del Coneval, encabezado por
José Nabor Cruz y del Inai, encabezado por Adrián Alcalá.
Son impecables, racionales y deberían ser suficientes para,
por lo menos, pensar en que pueden tener razón. Desgracia
damente, parece que no hay interés en escucharlos, puesto
que se está cumpliendo con un capricho que va en contra del
mejor interés de la mayoría de los mexicanos.
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"Pausa con Estados
Unidos y Canadá"
frenará el nearshoring
Tal parece que el presidente Andrés Manuel López
Obrador está empeñado en obstaculizar el inicio del go
bierno de Claudia Sheinbaum, quien respalda todas sus
ocurrencias de fin de sexenio, aunque, en la práctica, im
pliquen un balazo en el pie y un freno al nearshoringy a las
inversiones del sector privado, sin las cuales no podrá ge
nerar el crecimiento económico que requiere para cumplir
sus metas sociales. La ocurrencia de ayer de López Obra
dor, secundada por Sheinbaum, fue declarar "una pausa"
en las relaciones con las embajadas de Estados Unidos y
de Canadá. En primer lugar, no existen las "pausas" en la
diplomacia o el derecho internacional y, en la práctica, no
es con las embajadas, sino directamente con los gobiernos
de nuestros socios comerciales en el TMEC por la molestia
que generaron las críticas de sus respectivos embajadores,
Kenneth Salazar y Graeme Clark, a la reforma judicial.

Cierto que México tiene el derecho soberano de cam
biar su Constitución y reformar su Poder [udicial, pero lo
que defienden Estados Unidos y Canadá, a través de sus
embajadas en México, son los intereses de sus empresas
que tienen inversiones en nuestro país y que podrían verse
afectadas con la reforma judicial, que es la razón de sus
cuestionamientos.

Salazar publicó la respuesta oficial a la nota diplomática
que envió López Obrador por sus declaraciones. El gobier
no de Biden. que, desde luego, respalda a su embajador,
reafirma su "máximo respeto" por la soberanía de México,
pero reitera que les "preocupa mucho" que la elección po
pular de jueces no aborde la corrupción judicial ni forta
lezca al Poder Judicial.
O
LA SOBERANIA, POR ENCIMA DE SANCIONES
COMERCIALES

Ya encarrilado en su enojo, López Obrador minimizó ayer
no sólo las alertas de agencias valuadoras e intermedia
ros financieros internacionales, sino también de posibles
sanciones comerciales si Estados Unidos y Canadá abren
controversias contra México en el marco del TMEC.

"En caso de sanciones comerciales —dijo—, los mexicanos
debemos anteponer nuestra soberanía". Declaraciones que,
afortunadamente, no ha secundado Sheinbaum, porque sí
existe el riesgo de sanciones comerciales por los compromi
sos que firmó, ni más ni menos, el propio López Obrador en
la ratificación del TMEC y, de concretarse, el costo económi
co y la pérdida de confianza Serían muy elevados.

Juan Ramón de la Fuente, quien a partir de octubre será
el secretario de Relaciones Exteriores, tendrá que hacer una
inteligente labor diplomática para terminar con la "pausa"
porque, de lo contrario, será muy difícil la revisión del TMEC
en 2026, incluso si gana Kamala Harris en noviembre.

O
LA SOBERANIA, POR ENCIMA DE SANCIONES
COMERCIALES

Ya encarrilado en su enojo, López Obrador minimizó ayer
no sólo las alertas de agencias valuadoras e intermedia
ros financieros internacionales, sino también de posibles
sanciones comerciales si Estados Unidos y Canadá abren
controversias contra México en el marco del TMEC.

"En caso de sanciones comerciales —dijo—, los mexicanos
debemos anteponer nuestra soberanía". Declaraciones que,
afortunadamente, no ha secundado Sheinbaum, porque sí
existe el riesgo de sanciones comerciales por los compromi
sos que firmó, ni más ni menos, el propio López Obrador en
la ratificación del TMEC y, de concretarse, el costo económi
co y la pérdida de confianza Serían muy elevados.

Juan Ramón de la Fuente, quien a partir de octubre será
el secretario de Relaciones Exteriores, tendrá que hacer una
inteligente labor diplomática para terminar con la "pausa"
porque, de lo contrario, será muy difícil la revisión del TMEC
en 2026, incluso si gana Kamala Harris en noviembre.

©
BANCA DE DESARROLLO, EN SUSPENSO
Se afirma en radio pasillo que uno de los temas principa
les que se abordaron ayer en la reunión de Sheinbaum
con López Obrador y el secretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, fueron los nombramientos en la banca de
desarrollo: BancomextNafin, Banobras, Bienestar, Socie
dad Financiera Hipotecaria y Banjercito, pero este último
lo define la Secretaría de la Defensa.

Aunque, supuestamente, Ramírez de la O tendrá el con
trol de la banca de desarrollo, que también quiere Marcelo
Ebrard, el nuevo secretario de Economía, todo indica que
la varita mágica será la de López Obrador, porque nadie
se cree que no tiene injerencia en los nombramientos del
gabinete de Sheinbaum.

Se espera que habrá una o más mujeres al frente de los
bancos de desarrollo, porque Sheinbaum se ha compro
metido a mantener paridad de género y, hasta el momento,
en el gabinete ampliado hay tres mujeres y seis hombres.
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FUERA DE LA CAJA

Inminente
Macario
Schettino

No parece que podamos
hacer mucho. Aunque
todos, lo comentamos

el lunes, han externado su pre
ocupación por reformas mal
pensadas y mal hechas, López
sigue necio. Frente al reclamo
de los embajadores de Estados
Unidos y Canadá, que hablan
a nombre de sus ciudadanos y
empresas, se inventa otra vez
la "pausa" diplomática, una
ocurrencia más del profundo
ignorante que vive en Palacio.

Si no entiende (o no quiere
aceptar) lo que le dicen acadé
micos, trabajadores, empre
sarios, medios, embajadores,
menos es capaz de leer a los
mercados, que en tres meses
han movido el tipo de cambio
de 17 a casi 20 pesos por dólar.
Ya hoy estamos por encima
del precio que tenía el dólar en
julio de 2018, cuando ganó la
Presidencia. Después, cuando
canceló el aeropuerto, lo llevó
casi a 21, y por eso insiste
que en su gobierno no hubo
devaluación. Ya sin los vientos
a favor de los mercados inter

nacionales, y con su evidente
desmesura, regresan los malos
tiempos.

Si ni las señales del mercado
ni las declaraciones de tantas

personas le hacen cambiar de
rumbo, mucho menos estará en
capacidad de entender infor
mación de más largo plazo. Por
ejemplo, la caída tan especta
cular de la inversión extranjera
directa. La inversión nueva en

México, durante los últimos 12
meses, es la menor desde 1992,
si la medimos en dólares. Si lo

hacemos como proporción del
PIB, no teníamos 12 meses tan
malos desde que existen datos,
es decir, desde 1960. Cuando
la discusión pública era acerca
del nearshoring, de cómo
administrar la abundancia de

dólares que llegarían a finan
ciar instalaciones para incor
porarnos mejor a la economía
de Norteamérica, resulta que
la inversión se desploma. Con
ella, el crecimiento futuro.

Como sea, rumbo a su
último "informe", ha lanzado
spots que repiten su estrategia
de todos los días: mentir sin

hacer gestos, que parece ser su
principal activo. Aunque ocul
tar la verdad es algo común en
la política, el grado que puede
alcanzar López, más allá de
cualquier límite, es algo que
pocas veces se ve, pero que
hoy es el instrumento que
utilizan diversos personajes
autoritarios en su búsqueda
de poder absoluto. Es el caso
de Trump, Erdogan, Putin,
Sánchez, Maduro, pero creo

que coincidirá conmigo en que
nadie compite con López. Es
líder indiscutible.

Ya alguna vez habíamos
utilizado una frase de Shakes
peare, del rey Lear: "Es la plaga
de hoy, cuando los locos guían
a los ciegos". Hay que volverla
a usar, sobre todo cuando la
tragedia es inminente. Hace
meses decíamos que podría
ocurrir el "error de septiem
bre". Todo indica que así será, y
eso es la próxima semana.

López Obrador pudo
terminar su gobierno como
un fracaso rescatable. Peores
condiciones en todos los ámbi

tos, pero con todavía un poco
de mayor poder adquisitivo
de los trabajadores. Muy baja
inversión, pero con la posibili
dad de que la sucesora pudiera
reactivarla con unas pocas
decisiones (que, de hecho, está
tomando, según se desprende
de los nombramientos en

energía). Pero parece que pasar
a la historia como un mediocre

fracasado no era opción, así
que decidió convertirse en el
villano destructor.

Lo hace pensando que los
ciegos que hoy le permiten des
truir, serán los que modifiquen
la Constitución para permitirle
regresar a la Presidencia de
inmediato y no dejarla jamás.
Que frente a la debacle de los
primeros meses de Sheinbaum,
la salida de esos ciegos sea lla
mar al indispensable, al único,
al más grande.

Es el signo del momento: el
loco y los ciegos, apostando a
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reinar sobre las cenizas.

Hace meses

decíamos que
podría ocurrir

el "error de

septiembre" Todo
indica que así será
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IECONOMIA POLITICA

Mala economía, ¿con
buena política económica?
(Aro
Murayama

La Comisión Económica para
América Latina y el Caribe
(CEPAL), en su Estudio

económico de 2024, expone que
la región está inmersa en una
trampa de bajo crecimiento. En
ese panorama, México muestra
un desempeño económico peor
al promedio: mientras se prevé
una reducción en el incremento
del PIB latinoamericano en 2024
de 0.3 por ciento frente a 2023,
para México será de menos 1.3
por ciento; el horizonte sombrío
se extiende hacia 2025: Latinoa

mérica crecería 2.3 por ciento y
México sólo 1.4 por ciento.

Las cifras del INEGI confirman
que la economía venía mal (aun
antes de la reforma judicial y de
la burda confrontación de López
Obrador con Estados Unidos):
el PIB creció sólo 1.4 por ciento
anual en el primer semestre
del año, por lo que en 2024 se
crecerá menos de dos puntos y
este sexenio concluirá como el

más mediocre en generación de
riqueza en décadas.

La paradoja es que a pesar
de la contundente evidencia de

que la economía mexicana no
despega y no genera suficiente
empleo ni bienestar, no se cues
tione la política económica.

En un país polarizado y en
pleno año electoral, si algo estuvo
ajeno a la controversia política,
fue la economía y su manejo.
¿De verdad la mala marcha de la
economía puede ser ajena a las
principales políticas macroeconó
micas, la monetaria del Banco de
México y la fiscal de Hacienda?
No en mi opinión. Veamos.

La actual disminución de la

actividad tiene un componente
muy delicado: la contracción de
la industria manufacturera, el
sector más moderno e innovador,
que representa el 20 por ciento
del PIB y el 90 por ciento de las
exportaciones. Los análisis econó
micos de BBVA advierten una

reducción anual de la produc
ción manufacturera de 2.7 por
ciento para el mes de julio. Dicha
contracción inició en noviembre

anterior y se agudiza.
Por otra parte, se registró una

caída de las exportaciones no
petroleras de 4.4 por ciento en el
primer semestre de 2024, que no
se corresponde con la expansión
lenta, pero ampliación al fin, de
la actividad manufacturera en
Estados Unidos.

Cae el sector más moderno

de la economía mexicana, que
produce el grueso de los llama
dos bienes comerciables, los
exportables.

Y aquí cabe la pregunta, ¿tiene
algo que ver el "superpeso" de
2023 y la mitad de 2024 con la
mala racha de las manufactu

ras? Una moneda que se revalúa
encarece los productos nacio
nales en el exterior, afecta a sus
exportaciones y genera incentivos
para desplazar la inversión hacia
otras ramas. La política cambiaría
y la monetaria sí tienen efectos
sobre los sectores productivos.
Así, la sobrevaluación del peso no
favoreció a las actividades manu
factureras.

Por otra parte, la Inversión Ex
tranjera Directa (IED) nueva no
está llegando al país. A pesar del
anuncio la semana anterior de un

récord en el primer semestre de
2024 de los flujos de IED, un aná
lisis más detallado muestra, como
el que hizo en estas páginas Víctor
Piz (210824), que el 97.4 por
cierto correspondió a reinversio
nes, o sea a utilidades de accionis
tas extranjeros que no se sacaron
de México. En cambio, sólo 2.9
por ciento de la IED consiste en
nuevas inversiones de empresas
con participación extranjera, la
cifra más baja desde 2014.

Aquí entra la política fiscal: la
inversión pública se encuentra
en un muy pobre nivel, en 2023
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apenas alcanzó 2.8 por ciento del
PIB cuando en 2010 era 4.5 por
ciento. En el sector eléctrico, es
de sólo de 0.1 por ciento. Ade
más, datos de la Secretaría de
Hacienda registran una caída en
la inversión física del sector pú
blico presupuestario de 28.6 por
ciento para junio de 2024 frente
al año previo.

La pregunta en este caso es,
¿cómo va a concretar México
el tan anunciado nearshoring

si mantiene severos cuellos de

botella en infraestructura y, en
particular, en la ampliación de
la capacidad de generación de
energía eléctrica en nuestro terri
torio? La política fiscal restrictiva
—salvo para aceitar maquinarias
electorales—, que implica cada
vez peores niveles de inversión
pública, lastra el crecimiento y,
encima, vuelve al país menos
atractivo para la nueva inversión
externa.

Es tiempo de reconocer que
cuando la economía real tiene tan

mediocre desempeño, la política
económica no puede conside
rarse atinada.
PD: la autonomía de las institu

ciones autónomas se ejerce o se
pierde. Mi reconocimiento a la
congruencia de Martín Faz, Dania
Ravel, Jaime Rivera y Claudia
Zavala, quienes en un INE bajo
asedio sí defendieron el valor del

voto ciudadano y la democracia.

La paradoja es que a pesar de la
contundente evidencia de que la
economía mexicana no despega (...), no
se cuestione la política económica"

aEs tiempo de reconocer que cuando
la economía real tiene tan mediocre

desempeño, la política económica no
puede considerarse atinada"
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PARTEAGUAS

¿Deben ser optimistas?

Joñat han Uuiz

Sobre Paseo de la Reforma,

casi enfrente del 'Ángel de la
Independencia', hay una casa

construida por un italiano proba
blemente hace unos 150 años.

Cuando la construyeron, esta
ba rodeada de campos agrícolas
que en esos días bordeaban el
Centro Histórico de la Ciudad de
México.

Es muy simbólica, pues ya
existía en los días del Porfíriato;
trascendió la guerra de la Revolu
ción y hoy sigue de pie y retando
rascacielos que le proveen de
sombra.

En los días más fríos y bravos
de 2009, cuando el dólar había
brincado de nueve, a 15 pesos
en cuestión de cuatro meses,
conversé una tarde en el balcón de
esa casa con Don Antonio Del Va

lle Ruiz, quien ya había fundado
y perdido un banco y en esos días
era el principal accionista de otro
nuevo grupo financiero que hoy
administra su familia.

Terminábamos una entrevista

periodística en la que hablamos
también de la tremenda caída de

valor en las empresas que cotizan
en la Bolsa Mexicana de Valores

cuyo índice se desplomó 35 por
ciento en el mismo plazo, como
consecuencia de la crisis financie

ra importada de los excesos de
Wall Street. Sus propias com
pañías perdían valor acelerada
mente.

¿Piensa usted salir de Méxi
co? Le pregunté en corto. ¡Qué
va, si México es el mejor país del
mundo, hombre!, me respondió
de inmediato mirando hacia la

avenida más famosa de este país.
Su banco Ve Por Más hoy continúa
en el mercado y él se dedica a
nutrir de arte su museo Kaluz.

La frase Del Valle se cinceló

en mi memoria y la recordé como
producto un capítulo del podcast
'No Mercy, No Malice', de Scott
Galloway, que escuché ayer. Este
millonario inversionista y profesor
de la NYU es usualmente cínico e
irreverente, pero este audio lo de
dicó, atípicamente, al optimismo.

Su país, Estados Unidos,
enfrenta una etapa de retos para
su futuro. Está dividido en dos

bloques, como en los días previos a
su histórica Guerra Civil.

Las elecciones presidenciales
están cercanas y Galloway, que se
inclina por Kamala Harris, cree
que puede ganar, pero entiende la
dificultad de vencer al republicano
Donald Trump y el pesimismo que
la sociedad pinta sobre cualquier
resultado. Muchos nubarrones

"Sobre México

hoy se posan
nubarrones como

aquellos que
algunos advirtieron
después de las
elecciones de 2018 "
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en el horizonte. De ahí que él
también citó una anécdota que
aquí resumo:

A principios del siglo XX, el
banquero J.P. Morgan era el hom
bre más poderoso de Wall Street.
En aquellos días, las finanzas
todavía eran el Salvaje Oeste,
en gran parte desreguladas y
propensas a ciclos de auge y caída
mucho más violentos que todo lo
que vemos hoy.

Poco después de uno de esos
cuasi accidentes, el 'Pánico de
1907', un viejo amigo suyo de
Chicago llegó de visita a Nueva
York. El amigo era muy cauto, de
los que el mercado denomina un
'oso permanente': sin importar lo
que pasara, su análisis siempre era
pesimista.

Como de costumbre, él y Mor
gan se pusieron a hablar sobre los
mercados. Y como de costumbre,
el amigo de Morgan vio malos
augurios en cada indicador, mien
tras que Morgan solo vio oportu
nidades de comprar empresas o
sus aciones.

Finalmente, salieron a almor
zar y mientras caminaban por
Broadway, el amigo de Morgan
admiraba los imponentes rasca
cielos que empezaban a definir
el paisaje urbano de Manhattan.
Impresionado, reconoció que no
había nada parecido en Chicago.
Morgan se detuvo y se volvió hacia
su amigo. "Lo curioso de estos

rascacielos", le dijo, "¡es que ni
uno solo fue construido por un
oso!".

Sobre México hoy se posan
nubarrones como aquellos que
algunos advirtieron después de
las elecciones de 2018. Pero hoy
el tipo de cambio del peso frente
al dólar es similar al del verano
de 2018. El IPC de la Bolsa no

da motivos de fiesta, pero no se
desplomó y está ligeramente por
arriba del nivel de hace seis años.
El salario mínimo aumentó 220

por ciento.
No me malinterpreten. He

escrito antes que sí es necesario
cambiar el Poder Judicial. Pero la

propuesta de debilitar la figura del
Amparo o "Ayuda" al ciudadano,
entre otras medidas contempladas
en la Reforma Judicial, brinda mo
tivos de preocupacióny señales
de abuso de confianza contra el
pueblo, por parte de un presidente
que quizás asume que solo él sabe
de leyes.

Luce a contracorriente propo
ner una visión optimista, pero ojo,
esa reforma no ha sido aprobada y
aún si avanza, hay razón en buscar
oportunidades en un ambiente de
total incertidumbre. No será la pri
mera vez que algunos destaquen
cuando hayjuego nuevo.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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Morís Dieck 'nada
rá' en el podcast de
Shark Tank México

Moris Dieck,,reconocido ase
sor financiero y experto en in
versiones, está listo para ampliar
su influencia al asumir ün nuevo
rol como host del primer podcast
oficial de Shark Tank México.

Este formato, que promete
convertirse en un referente para
emprendedores y amantes del
mundo empresarial, se centrará
en ofrecer un análisis detallado

de los negocios que han pasado
por el popular programa.

Dieck, conocido por su habi
lidad para desglosar temas eco
nómicos complejos en conceptos
accesibles, se adentrará en las
historias de los emprendedores
que han enfrentado a los 'tiburo
nes', explorando qué estrategias
funcionaron, cuáles no, y las
lecciones clave que surgieron de
sus experiencias en el 'tanque'.
Este enfoque no solo ofrecerá
una nueva dimensión a los fans

del programa, sino que también
brindará una plataforma educa
tiva para aquellos interesados en
el mundo de las inversiones y el
emprendimiento.

El lanzamiento del podcast
viene en un momento oportuno,

poco después del estreno de la
nueva temporada de Shark Tank
México, y se anticipa que será un
éxito entre el público que sigue
con interés los desafíos y triun
fos del ecosistema emprendedor
en México. Con Dieck al mando,
los oyentes pueden esperar un
contenido enriquecido con la
experiencia y la perspicacia que
han hecho de él una figura res
petada en el ámbito financiero.

MAPPresenta Nue
vos Emprendimien
tos Sociales
Hoy, México Accelerator Pro
gramme (MAP) revelará a los 12
emprendimientos sociales selec
cionados para su cuarta edición.
Este programa, en alianza con
IKEA Social. En esta ocasión se
cuenta con emprendedores que
van desde bebidas orgánicas,
hasta la elaboración de textiles,
pasando por turismo sosteni
ble y conservación ambiental,
así como rescate de alimentos

criollos, regeneración de áreas
naturales y viviendas asequibles,
por mencionar algunos.

Entrepreneurship apoya a
empresas que buscan generar
un impacto social y ambiental,
beneficiando a comunidades
vulnerables en México. Desde

su creación en 2020, MAP ha

impulsado a 40 emprendedores,
y esta edición incluye proyec
tos innovadores que van desde
bebidas orgánicas hasta turismo
sostenible y viviendas asequi
bles. Mariana Suárez de

Lucio,, directora del proyecto,
destacó el éxito del programa
en fomentar una sociedad más

inclusiva y sostenible.
"Este tipo de programas y

alianzas buscan inspirar a cor
porativos, empresas e industrias
interesadas al mostrarles que lle
var a cabo negocios con impacto
social, económico y ambiental,
es algo posible", dijo Ricardo
Pinheiro, directivo de IKEA.
Aniversario 39
del Comecarne

Hoy, el Consejo Mexicano de
la Carne (Comecarne) celebra
39 años de existencia. Desde
su fundación ha promovido la
competitividad, la integración
de las cadenas productivas, y
el desarrollo de la proveeduría
nacional.

En 2023, el consumo de
carne en México alcanzó 10.3
millones de toneladas, un in
cremento del 4.9 por ciento res
pecto al año anterior, impulsado
por el aumento en los ingresos
domésticos que permiten a las
familias acceder a alimentos

más nutritivos, como la proteína
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de origen animal.
El PIB del sector cárnico pro

cesador sumó 292 mil millones
de pesos, representando el 1.2
por ciento del PIB total y el 29.6
por ciento del PIB de la industria
alimentaria.

De cara al futuro, el sector en
frenta grandes retos: fortalecer
la cadena de valor, robustecer el
sistema de proveeduría nacio
nal, y mantener una fuente de
abasto diversificada. Asimismo,
es crucial propiciar una mayor
comunicación entre el sector

público y privado para avanzar
en los desafíos de sostenibilidad

que se avecinan

Reconocen a enti
dad de acreditación

en México
Durante la reciente 32 Asamblea
General Anual de la Coopera
ción InterAmericana de Acre

ditación (IAAC), celebrada en
Colombia, la Entidad Mexicana
de Acreditación (EMA) recibió
un reconocimiento especial por
su destacada labor en el ámbito
de la acreditación a nivel lati

noamericano. Bajo la dirección
de María Isabel López, la
EMA ha resaltado con más de
8 mil acreditaciones a labora

torios, clínicas y organismos de
certificación en México.

La asamblea, que contó con
la participación de representan
tes de más de 20 países, sirvió

como plataforma para discutir
los avances en la acreditación en

la región y para trazar una hoja
de ruta hacia 2025. Entre los
temas abordados, se destacan
los esfuerzos para alinear las
nuevas normas con los Objeti
vos de Desarrollo Sostenible,
la transformación digital, y la
implementación de inteligencia
artificial en sistemas de gestión
Este reconocimiento subraya
el compromiso de la EMA en
fortalecer la infraestructura de

calidad en las Américas, desde
Alaska hasta la Patagonia.
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Jerome Powell
en Jackson Hole
En su discurso dentro del

Simposio Económico de
Jackson Hole organizado la

semana pasada por el Banco de la
Reserva Federal (Fed) de Kansas
City, el presidente del Fed, Jerome
Powell, expuso su visión sobre la
evolución y las perspectivas de la
inflación y la política monetaria
de Estados Unidos. En su ponen
cia, destacaron cinco puntos.

El primero fue el reconoci
miento del error del Fed de haber

interpretado el repunte inflacio
nario, iniciado en 2021, como re
flejo de un "choque de oferta" de
corta duración, respecto del cual
la política monetaria no tendría
nada que hacer.

En la opinión de Powell, el
ascenso de la inflación anual, que
medida con el índice de Precios
del Gasto de Consumo Personal

(PCE), indicador preferido del
Fed, alcanzó un máximo de 7.1
por ciento en junio de 2022,
obedeció a "aumentos rápidos en
la demanda de bienes, cadenas
de suministro estresadas, merca
dos laborales apretados y fuertes
incrementos de los precios de las
materias primas".

Estos factores configuraron

una expansión de la demanda
agregada por encima del de la
oferta, desbalance típico de los
fenómenos inflacionarios. Sin
embargo, llama la atención la
omisión de Powell en cuanto al

papel de las políticas monetaria
y fiscal laxas. En particular, el
acomodamiento monetario me
diante la reducción de la tasa de

referencia a niveles virtualmente

de cero y, sobre todo, la excepcio
nal inyección de liquidez durante
2020 y 2021, junto con la extraor
dinaria expansión fiscal, fueron
indispensables para la aceleración
de la inflación.

El segundo punto consistió
en el señalamiento de que "la
inflación trajo consigo dificultades
sustanciales, especialmente para
quienes menos podían afrontar los
mayores costos de los productos
básicos".

Esta afirmación, reiterada en
esencia por Powell en otras exposi
ciones, reflejó el carácter social del
objetivo de la estabilidad de pre
cios que, como mínimo, demanda
empatia frente a quienes más
sufren los daños inflacionarios.
Además, esta conciencia ayuda a
evitar que la autoridad monetaria
"se pierda" en las usuales distin
ciones entre los subcomponentes
de los índices de precios, que
frecuentemente operan como
excusa para ignorar los perjuicios
inflacionarios padecidos por la
población.

El tercer punto residió en el
señalamiento de que, ante las ele
vadas presiones en el crecimiento
de los precios, el Fed decidió
responder con una política mone
taria firme y confirmar su com
promiso incondicional de regresar
la inflación al objetivo de 2.0 por
ciento. En la reunión de Jackson
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Hole de 2022, Powell advirtió que
la estabilización podría requerir
"dolor" en términos de desempleo
y un menor crecimiento econó
mico. Detrás de ese temor, yacía
la supuesta relación inversa entre
desempleo e inflación, conocida
como "Curva de Phillips", pieza
analítica esencial de la mayoría de
los bancos centrales.

El viernes pasado, Powell
reconoció que, afortunadamente,
la desinflación no implicó un
sacrificio económico notable.

Mientras que la inflación anual re
gistró un descenso hasta alcanzar
2.5 por ciento en junio pasado, el
desempleo subió de 3.5 por ciento
en julio de 2023 a 4.3 por ciento
en julio de 2024, más acorde con
el promedio histórico.

Este desenlace confirmó que
el costo social de la desinflación
suele ser inverso a la credibilidad

del banco central. La fe del público
en el Fed se fincó en su determi
nación de afrontar los posibles
costos, así como en la aplicación
de una política monetaria perse
verante, y se manifestó en el man
tenimiento de las expectativas de
inflación de largo plazo ancladas
en el objetivo.

El cuarto punto consistió en la
percepción de Powell de que los
datos recientes han aumentado la

confianza de que "la inflación está
en una trayectoria sostenible de
regreso al 2.0 por ciento." Adujo

que el mercado laboral se ha nor
malizado, por lo que difícilmente
sería una fuente de inflación en el
futuro próximo.

Así, Powell concluyó que "ha
llegado el momento de que la
política (de tasas) se ajuste". Ad
virtió que las fechas y el ritmo del
aflojamiento dependerían de los
datos, la perspectiva y el balance
de riesgos, mientras que añadió
un tono de cautela, al observar
que "es demasiado pronto para
hacer evaluaciones definitivas

(del episodio)".
El último punto involucró una

recomendación de oro para los
bancos centrales: "Los límites

de nuestro conocimiento, tan
claramente evidentes durante la

pandemia, exigen humildad y un
espíritu cuestionador centrado
en aprender lecciones del pasado
y aplicarlas de manera flexible a
nuestros desafíos actuales".

Los puntos anteriores ofrecen
enseñanzas para el Fed y otros
bancos centrales. Convendría que
el Banco de México los aprove
chara para abandonar su infun
dada seguridad en sus pronósticos
y, en su lugar, adoptar una
estrategia monetaria orientada al
objetivo de inflación y no a otras
consideraciones.

Exsubgobernador del Banco de
México y autor de Economía Mexicana
para Desencantados (FCE 2006)
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Banxico flexibiliza su postura monetaria
a pesar del repunte de la inflación
De acuerdo con INEGI, en

julio, la inflación gene
ral se ubicó en 1.05%

mensual (m/m), situándose
ligeramente por arriba de las
expectativas del mercado de
1.02%. En su comparación anual
(a/a), los precios presentaron
un incremento de 5.57% desde
4.98% previo, con lo que acu
mula 5 meses al alza y se encuen
tra en su nivel más alto desde

mayo de 2023. La inflación
subyacente se situó en 0.32%
m/m, moderándose a 4.05% a/a
desde 4.13% en el mes anterior
y manteniendo su tendencia ba
jista en 18 meses. Este resultado
estuvo explicado principalmente
por la desaceleración en los
precios de las mercancías (0,12%
m/m), que ligan 20 meses a la
baja en términos anuales. Sin
embargo, la inflación de servicios
se aceleró (0.55% m/m) y sigue
presentando rigidez (2 años por
encima del 5.0% anual).

Por otra parte, la inflación no
subyacente se ubicó en 3.29%

m/m, desde 0.87% m/m previo,
su tasa mensual más alta desde
noviembre de 2021. Esto como

consecuencia del repunte en

la inflación de agropecuarios
(5.0% m/m), que está viéndose
presionada por los continuos
incrementos en los precios de
las frutas y verduras, y reciente
mente por los energéticos y tari
fas autorizadas por el gobierno
(1.69% m/m). Con esto, la infla
ción no subyacente se ubicó en
10.36% a/a vs. 7.67% anterior,
su registro más alto desde agosto
de 2022, cuando la inflación
general llegó a su punto más alto
en 20 años.

A pesar de lo anterior, en su
reunión de política monetaria de
agosto, Banco de México decidió
recortar la tasa de referencia en

25 puntos base, para ubicarla
en un nivel de 10.75%, sorpren
diendo considerablemente al

mercado, ya que cerca del 60%
del consenso esperaba que la
tasa se mantuviera sin cambios.

La decisión fue adoptada por 3

votos a favor y 2 en contra. En el
comunicado, Banxico destacó los
diversos eventos internacionales

que ejercieron presión sobre el
peso mexicano, así como la debi
lidad de la actividad económica

en el segundo trimestre del pre
sente año. A pesar de que existen
choques que están presionando
a la inflación no subyacente,
Banxico estima que se disiparán
en los siguientes trimestres y que
la inflación subyacente continúe
con su trayectoria descendente.
Con base en lo anterior, el banco
central consideró oportuno redu
cir la tasa de referencia.

Además, en el comunicado,
se destacó la aceleración de la

inflación general anual a 5.57%
en julio desde 4.98% previo,
como consecuencia del aumento

en el componente no subyacente,
que está siendo impulsado por el
incremento en los precios de las
frutas y verduras. Por otro lado,
señalaron que la inflación subya
cente hiló 18 meses consecutivos
con disminuciones, situándose
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en 4.05% anual durante dicho
periodo. Con estos resultados,
Banxico ajustó sus pronósticos de
inflación y estima un incremento
en la inflación general para los
siguientes 3 trimestres, cerrando
el 2024 en 4.40% anual (desde
4.00% en el pronóstico anterior).
En cuanto a la inflación subya
cente, se ajustó a la baja para el
3T24, aunque el pronóstico para
el cierre de año se mantuvo sin

cambios, en 3.90% anual.
En la minuta de la decisión de

política monetaria de Banxico
del 27 de junio, 3 de los 5 miem
bros de la Junta de Gobierno

habían expresado su inclinación
a discutir recortes a la tasa en las

próximas reuniones, ya que, en
esa reunión, el argumento sobre
los riesgos a la baja para la infla
ción abría las puertas a posibles

recortes en la tasa, a pesar de
las presiones en el componente
no subyacente. Bajo esta narra
tiva, una disminución en la tasa
comenzó a volverse plausible;
sin embargo, derivado de la
depreciación del peso provocada
por el incremento en la tasa de
interés en Japón, así como por
las preocupaciones sobre una po
sible recesión en Estados Unidos,
parecía que Banxico se adaptaría
a esta coyuntura y no recortaría
la tasa por el momento, pero
pasó lo contrario.

Con el recorte anunciado,
Banxico está apostando por la
trayectoria descendente de la
inflación subyacente y la tran
sitoriedad de los choques en el
componente no subyacente, pero
le da un mayor peso a una econo

mía más débil de lo anticipado,
algo que ya había recalcado en la
decisión anterior. Considerando
lo anterior, ahora esperamos un
recorte de la tasa de interés en

la próxima reunión del 26 de sep
tiembre de 25 pb y posiblemente
2 más de la misma magnitud en
lo que resta del año.

"Banxico está

apostando por
la trayectoria
descendente de la

inflación subyacente
y la transitoriedad
de los choques en
el componente no
subyacente"
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Vuela alto y rápido
el capital golondrino
En el segundo trimestre del

año, México registró
una salida de 8 mil

233 millones de dólares

de inversión extranjera de
cartera, siendo la cifra más
alta para un lapso de tres meses
desde el periodo octubrediciem
bre de 2021.

De acuerdo con datos del

Banco de México (Banxico)
sobre la balanza de pagos en
el segundo trimestre de 2024,
publicados el viernes pasado, el
monto anterior más que duplica
la salida observada en igual
periodo de 2023.

Además, contrasta con la
entrada de 8 mil 647 millones
observada en los primeros tres
meses de este año.

De lo anterior se desprende
que entre abril y junio de 2024
salió el 95 por ciento de lo que
entró tres meses antes.

Esto quiere decir que el monto
de la inversión de cartera que
salió en el segundo trimestre
estuvo cerca de borrar al que
ingresó entre enero y marzo.

De manera acumulada, los
flujos de inversión extranjera de
cartera registraron una entrada
de 414 millones de dólares en
el primer semestre del año, a
diferencia del mismo periodo
de 2023, cuando se reportaron
salidas por 2 mil 394 millones de
dólares, según los registros de la
balanza de pagos.

En su reporte, Banxico señala
que en junio "se presentó un

episodio de volatilidad
financiera en México y
una depreciación de la moneda
nacional debido a factores
idiosincráticos".

Por factores de riesgo idiosin
cráticos se pueden considerar los
relacionados con el ciclo
político y sus posibles im
plicaciones sobre el ámbito
institucional del país, que
ayer, tras la aprobación en la
Comisión de Puntos Constitucio

nales de la Cámara de Diputados
del dictamen de reforma del

Poder Judicial, empujaron la
cotización del peso mexicano
frente al dólar por arriba de

19.70 unidades, nivel no obser
vado desde diciembre de 2022.

En este contexto, abunda
Banxico, "en el segundo trimes
tre de 2024 la economía mexi
cana siguió captando recursos
financieros por concepto de in
versión directa y otra inversión".
Veamos qué dicen las cifras

oficiales, si bien aún son preli
minares.

Días antes, la Secretaría de
Economía informó que al cierre
del segundo trimestre de 2024,
la economía mexicana captó re
cursos financieros por concepto
de inversión extranjera directa
(IED) de 31 mil 96 millones de
dólares.

De acuerdo con datos prelimi
nares, esto representa un nuevo
máximo histórico en la cifra

de IED reportada en un primer
semestre desde que se tiene
registro.

Lo interesante es que la esta
dística que se reporta con el co
municado de la balanza de pagos
revela la entrada de 26 mil 15
millones de dólares en el rubro

de IED entre enero y marzo, pero
de sólo 5 mil 81 millones entre
abril y junio.

Este ingreso de inversión
directa es el menor para un
segundo trimestre desde 2004,
hace 20 años.

Además de que la IED se
contrajo 41 por ciento en el
segundo trimestre comparado
con el mismo periodo de 2023,
se registró una caída de 80
por ciento anual en el
componente de nuevas
inversiones, que apenas sumó
264 millones de dólares de abril
a junio.

Según el análisis de las cifras
oficiales, por cada dólar

recibido en el segundo trimes
tre del año por concepto de
inversión directa, salieron
1.6 dólares de México vía in
versión de cartera, conocida
como 'capital golondrino'.

Una vez más se confirmó

que la inversión de cartera
fácilmente puede salir del
país ante una mayor percepción
de riesgo o cambios en las estra
tegias de los inversionistas.

La inversión extranjera de
cartera es la que se concentra en
instrumentos de deuda y accio
nes en México, mientras que la
IED se relaciona directamente

con proyectos productivos que
crean empleo, generan riqueza y
aumentan el valor agregado de la
economía.

Esa es la apuesta del gobierno
mexicano: fortalecer las cadenas

globales de valor en el país para
motivar a las empresas interna
cionales a instalar sus plantas y
operaciones en México, gracias a
su integración con Estados Uni
dos y Canadá en el TMEC.
La mala noticia es que, con

miras al 2026, año en el
que habrá de darse la primera
revisión del TMEC, la relación
con los socios de Nortea

mérica no pasa por buen
momento, luego de los "comen
tarios injerencistas" de los emba
jadores de EU y Canadá sobre la
reforma judicial en México, que
ameritaron ser 'castigados' por el
presidente López Obrador.

Por si eso no bastara, hay que
considerar que la sola revisión
del TMEC en dos años genera
incertidumbre entre inversio

nistas y empresas de la región, lo
que puede acotar el potencial de
México para captar nuevas inver
siones ligadas al rtearshoring.
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Malas señales: revisión del TMEC
y pausa con EU

Las declaraciones del presidente saliente Andrés
Manuel López Obrador no han gustado a casi
nadie, la mal llamada "pausa" en las relaciones
con Estados Unidos, nuestro principal socio
comercial y desde donde se recibe el mayor monto

de remesas, sólo deja evidencia de que hace falta más que
una declaración para que los vínculos dejen de fluir.

Sin embargo, sí es un hecho que aunque será en dos
años más, la revisión del Tratado entre México, Estados
Unidos y Canadá (TMEC) en 2026 genera inquietud
entre inversionistas y empresas de la región, desalen
tando nuevas inversiones, y estas declaraciones no
ayudan en nada.
Los mismos investigadores del Woodrow Wilson

Center consideran que ya hay inquietud entre inver
sionistas (y eso que aún no se daban esos desafortuna
dos comentarios de AMLO), y es algo a lo que hay que ir
dando seguimiento.

Si bien se considera en diversas industrias involucra
das, como la automotriz, que es poco probable que el
acuerdo no sea renovado, sí existe un "riesgo real" de
que esto ocurra, lo que tendría graves consecuencias
económicas para los tres países como señaló uno de los
investigadores del Centro, Diego Marroquín.
Las posibilidades son bajas, pero son muy reales.

Los beneficios del TMEC son tan evidentes que sería
muy difícil o irracional no renovar el acuerdo y eso todo
mundo lo sabe, pero 'el diablo está en los detalles', han
comentado los participantes en las cadenas producti
vas y en una de las industrias más importantes como les
comentaba que es la automotriz.
La mera posibilidad de no renovación ya está te

niendo un efecto negativo en las decisiones de inver
sión a largo plazo, lo que junto con el ambiente que se
ha creado con las declaraciones y la reforma judicial
que avanza en el Congreso, han hecho que exista
demasiada incertidumbre entre grandes inversionistas,
han confiado también algunos banqueros, que ase
guran las llamadas no paran para conocer de primera

mano cómo se ve el país en esta transición y mostrar
su preocupación de cómo se está dando el cierre del
sexenio.

En el caso del TMEC, que tendrá que ver Mar
celo Ebrard como próximo secretario de Eco
nomía, hay una cláusula de extinción que establece
revisiones periódicas del acuerdo, lo que podría
tener un "efecto paralizante" en las inversiones si no
se maneja adecuadamente, ya que si se activa este
proceso anual de revisiones, definitivamente tendría
un efecto negativo en la inversión, porque ya no se
tendría certeza de poder aprovechar el trato arance
lario preferencial a través del TMEC.

Defensa de la SCJN

Los largos juicios laborales que, como recordarán,
se buscaron cambiar en la ley que se aprobó sobre el

tema, no significa que no sigan
presentándose largos procesos
para dirimir entre patrones y
trabajadores despidos injustifi
cados, como el caso del trabaja
dor Jesús Curiel Reyes.

Curiel fue despedido por la
empresa Autos Sapporo, lo
que derivó en un juicio laboral
en el que demandó el pago

de una indemnización por despido injustificado,
salarios caídos, prima de antigüedad, vacaciones,
la parte proporcional de aguinaldo y reparto de
utilidades, entre otras prestaciones, mismo proceso
que ganó.
Desafortunadamente, mientras se desahogaba

el juicio, el padre de familia murió, por lo que su
esposa e hijos tramitaron un incidente de sustitu
ción procesal para que fueran designados como sus
beneficiarios, pero la Junta Local de Conciliación y
Arbitraje resolvió el incidente de sustitución proce
sal, declarándolo infundado y dejando en desam
paro a la familia.

Ahora el amparo interpuesto, y que analiza la
Segunda Sala, debe determinar cuál es el alcance
del artículo 123, apartado A, en su fracción XXVIII,
constitucional, específicamente en cuanto prevé
la simplificación de las formalidades de los juicios
sucesorios, en relación con el artículo 115 de la Ley
Federal del Trabajo, y es ahí en donde el proyecto de
sentencia del ministro Alberto Pérez Dayáii pro
pone amparar a la familia.

Esto porque el fallecido adquirió el derecho al
pago de las cantidades que describe el laudo emitido
por la Junta responsable, lo que es un derecho irre
nunciable y de carácter patrimonial que se transmite
a sus herederos, un caso sin duda a seguir.

Cadenas automotrices crecen

Estos planes se diseñaron mucho antes, porque
es la industria autromotriz una de las más impor

tantes para el país y en donde
hay confianza de que la de
manda se mantenga, y es ahí
donde HSBC, que lleva Jorge
Arce, apostó para financiar.
Grupo Tire Direct, dis

tribuidor de llantas en el país,
recibió una línea de crédito

por 60 millones de dólares
para construir una planta de

producción en Irapuato, con su socio chino Sailun
Group, que invertirá una cantidad similar.

HSBC México otorgó una línea de crédito equiva
lente a mil 60 millones de pesos a la empresa mexi
cana distribuidora de neumáticos Grupo Tire Direct
que le permitirá construir una planta de producción
de llantas en el país, y su producción estará enfocada
a atender las necesidades de México y el resto del
continente, con aproximadamente seis millones de
unidades.

Se estima que la planta de neumáticos comenzará
a operar en 2025 y que genere alrededor de mil 400
empleos directos e indirectos, ya estaremos viendo
esta planta pronto.

Edomex, pendiente de licitaciones
Y mientras se desarrolla la discusión sobre la parti
cipación china en el mercado automotriz mexicano,

nos aseguran que la adminis
tración de Delfiiia Gómez en
el Estado de México no tiene
injerencia ni interés alguno en
promoverá la empresa Ma
tuk, de Ramón Abraham
Matuk, para participar en
procesos para introdu cir vehí
culos eléctricos orientales a la

entidad mexiquense. Los se
ñalamientos recuerdan que Abraham Matuk fue pro
veedor del área de seguridad pública del gobierno
federal en tiempos de Felipe Calderón. En todo caso,
la Secretaría de Movilidad del Edomex estará pen
diente de este y cualquier proceso de adquisiciones
que tenga que ver con la administración local.
Por lo pronto, la moneda está en el aire.
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Los cinco magistrados que decidirán el futuro del país
Todo indica que el día de hoy, la Sala Superior

del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la

Federación (TEPJF) podría sentar las bases
de una regresión de más de 60 años en el sistema
político mexicano,
O bien, podría conseguir el inesperado rescate

de un proceso que ya la mayoría da por perdido.
El TEPJF es la máxima autoridad en materia elec

toral. No hay instancia superior.
La reforma judicial aprobada el lunes en comisio

nes cuidó de no hacer enojar a los magistrados que lo
conforman y que no serán removidos, como otros
altos cargos del Poder Judicial, incluso, les permitirá
aspirar a formar parte de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, lo que la legislación vigente les
impide.
La mayor parte de los analistas cree que se va a

consumar el reconocimiento de la mayoría califi
cada de Morena y aliados en la Cámara de Diputados.
Estiman que la votación para validar la asignación

de legisladores por parte del INE será de 3 por 2.
Votarían a favor de la resolución del INE, Mónica

Soto, Felipe de la Mata y Felipe Fuentes. En contra
estarían los votos de Janine Otálora y de Reyes
Rodríguez.
Los optimistas piensan, sin embargo, que aún

podría darse una sorpresa. Ya veremos.
¿Por qué digo que podría haber una regresión de

más de 60 años?

Hay que hacer un poco de historia.
Hasta la década de los 60 en el siglo pasado, el PRI

arrasaba y ganaba todas las diputaciones del país.
Sin embargo, la sociedad que cambiaba ya era

plural y, sobre todo en los ámbitos urbanos, había
personas que se expresaban a favor del PAN, el princi
pal partido opositor.
El régimen tuvo que reconocer la existencia de

una minoría que debía expresarse en el Congreso y
estableció los llamados "diputados de partido", a
los que tenían derecho las organizaciones que gana
ran más del 1.5 por ciento de la votación nacional, y
luego, por cada medio punto adicional, recibían un
diputado más hasta llegar a un tope de 20.
Esto pretendía mitigar una distorsión del sis

tema de representación en México.
Un salto en la expresión de las minorías ocurrió

con la reforma política de 1978, orquestada por Jesús
Reyes Heroles, al crear la representación plurino
minal.

El diagnóstico era de nuevo que la sociedad

plural requería reglas que aquel sistema electoral no
permitía, condenando a quedar sin representación a
fuerzas políticas que ya existían y tenían peso.

En 1979, por primera ocasión en la historia, hubo
104 diputados de los 400 totales, que no eran del
PRI.

Se fueron realizando diversos cambios en las
reglas electorales hasta llegar al esquema de 300
diputados de mayoría y 200 de representación
proporcional. Eso garantizaba un esquema de repre
sentación parlamentaria en una sociedad en la que el
PRI había dejado de ser el virtual partido único.

En 1988, solo 262 de los 500 diputados totales
eran del PRI, es decir, el 52.4 por ciento.

Sin embargo, desde finales de los 90 del siglo
pasado, se le fueron adhiriendo a las reglas electo
rales detalles que empezaron a limitar el esquema
de representación proporcional como vehículo para
expresión de las minorías.

En 1991 el PRI recibió, como fuerza política mayo
ritaria, por primera vez, diputados de representación
proporcional. Con ellos alcanzó el 64 por ciento del
total, aunque solo obtuvo el 61.4 por ciento de los
votos.

El cambio más relevante de todos ellos fue el que
permitió la sobrerrepresentación de la fuerza
política mayoritaria, hasta por 8 puntos porcen
tuales en los asientos en la Cámara de Diputados, por
encima del porcentaje de votos que recibió.

De una manera u otra, la representación parla
mentaria creó una distorsión en la representación,
conduciendo a que los votos de las fuerzas políticas
tuvieran diferente valor.

Sin embargo, esa distorsión no alcanzó propor
ciones mayores hasta 2018. El bloque de Morena,
PT y PES obtuvo 321 asientos, equivalentes al 64.2
por ciento del total (luego se sumaron otros dipu
tados para alcanzar la mayoría calificada), aunque
en las urnas consiguieron el 45.4 por ciento de los
votos válidos, lo que implicó una sobrerrepresenta
ción de 18.8 puntos porcentuales a la fuerza política
de esos tres partidos.
Ahora, en 2024, de acuerdo con la asignación del

INE, el bloque de Morena, PT y PVEM obtendría 364
asientos, equivalentes al 72.8 por ciento del total a
pesar de que sus votos significaron el 56.9 por ciento
de los votos válidos totales. Es decir, la sobrerrepre
sentación es de 15.9 puntos.

¿Dejará el TEPJF que prevalezca esta distorsión?
Hoy lo sabremos.
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Fuentes bien posicionadas dentro de la Comisión Federal de
Electricidad (CFE) indican que el reciente nombramiento de

Emilia Calleja ha desatado movimientos significativos en la es
tructura de la paraestatal. Personajes como Adrián Olvera Alva
rado, Rubén Cuevas Planearte y Luis Bravo Navarro ya presumen
su continuidad dentro de la empresa. Se comenta que Olvera,
actual director general de la EPSCFE Generación V, busca posi
cionarse como el candidato más fuerte para asumir la Dirección
de Operaciones, un puesto clave desde donde, según se rumora,
pretende consolidar su control sobre la comisión y llenar puestos
clave con allegados.

Sin embargo, las mismas fuentes aseguran
que su historial podría no ser favorable para
la nueva administración, pues ha enfrentado
denuncias de acoso que manchan su reputa
ción. Cuevas Planearte, director corporativo
de Administración, es señalado por grabar re
uniones y conversaciones con fines de chan
taje; además, testimonios de proveedores y
directivos de otras empresas afirman que, en
contubernio con Xchel Oscar Arias, Cuevas
ha llegado a exigir hasta 10 millones de pesos
por facilitar citas con el director general de la
CFE. En tanto, Luis Bravo Navarro, coordina
dor de Comunicación Corporativa, tampoco

se queda atrás, con informes que señalan que
habría disfrutado de lujos y viajes pagados por
proveedores, mientras su gestión de campa
ñas publicitarias ha sido duramente criticada
por su ineficacia.

Acreditan liderazgo. La Cooperación Inter
Americana de Acreditación (IAAC) llevó a
cabo su 32a Asamblea General en la ciudad de

Medellín, Colombia, ahí reconocieron a la En
tidad Mexicana de Acreditación (EMA), que
dirige Maribel López, por su destacada parti
cipación y apoyo al organismo internacional
durante más de 20 años con una reputación

que le permite ser un referente en calidad y
acreditación, no sólo en México sino en toda
la región. A la fecha, este organismo mexica

no ha otorgado más de 8 mil acreditaciones
en 15 países, ejemplo claro de su penetración
a nivel internacional. Esta Asamblea anual re

unió a representantes de organismos de acre
ditación de más de 20 países y a delegados de
los principales organismos internacionales y
regionales, quienes abordaron temas como
las nuevas normas para sumarse a los Objeti
vos de Desarrollo Sostenible de las Naciones

Unidas, la transformación digital, la imple
mentación de sistemas de gestión basados en
Inteligencia Artificial y la economía circular

Volvo Trucks en NL. La reciente apuesta de
Volvo Group, liderada por Rafael Kisel, con
una inversión de 700 millones de dólares para
la construcción de una planta de producción
de camiones en Nuevo León, reafirma el po
tencial de México como terreno fértil para la
atracción de capitales, sobre todo en un con
texto donde otras inversiones, como las de
Tesla, permanecen inciertas. El proyecto de
la automotriz sueca, integrante de la Asocia
ción Nacional de Productores de Autobuses,
Camiones y Tractocamiones (ANPACT), que
lleva Rogelio Arzate, está previsto para con
cretarse en 2026. Este anuncio, según Arzate,
impulsará la generación de empleos en la re
gión, dinamizará todos los niveles de la cade

na de suministro y, sobre todo, reforzará la po
sición de México como el principal exportador

de vehículos pesados hacia Estados Unidos.
Y sólo para aclarar, es la división Trucks de
Volvo no la división Cars, que una y otra vez
se ha promocionado de esa forma los dineros
que llegarán al estado del norte del país.

Voz en off. Mientras ya se vota su desapari
ción, en la Comisión Federal de Competencia
Económica (Cofece) festejan que Andrea Mar
ván Saltiel, comisionada presidenta de este
organismo, ha sido designada por votación
unánime para ocupar la Secretaría del Grupo
de Agencias de Competencia de América
(GrACA) para el periodo 20242026. Afirman
que este nombramiento permitirá a la Cofece
continuar su labor iniciada en 2022, lideran
do los esfuerzos para fortalecer las políticas de
competencia en los países de América Latina.
El GrACA es un mecanismo de cooperación
internacional que incluye a las autoridades
de competencia de América Latina, el Caribe
y Norteamérica, se enfoca en mejorar las ca
pacidades técnicas y operativas de sus miem
bros. Lo hace a través del intercambio de expe
riencias y aprendizajes en la aplicación de las
leyes de competencia dentro de sus respecti
vas jurisdicciones. La designación de Marván
Saltiel subraya la relevancia de México en la
promoción de políticas de competencia sóli
das y eficaces en la región...
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Los analistas de riesgos geopolíticos del Departamento de Estado
a cargo de Anthony Blinken ya lo midieron: si el próximo man

datario de Estados Unidos, ya sea Donald Trump o Kamala Harris
mucho más probable el republicano que la demócrata tomase
una acción de represalia comercial por los efectos nocivos que so
bre su economía y empresas tengan las reformas constitucionales
de Andrés Manuel López Obrador, bastaría con cerrar el suministro
de gas natural 6 minutos para que México se quedase a oscuras.

Como es sabido, el gas es el insumo clave para
generar casi 60% de la electricidad en el país... y
8 de cada 10 pies cúbicos se importan de Estados
Unidos. Basta que como represalia de manera
abierta o con cualquier pretexto se suspenda
menos de un día el suministro para que se levante
la "pausa" que López Obrador decretó contra la
embajada de nuestro principal socio comercial.

Los análisis financieros y empresariales pro
fundos expuestos desde todos los ángulos y di
chos de todas maneras habidas y por haber coin
ciden que el denominado Plan C es nocivo para
la integración de América del Norte conforme lo
plantea el TMEC.

Empero, Mario Delgado, líder de Morena, ase
guró que las reformas constitucionales inclu
yendo el desmontaje del Poder Judicial, desapa
rición de organismos autónomos, prohibiciones
en explotación minera, uso de agua, comercio de

alimentos y limitar la concesión sólo a entidades
gubernamentales serán aprobadas por la mayo 
ría legislativa del oficialismo como "un regalo" al
Presidente saliente. Pero no calculó que ese "re
galo" como la manzana obsequiada con inqui
na a Blanca Nieves puede tener consecuencias
incalculables.

Y bueno, el impacto será para la próxima ad 
ministración apuntan empresarios, calificadoras
de valores, diplomáticos y operadores de fondos
de inversión. Pero un escenario tan indeseable

puede disiparse dada la capacidad técnica y fi
nanciera de la secretaria entrante de Energía, Luz
Elena González, quien sabe que no la tiene fácil,
pero tampoco imposible.

Gamaliel y Eruviel, nervios. El excontralor
del Estado de México Gamaliel Cano García está

en situación comprometida. Se ha descubierto

que, junto con socios del despacho Avanta Abo
gados y personas como Nadya Carretero Beltrán,
aparenta vivir en colonias populares mientras
poseen propiedades valoradas en más de 500
millones de pesos a través de diversas empresas.
El origen de esos dineros es inexplicable, indi
can las investigaciones en curso iniciadas por el
subsecretario de Control y Auditorías, Luis David
Fernández, mismas que van contra las tres admi
nistraciones anteriores.

Incluso, tras hacerse públicas las investigacio
nes, Avanta Abogados eliminó su sitio web, como
quien oculta sus huellas. A partir de ello se dice
que el exgobemador Ávila Villegas está inquieto
por las indagatorias al punto que se observa una
inusual e intensa actividad en su búnlcer de Eu

genio Sue (Polanco) a donde van y vienen poli
ticos cercanos, operadores y figuras clave en las
investigaciones que buscan la red de ocultación
de bienes que, se acusa, se obtuvieron con el des
vio de recursos del Estado de México.

Donde no hay tanto movimiento es en Ciu
dad Azteca, donde Avila dice residir, ya que es
habitual encontrarlo desayunando con diversos
personajes en el Lomas Country Club, donde ha
residido los últimos años.

Vaya contraste: mientras las colonias popu
lares del Estado de México padecen inundacio
nes, socavones, inseguridad y pérdida de movi
lidad vial, el exgobernador y su círculo cercano
estarían disfrutando de hermosos bienes in

muebles adquiridos presuntamente mediante

empresas como Gaslow, Procesblaclc, Espacio y
Volumen Hábitat, Zerex, Slinn Silk y otras aún
bajo escrutinio.

Tabe, eficacia en la MH. Esta seman a Mauricio
Tabe dará su tercer informe de actividades como

alcalde en Miguel Hidalgo, rindiendo buenas
cuentas en materia de seguridad al ser una de las
tres demarcaciones más tranquilas de la CDMX
conforme reporta el Inegi. También lo hará en
empleos pues 1 de cada 3 puestos de trabajo se
genera ahí dada las facilidades y seguridad para la
apertura de negocios, al tiempo de sostener una
política social en favor de las mujeres para apo
yarles a obtener "un piso más parejo".

El panista llega en su mejor momento: ade
más de obtener su reelección de manera hol

gada, logrando 130 mil votos la cifra más alta
para cualquiera que haya gobernado esa alcal
día, sondeos de opinión como Rubrum, Cam
paing & Elections, Gobernartey Demoscopia, lo
colocan como el edil con mejores niveles de
aprobación ciudadana no sólo en la capital, sino
a nivel nacional.

Vila no se dobla. El ahora senador por el PAN
Mauricio Vila deja en claro que no votará en favor
de las reformas de López Obrador. Y es que una
cosa fue sostener como gobernador de Yucatán
una relación cordial y provechosa para los yucate
cos con el jefe del Ejecutivo federal y otra abdicar a
sus convicciones políticas como demócrata.
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HOY, DÍA CLAVE

POR ARTURO DAMM ARNAL

Hoy el Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación deberá

decidir si la sobrerrepresentación que
ocho de los once consejeros del INE le
otorgaron a Morena y aliados en la Cá
mara de Diputados, alcanzando la ma
yoría calificada, va o no va. Si en las ur
nas ganaron el 57% de los votos, ¿cómo
justificar que tengan el 73% de los esca
ños en la Cámara de Diputados, logran
do la mayoría calificada? En la Cámara
de Senadores les faltan tres senadores

para tenerla, mismos que conseguirán.

El resultado de la mayoría calificada, que les permite,
entre otras cosas, modificar la Constitución a su antojo (y, por
ejemplo, quitarle la autonomía al Banco de México o imponer
le, además del mandato de procurar la estabilidad del poder
adquisitivo de la moneda nacional, un segundo: promover el
crecimiento de la economía, tema al que volveré en un próxi
mo Pesos y Contrapesos), es, para efectos prácticos, la desapari
ción de la división del poder entre el Ejecutivo y el Legislativo,
algo propio del Estado de chueco, no del Estado de Derecho,
lo que genera inseguridad y desconfianza, lo cual se mani
fiesta inmediatamente en la economía, como lo confirma el
comportamiento del tipo de cambio peso  dólar.

Entre el 2 de eneroy el 31 de mayo, antes de la elección pre
sidencial del 2 de junio, el tipo de cambio promedio fue $16.92.
Entre el 3 de junio y el 26 de agosto, después de la elección, el

tipo de cambio promedió $18.42, resultando en un aumento
de $1.50, en una depreciación de 8.87% del peso frente al dólar.

La regla no escrita de quienes especulan en el mercado
cambiario, comprando dólares a un precio X con la intención
de venderlos a un precio X+Y y obtener una ganancia de Y, es
ésta: malas noticias vende pesos y compra dólares, lo cual au
menta la demanda de dólares en el mercado cambiario y, si la
ofertano aumenta en la misma proporción, lo que aumenta es
el precio del dólar en términos de pesos, precisamente lo que
ha sucedido de la elección a la fecha. Al momento de escribir

estas líneas el tipo de cambio es $19.69.
(Comentando esto en X @egarzarp escribió: "Es más con

veniente para MEX un precio de $21 que de $17, a pesar de que
las razones para el movimiento son (sic) por temas políticos",
lo cual no es cierto. A los exportadores la depreciación les
beneficia, porque por cada dólar que les pagan reciben más
pesos. Alos importadores les perjudica, porque por cada dólar
que pagan deben dar más pesos. Al final de cuentas lo que más
conviene es que los precios, incluido el del dólar, sean los más
bajos posibles. Véase: https://www.razon.com.mx/opinion/
columnas/arturodammarnal/tipocambio13569546).

El Plan C, una de cuyas partes sustanciales es lograr la ma
yoría calificada en el Congreso de la Unión, beneficiará a unos
pocos (los políticos que saquen provecho de esa concentra
ción de poder en manos del Ejecutivo Federal), y perjudicará
a muchos (lo ciudadanos que enfrentarán las consecuencias
de un pobre desempeño de la economía).

Qto, tomado de X, a @GLaveaga: "Si l@s mag¡strad@s del
@TEPJF_infonna desconocen la representación proporciona]
que consagra la CPEUM, cometerán una infamia imperdona
ble", representadónpropordonal que la sobrerrepresentación
que ocho de los once consejeros del INE le otorgaron a More
na y aliados viola, violación que el TEPJF debe impedir.

Hoy, día clave para el futuro del país.
arturodamm57@gmail.com / @ArturoDammAma¡
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ECONOMÍA PURA

Inversión extranjera en México. Después, no hay después

Gustavo Puente Estrada

nacional@cronica.com.mx

El mundo se ha hecho peque
ño, se ha globalizado, y con
ello, las inversiones produc
tivas se han diversificado en
muchos países y mercados.

Sin embargo, estas inversiones son
muy cuidadosas a donde llevan su ca
pital y qué garantías políticas, sociales,
laborales y jurídicas tienen. Así mismo,
cuando no ven certeza a su inversión,
no sólo no invierten o reinvierten, si no
que sacan su dinero del país. El esta
do de derecho es el eje para la certe
za a una nueva inversión que generará
empleos y con ello, mejoría en calidad
de vida. Por ello es tan importante la
inversión extranjera directa (IED), así
como la local. Bain & Company advier
te que si México no cumple los desa
fíos que se presentan, se verá limitado
frente a los competidores asiáticos en
el tema del nearshoring pues también
quieren atraer manufactura avanzada
y otras industrias clave. Al nearshoring

le queda poco tiempo para establecerse
fuera de los países asiáticos.
México, históricamente ha sido un

país receptor de IED, esto, a pesar que
últimamente han estado disminuyendo
estas inversiones y aunado a la salida
de capitales en el segundo trimestre del
año por un total de US 8,233 millones de
dólares. Es importante comentar que las
economías emergentes disminuyeron su
crecimiento económico durante el 2o tri

mestre del año, en relación al primero.
A principio de este mes de agosto, el ti
po de cambio superó la paridad del $ 20
pesos por un dólar por primera vez des
de el 2022, a pesar que el pasado 9 de
abril tocó el nivel de $ 16.26 por dólar.
Para que la IED continúe, es impor

tante unificar esfuerzos y entablar un
dialogo conjunto entre los tres socios
del TMEC, así lo declaró el embajador
de Canadá en México dentro del Foro

de Negocios Can Cham Day, donde se
buscó fortalecer la relación trilateral en
tre las naciones norteamericanas, desta
cando que Canadá es el segundo mayor
socio comercial de México, después de
Estados Unidos. La inversión directa de

Canadá en México supera los $ 40 mil
millones de dólares y es por ello que es
te país insiste que la renegociación del
TMEC en el 2026, tendrá que ser con
juntamente y en beneficio de todos. Para
la consultora Bain & Co., se identifican
algunos obstáculos para poder aprove
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char el momento del nearshoring y con
ello potenciar al país con una alta in
versión directa. Enuncia este estudio
que está pendiente la consolidación de
clúster industriales y la oferta de incen
tivos fiscales atractivos. Habrá que for
talecer la infraestructura logística, in
cluyendo carreteras, puertos y aduanas
donde se requiere su modernización. Es
urgente mejorar la competitividad me
diante el aumento de la productividad,
la digitalización y la automatización de
procesos, y finalmente señalan el factor
de seguridad que afecta la confianza de
los inversores. Existen factores internos
y externos por lo que las empresas están
replanteando sus planes de inversión y
entre los principales puntos señalan las
reformas al Poder Judicial y las próxi
mas elecciones en Estados Unidos.
Al cierre del 2023, México registró

$ 36,058 MDD de inversión extranjera
directa. Dentro de estas cifras existen
movimientos poco ortodoxos sin con
tabilizar, como lo son: los movimientos
de la fusión de Televisa y Univisión, así
como la restructura de Aeroméxico y
la venta de Grupo Modelo. Durante el
2006 se recibieron $ 14,638 MDD, en
2007 $ 19,729, en 2019 $ 35,188 (son
$13 MDD de venta Grupo Modelo). En
2020 $ 29,079 MDD, en 2022 $ 35,292
(incluye fusión TelevisaUnivisión y
restructuración de Aeroméxico) y en
2023 ésta ascendió a $ 36,058 MDD.

México, históricamente ha
sido un país receptor de IED,
esto, a pesar que últimamente
han estado disminuyendo
estas inversiones y aunado
a la salida de capitales en el
segundo trimestre del año por
un total de US 8,233 millones

de dólares.

Encabeza la IED con capital de Estados
Unidos con un 38 %, España el 10 %,
Canadá el 10 %, Japón 8 %, Alemania
7 %, Argentina 6 % y Reino Unido 3 %.
La Ciudad de México es la mayor recep
tora de esta inversión con el 31 %, con
tinúa Sonora con el 8 %, Nuevo León
el 7 %, Jalisco 6 %, Chiapas 5 %, Es
tado de México 5 %, Baja California 4
%, Aguascalientes 4 %, San Luis Potosí
3 % y Querétaro 3 %. El 50 % de esta
inversión corresponde al sector manu
facturero. (Secretaría de Economía) •

P.D. SI LOS ELEFANTES SUPIERAN LO
FUERTE QUE SON, ROMPERÍAN LAS
CADENAS Y SALDRÍAN DEL CIRCO.
CONSUMA LO HECHO EN MÉXICO
Y ESTARÁ DANDO TRABAJO A MEXI
CANOS.
¡MÉXICO ES PRIMERO! AGOSTO
DEL 2024.
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1 Beneficios del nearshoring deben trabajarse
* Vietnam con mayor crecimiento que México
* Se incorporan nueve canales a la oferta de izzi

Un estudio de Bain & Com
pany advierte que, de no
resolver los principales
desafíos en infraestruc
tura, suministro eléctrico

(con enfoque en las energías limpias),
abasto de agua, seguridad o talento
especializado, entre otros, México po
dría no capturar la ganancia total que
pudiera ofrecer el nearshoring al ser
aprovechado el 100% de su potencial.
Es importante señalar que, aislan

do los efectos de la inflación, el cre
cimiento real de las exportaciones se
ha desacelerado, pasando de 17% de
crecimiento real en 5 años entre 2015

y 2019, a solo 12% en 5 años entre
20192023, justo cuando se esperaría

que se hubieran acelerado. Vietnam,
Tailandia, India, Malasia e Indonesia,
han capturado mayores participacio
nes del comercio de Estados Unidos.
Basta ver que el valor de sus impor
taciones provenientes de estos países
ha crecido 54% desde 2019, en com
paración con solo un 34% en el ca
so de México. Por último, aunque la
Inversión Extranjera Directa se ha re
cuperado en los últimos dos años al
canzando más de $36 mil millones de
inversión total, ésta no ha experimen
tado una aceleración y la llegada de
nuevos capitales en los últimos años
no ha crecido.
El análisis de la consultora encon

tró que, si México continúa con el rit
mo de crecimiento actual y resuelve
parcialmente los principales cuellos
de botella, el valor de las exportacio
nes podría aumentar en más de 300
mil mdd, al pasar de 593 mil mdd en
2023 a 900 mil mdd en 2030. Pero si

Fecha: 28/08/2024

Página: 13

Area cm2: 262

1 / 2

Columnas Económicas

Julio Brito, Riesgos y Rendimientos

Julio Brito

Costo: 27,806

Página 48 de 76



se resuelven totalmente los retos que
bloquean todo el potencial del nears
horing se podrían capturar $200 mil
mdd, adicionales a los $310 mil mdd,
equivalente a crear cuatro polos de ex
portación del tamaño que hoy en día
es Nuevo León.
"El nearshoring ofrece una ex

traordinaria oportunidad transfor
madora para México, prometiendo
crecimiento económico, creación de
empleo y mayor competitividad glo
bal. Sin embargo, para capturar el
máximo potencial de esta oportuni
dad es crucial abordar desafíos en
infraestructura, servicios públicos,
talento, seguridad, competitividad,
de costos y desarrollo de proveedo
res. No hacerlo podría dejar a México
rezagado frente a sus competidores
asiáticos", concluye Jordi.

trasmisiones. Luego de llevar la
transmisión completa de la Euroco

pa 2024, izzi incorpora a su progra
mación nueve canales de Sky sports.
Con ello, se podrá seguir el fútbol
español y de equipos tan reconocidos
como el Real Madrid y el Barcelona
desde izzi tv e izzi go la temporada
de La Liga 2425. Lo mismo sucede
rá con el campeonato alemán que in
cluye la transmisión de los partidos
de la Bundesliga, tanto de su prime
ra como de su segunda división, izzi
también llevará hasta la televisión o

el dispositivo móvil de sus usuarios
el torneo de la UEFA Nations League
2425 que dará inició en septiembre
con los encuentros de la fase de gru
po. La oferta deportiva de izzi se verá
enriquecida con dos disciplinas más:
tenis, con la transmisión de algunos
partidos de fase de grupos de la Copa
Davis y todos los de la final de este
torneo; y hockey, con un partido dia
rio y todos los playoffs de los juegos
de la National Hockey League •
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¿Ganó Sheinbaum a AMLO?
Sentar a Víctor Rodríguez Padilla en la dirección
general de Pemex es el resultado de la batalla polí
tica más grande ocurrida en el interior de la 4T.
El presidente Andrés Manuel López Obrador

quería dejar a Octavio Romero Oropeza como tran
sición hasta un par de años más, al igual que a Ma
nuel Bartlett en la CFE; pero Claudia Sheinbaum lo
gró imponer un criterio diferente con el apoyo del
secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de Ja O.

Rodríguez Padilla tiene dos cosas claras: no ha
blará de la gestión de Romero Oropeza y buscará a
la IP para armar proyectos de energía. ¿Cuántos,
cuáles y cómo? es parte de las definiciones.

Además, se coordinará con Ja secretaria de Ener
gía, Luz EJena González, pero su jefa directa es la
presidenta Claudia Sheinbaum, a ella le rendirá
cuentas. Los que saben dicen que al ingeniero físi
co, doctor en economía de la energía, con 40 años
en la industria "no Je van a ver la cara tan fácilmen

te", pero "no es lo mismo escribir desde el escritorio
que enfrentar la realidad de Pemex (...) El tipo sabe
muy bien las condiciones en que se encuentra Pe
mex y entiende bien los riesgos y retos", nos dicen.

Sus principales líneas de investigación son ener
gía, desarrollo, política y planeación energética; or
ganización y regulación; contratos, régimen fiscal
de los hidrocarburos y seguridad Energética. Y ojo
con esto, de él se espera que se puedan impulsar
contratos en servicios, shale gas y fracking con pri
vados para fortalecer a Pemex o hacer farmouts
para mejorar la rentabilidad.

No llega solo, Néstor Martínez Romero será di

rector de Pemex Exploración y Producción, inge
niero de la UNAM y excomisionado de Ja Comisión
Nacional de Hidrocarburos entre 20J7 y 2023. En
Pemex lleva 20 años, hasta donde se sabe.
También llega Margarita Pérez Miranda de di

rectora de Pemex Transformación Industria], Egre
sada de la UNAM, con estudios de Alta Dirección
por el IPADE y el Management Program de la Rice
University de Texas. Con 30 años de experiencia en
Pemex y en PMI, experta en comercialización de
gasolina, diesel, combustóleo, petrolíferos, gas na
tural y gas LP trading, suministro y transporte in
ternacional. La primera mujer en dirigir esa área en
la historia de Pemex que solo en el primer semestre
de este año tuvo pérdidas históricas por 261.7 mil
millones de pesos, una cifra similar al gasto total
anual de la Ciudad de México.

También llegaría Sergio Rosado Flores como di
rector de Pemex Logística, un economista de la
Universidad Autónoma de Yucatán con estudios en

Energía por el ITAM. Actualmente es director de
GALCOA, una empresa dedicada al almacena
miento y transporte de petrolíferos.
BUZOS

1.Pemex se reunió con empresarios y con el gober
nador electo de Tabasco, Javier May Rodríguez. En
ese estado la IP maneja el campo Mayacaste y la
petrolera abrió el diálogo para establecer un acuer
do de colaboración, lo cual da cuenta de la disposi
ción de trabajar con los privados ¿lo lograrán?

(SLuiscarrujos
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Revisión del caso Pirelli por USTR transgresión a
soberanía, VW elude y gobierno sin respuesta
Este lunes el USTR de Katherine Tai y Eco
nomía de Raquel Buenrostro informaron
del derrotero del asunto de VW firma que
súbitamente apareció en una investigación
al amparo del Mecanismo Laboral de Res
puesta Rápida (MLRR) en el ámbito del T
MEC. A denuncia de una ONG se acusó a la

alemana de Holger Nestler de violar los de
rechos de libertad de asociación y negocia
ción colectiva.

VW habla despidió a 10 trabajadores,
algunos ligados a la mesa directiva del
sindicato. Pese a su reinstalación, se co
rroboró que su salida se dio de forma
injustificada.

Sin embargo en la revisión por EU, se re
chazó que haya "una pauta" de despidos a
exdirigentes y que los últimos ajustes fue
ran motivados por su calidad de represen
tantes del sindicato. Van ya 20 procedi
mientos bajo el paraguas del MLRR. Aquí
presionó fuerte la poderosa United Auto
mobile Worker (UAW), en el marco de las
elecciones en EU.

Los sindicatos estadounidenses y el go
bierno de loe Biden están atentos a recoger
dichas quejas, porque el bajo costo de la
mano de obra ha resultado un gancho para
que las empresas operen en México y no en
Estados Unidos.

El sindicato de VW a cargo de Hugo Tlal
pan no es precisamente suave. Representa
a unos 7 mil trabajadores

Lo curioso es que el USTR aceptó otro
expediente. El de la llantera Pirelli de Sergio

Contreras, igual a petición de otra ONG, la
LSOM. Se alega la negación de derechos de
3,200 trabajadores de la planta de Silao.

El objetivo es regresar el contrato ley de
la industria hulera que se dejó de aplicar en
2016. La cámara del rubro que lleva luán Pa
blo Ríos visualiza esto como una amenaza

para su competitividad. En los 90's muchas
empresas cerraron.

Era inminente que la USTR retomara el
expediente de Pirelli como le adelanté. No
hubo respuesta ni de Economía ni de la
STPS de Marath Bolaños, pese que el
asunto no se vincula con la libertad de
asociación.

Si ya el que EU investigue asuntos sindi
cales vinculados con México, tuvo que
aceptarse al negociar el TMEC, ahora al
asumir el USTR expedientes por otras cau
sas pudiera ser una transgresión a la sobe
ranía nacional.

Obvio con las reformas en curso y los
riesgos al tratado, quizá habrá que acos
tumbrarse, porque en la revisión del 2026
habría condiciones aún más desventajosas.

SEPARACIÓN DE BANAMEX Y CITI EN
NOVIEMBRE Y A FIN DEL 2025 IPO

Recién se dio a conocer de la designación de
Marcelo Santos como director de Estrategia
del IPO de Banamex, operación con la que
Citi de Jane Fraser se desinvertirá de ese
banco. La separación de los activos de éste
y el corporativo, esto es Citi México deberá
quedar lista en noviembre y la oferta
bursátil vendrá para finales del 2025, una

vez que se cumpla con el requisito de que
Banamex que lleva Manuel Romo tenga ya
resultados de un ejercicio anual completo.
Citi México ya lo conduce Alvaro [aramillo

LLEGA DÓLAR A 20.26 PESOS Y
REFORMAS GENERARÁN RECESIÓN
Ayer el equipo económico de Banco Base
que lleva Gabriela Siller estimó que el im
pacto de la reforma judicial se traducirá en
una baja de 1.9 puntos del PIB.

Con ello la economía estará en recesión

como en 2019. Tácitamente ya se está en ese
estatus dados los pírricos avances del PIB
en los últimos 3 trimestres. Ayer dada la ín
certidumbre, el dólar de ventanilla llegó a
20.26 pesos y el spot a 19.72 pesos. El 31 de
mayo se estaba en 17.11 y 16.95 pesos, res
pectivamente.

FINSUS OFICIALIZA COMPRA DE
PULPI PARA AMPLIAR SERVICIOS

De bote pronto ayer Finsus de Carlos Mar
molejo oficializó lo que aquí le adelanté en
torno a la adquisición de una firma especia
lizada en crédito de nómina, en este caso
Pulpi de Carlos Ramírez de Aguilar.
Con ello se amplían sus servicios más

allá de la solicitud para un banco que pre
sentó a la CNBV.

(a>aguilar_dd
albertoaguilar(3dondinero.mx
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UN MONTON
DE PLATA

Lo agricultura ocupa
76 por ciento del agua
que se consume en el
país; mientras que el
abastecimiento público
gasta 15 por ciento

ESCASEZ DE AGUA:
LA INDUSTRIA ES INOCENTE

ST0C0LM0. Resulta muy rentable polí
ticamente afirmar que los problemas de
escasez de agua en México se derivan delE aprovechamiento que hace la industria cíe
ese líquido.

Pero para muchos políticos suele ser la
salida fácil: culpar a una empresa refres

quera; a una famosa corporación de lácteos; o a una compañía
minera. No obstante, a ninguno de ellos les gusta decir dónde
está el verdadero problema: en la agricultura.

Los datos más recientes de Conagua y que son compar
tidos en esta ciudad sueca durante la Semana Mundial del

Agua, a la que asisto, señalan que la agricultura ocupa 76 por
ciento del agua que se consume en el país; mientras que el
abastecimiento público gasta 15 por ciento.

¿Y la industria? Únicamente 5 por ciento. En otras palabras:
quienes quieran seguir echándole la culpa a las empresas por
la escasez es mejor que busquen otro culpable, porque en el
mundo ya prácticamente nadie se cree ese cuento.

Y si hay un organismo en México que tiene claro tanto el
diagnóstico como las soluciones para la crisis hídrica, es Agua

Capital, el fondo de agua de la CDMX
que dirige Eduardo Vázquez, quien
afirmó en un panel a inicios de esta
semana aquí que Conagua requiere
al menos el doble del presupuesto
anual que recibe, que es alrededor
de 60 mil millones de pesos.

Agua Capital sostiene que, para
crecer la infraestructura hídrica, "se
necesita un ritmo de inversión anual

de 49 mil millones de pesos, de acuerdo con cifras del Instituto
Mexicano de Tecnología del Agua".

Asimismo, estima que se requieren al menos 21 años para
alcanzar la sustentabilidacl y la seguridad hídrica nacional.

No está nada fácil corregir la problemática del agua en
México, sobre todo si pensamos que más de mil 200 plantas
de tratamiento cíe aguas residuales requieren rehabilitación
urgente, o que 60 por ciento de los cuerpos de agua presentan
algún tipo de contaminación.

Mucha de la infraestructura hidráulica del país ha so
brepasado su vida útil o ha sido rebasada por los avances
tecnológicos. Realmente estamos en un problema nacional.

COCA COLA y CDMX
El cha de hoy se dará a conocer la segunda fase del proyecto
"Aguas Firmes". Se trata de una alianza entre Grupo Modelo,
que encabeza Daniel Cocenzo, y la Cooperación Técnica
Alemana, que encabeza Ute Bóttcher Inicialmente esto
arrancó en Zacatecas e Hidalgo, y su propósito era generar
una administración sostenible de agua.

En la nueva fase se integrará Coca Cola cíe México, que
preside Luis Felipe Avallar. En esta etapa se ofrecerá apo
yo técnico y financiero a agricultores a fin c!e que adopten
prácticas de cultivo más sostenibles.También se buscará la
recuperación de los ecosistemas y la reducción de las emi
siones contaminantes. El enfoque estará ahora en alimentar
los acuíferos de la Ciudad c!e México. Bien.
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CORPORATIVO

EL CASO DE
GEORGINA
REED
En los quince procesos lególes contra lo viudo de
Julio Hoth ij Alatriste resaltan nombres de jueces
con un historial de violencia de género

eorgina Reetl ha vivido dos infiernos:
Primero, haber perdido por COVID19 a su

G esposo Julio Hoth y Alatriste, presidente
del consejo de Productos Meclix. Segundo,
un acoso por parte de Ingrid y Guillermo,
hijos del primer matrimonio del difunto
empresario, de la mano ele Abraham del

Valle y Mario Lazcano, presidente del Consejo y director de
Asuntos Corporativos de Productos Meclix, respectivamente,
quienes por más de tres años han operado una red cletráfico
de influencias en el Poder Judicial ele la CDMX.

Lo que empezó como un juicio de sucesión testamentaría
se volvió una persecución con 15 procesos en contra de Reecl,
además ele dos vinculaciones a proceso por casos en los que
ya se le habían girado órdenes de aprehensión y por los que
tuvo que salvaguardarse hasta el juicio de amparo.

Desde el comienzo de su relación con Hoth, Ingrid, hija del
empresario, se encargó de hacerle saber su desacuerdo con
mensajes intimidatorios. Cuatro años después las amenazas
se volvieron hechos de la mano de Abraham del Valle y Mario
Lazcano, quien además era el albacea del testamento, en el

cual Georgina aparece como here
dera de 30 porcientodel patrimonio
de Hoth y Alatriste.

El primer ataque fue la negativa
de darle a Georgina el monto que
le correspondía como viuda, bajo la
excusa de saldar deudas que Hoth
tenía y obstaculizar sus ingresos al
Suspender de forma unilateral la rela

ción comercial entre la farmacéutica

y las empresas en las que Reecl es socia mayoritaria.
A la par, comenzó una embestida plagada de irregularida

des en las que los coherederos han llevado a lo penal temas
de carácter civil o mercantil, como denuncia ría por abuso de
confianza por incumplir un contrato de arrendamiento de
vehículos con Jolly Haul, empresa del sobrino de Julio.

Júpiter López, quien emitió la orden de aprehensión por
violación a las comunicaciones privadas, se negó a procesar
por violencia familiar a la expareja de la activista y legisladora
electa María Teresa Ealy

Juan Tapia Mejía, encargado del juicio sucesorio, falló
en favor de Benito Neme, exclirector de Capufe, para que
su expareja perdiera la custodia de sus hijos y tuviera que
pagarle una pensión al exfuncionario. Quien lleva dicho se
guimiento es Emma Campos Burgos, hermana de Edgar
Jesús Campos Burgos, juez encargado del caso por fraude
genérico contra Georgina.

En esejuicio, Campos Burgos permitió que un tercero Pie
tro Rafael Medina, quien aparece como presunto agraviado en
el caso contra Georgina por abuso ele confianzarepresentará
a Mario Lazcano a título personal y no como albacea. Ade
más, toleró que extemporáneamente se incluyera un poder
no introducido en la fase probatoria del juicio.

La lucha de Georgina lleva más ele tres años opacada por un
actuar sesgado de quienes deberían defender sus derechos
y en un gobierno que ha jurado velar por las mujeres y luchar
contra la violencia ele género.
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7 AGUAS
PROFUNDAS

« LUIS CARRILES »

¿Ganó Sheinbaum a AMLO?

Sentar a Víctor Rodríguez padilla
en la dirección general de Pemex es el resultado
de la batalla política más grande ocurrida en el
interior de la 4T; el presidente López Obrador
quería dejar a Octavio Romero Oropeza como
transición, hasta un par de años más según
cuentan, al igual que a Manuel Bartlett en la
CFE, pero Claudia Sheinbaum logró imponer un
criterio diferente con el apoyo del secretario de
Hacienda, Rogelio Ramírez de la O.

Rodríguez Padilla tiene dos cosas claras: no hablará de
la gestión de Romero Oropeza, lo tiene claro, y buscará a
la IP para armar proyectos de energía, no necesariamente
petroleros; cuántos, cuáles, cómo es parte de las definicio
nes. Además, se coordinará con la secretaría de Energía,
Luz Elena González, pero su jefe directo es la presidenta
Claudia Sheinbaum, a ella le rendirá cuentas.

Dicen los que saben que al ingeniero físico, doctor en
economía de la energía, con 40 años en la industria lo
mismo de estratega que de consultor o profesor titular del
Departamento de Sistemas Energéticos de la Facultad de
Ingeniería de la UNAM, "no le van a ver la cara tan fácil
mente". pero advierten que "no es lo mismo escribir desde
el escritorio que enfrentar la realidad de Pemex".

"El tipo sabe muy, muy bien las condiciones en que se
encuentra Pemex y entiende bien los riesgos y retos", nos
dicen.

Sus principales líneas de investigación son energía,
desarrollo, política y planeación energética; organización
y regulación; contratos, régimen fiscal de los hidrocarbu
ros y seguridad Energética. Y ojo con esto, de él se espera
se puedan impulsar contratos en servicios, shale gas y
íracking con privados para fortalecer a Pemex o hacer
farmouts para mejorar la rentabilidad.

No llega solo, hasta donde se sabe Néstor Martínez Ro
mero, será director de Pemex Exploración y Producción,
ingeniero de la UNAM y ex Comisionado de la Comisión
Nacional de Hidrocarburos entre 2017 y 2023. En Pemex
Leva 20 años

También llega Margarita Pérez Miranda de directora de
Pemex Transformación Industrial; egresada de la UNAM,
con estudios de Alta Dirección por el IPADE y el Manage
ment Program de la Rice University de Texas. Con 30 años
de experiencia en Pemexy enPMI, experta en comerciali
zación de gasolina, diesel, combustóleo. petrolíferos, gas
natural y gas lp, trading, suministro y transporte interna
cional. La primera mujer en dirigir esa área en la historia
de Pemex que solo en el primer semestre de este año tuvo
pérdidas históricas por 261.7 mil millones de pesos, una
cifra similar al gasto total anual de la Ciudad de México.

También se supone llega Sergio Rosado Flores como
director de Pemex Logística, un economista de la Univer
sidad Autónoma de Yucatán con estudios en Energía por
el ITAM. Actualmente es director de GALCOA, una em
presa dedicada al almacenamiento y transporte de petro
líferos.

Buzos

LPemex busca hacer una alianza y se reunió con em
presarios en Tabasco y con el gobernador electo, lavier
May Rodríguez. En ese estado la IP maneja el campo Ma
yacaste y la petrolera abrió el diálogo para analizar las
oportunidades y establecer un acuerdo de colaboración,
lo cual da cuenta de la disposición de trabajar con los pri
vados algo que ya fue ratificado por el que será el nuevo
director general.

en la dirección general de Pemex es el resultado
de la batalla política más grande ocurrida en el
interior de la 4T; el presidente López Obrador
quería dejar a Octavio Romero Oropeza como
transición, hasta un par de años más según
cuentan, al igual que a Manuel Bartlett en la
CFE, pero Claudia Sheinbaum logró imponer un
criterio diferente con el apoyo del secretario de
Hacienda, Rogelio Ramírez de la O.

Rodríguez Padilla tiene dos cosas claras: no hablará de
la gestión de Romero Oropeza, lo tiene claro, y buscará a
la IP para armar proyectos de energía, no necesariamente
petroleros; cuántos, cuáles, cómo es parte de las definicio
nes. Además, se coordinará con la secretaría de Energía,
Luz Elena González, pero su jefe directo es la presidenta
Claudia Sheinbaum, a ella le rendirá cuentas.

Dicen los que saben que al ingeniero físico, doctor en
economía de la energía, con 40 años en la industria lo
mismo de estratega que de consultor o profesor titular del
Departamento de Sistemas Energéticos de la Facultad de
Ingeniería de la UNAM, "no le van a ver la cara tan fácil
mente". pero advierten que "no es lo mismo escribir desde
el escritorio que enfrentar la realidad de Pemex".

"El tipo sabe muy, muy bien las condiciones en que se
encuentra Pemex y entiende bien los riesgos y retos", nos
dicen.

Sus principales líneas de investigación son energía,
desarrollo, política y planeación energética; organización
y regulación; contratos, régimen fiscal de los hidrocarbu
ros y seguridad Energética. Y ojo con esto, de él se espera
se puedan impulsar contratos en servicios, shale gas y
íracking con privados para fortalecer a Pemex o hacer
farmouts para mejorar la rentabilidad.

No llega solo, hasta donde se sabe Néstor Martínez Ro
mero, será director de Pemex Exploración y Producción,
ingeniero de la UNAM y ex Comisionado de la Comisión
Nacional de Hidrocarburos entre 2017 y 2023. En Pemex
Leva 20 años

También llega Margarita Pérez Miranda de directora de
Pemex Transformación Industrial; egresada de la UNAM,
con estudios de Alta Dirección por el IPADE y el Manage
ment Program de la Rice University de Texas. Con 30 años
de experiencia en Pemexy enPMI, experta en comerciali
zación de gasolina, diesel, combustóleo. petrolíferos, gas
natural y gas lp, trading, suministro y transporte interna
cional. La primera mujer en dirigir esa área en la historia
de Pemex que solo en el primer semestre de este año tuvo
pérdidas históricas por 261.7 mil millones de pesos, una
cifra similar al gasto total anual de la Ciudad de México.

También se supone llega Sergio Rosado Flores como
director de Pemex Logística, un economista de la Univer
sidad Autónoma de Yucatán con estudios en Energía por
el ITAM. Actualmente es director de GALCOA, una em
presa dedicada al almacenamiento y transporte de petro
líferos.

Buzos

LPemex busca hacer una alianza y se reunió con em
presarios en Tabasco y con el gobernador electo, lavier
May Rodríguez. En ese estado la IP maneja el campo Ma
yacaste y la petrolera abrió el diálogo para analizar las
oportunidades y establecer un acuerdo de colaboración,
lo cual da cuenta de la disposición de trabajar con los pri
vados algo que ya fue ratificado por el que será el nuevo
director general.
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Revisión del caso Pirelli por USTR transgresión a
soberanía, VW elude y gobierno sin respuesta

Este lunes el USTR de Katherine Tai y Eco
nomía de Raquel Buenrostro informaron
del derrotero del asunto de VW Arma que
súbitamente apareció en una investigación
al amparo del Mecanismo Laboral de Res
puesta Rápida {MLRR) en el ámbito del T
MEC. A denuncia de una ONG se acusó a la

alemana de Holger Nestler de violar los de
rechos de libertad de asociación y negocia
ción colectiva.

VW había despidió a 10 trabajadores,
algunos ligados a la mesa directiva del
sindicato. Pese a su reinstalación, se co
rroboró que su salida se dio de forma
injustificada.

Sin embargo en la revisión por EU, se re
chazó que haya "una pauta" de despidos a
exdirigentes y que los últimos ajustes fue
ran motivados por su calidad de represen
tantes del sindicato. Van ya 20 procedi
mientos bajo el paraguas del MLRR. Aquí
presionó fuerte la poderosa United Auto
mobile Worker (UAW), en el marco de las
elecciones en EU.

Los sindicatos estadounidenses y el go
bierno de loe Biden están atentos a recoger
dichas quejas, porque el bajo costo de la
mano de obra ha resultado un gancho para
que las empresas operen en México y no en
Estados Unidos.

El sindicato de VW a cargo de Hugo Tlal

pan no es precisamente suave. Representa
a unos 7 mil trabajadores

Lo curioso es que el USTR aceptó otro
expediente. El de la llantera Pirelli de Sergio
Contreras. igual a petición de otra ONG, la
LSOM. Se alega la negación de derechos de
3,200 trabajadores de la planta de Silao.

El objetivo es regresar el contrato ley de
la industria hulera que se dejó de aplicar en
2016. La cámara del rubro que lleva Juan Pa
blo Ríos visualiza esto como una amenaza

para su competitividad. En los 90's muchas
empresas cerraron.

Era inminente que la USTR retomara el
expediente de Pirelli como le adelanté. No
hubo respuesta ni de Economía ni de la
STPS de Marath Bolaños, pese que el
asunto no se vincula con la libertad de
asociación.

Si ya el que EU investigue asuntos sindi
cales vinculados con México, tuvo que
aceptarse al negociar el TMEC. ahora al
asumir el USTR expedientes por otras cau
sas pudiera ser una transgresión a la sobe
ranía nacional.

Obvio con las reformas en curso y los
riesgos al tratado, quizá habrá que acos
tumbrarse, porque en la revisión del 2026
habría condiciones aún más desventajosas.

SEPARACIÓN DE BANAMEX Y CITI EN
NOVIEMBRE Y A FIN DEL 2025 IPO
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Recién se dio a conocer de la designación de
Marcelo Santos como director de Estrategia
del IPO de Banamex, operación con la que
Citi de Jane Fraser se desinvertirá de ese
banco. La separación de los activos de éste
y el corporativo, esto es Citi México deberá
quedar lista en noviembre y la oferta
bursátil vendrá para finales del 2025, una
vez que se cumpla con el requisito de que
Banamex que lleva Manuel Romo tenga ya
resultados de un ejercicio anual completo.
Citi México ya lo conduce Alvaro laramillo.

LLEGA DÓLAR A 20.26 PESOS Y
REFORMAS GENERARÁN RECESIÓN
Ayer el equipo económico de Banco Base
que lleva Gabriela Siller estimó que el im
pacto de la reforma judicial se traducirá en
una baja de 1.9 puntos del PIB.

Con ello la economía estará en recesión

como en 2019. Tácitamente ya se está en ese
estatus dados ios pírricos avances del PIB
en los últimos 3 trimestres. Ayer dada la in
certidumbre, el dólar de ventanilla llegó a
20.26 pesos y el spot a 19.72 pesos. El 31 de
mayo se estaba en 17.11 y 16.95 pesos, res
pectivamente.

FINSUS OFICIALIZA COMPRA DE
PULPI PARA AMPLIAR SERVICIOS

De bote pronto ayer Finsus de Carlos Mar
molejo oficializó lo que aquí le adelanté en
torno a la adquisición de una firma especia
lizada en crédito de nómina, en este caso
Pulpi de Carlos Ramirez de Aguilar.
Con ello se amplían sus servicios más

allá de la solicitud para un banco que pre
sentó a la CNBV.
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El sesgo en la inteligencia artificial: una amenaza
inminente para el futuro de la tecnología
ALEJANDRO
DEL VALLE
lOKUNHAGA

n la era digital en la que vi
vimos, la inteligencia artifi
cial (IA) lia emergido como
uña herramienta poderosa
que promete revolucionar
múltiples sectores, desde la
medicina hasta las finanzas.

Sin embargo, junto con estas promesas
surgen preocupaciones importantes, y
una de las más apremiantes es el sesgo
inherente en los sistemas de 1A. Com

prendéfésle problema es crucial no sólo
para los desarrolladores de tecnología,
sino para la sociedad ®n su conjunto, ya
que el impacto de estos sesgos puede ser
profundo y duradero.

El sesgo se refiere a la
predisposición o favoritismo
hacia resultados basados
en la falta de consideración
de todos los factores
relevantes. En el contexto de
la inteligencia artificial, esto
ocurre cuando un algoritmo
no toma en cuenta todos los

datos necesarios para llegar
a una decisión imparcial, lo
que resulta en respuestas o

resultados que favorecen a un
grupo específico o desestiman
otros puntos de vista. Este
problema no es meramente
técnico; es un reflejo de
cómo los datos se recogen,
se interpretan v se utilizan.
Un ejemplo claro de cómo el sesgo

puede manifestarse el la IA es en los
sistemas de contratación automati

zados. Si un algoritmo se forma con
dalos históricos fie contrataciones

que reflejan prejuicios pasados,.io
nio la subrepréSéntación de mujeres
o minorías en ciertas industrias, el

SiSienia podría perpetuarlos al reco
mendar candidatos que se asemejen a
perfiles históricos, excluyendo a Otros
poteneialmenle calificados. Este tipo
de sesgo no sólo perpetúa desigual
dades; existen tes, sino que también
podría empeorar las brechas sociales.
Las consecuencias de un sesgo en la

IA pueden ser tanto sutiles como de
vasladoras. En el ámbito judicial, por
ejemplo, la lA.se está mili/ando cada
vez más para predecir la probabilidad
fié reincidencia de los delincuentes,

lo que inliuyé en las decisiones de li
bertad condicional. Si estos sistemas

están sesgados, podrían sugerir que
ciertos grupos demográficos son más
propensos a reincidir, incluso si los da •
ios no respaldan esa suposición. Esto
podría llevar a decisiones injustas que
afecten negativamente a individuos y
com unidades enteras.

Para mitigar el riesgo desesgo en la in
teligencia art ificial,Él impera) ivo a<loptar

un enfoque m ult ¡disciplinario y p reactivo.
En primer lugar, los conjuntos de datos
utilizados para entrenar los modelos de
IA deben ser amplios, diversos y repre
sentamos de la realidad que se pretende
modelar. Eslo incluye no solo dalosdemo
gráficos,sino lambién una variedad de .si
i naciones y contextos que podrían influir
en los resultados. Además, es crucial que
estos dalos se revisen constantemente pa
ra asegurar que se mantengan relevantes
y no perpetúen sesgos aniiguos.
I i implementación de
auditorías periódicas
realizadas por equipos
interdisciplinarios es otra
medida esencial. Estos

equipos, compuestos por
expertos en tecnología,
ética, derechos humanos y
otras disciplinas relevantes,
pueden identificar y corregir
posibles sesgos antes de que
los sistemas se implementen
a gran escala. Este enfoque
preventivo es clave, jaque una
vez que un sistema sesgado
está en funcionamiento,
corregir sus efectos puede
ser extremadamente

difícil y costoso.
Asim¡smo,el diseño y enlrenamien

lo de los algoritmos deben someterse
a un escrutinio riguroso desde sus
etapas más tempranas. Los déSárro
lladores deben ser conscientes de los

SésgoS inherentes en los flatos y en
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las decisiones, de diseño, y trabajar
activamente para minimizarlos. La
transparencia en estos procesos es
fundamental, no sólo para construir
sistemas más justos, sino lambién para
ganar la confianza del público en la IA,
La. responsabilidad ética recae lan

ío en los desarrolladores como en las.

organizaciones que implementaji sis

lemas de IA. La creación de políticas,
claras y reculaciones estrictas para
abordar el sesgo en la inteligencia
artificial és un paso crucial para ase
gurar queesias tecnologías avanzadas
beneficien a lodos por igual. Sin un
esfuerzo concertado para combatir el
sesgo, corremos el riesgo fie que la IA
refuerce y amplifique las desigualda
des existentes; en lugar fie superarlas.

En conclusión, mientras que la in
teligencia artificial ofrece enormes be
neficios potenciales, es imperativo que
se aborden las preocupaciones sobré
el sesgo con la seriedad que merecen.
Solo a través de un enfoque deliberado
y él ico podemos garantizar que la IA
sea una fuerza para el bien, y no una
herramienta que perpetúe la injusticia.
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TECNOEMPRESA

El país va en la dirección correcta
HUGO
GONZÁLEZ

11 ni ¡s tiempos de novel re
pon ero me lopé con una
máxima del periodismo que
me desconcertó; Good news,
no m u s. Con esto me qui
sieron enseñar que las bue
nas nolicias no son milicias

y que, si estas las generaba la Iniciativa
Privada, deberían pagar publicidad. Si
la buena noticia la generaba él gobierno,
tenía que ser una orden, una obligación o
un I )l>. es decir, I )el>e publicarse.
Sin embargo, desde entonces me he

resistido a esa mala práctica, pues a veces
las. buenas noticias son interesantes y be
nefician a la. sociedad. Incluso, hasta en
los años más negros de Felipe Calderón
y de Enrique Peña Nieto, escribí algu
nas columnas explicando los (contados)

aciertos dé esos gobiernos.
Por eso me sorprende, preocupa, en

tristece y molestó cuando surgen buenas
noticias sobre México, pero qué ciertos
grupos no quieren que se difundan. Ha
ce unos días, la firma de investigación y
opinión pública global, Ipsos, publicó su
"índice dé Confianza del Consumidor' a
escala mundial, el cual revela que en ju
lio pasado la. confianza de los mexicanos
sigue en aumento y ubicó a nuestro país
como el tercero en la lista. Esto contras
ta con la mayoría de los países donde la
confianza bajó considerablemente.
México registró un aumento de 2

puntos en la confianza con respecto al
més anterior, quedando en 59.3 puntos.
solamente detrás de la India (64.5) é In
donesia (62.3). A nivel mundial, el pro
medio entre los 29 países encuestados
este, mes fue de 48.5 puntos.

La confianza de los mexicanos rés
ped o a la economía registra niveles
máximos históricos, similares o supe
riores a los registrados antes de .la pan
demia. Según Fernando Álvarez Kuri,
Sénior Business Director para Ipsos en
México, "la mayoría de los mexicanos
percibe que el país va en la dirección

correcta": Pero esto no les importó a
muchos y casi no sé difundió. La buena
noticia no fue noticia.

MEXICANOS CHIDOS
Si este reportero fuera como todos, noti
cias como esta pasarían desapercibidas.
Kn Hidalgo, el Consejo Coordinador Em
presarial (CCLH), bajo la batuta de Ale
jandro Sánchez Ramírez, y Grupo Rica,
liderado por Miguel Guizádo Aguirrés

firmaron un convenio para impulsar la
sosl.enibilidad empresarial y mejorar
él bienestar de las comunidades. No es
cualquier alianza; buscan fortalecer la
educación ambiental, promoviendo la
separación, acopio y reciclaje de enva
ses postconsumo.
Jaime Cámara Creixell, fundador de

Petstar, estuvo presente como testigo y
mostró cómo la economía circular pue
de ser una realidad tangible. Petstar no
es cualquier empresa;opera la planta dé
reciclaje de grado alimenticio más gran
de del mundo, y su modeló circular es
un ejemplo para la industria. Así que la
próxima vez que alguien té diga qué las
buenas noticias no son noticias, recuér
dales lo que está pasando en Hidalgo,
donde también hay mexicanos cilicios.
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El dólar es

problema de todos
En las últimas décadas, la política

monetaria de la Reserva Federal de Estados

Unidos afectó desproporcionadamente a las
econom ías de mercados emergentes y en
desarrollo. Pero los d iferenciales de tasas

de interés entre la Reserva Federal y otros
bancos centrales de economías av atizadas

están mostrando a los países ricos del
inundo que el enorme impacto global del
dólar es un problema para todos.
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CAMBRIDGE. En 1971, el
entonces secretario defTesy
ro de Estados Unidos, John
Connally, les dijo a sus ho
mólogos en d G10 que el

dólar es nuestra moneda, pero es vuestra
problema". Connally estaba siendo inespe
radamente sincero sobre el hecho de qu<§,
aunqtre la moneda estadounidense era la
principal moneda de tesérva del mundo, su
propósito principal éfa defender los interésés
de Estados Unidos.

Eso sigue siendo válido hoy. Pera, en las
últimas décadas, el papel central del dó
Jc r jas el fcoiferfb f Isi Mlraas glagofes
ha planteado más un problema para los
mercados emergentes y las economías en
desarrollo (EMDE, por su sigla en inglés)
que para los países ricos del mundo. Por
ejemplo; el actual ciclo de ajuste de la Re
serva Federal de Estados Unidos, como otros
antes, ha afectado desproporcionadamente
a los EMDE al alimentar salidas de capital
gigantescas y @<s@sivas. Esto, a su vez, ha

^efban los desafíos macroecórtómicós y ay
mentan lis costos del servicio de la deuda,
b at re.ffil^HI M  ^pacto fetí 11 Bfceb
para la inversión pública.

Sin embargo, las recientes divergencias
en materia de política monetaria entre la Fed
y los" bancos centrales de otras economías
avanzadas están atizando la volatilidad del
tipo de cambio en: los países ricos del muí i
do. Los derrames de la política de la Fed de
tasas más altas por más tiempo quizá sean
más pronunciadosen Japón, que reciente^
mente ha decidido intervenir en los merca
dos cambiarlos para frenar la rápida caída
del yen. En junio, el Tesoro de Estados Ur.
dos agrego a Japón a su "lista de monitoreo"
por prácticas Cambiarías pótencialmenfe
injuAs.Sí bteftlTasHí* llesgi' flfídificST
a Japón Como un manipulador cambáriab
que podría haber resultado;en ;qiE Estados
Unidos impusiera sanciones á uno de sus
aliados más incondicionales, la medida
fue relevante, particularmente porque puso
ds ^Bifiísts: tos íiesgas ¡jbteles de la ili
íergenda en materia de política monetaria
y los desafíos inherentes de la coordinación
internacional en este frente.
Japón entrden la lista de monitoreo por

que cumplía con dos de bs tres criterios que

utiliza el Tesoro para evaluar las políticas de
bs principales socios comerciales de Estados
Hltnífe íá^fjh M<M| co
mercial cón Estados Unidos dé por lo menos
15,000 millones de dólares y urt excedente
de cuenta corriente por encima del 3% del
PIB El tercer critérió. ex una intéfvéneión
persistente y Unilateral én bs mercados cam
biarías,, con compras netas que totalicen al
menas el 2% del PIB en un periodo de 12
meses. El informe del Tes'oro al Congreso
observó quet si bien Japón no ha alcanzado
eseumbral, ha intervenido agresivamente en
los mercados de divisas.
Las autoridades japonesas, de hecho,

han gastado miles de millones de dólares
para apuntalar al yen, que ha perdido un
torció de su valor desde 2021 y cayó en
abril a un mínimo de 34 años de más de
160 por dólar. Estofe debe, en gran me
dida, al enorme diferencial de las tasas de
¡nteféíjentre dos países: cuando la Fed
aumentó marcadamente las tasas dé intérés

a comienzos dé 2022 para Combatir la
inflación, el Banco de Japón mantuvo su
política de tasas de interés negativas para
afeoetef Ijdoüj i5a itOÉstica En» ¡iBp»
me, el Tesoro hizo hincapié en su expectativa
"dé queen mercados cambiaros grandes
y de comercialización libre, la intervención
debería quedar reservada exclusivamente
para circunstancias muy excepcionales con
bs consultas previas que correspondan".
Más importante aún, las autoridades

japonesas gastaron la cifra récord da 9.8
billones: de yenes {61,200 millones de dóla
res) en abril y mayo para revertír la tenden
cia bajista de| yen, superando la cantidad
total utilizada para defender la moneda
en 2022. A pesar de la magnitud de estos
esfuerzos; la caída del yen no se detuvo,
cosa qu# ilustra los desafíos dé defender
tjna moneda que se desploma en Un síste
rrBfiríSSSieiS glohál^H»ni^»Íht»tÉE>.
Durante mesés, los iil^ersofés han foeufrido
más y más a las operaciones de carry trade
[acarreo), que implican endeudarseen yenes:
para invertir en activos de mayor rendimiento
©n el exterior. Esto, combinado con un alza
de los rendimientos de los bonos, ejerce una

presión a la baja sobre ©I yén. Asimismo, la
depreciación de la moneda ha desalentado
a los exportadores de convertir las ganan
cias en el exterior en yenes debido a ma

yores riesgos cambiaros, reduciendo aún
más la demanda y reforzando la debilidad
del yen.
En julio, el gobierno japonés gastó

36,000 millongscfe dólares en otro esfuerzo
por comprar yenes, su tercera intervención
del año. Citigroup estima que el país tiene
2OO,0OÓ3OOjOOO millones de dólares en
Rsigí'wcisfiiiaf'ÉieijJsp ng®il juwc«Sfi| Ai
d# esté tipo, lo que podría implicar la Vénta
de dólares, de otras mónedás,,:© 'nc'ysiv© de
bonos del gobierno para respaldar al yény
mitigar el dañó económico.

Los pasos inusuales que tomaron reciente
mente las autoridades monetarias de Japón,
pisr ü jjritrariaii fifcjan Jos dte CíSixBb
la divergencia de las políticas monetarias
para la estabilidad y el crecimiento global.
Mientras qiifeel yen débil ha fomentado el
turismo entrante y las exportaciones a Esta
dos Unidos, también ha generado una: vo
latilidad cambiaría excesiva, amortiguando
la inversión corporativa e incrementando bs
costos para la industria y los importadores.
El consumo privado, que representa más de
la mitad de la economía japonesa, se ha
desacelgrado, lo que hace subir el riesgo

wtsfrftaón, GfaB resultada ée elk$,?á
gobierno japonés ha revisado a la baja su
pancRÜsg rraeft pao d uño figRfl
actual (que termina en marzo de 2025) del
1.37o a alrededor del 0.9 por ciento.
Algunas señales apuntan a un achica

mietíto del diferencial de la tasa de interél
y a la estabilización del yen. En la segunda
mitad de julio», ül yen se fortaleció un 4%
frerité al dólar y recuperó su nivel más fuerte
desde marzo un día después de que él Ban
co; dé Japón aumentara: Su tasa de interés
de referencia al 0.25 por ciento. El alza
del yen ocurrió después de que se dieran a

cfei^^Sladlifflfci Ibíb ÜI
Estados Unidosen junio y dé un mercado la
boral más distendido en julio. Ambas cosas:
podrían llevar a la Fed a recortar las tasas

in ttnlp sflR>¡a tera focl finS® en
IJHtanjb ¡'rflBCión al mandato sJuel dipiS"
tabilidad de precios y máximo empleo frente
a la amenaza renovada para el crecimiento.

Pero este nuevo periodo de divergencia
de política económica entre banoss centra
fes sistemicamente importantes ha subrayado
©I ©normé impacto global del dólar. Sin em
bargo, el reciente estrés monetario de Japón
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Sirve como un crudo: recordatorio de que el
dólares,un problema para los países ricos y
las economías pobres por igual.

Lea completo el artículo en: eleconomista.inx
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Juegos de
guerra y
pasiones
tribales

• E l barón Fierre de Coubertin, Andador
de los Juegos Olímpicos modernos, era
demasiado optim ista al creer que los
eventos deportivas internacionales
podrí;) n fomentar la unidad global.
Sin embargo, las competencias
i nternacionales ofrecen una salida

importante para los sentimientos
nacionalistas o tr ibales que de otro modo
podrí;) n manifestarse de manera peligrosa.
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' UEVÁ YORK. Cuando In
glaterra derrotó a los Países
B(3ps ' efifirBlMdH
campeonato europeo de
fútbol el mes pasado, los

comentaristas deportivos británicos seña
laron que se trató de una Victoria histórica,
qué Cambiaría la vida delodos... Ya sabe
mos dé la tendencia déésos comentaristas
a la laBrae* iba ivbo iiHrstH
mociones sonaron ridiculas. Las naciones

más pequeñas, como los Países Bajos,
suelen ver a esas competencias como raras
oportunidades para brillar en el escenario
mundial, ¿pero necesita realmente el Reino
¦Unido ese tipo de validación? Evidente*»
mente, sí.

El escritor húngaro Arthur Koestler hizo
una famosadistinción entre el nacionalismo
común y el nacionalismo futbolero; para él,
este último es más fuerte; a pesar de estar
orgulloso de haberse convertid® en ciuda
dano del Reino Unido> Koestler mantuvo
SU devoción por el fútbol húngaro toda
la vjda.

El nacionalismo futbolero es tribal,, dé
bandetos ondeantes y, con frecuencia,
agresivo: los primeros planos: en televisión
de las tribunas con hombres musculosos
mostrando los dientes, golpeándose el pe
cho desnudo y rugiendo nos recuerdan que
Compartimos ancestros con los simios,
los sentimientos tribales se nutren de ta

animosidad colectiva, durante los partidos
contra Alemania, algunos hinchas británi
cos aún cantan "Diez bombarderos alema
no!" una canción que celebra los derri
bos defensivos de la Real Fuerza Aérea y
extienden los brazos simulando aviones.
Cuando los Países Bajos derrotaron a Ale
MniaOtceidenta] en bjMdifindlMM ta
Eurocopa de 1988 ¡ustamente, én Ham
burgoy ganaron luego el campeonato,
las celebraciones en las calles de Amster
dam superaron inclusa a las de mayo de
1945, cuando el país fue liberado de la
ocupación nazi. Tal vez eso haya ayudado
a quitar una espina histórica, el sentimiento
antialemán disminuyó rápidamente des
pués de esOi
Cuando el equipo <sS hockey sobre hie

lo: checoslovaco derrotó a la Unión Sovié
tica: en el Campeonato Mundial de 1969,
apenas un año deSpuéjide qué los tanques

soviéticos entraran a Praga, la victoria ¡jfe
sató celebraciones^ desbordantes que ée
convirtieron en protestas generalizadas:.
Un diplomático, estadounidense dijo que
nunca había visto a los checoslovacos tan
Contentos. Claramente, la ciudad no vivía

uno alegría como esa desde la derrota de
los nazis en 1945".
Para quienes aprendimos que el fervor

nacionalista es indecoroso, sentirnos atraí
dos por las emociones que generan las
banderas ondeantes puede resultar un tanto
embarazoso; sin embargo, su poder es
innegable» soy holandés y también me
regocijé cuando los Países Bajos vencieron
a Alemania Occidental en 1988.

Pero, ¿podemosconsiderara! nqcionalis
moideportivo comoislgo verdaderamente
bueno, teniendo én cuenta que puede de
rtaftfen vid.Wc.iof'A fiiMsJH tíg]#®, W3
pregunta llevóa un acaloradodebate entre
el barón Pierre de Coubertin, fundador de
los juegos Olímpicos modernos, y el ideó
logo de extrema derecha Charles Maurras,
líder del grupo antisemita Action Sí M
De Coubertin creía que las competencias
deportivas internacionales alentarían la
unión y el entendimiento mundiales; Mau
rras, por el contrario, sostenía que esos
ewsntos fomentan tas animosidades nado
nales, que él, como nacionalista, alentaba.
Aunque Maurras tenía razón al cuestio

nar las nociones romántica! de hermandad
universal de Coubeftin, sus ideas racistas
contribuyeron a preparar el camino para
los horrores d# la Segundó Guerra /\Aun
dial,, pera sus »sigplf¡<53 rEtictw
lismo deportivo sea inherentemente molo,
también se lo puede entender como 1a
expresión de emociones compartidas que
requieren un escape teatral o ceremonial.

El tribalismo, en los deportes y más allá,
pupdlg BejarpfrildadaHBjgiosas, 'idst>
lógicas, étnicas, regionales y nacionales, y
esto se: torno más evidente en los deportes
de equipo, como el fútbol. Lo larga rivali
dad entre los clubesescscesesCelticy Ron
|il ^ri\l| d# flg fesp^tvij sgfiliflÉioÜf.
católica y protestante; los hinchas del Liver
pool y el Manchester odian a los clubes dé
Londres, y tas rivales del Ajox (Ámstérdám) y
el Tottenham Hotspur (Londres] los asocian
con los judíos :(en Amstérdám y el norte dé

Londres hubo en algún momento poblacio
nes judías bastante grandes), ló.que lleva a
un lenguaje bastante desagradable.
Pero esas asociaciones ya no están bo

sadasen la realidad,, actualmente, los cta
bes de fútbol soft empresas mundiales que
reclutan jugadores de todo el mundo. Sólo
un puñado :de futbolistas británicos juego
•®n los grandes equipos del Reino Unido,
y lo mismo ocurre en los principalesclubes
de los Países Bajos, Alemania, Francia»,
Italia y España.
De hecho, Coubertin tenía razón sobre

los jugadores, pero se equivocó coñ los
hinchas. Los atletas de hoy forman parte
de una élite cosmopolita extremadamente
bien remunerada, carente d®: animosidades
nacionales^ rocíalésy religiosas^ que a me
nudo se abrazan como colegas y amigos
inclusodéspués de partidos internacionales
durísimos. Pero esa Camaradería no parece
afectar demasiado a los hinchas, muchos
de quienes siguen tratando a clubes como
el Tottenham, Ajox y Bayern Múnich —cu
yos jugadores y directores técnicos son,
©n su mayoría, extranjeros coma equipos
locales.

Esto muestra qu§:el nacionalismodepor
tivo está menos relacionado con nociones
tradicionales Como ta sangre o el territorio;
como créía Maurras, ¡íjue con algo máS
abstractos el ansia dé unión, dé ta expe
riencia .dé Compartir emociones y adular
héroes... En pocas palabras, tas cosas que
los lugares dé adoración religiosa siempre
han ofrecido. La adoración requiere un ob
jeto, pero eso también puede ser abstraído
¡por ese motivo algunas religiones prohiben
la representacióft de seres humanos).
El nacionalismo deportivo, entonces,

funciona como una fe laica, que explica las
hipérboles de los comentaristas deportivos
y el celo cuasirreligioso de los hinchas. A
veces, los rituales tribalestonto en tas festi
vidades: religiosos como en los estadios .sg
descontrolan y terminan en violencia; pero¿
én general, gracias al tribalismo ritual'rzado
ta gente puede permitirse emociones qu|t
déotra forma, serían peligrosas. Ojalé
tengamos un mundo eñ el que los fanáticos
del deporte palestinos e israélíés se pinten
lo cara, ondeen banderas y rujan, en una
Bfelb B * 8H BWBBB* HIjj >1.
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Ahora sí, se acabó una era
Es cosa de semanas para que se

acabe la corta era de Pemex y
CFE como "empresas productivas
del Estado". Lo dijo la presidenta
electa ayer, dándolo más por un

hecho que haciendo un anuncio. No hay
razón para dudarlo. Morena y sus aliados
han conseguido los números en la próxima
legislatura para garantizarlo constitucio
nalmente.

De entrada, no suena tan disruptivo
como la reforma judicial. Acá en energía
es como si la Constitución sólo se estuvie

ra poniendo al corriente con los tiempos
políticos. Las empresas del Estado llevan
un sexenio más preocupadas por hacer
a un lado a la competencia que por ser
productivas. Los reguladores, en principio
autónomos o independientes, andaban en
lo mismo. La retórica oficial no dejó de ser
abiertamente anticompetitiva ni un año del
sexenio. De no ser por los tribunales, las
ganas de darle a la CFE el 54 por ciento
de generación eléctrica hubieran podido
más que cualquier artículo de la Constitu
ción. Hay muchos otros ejemplos, en otros
espacios, de permisos y regulación.
Pero las reformas energéticas de 2024

no son un mero ajuste administrativo. Mu
chos menos son una actualización. Marcan
el fin de una breve era en la que México
experimentó bajo la idea de que no todos
los proyectos energéticos debían orbitar en

torno a Pemex y CFE. Ni temerles.
El nuevo universo energético mexicano

va a tener, casi como principio fundacio
nal, darle a las empresas del estado más
fuerza de gravedad. Más poder al poder,
eso es. Llamarlas públicas tiene más que
ver con volverlas autoridad que con exigir
les transparencia o resultados concretos.
De hecho, si todo sale de acuerdo con el
plan, decirles públicas implica quitarles
la obligación de buscar ser rentables y
tener que cumplir con regulaciones que les
impidan abusar de su tamaño o condición.
Nunca más un director general de Pemex,
o de CFE, sufrirá ese suplicio. Claro que la
deuda sigue ahí. Pero Hacienda ya pro
metió ayudar.
Habiendo escapado tanto del entorno

competitivo como de la crisis financiera
de corto plazo, aún un reto por superar
en el caso de Pemex, nuestras empresas
públicas serán más libres para desarrollar
proyectos a su antojo  rentables y no.
Electricidad, litio, gas, gasolinas limpias,
nuevas energías y parques eólicos costa
afuera son apenas algunas categorías que
antier sugirió el nuevo director general de
Pemex. De todo, pues, mientras no traigan
el estigma de esquema del pasado. Aquí
hay mucha oportunidad para bancos y
desarrolladores privados que busquen
asociarse con el gobierno, directa e indi
rectamente.

Para los que sepan tocar la puerta bus
cando ser propositivos y constructivos todo
parece estar sobre la mesa. En mi impre
sión, en el próximo sexenio las empresas
públicas van a ser más amigables, con
más confianza en ellas. Aun si se les pasa
la mano de número de socios, o términos
iniciales muy generosos, tendrán red de
seguridad. Sabrán que no son ¡guales. Ni
ante la ley ni, quizás, ante el poder judicial.
A estas alturas, no hay ninguna eviden

cia de que el gobierno vaya a estar enfo
cado en intervenir contra los privados que
ya operan proyectos independientes en el
sector. Eso podría cambiar si los equilibrios
públicoprivados se vuelven preocupantes
para el gobierno  operativa o narrativa
mente. O si el balance energético se sigue
deteriorando. Pero eso hoy es lejano. Hoy
parece que sigue habiendo algo de espa
cio hasta para nuevos proyectos indepen
dientes. La pregunta es quién lo querrá y
podrá capitalizar en estas condiciones de
riesgo y asimetría. ¿Cómo?
Mejor no entrar al terreno de la espe

culación. Lo que sigue es la coronación.
A pesar de sus problemas, Pemex y CFE
están a semanas de ser oficialmente las

empresas más poderosas de México, con
rango constitucional de autoridad. Ojalá
además sean exitosas. La nueva era, casi
por definición, es más relevante que la que
termina.
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Recomienda Bnsanut alianza público privada para producir vacunas
Hay diversos documentos

emitidos como parte de la
Encuesta Nacional de Sa

lud y Nutrición (Ensanut)
20202023, y también

diversas recomendaciones de política
pública que llaman la atención por lo
certeras y aterrizadas y porque se pre
sentan en momento clave ante un nuevo

sexenio donde habría oportunidad de
retomarlas.

Exponemos específicamente las
relativas a vacunación. Un grupo de
expertos, incluidos varios funcionarios
públicos, plantean incluir más vacunas
al esquema nacional de vacunación y
que el país vuelva a desarrollar y pro
ducir vacunas como estrategia esencial
hacia el futuro.

Para ello el documento expone la
conveniencia de aliarse con la industria

privada, aprovechar la experiencia
derivada de la pandemia, y mencio
na a Laboratorios Liomont y a Avimex,
empresas que tuvieron participación
activa durante la emergencia sanitaria
de Covid19.

El documento "Programa de Vacuna
ción Universal de México, retos y pro
puestas de mejora", señala que la Sub
secretaría de Prevención y Promoción
de la Salud y el Centro Nacional para

la Salud de la Infancia y Adolescencia
(Censia) solicitaron al Instituto Nacional
de Salud Pública (INSP) y a la repre
sentación en México de Organización
Panamericana y Mundial de la Salud
¡OPS/OMS) convocar a un grupo de
expertos nacionales e internacionales
independientes para realizar una mesa
de diálogo y análisis con personal fede
ral y estatal que dirige y opera el Plan
de Vacunación Universal (PVU).

Se plantean medidas para abordar
las debilidades del PVU y garantizar la
cobertura y efectividad de la vacuna
ción en todo el país. La recomendación
de introducir más vacunas al esquema
de vacunación nacional, habla espe
cíficamente de 4: la que es contra el
Virus Sincitial Respiratorio (VSR) espe
cialmente en grupos vulnerables como
recién nacidos y mujeres embarazadas;
Hepatitis A para todos los infantes para
prevenir la necesidad de trasplante he
pático; Varicela con dosis única para
personas inmunocomprometidas, y Her
pes Zóster en mayores de 50 años y
población inmunocomprometida.
Tras reconocer que el modelo actual

depende totalmente de la compra a
productores transnacionales, y que las
dos últimas pandemias han demostrado
que es necesario invertir en un plan
nacional de desarrollo y adquisición de
vacunas, se dice que debe detonarse
en una situación de estabilidad sanita

ria y visión a largo plazo, considerando
todos los niveles: desarrollo tecnológi
co, fase preclínica, fases clínicas, pro
ducción y distribución".
Admiten con sensatez que es poco

probable que el Gobierno por sí solo
pueda invertir, desarrollar e implemen
tar ese plan. Por tanto, emiten recomen
daciones aterrizadas y factibles:
• Se requiere un plan nacional de

Gobierno para que Birmex, ¡unto con
un grupo asesor experto, genere el plan
nacional de desarrollo y adquisición de
vacunas como una prioridad dentro del
contexto de seguridad nacional.
• Se recomienda que este plan con

sidere varios modelos: 1) desarrollo
científicotecnológico para las fases
de producción (preclínica, clínicas,

envasado, etiquetado y distribución),
y 2) asociación con universidades e
instituciones de investigación superior,
asociaciones públicoprivadas, planea
ción multianual de adquisición con con
venios con productores y vinculación
con el plan de desarrollo a largo plazo.
• Se recomienda trabajar con Cofe

pris para identificar el funcionamiento
y mejora en la eficiencia de todos los

procesos regulatorios requeridos y vin
culados con este plan. E igual no per
der lo avanzado durante la pandemia
con Cofepris y con compañías como
Liomont, Avimex, entre otras.
• Se recomienda considerar la intro

ducción de la compra de vacunas en
el Fondo Rotatorio de la OPS/ OMS
y evaluar cada caso por vacuna re
querida.

• Se recomienda revisar los procesos
legales requeridos para poder operar
de manera eficiente el plan nacional de
desarrollo y la adquisición de vacunas.
Se recomienda además crear un

registro nominal de vacunación a nivel
nacional, mejoras en la cadena de frío
para garantizar la preservación de las
vacunas y la implementación de estra
tegias específicas para alcanzar po
blaciones vulnerables en todo el país.
Son puntos bien relevantes, pues és

tos no sólo hacen mención de lo que se
debe de llevar a cabo mediante una

planeación adecuada para la respues
ta en situaciones de crisis sanitaria, sino
que impulsan previamente a que se
cuente con un plan nacional de desa
rrollo y adquisición de vacunas que fun
cione adecuadamente en condiciones

de rutina durante los periodos de no
emergencia.
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¿Hasta dónde las tasas?
El mercado local de tasas de interés presenta una elevada volatilidad; en gran parte

se debe a las noticias en torno de los efectos perniciosos de la propuesta de reforma
a Poder judicial

El presidente de la Reserva Federal
¡Fed), Jerome Powell, aclaró varios te
mas en su discurso del pasado viernes
en la reunión de política monetaria de
Jackson Hole.

De modo primordial, dejó por sen
tado que el ciclo de baja de la tasa
de fondos federales empezará en la
siguiente reunión del Comité de Merca
dos Abiertos (FOMC, por sus siglas en
inglés) del 18 de septiembre al declarar
que el momento amerita ajustes en la
política monetaria y que es necesario
reducir la tasa.

El ritmo actual de baja de la inflación
y la desaceleración económica justifi
can, por fin, una reducción de la res
tricción monetaria, que aún es incierta
y sigue dependiendo de la información
económica.

Pero, en su discurso, Powell ahora
hizo mucho énfasis en el debilitamiento

del mercado laboral y la necesidad
de apoyar a que no haya un deterioro
mayor. Hay que recordar que la Fed
cuenta con el doble mandato de con

trolar la inflación y al mismo tiempo
promover el empleo.
La preocupación por el mercado

laboral pudo haberse acentuado por
la revisión que hizo la Oficina de Es
tadísticas Laborales a inicios de la se

mana pasada, en la cual disminuyó en
812,000 empleos el número de plazas
reportadas entre abril del 2023 y mar
zo del 2024. Conforme a estas cifras,
la economía en dicho periodo generó
173,000 puestos de trabajo al mes, en

lugar de los 242,000 reportados con
anterioridad.

Lo que viene es una calibración de
la dimensión del ciclo de baja de tasas
donde la primera señal será la publica
ción del estimado que los mismos miem
bros del FOMC hacen cada trimestre

y se concentra en la famosa gráfica
de puntos. Por ahora, los inversionistas
en el mercado de deuda parecen de
nuevo entusiasmarse de más con una

expectativa de tres bajas adicionales
en lo que resta del año, incluyendo una
reducción de medio punto porcentual
en noviembre.

Nos parece que ante el inicio de un
ciclo de bajas que se había pospuesto
casi todo el año, no corresponde de
nuevo al adelanto en las cotizaciones

de la parte larga de la curva, que aca
rrean una reducción agresiva para los
próximos meses.
La tasa de referencia en Estados Uni

dos probablemente termine el año en un
nivel de 4.504.75%; dentro de 12 me
ses, es posible que se acerque a 4 por
ciento. No pienso que el deterioro de
las cifras laborales sea tan sólido como

para considerar una baja más brusca.
En México, las cifras de la inflación

de la primera quincena de agosto sor
prendieron a la baja, lo que permitió
que la tasa anual disminuyera de 5.52
a 5.1 ó por ciento.
Mientras tanto, la inflación subya

cente también fue menor a la esperado
y rompió el piso del 4% para colocarse

en 3.98%, el menor nivel desde el 2021.
La inflación subyacente mantiene una
tendencia de baja lenta.
La junta de Gobierno de Banco de

México, al menos por mayoría simple,
podría volver a bajar la tasa de interés
de referencia, en el mes de septiembre
y conserva una alta probabilidad de
seguir haciéndolo en el último trimestre
del año.
No obstante, el mercado local de

tasas de interés presenta una elevada
volatilidad; en gran parte se debe a las
noticias en torno de los efectos perni
ciosos de la propuesta de reforma ju
dicial y la absorción de los organismos
autónomos por parte de secretarías de
estado; y desde luego, a la tendencia
de alza y los enormes vaivenes que se
observan en el tipo de cambio.
Los riesgos intrínsecos se han in

crementado ante la evolución de los

hechos en la parte política. Es muy
probable que se mantenga la elevada
volatilidad en la curva de Mbonos en el
futuro previsible.
Al día de ayer el diferencial de las

tasas a 10 años entre México y Estados
Unidos subió a 585 puntos base. Solo
como referencia, en el mes de mayo re
gistraba un nivel de 520. El riesgo país
reflejado en este indicador ha crecido.
Las tasas de largo plazo han encontra
do un piso en niveles de 9.5% en las
últimas semanas.

¿Qué tanto puede bajar la tasa de
referencia el Banco de México? Si la
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efervescencia política se traduce en un
mayor temor, no habrá mucho espacio.
La tasa de referencia cerrará el año por
encima del 10% y, en 12 meses será
difícil que se ajuste hacia niveles inferio
res al 9%, si el panorama sigue siendo
adverso. El retiro de la restricción, si es
que lo hay, será muy lento.

* Rodolfo Campuzano Meza es director

general de Invex Operadora de Socie
dades de Inversión.

3.»»%
ES EL NIVEL

en que Se :U bicó
la infbciSiSl

Estados Unidos,
el mejor nfyel

desdesl 2021.

4%
ESTARIA

la tasa de interés
de referencia
en un año en

Estados Unidos y
a f¡nfl!esSfe®lB
año: se ubique en

4.75%.
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Reforma judicial: TMBC, ¿en riesgo?; CS, ¿freno?
La reforma judicial propuesta por

el presidente Andrés Manuel
López Obrador, de ser aproba
da, afectaría de manera directa la
relación comercial de México con

Estados Unidos y Canadá.
La reforma judicial podría provocar el

momento más crítico que haya registrado
la relación comercial entre México y sus
socios comerciales, a 30 años de la firma
del Tratado de Libre Comercio Norteame

ricano (TLCAN).
No es un escenario catastrófico. Es

una probabilidad, derivada de las mu
chas reacciones que lo advierten.
Como se anticipaba, la decisión

gubernamental de concretar la contro
vertida Reforma Judicial está causando
creciente preocupación entre los inversio
nistas, empresas, instituciones financieras
y las calificadoras.
La depreciación del peso refleja un

creciente nivel de incertidumbre y aver
sión al riesgo. La cotización de la mone
da frente al dólar, perdió 30 centavos
ayer martes.
Este 27 de agosto el Presidente de

México decidió "pausar" la relación con
los embajadores de Estados Unidos, Ken
Salazar y de Canadá, Graeme C.
Clark, por sus comentarios en contra de
la Reforma Judicial.

Y advirtió que así se mantendrán has
ta que los representantes diplomáticos
expresen su respeto a la soberanía de
México.

La presidenta electa de México, Clau
dia Sheinbaum, respaldó la decisión
del presidente López Obrador de "pau
sar" la relación con los representantes
diplomáticos.
En respuesta casi inmediata, el go

bierno de Estados Unidos ratificó al go

bierno de México su preocupación por
la Reforma Judicial que está en curso de
aprobación en el poder legislativo.

Y confirmó su interés por identificar los
acontecimientos que limitarían innecesa
riamente la integración económica de
América del Norte y abordar los desafíos
de seguridad compartidos que afectan
directamente a los dos países.
En paralelo a la aprobación "fast

track" de la Reforma Judicial en la co
misión de puntos constitucionales de la
Cámara de Diputados se acrecientan y
multiplican las advertencias del impacto
negativo que tendría la Reforma Judicial.
Se sumaron en las últimas horas las

de las Cámaras de Comercio de EU y de
Canadá (AmCham y CanCham), ade
más del Consejo de Empresas Globales
y la International Chamber of Commerce.
Las advertencias de los diplomáticos

de EU y Canadá, de las instituciones
financieras, empresas de manufactura
de EU, y organizaciones empresariales
mexicanas coinciden en los riesgos que
implicaría para los negocios un sistema
de justicia debilitado.
¿Qué se está jugando el gobierno

mexicano con ésta apuesta por una refor
ma judicial que tanto está preocupando
a sus socios comerciales?

Está de por medio, el comercio de Mé
xico con EU y Canadá.

El TLCAN, ahora TMEC (Tratado entre
México, Estados Unidos y Canadá), ha
sido fundamental para el crecimiento
económico de México en las últimas tres
décadas.
De acuerdo con datos de México

Cómo Vamos, el 84% de las expor
taciones no petroleras de México se
destinan a Estados Unidos; el 44% de
la Inversión Extranjera Directa que lle

ga a México proviene de EU y 8% de
Canadá; casi un cuarto del empleo en
México se explica por los sectores que
exportan a EU y el 96% de las remesas
que reciben las familias en México, son
enviadas desde EU por los trabajado
res mexicanos.

México es el principal socio comercial
de EU y el segundo de Canadá.
A 34 días de que termine el gobierno

lopezobradorista y a 35 de que inicie
el gobierno de Claudia Sheinbaum, se
está poniendo en riesgo el motor de cre
cimiento más importante de México: las
exportaciones nacionales hacia esos dos
países.
El tema no es si los embajadores de

EU y Canadá son injerencistas o no. En
sentido estricto podría decirse que lo son.
El tema es que las advertencias de los

diplomáticos tienen que ver con los com
promisos que México firmó cuando se
adhirió al acuerdo comercial norteame

ricano en materia de seguridad jurídica
para las inversiones.
Hay que recordar que la base del

acuerdo comercial tripartita es la certeza
jurídica para las empresas que exportan
e invierten en la región.

La tarde de este martes 27 de agosto,
la Presidenta electa, Claudia Sheinbaum
pidió al próximo coordinador de la frac
ción parlamentaria de Morena, Ricardo
Monreal que no aprueben la reforma
judicial el primero de septiembre. Parece
que instruyó un freno temporal.
Veremos si la Presidenta electa, Clau

dia Sheinbaum comienza a labrar el

destino de su próxima administración.
La instrucción a la bancada morenista,
parece una buena señal.
Veremos qué ocurre.
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CNBV detecta malas prácticas en Banxol
Cambíosen puerta
Fitch ratifica nota a Prologis
Tire Direct recibe crédito para construir planta

La Comisión Nacional Bancaria y efe Valores
(CNBV), encabezada por Jesús de ta Fuente, toma nota de
las malas prácticas de Banxol de México, empresa también
conocida por su nombre comercial BANWIRE.

Esta compañía, dirigida por Francisco Javier Belgodere
Fernández, opera una plataforma de medios de pago para
que los clientes de las^mpresas realicen sus pagosocubran
sus deudas. Tieneuna estructura tecnológica relativamente sa

to, débito y también recibir depósitos en efectiva
El problema detectado es que íe queda con algo más que

la comisión pactada:^se sirve con la cuchara grandey déávía
a otras cuentas las pagos de los clientes.
Esto se agudiza cuando los usuarios de la plataforma que la
utilizan para hacer sus pagas se dan cuenta que en el trayec
to, la empresa de Belgodere FHernández desvía las recursos a
Otras cuentasy na bsentregaal destinatario original.

Hablando de la CNBV, pese a que aún no se sa
be quién ocupará la presidencia en el organismo regulador
rfs[s¡.^«!¡nwn^MWK3g!B, qmel p>réwrip|phiere!:d.
paressr el proceso de transición se adelantará, ya que Jos df
rectores generales han sido avisados que deben tener todo lis
to para la llegada del equipo de transición.

Entre los nombres que se mencionan están los de Ángel
Cabrera Mendoza y Alfredo Navarreté, coordinador y titular,
respectivamente, dé la Unidad dé Banca, ValoríK y Ahorro de
la Secretaría de FHacienda; así coma él dé Marcial Lufán, ae
tual director de la Casa de Moneda México.

Quien ya sediente seguro de su continuidad es Francisco
Vega, actual vicepresidente de Supervisión de Grupos e Inter
mediarios Financieros A, pues se ha autocandidateado co
moel próximo presidente dé la comisión, pese a que existen
señalamientos de ser una de los favorecidos can el tema del
outsourcing.

Fibra Prologis, un fideicomiso de inversión en bienes raí
iülfcl bgfsíica, ibi' laMif) ixi'Yryte^So'jlifi
cxKionáierediticias én escala global y local por parte dé la
agéftcia estadounidense Fitch Ratings, tras alcanzar un acuer
«'•jxtiaoticjiiiiii I Siadti.
Fltal dije ifMft3firir£Jc*fl(Éfe IÉBTOdoOHbsKlfcriesgo«i

emisor (IDR) de largo plazo en monedas local y extranjera en
nevero «solfa en ta Jasifícociái ib nevaran

paA'tfa iniwsltSs; m'»< it« tacalih'Xtción ndognL^É
tai pnrusitinfemi 'AAAImnri'.^awEilBn m<5®t
alto en el bloque de activos con grado de inversión, con pers
pectiva en un nivel estable'.

HSBC México, la fil ial^B bslp sis ongpsBri'
tánico, otorgó una línea de crédito por 1,060 millones de pe
sos a la «impresa mexicana distribuidora de neumáticos Gru
poíire Direct, can cuyos recursos construirá una fábrica de
llantas en el país que comenzará a operar en 2025.

La planta de producción estará ubicada en Irapuato, Gua
najuato,y será construida con una inversión ¡ointvénture por
GrupoTire Directyel fabricante de llantas de origen chino
Sailun Group.
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Clínico, la síntesis
del régimen

n esa zona del oriente del Es
tado de México donde estáE Chalco de Díaz Covarrubias,
donde 2,000 viviendas están
afectadas por las inundacio

nes, 7,600 personas han sido afectadas
de forma directa y más de 140,000
personas de forma indirecta, ahí, More
na arrasó en las elecciones locales del

2023 y las federales de junio pasado.
A esa zona sí fueron los políticos a

hacer campaña, pero ahora regatean
regresar como autoridades para cumplir
con su deber.

En esa zona del país, como en tan
tas otras, se repite el mismo fenómeno
social en el que este régimen canceló
las inversiones sociales en servicios mé

dicos, escolares, urbanos y demás, para
sustituirlo con dádivas asistencialistas.

Es un hecho que esas zonas lacustres
desecadas de Chalco de Díaz Covarru

bias nunca debieron ser pobladas, por
que si bien los asentamientos humanos
en la zona son de origen prehispánico, si
buscamos el origen de los asentamientos
masivos en zonas inapropiadas va de la
mano de los populismos del viejo PRI del
siglo pasado.
El punto es que esas zonas hoy están

repletas y no se ha dado mantenimiento
a los sistemas de mitigación de las inevi
tables inundaciones que sí se hicieron en

gobiernos anteriores.
El total de la inversión del gobierno fe

deral de Andrés Manuel López Obrador
para mantener y crear nueva infraestruc
tura para evitar estas inundaciones en la
Zona Metropolitana del Valle de México
es de cero pesos.
Y, claro, la excusa de López Obrador

es que los gobiernos neoliberales no
invirtieron en infraestructura hidráulica

para esa zona, algo que es claramente
falso, pero que su feligresía se lo cree.
Todavía el gobierno mexiquense de

Alfredo del Mazo invirtió en el llamado
Colector Solidaridad, llegó el nuevo go
bierno y detuvo las obras desde el año
pasado.
Cuando finalmente se decidió a ir,

la gobernadora morenista del Estado
de México, Delfina Gómez, recurrió al
discurso de responsabilizar a la gente
por tirar basura.
Cierto, pero también es verdad que,

ante la realidad de esa conducta social,
los gobiernos del Estado y el Federal
hacían una campaña de retiro de basura
de los colectores y eso no sucedió.
Ya con el agua pestilente afectan

do a miles de personas, este gobierno
no decretó una emergencia sanitaria
porque simplemente no hay recursos
para atender emergencias. El Fondo
de Desastres Naturales también fue

desmantelado por el régimen y las víc

timas quedan a merced de la voluntad
presidencial.
Y en este caso, López Obrador deci

dió dejar a estas personas a su suerte.
Decidió no visitar a las víctimas para
"cuidar su investidura presidencial". Por
que visitar gente inundada en agua po
drida mancha su investidura, saludara la
madre del Chapo Guzmán, no.
Lo que sucede en Chalco es una

síntesis de lo que ha ocurrido en esta
administración, gente pobre usada
como tropas electorales, desvío del
gasto social hacia programas asisten
cialistas, falta de acción preventiva
ante eventos tan probables como la
inundación de Chalco, autoridades
pasmadas ante la emergencia y un
desdén del Presidente para que no lo
critiquen sus adversarios.
Además de una población inundada,

damnificada, robada, enferma que no
es capaz de identificar a los responsa
bles políticos de lo que hoy les sucede.

Ya con el agua pes
tilente afectando a
miles de personas,
este gobierno no de
cretó una emergen
cia sanitaria porque
no hay dinero.
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AMLO, la pausa y
el peso: ¿qué hará
Ramírez de la O?

ero ¿qué necesidad?". Se// pregunta Gerardo EsquivelP respecto a las turbulencias
de las últimas semanas. El

exsubgobernadordel Banxi
co tiene razón en lo que dice y en lo que implica en su
artículo de Milenio: "La confianza es como la pasta de
dientes, una vez que sale del tubo es imposible meter
la de regreso"

Lo que tenemos en este momento es una crisis de
confianza. Se expresa en la depreciación del tipo de
cambio, que ha perdido casi 16% desde el 31 de ma
yo. El peso pasó de ser la moneda emergente más reva
lorada frente al dólar a la más depreciada. Se registra
en la balanza de capitales como una salida de 8,233
millones de dólares en el segundo trimestre. Esta salida
contrasta con la entrada de 8,647 millones de dólares
en el primer trimestre. La estadística oficial dice que la
hemorragia financiera fue entre abril y ¡unió. Podemos
suponer que la mayor parte de h salida se dio en ¡unió.

¿Qué tan preocupados debemos estar por esta vola
tilidad? La depreciación del tipo de cambio no es mala
en sí misma. En algún sentido, el superpeso no era tan
maravilloso. Estaba empezando a generar problemas
de competitividad en las exportaciones mexicanas. De
hecho, la depreciación del peso contribuyó a producir
una estadística positiva: en el mes de julio, México tuvo
un crecimiento de 14.7% en hs exportaciones. Estas lle
garon a 54,789 millones de dólares.

El problema con la volatilidad esta en las causas que
la provocan. Hay cosas de forma y de fondo. Es la pro
fundidad de los cambios que están operando y la for
ma en la que estos se están operando. Se ningunea a
la oposición que perdió y a las voces de profesionales
que no coinciden con el pensamiento único de la 4T. Se
tensa o rompe la cuerda con los empresarios y con nues
tros socios comerciales.

¿Porqué no hablar de b negación de la realidad? El

presidente López Obrador insiste en ubicar en Japón el
origen de los movimientos del tipo de cambio. El movi
miento del banco central japonés ocurrió el 5 de agosto
y tuvo consecuencias brutales, pero los mercados han
vuelto a la normalidad desde entonces. AMLO tiene
otros datos, dicen sus seguidores. Los demás podemos
ver que hay una negación de la realidad que está com
plicando la toma de decisiones de cara a una tormenta
económica que se esta formando.

Debo matizar: López Obrador es un animal político
sagaz y está leyendo el escenario del final de su sexe
nio en clave política. Lo que ocurre en el mapa econó
mico sólo le interesa en la medida en la que afecta sus
cálculos políticos. No le interesan los detalles de lo eco
nómico y confía en que su buena estrello lo acompaña
rá hasta el último día de su administración. No cree que
pueda haber una crisis económica, pero se empeña en
hacerla venir.

Quiero insistir en la negación de la realidad. La de
preciación del peso empezó ocho semanas antes del
lunes negro y continúa tres semanas después. Hay una
correlación del tipo de cambio y los movimientos en el
tablero político. Ayer mismo, el peso se depreció 35
centavos como consecuencia de la pausa en la relación
con los embajadores de Estados Unidos y Canadá. Es
to es 1.8% en un día en el que Japón estuvo en calma.

Si el equipo presidencial está tomando decisiones
con sus otros datos, tenemos un problema: h política es
tá afectando los mercados ahora. Si no se entiende es
toy se corrige, empezará a afectar otras esferas de la
actividad económica. Hay grandes inversiones que es
tán en pausa, por lo que pasa aquí y por las elecciones
de noviembre en Estados Unidos. ¿Cómo sostener la
apuesta por el nearshoring si no se quiere jugar con las
reglas que impone el TMEC, si no se atienden hs preo
cupaciones de los inversionistas, si se descalifica a las
calificadoras y a otros expertos financieros?

La confrontación con nuestros principales socios co
merciales es un problema de fondo. El participaren un
bloque comercial nos otorga derechos y nos produ
ce obligaciones. Tenemos compromisos que cumplir
y cuentas que rendir. Injerencistas, les llama AMLO a
los embajadores de Estados Unidos y Canadá. La in
jerencia consiste en recordar que firmamos un acuer
do comercial, donde prometimos estabilidad en las re
glas del juego.

Este acuerdo comercial tiene que ver con la genera
ción de 7 u 8 millones de empleos directos en México
y una cifra quizá mayor de empleos indirectos. Expor
taciones por 1,800 millones de dólares diarios. El 53%
de la Inversión Extranjera Directa viene de Estados Uni
dos. Fueron más de 18,000 millones de dólares en el
2023. Más de 2,000 milbnes de dólares mensuales en
el primer semestre del 2024.

"¿Qué necesidad?", se pregunta Gerardo Esquivel
al final de su artículo que se titula "¿De verdad quere
mos comenzar así?". Se refiere al sexenio de Claudia

Sheinbaum. "Cualquiera pensaría que esta transición
debería ser la más tersa en décadas y que no debería
haber sobresaltos", dice Gerardo Esquivel. "Sin embar
go, el inicio de la nueva administración se avizora tur
bulento". Hay varios frentes abiertos en lo económico,
en lo financiero y en lo político, advierte Esquivel. Es un
economista que en otros tiempos explicaba la 4T al res
ta del mundoyahora parece empeñado en hacer la ta
rea en sentido contrario: explicar a la 4T lo que sucede
en el mundo real.

Quiénes son esos nosotros, podríamos preguntar,
tratando de ayudara Esquivel a encontrar las respues
tas: ¿lo que quiere AMLO para el final de su sexenio
coincide con lo que necesita Claudia Sheinbaum para
comenzar su gobierno?, ¿dónde quedan las preocupa
ciones del resto de los mexicanos que no forman parte
del gobierno saliente ni del entrante?, ¿qué hará el se
cretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O?

Fecha: 28/08/2024

Página: 55

Area cm2: 306

1 / 1

Columnas Económicas

Caja Fuerte / Luis Miguel González

Luis Miguel González

Costo: 247,489

Página 73 de 76



Qué preocupa de la Reforma Judicial
Como muchos de los temas

públicos que se han discu
tido en los últimos años, la
propuesta de reforma al po
der Judicial está envuelta

en una discusión que tiene mucho más de
ideológica que de técnica.
Más allá de los temas concretos que

a nivel legal generan, desde una pers
pectiva estrictamente de técnica jurídi
ca, graves críticas y discusiones, convie
ne abordar los aspectos que preocupan
a quienes, desde afuera, ven cómo la re
forma puede generar elementos que afec
ten la certidumbre jurídica de nuestro país
y que, consecuentemente, pueden afectar
las inversiones que el país requiere.
En primer lugar, una preocupación

central que se manifiesta es que se trata
de una reforma que responde a la lógica
de un grupo político específico. Cuando
se analizan los elementos que están de
trás de los procesos previstos para la se
lección e integración de los potenciales
futuros integrantes electos del poder Judi
cial, en cada una de las fases queda cla
ro que la nueva conformación mayorita
ria y los mecanismos de control existentes,
darán una fuerza inequívoca al partido
gobernante, para incidir de manera con
tundente en el proceso de elección de los
candidatos al poder Judicial.

Derivados de lo anterior, preocupa en
muchos foros internacionales (legales y
económicos), el hecho de que, bajo la vi
sión anterior, la orientación y visión del
poder Judicial quedaría evidentemente
atada a la visión del gobierno actual. Y
ello implica que frente a actuaciones del
gobierno no existirían la posibilidad de
acudir a instancias en un poder diferente
que, de manera imparcial y jurídica, pu

diese arbitrar sobre los diferendos.

Conviene recordar que recientemen
te, frente a las diferencias que se gene
raron a partir de los cambios en la políti
ca pública en temas como la energía, fue
precisamente la independencia del po
der Judicial la que permitió que algunas
decisiones adoptadas por el gobierno no
pudiesen llevarse a cabo, porque existía
un poder autónomo que evaluaba los mé
ritos jurídicos de esas decisiones, invali
dando por una razón legal y constitucio
nal, algunas de las mismas.
Otros aspectos que generan preocu

pación tienen que ver con elementos que
desde hoy permiten anticipar que existi
rán o por lo menos que podrían compro
meter la legalidad de los actos futuros.
Por ejemplo, en la última modificación a
la propuesta se incorpora la figura de jue
ces sin rostro, misma que existió en mo
mentos muy específicos de la historia en
países como Italia o Colombia. Sin em
bargo, esa figura ha sido decretada con
traria a los derechos humanos por parte
de la Corte Interamericana de Derechos

Humanos, de cuyos tratados México es
signatario y, consecuentemente, se esta
ría aprobando una ley que desde su ini
cio contraviene tratados internacionales

con rango constitucional.
Además, por la premura de realiza

ción de ciertos cambios, como está plan
teada hoy la reforma prevé que ciertos as
pectos que debieran constitucionalmente
ser incorporados en leyes, sean dejados
en manos del INE para ser procesados
a través de acuerdos de carácter admi

nistrativo. lo cual contraviene la propia
constitución.

En lo relativo a la elección de jueces,
se ha querido señalar que también en EU

se lleva a cabo la elección de jueces, pe
ro se omiten por lo menos dos aspectos
fundamentales. El primero, que las elec
ciones de jueces en EU se refieren a jue
ces locales y no a instancias superiores
con otro nivel de responsabilidad (incluso
en materia constitucional) y, en segundo,
que esos jueces (electos en más de 40 es
tados de Estados Unidos), no deciden de
manera unipersonal; conducen un juicio
cuyo fallo lo da un jurado formado por
ciudadanos.

Finalmente, la estructura que se ha pro
puesto para reconocer experiencia y pos
terior evaluación de los jueces que sean
electos, tiene un serio problema. Las eva
luaciones son posteriores a la fecha de
elección, con mecanismos que, en los he
chos, llevan a que el proceso de evalua
ción se de uno o hasta dos años de es

tar en funciones, lo que abriría espacio
para múltiples impugnaciones en caso de
que se fallara que la evaluación no fue
adecuada.

Hay que recordar que en países cuya
norma jurídica se centra en la interpre
tación y aplicación de preceptos, la ca
pacidad técnica de los jugadores es fun
damental y se vuelve un elemento central
para asegurar que, aún con todos los vi
cios y defectos, tengamos un proceso judi
cial que garantice imparcialidad y mayor
certeza procesal para los particulares.

Recientemente, frente a las dife
rencias que se generaron a partir de
los cambios en la política pública en
temas como la energía, fue precisa
mente la independencia del poder
Judicial la que permitió que algunas
decisiones adoptadas por el gobier
no no pudiesen llevarse a cabo.

"Creo que el primer deber de la sociedad es la justicia".
Alexander Hamilton.
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Por Genaro Mejia
@genarorastignac

A los líderes se les pide
que sean perseverantes,
que nunca se rindan,
pero todo tiene un limite.
¿Cómo darte cuenta
cuando tu persistencia
se volvió terquedad y te
hará estrellarte?

Nervios y entusiasmo se respira
ban aquel día en la redacción. En
sólo tres meses, con un equipo
de apenas cinco personas, de
sarrollamos un sitio web de una

prestigiosa revista de negocios
que se convertiría en el número
uno de México,

Era 4 de marzo de 2013 cuan

do lanzamos al público el portal
Apenas tenía tres horas de naci
do, cuando se escucharon crecer
unos pasos como amenaza de
tormenta en la oficina. Era el

presidente de la empresa que, sin
más, entró a mi oficina y me gritó
a bocajarro: "¡Pero qué mierda es
esto, Genaro!".
Con las piernas de gelatina

y la panza hecha un nudo, me
levanté y defendí a ese hijo
editorial como pude: "¡Esto es lo
mejor que pudimos hacer con el
tiempo y recursos que nos diste.
Es un portal digno y vamos a
ser los mejores!" El gran jefe salió

refunfuñando, rojo de ira.
Unos meses después, cuando

muy rápido empezamos a
posicionarnos y a convertirnos
en referencia, el presidente
regresó a mi oficina gritoneando,
pero era otro el mensaje: estaba
eufórico por el éxito.

Esta anécdota fue el inicio

de una de las mejores etapas
profesionales de mi vida. Al paso
del tiempo, gracias al éxito del
sitio web, el equipo creció, las en
trevistas a los grandes jugadores
se abrieron, las marcas voltearon
avernos.

Lo más padre fue el ambiente
que creamos. Nos divertíamos
todo el tiempo. No importaban
las coyunturas complejas,
los deadlines mortales ni las

jornadas extenuantes de trabajo,
siempre estábamos bromeando.
Era un gran equipo, el mejor,
disfrutando lo que hacíamos y
dándolo todo.

Nada es para siempre

Pero todo cambia. En tres años

no había nadie que no hubiera
viajado a distintas partes del
mundo a realizar coberturas y a
hacer entrevistas. Había mucho

glamour al viajar en primera
clase, hospedarnos en hoteles de
lujo y codearnos con las y los lí
deres del mundo de los negocios.
Para muchos de esos periodistas
la fantasía y el oropel fueron de

masiado: empezaron a creer que
eran lo que no eran, perdieron el
piso y se volvieron soberbios. Ya
no escuchaban opiniones ni ré
plicas para mejorar: eran los más
chingones del mundo y nadie, ni
yo, tenía derecho a cuestionarlos.

Fue el inicio del fin. En tres

años y medio había aguanta
do la presión constante de los
dueños, del director editorial, del
área comercial, de las agencias
de relaciones públicas, de toda
la gente que quería algo de
nosotros. Lo único que me hacía
aguantar, hasta ese momento,
era el equipo unido y solidario
que habíamos formado, pero
cuando este equipo dejó de exis
tir y se convirtió en una serie de
egos andantes, entonces lo supe:
me tenía que ir.

Por supuesto que la perse
verancia me llevó al éxito, pese
al cuestionamiento de mi jefe y
las dudas de muchas personas
involucradas. Confié en lo que
estaba haciendo y seguí adelan
te. Entonces, ¿por qué dejar todo
eso que tanto trabajo me había
costado? Porque ya no había
nada que me hiciera feliz. Dejé
de disfrutarlo. Esa fue la señal
y sigue siendo la señal: cuando
hay más sufrimiento que disfru
te es momento de irme. Quedar
te cuando ya no la pasas bien se
llama necedad.
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Izzi ha dado un paso significativo
en la ampliación de su oferta
deportiva al incorporar nueve
canales de Sky Sports a su progra
mación, consolidándose como
una opción líder para los fanáti
cos del deporte en México. Esta
actualización llega poco después
de que la plataforma transmitiera
la Eurocopa 2024 en su totalidad,
demostrando su compromiso por
ofrecer contenido de alta calidad

y exclusividad. Con esta nueva
adición, los suscriptores de Izzi
TV e Izzi Go podrán disfrutar de
la temporada 20242025 de La
Liga, la principal competición de
fútbol en España, que cuenta con
equipos de renombre interna
cional como el Real Madrid y el
Barcelona.

Además, los aficionados al fút
bol alemán estarán encantados de

saber que también podrán seguir
de cerca los partidos de la Bundes
liga, tanto en su primera como en
su segunda división. Este acceso
exclusivo a las ligas europeas de
fútbol fortalece la posición de Izzi
como un proveedor de contenido
deportivo de primer nivel. Pero
la oferta de Izzi no se limita al

fútbol. La plataforma también
ha asegurado los derechos para
transmitir la UEFA NationsLeague
20242025, que comenzará en
septiembre con los encuentros de
la fase de grupos. Este torneo, que
reúne a las selecciones nacionales

más competitivas de Europa, es

otro atractivo para los seguidores
del fútbol internacional.

Además del fútbol, Izzi ha
ampliado su oferta deportiva
para incluir transmisiones de
tenis y hockey, dos disciplinas
que cuentan con una base sólida
de aficionados. Los suscriptores
podrán seguir algunos de los parti
dos de la fase de grupos de la Copa
Davis y todos los encuentros de
la final de este prestigioso torneo
de tenis. En cuanto al hockey, Izzi
ofrecerá un partido diario y todos
los playoffs de la National Hockey
League, lo que garantiza a los faná
ticos del deporte sobre hielo una
cobertura extensa y detallada.

Estas incorporaciones
demuestran el compromiso de
Izzi por ofrecer una experiencia
de entretenimiento completa y
de alta calidad. Al fortalecer su

catálogo de contenidos deporti
vos exclusivos, Izzi no solo mejora
su propuesta de valor, sino que
también asegura que sus usuarios
puedan disfrutar de sus eventos
favoritos con la mejor tecnología
y a precios competitivos. Con
esta estrategia, Izzi se posiciona
como un líder en la transmisión

de eventos deportivos en México,
brindando a sus suscriptores la
posibilidad de seguir cada detalle
de los mejores deportes desde
cualquier lugar y en cualquier
momento.

Operaciones Alsea

Alsea va por el inicio de la cons
trucción de su nuevo Centro de

Operaciones (COA) en Tonalá,
Jalisco, con una inversión supe
rior a los 650 millones de pesos.
Este ambicioso proyecto, que
abarcará una superficie de 12 mil
metros cuadrados, se espera esté
concluido en un plazo de 12 me
ses, con el objetivo de comenzar
operaciones en el tercer trimestre
de 2025. El nuevo centro creará

al menos 180 empleos directos y
contará con la participación de
proveedores de la región, lo que
refuerza el compromiso de Alsea
con el desarrollo económico local.

Esta oficina de Tonalá será un

punto clave en la red logística de
Alsea, destinado a la distribución
de productos a 300 tiendas en el
noreste de México.

Esta instalación se sumará a los

otros cinco centros de distribución

de Alsea en el país, incluyendo
una bodega de almacenamiento
en Tláhuac, el COA en el Estado de
México, y centros en Monterrey,
Cancán, y Hermosillo. Se destaca
la importancia de esta nueva in
fraestructura en el fortalecimiento

de la cadena de suministro de la

compañía. El nuevo centro conta
rá con 75 rutas de distribución y
estará equipado para almacenar
hasta 3 mil productos únicos, con

aproximadamente 7 mil 500 posi
ciones de almacenaje organizadas
en tres diferentes temperaturas:
seco, refrigerado y congelado.

Además, tendrá líneas de
producción especializadas,
incluyendo la elaboración de
masa fresca y el corte de vegetales
paraDomino'sPizza, así como el
ensamblaje de sandwiches para
Starbucks. Este centro será el

segundo más grande de Alsea en
México y se encargará de abaste
cer a tiendas en Aguascalientes,
Colima, Sinaloa, Jalisco, Guana
juato, Michoacán y Zacatecas,
sirviendo a siete de las principales
marcas de la operadora: Domino's
Pizza, Starbucks, Vips, Italiarini's,
P.F. Chang's, The Cheesecake Fac
tory y Chili's.

Vozenoff

En el sector de las fíntech están
muy enojados con Sergio Loredo
Foyo, porque afirman que este
"empresario" que juega a ser un
señor fintech está lastimando el
prestigio que por muchos años se
ha trabajado para consolidar ese
negocio, y que de eso surgiera la
Ley Fintech.

Incluso algunos de ellos ya
hacen llamados a la Comisión

Nacional Bancaria y de Valores
para que defina la situación de los
movimientos cuestionables que
se encuentra haciendo con Al

quirniaPay y con Financiera Más,
en los que se habla de amparos y
suspensiones. El entramado de
Loredo Foyo, es mayúsculo, de ahí
que aún le sobren más capítulos
de los que ya le hablaremos y de
denuncias por presunto fraude de
aquellos que ahora le reclaman
devolverles su dinero...

Fecha: 28/08/2024

Página: 7

Area cm2: 388

1 / 1

Columnas Económicas

Reporte empresarial

Julio Pilotzi

Costo: 73,522
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Fecha: 28/08/2024

Página: 9

Area cm2: 225

1 / 1

Cartones

Calderón

Costo: 49,050
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Fecha: 28/08/2024
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Area cm2: 204

1 / 1

Cartones

Camacho

Costo: 43,656
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Fecha: 28/08/2024

Página: 29

Area cm2: 251

1 / 1

Cartones

Fer

Costo: 26,430
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Fecha: 28/08/2024

Página: 28

Area cm2: 248

1 / 1

Cartones

KEmchs

Costo: 27,900
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Página: 10

Area cm2: 172

1 / 1

Cartones

Hernández

Costo: 13,846
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Fecha: 28/08/2024

Página: 4

Area cm2: 141

1 / 1

Cartones

Magú

Costo: 11,350
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Fecha: 28/08/2024

Página: 5

Area cm2: 162

1 / 1

Cartones

El Fisgón

Costo: 14,724
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Area cm2: 146

1 / 1

Cartones

Rocha

Costo: 13,269
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Página: 2

Area cm2: 165

1 / 1

Cartones

Rapé

Costo: 20,130
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Fecha: 28/08/2024

Página: 3

Area cm2: 168

1 / 1

Cartones

Jabaz

Costo: 22,456
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Fecha: 28/08/2024

Página: 14

Area cm2: 196

1 / 1

Cartones

Liera

Costo: 13,937
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Página: 14

Area cm2: 194

1 / 1

Cartones

Gregorio

Costo: 13,795

Página 14 de 24 Índice



La hora del aficionado

Garci

@garcimonero

Fecha: 28/08/2024

Página: 30

Area cm2: 263

1 / 1

Cartones

Garci

Costo: 58,596
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Fecha: 28/08/2024

Página: 38

Area cm2: 274

1 / 1

Cartones

Rictus

Costo: 61,047
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Fecha: 28/08/2024

Página: 54

Area cm2: 206

1 / 1

Cartones

Chavo del Toro

Costo: 166,610
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Página: 55

Area cm2: 201

1 / 1

Cartones

Perujo

Costo: 162,566
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Página: 2

Area cm2: 243

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 34,785
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Area cm2: 155

1 / 1

Cartones

Alarcon

Costo: 8,421
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Fecha: 28/08/2024

Página: 22

Area cm2: 201

1 / 1

Cartones

Rubén

Costo: 6,564
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Area cm2: 248

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 8,099
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Area cm2: 93

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 2,685
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Area cm2: 81

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 1,749
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Area cm2: 153

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 8,312
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